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 कांडला  बन्दरगाह

 1*५९०.  श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कांडला  पत्तन  में  श्राधनिकतम  बन्दरगाह  नियंत्रक  रेडार  उपकरण

 लगाया  जायगा  |

 यदि  तो  उक्त  उपकरण  के  लगाने  का  शअ्रनुमानित व्यय  क्या  होगा  तथा  यह  कब  तक

 लगा  दिया  शौर

 क्या  सरकार  ऐसे  उपकरणों  को  किसी  wea  पत्तन  पर  भी  लगाने  का  विचार कर  रही  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  अ्लगेशन  हां  ।

 ३,१८,०००
 रुपये  ।  अधिष्ठापना  का  कार्य  ३१  aU  तक  समाप्त  हों  जायेंगी  |

 नहीं  ।  किन्तु  प्रयोगात्मक  भ्राता  पर  दो  एक  बम्बई  बन्दरगाह  के  प्रवेश  द्वार  पर

 खंडेरी  द्वीप  शर  दूसरा  कलकत्ता  बन्दरगाह  के  प्रवेश  द्वार  पर  ae  द्वीप  अधिष्ठापित  करने  का

 विचार  किया गया  है  |

 श्री  भागवत  झा  झ्राजाद :  क्या  इन  उपकरणों के  सम्बन्ध  में  विदेशी  सहायता भी  ली  जा रही

 यदि
 तो

 कुल  विनियोजन  में
 इस

 सहायता  का  प्रतिशत  क्या  है
 ?

 श्री  श्रलगेदान
 :

 इसमें  प्रिक  धन  नहीं  लगता  है  ।  विदेशी  सहायता  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  इस

 पर  कोई  aly  लागत  नहीं  जाती  ।

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  कया  अन्य  बन्दरगाह में  लगाने  के  लिये  विदेशों  से  ऐसे  उपकरण

 खरीदने  भी  कोई  विचार  है
 ?

 fat  श्रलगेदान  :  जैसा  कि  मैं  कह  चका  इस  समय  हम  इसे  sisal  महीं  लगा  We t

 बम्बई
 शर

 कलकत्ता  में  प्रयोगात्मक  आधार  पर  लगाने  में  भी  कुछ  समय
 लगेंगी  ।  इसका  निर्णय  बाद

 में  ही  किया  जा  सकता  है
 |

 अंग्रेजी भ्या  में tae  अंग्रे

 MI6LSD  ARV
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 भागवत
 झा

 आजाद  :  क्या  कांडला  के  अ्रलावा  किसी  अरन्य  पत्तन  में  भी  रेडार  उपकरण

 लगा  gate  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  नहीं  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  मैं  जानना  चाहता  हूँ
 कि  कया  कांडला

 सामुद्रिक  जहाजी  अड्ड पर पर

 हवाई  जहाज़ी  बना  गया  है  र  क्या  उस  हवाई  जहाज़ी  झा  ae  भी  रेडार  इक्विपमेंट

 की  कोई  व्यवस्था है
 ?

 श्री  श्रलगेदान
 :

 मेरे  सहयोगी  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  सकेंगे  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :
 यातायात  मंत्री  भी  यहां  वह  इसका  उत्तर दे  सकते  हैं  ।

 fem  महोदय  :  दोनों  मंत्री  यहां  हैं  ।

 रेलवे
 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  ato  शास्त्री  )

 :
 जहां  तक  मुझे  मालूम  है  कांडला  बन्दरगाह

 में  प्रभी  हवाई  तैयार  नहीं  हुमा  है  ।

 संचार  मंत्रालय में  मंत्री  राज  बहादुर  )  :
 हवाई  AE  बनाने  की  योजना  विचाराधीन  ही  नहीं

 है  बल्कि  हवाई  प्रिया  बन  कर  तैयार  होने  वाला  है  ।

 सेठ  गोविन्द  दास
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  बम्बई  के  रहने  वाले  गुजराती

 भ्र  दूसरे  लोग  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  तत्काल  सम्मिलित  करने  के  लिये  इसलिए  तैयार  नहीं  हैं  क्योंकि

 कांडला  का  AAT  तक  पूरा  विकास  नहीं  भद्रा  है
 ?  ऐसी  हालत  में  क्या  सरकार  इस  बात  प्रयत्न  करेगी

 कि  इस  बन्दरगाह  का  जितनी  जल्दी  हो  विकास  हो  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :

 जो  दूसरी  बात  आपने  कही  है  वह  ठीक  है  ।  जो  पहली  बात  कही  गई  है

 वहू  बिल्कुल ठीक  नहीं है  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 कुछ  तो  ठीक  होगी  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :

 बिल्कुल  भी  ठीक  नहीं  है
 ।

 में  माननीय  सदस्य  को  बतलाना  चाहता  हूँ

 कि
 कांडला  बन्दरगाह का  काफी  तेज़ी  से  विकास  gars  प्रौर  हम  इस  काम  को  बहुत  तेजी  से  बढ़ाना

 rat
 भी  चाहते हैं  ।

 मजूरी  भुगतान  अधिनियम

 1४९४१.  श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव  :  क्या  श्रम  मंत्री  ६  PeYy  को  छंद  गये

 कित
 संख्या  १५०४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 सरकार  मजूरी  भुगतान  १९३६  में  व्यापक  संशोधन
 वालें  विधेयक

 को

 कब
 तक  प्रस्तुत  करने  का  विचार  कर  रही  कौर

 इस  में  विलम्ब  के  व्या  कारण  हैं  ?

 श्रम  उपमंत्री  राशिद  :  मजूरी  भुगतान  अधिनियम  को  संशोधन  करने  के

 लिये  आवश्यक  कार्यवाही
 की

 जा  रही  है
 ।

 जिस  विधेयक  में  पहिले  कुछ  संशोधन  हैं  वहू
 विधेयक

 सभा  के

 सम्मुख  हाल  में  ही  रखा  जायेंगी  ।

 सम्बद्ध  विभिन्न  हितो ंसे  परामर्श  करने  में  कुछ  समय  लगता है
 |

 श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  राव  :  मजूरी  भुगतान  अधिनियम  के  अन्तरगत  इस  समय  कितने  श्रमिक

 ते  हैं  तथा  संशोधक  विधेयक  के  अन्तर्गत  कितने  ax  श्रमिक  ar  जायेंगे  ?

 ~
 ee

 अंग्रेजी  म
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 fat  आबिद  श्रली  :
 मैं  उद्योगों  की  संख्या  बता  सकता  हूं  ।  श्रमिकों  की  संख्या  मैं  भ्र भी  नहीं

 बता  सकता  हूं  ।  यदि  श्राप  पुर्व  सूचना  दें  तो  मैं  वह  जानकारी  भी  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या  यह  श्रधिनियमं  परिवहन  श्रमिकों  तक  भी  विस्तृत  किया

 जायेगा  क्योंकि  कई  स्थानों  पर  वे  मजूरी  भुगतान  अधिनियम  के  अर्न्तगत  नहीं  कराते  हैं  ।

 श्री  आबिद  wet  :
 मेरे  विचार  से  परिवहन  श्रमिकों  पर  भी  लागू  होंगा  ।

 श्री  ठी०  बी०  विट्ठल  राव  :  यह  विधेयक  कितनी  राशि  तक  मजूरी  पाने  वाले  श्रमिकों  पर

 प्रयुक्त  झ्रथवा  लागू  किया
 जायेगा  ?

 श्री  आबिद
 :  ५००  रुपये  तक

 |  इस  समय  यह  केवल  २००  रुपयें  पाने  वाले  श्रमिकों पर

 लागू  होता है  ।  संशोधन  के  अन्तर्गत  ५००  रुपये तक  पाने  वाले
 श्रमिक

 ले
 लिये  जायेंगे  |

 गिडवानी
 :

 सरकार  किस  प्रकार  के  संशोधन  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  आबिद  अली  :  अघिनियम  में  इस  प्रकार  का  संशोधन  करने  का  विचार  किया  गया  कि

 यह  कुछ  ठेके  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  पर  लागू  हो  सके  ।  यह  अधिनियम  निर्माण  विद्युत

 सिंचाई  ait  नौवहन  उद्योग  पर  भी  लागू  किया  जायेगा  ।  इसमें  जहां  श्रमिकों  का  दावा  झ्रांशिक  अथवा

 qu  रूप  में  अस्वीकृत  किया  गंया  वहां  भ्रमित  की  जानें  का  उपबंध  भी  ।  ये  इसकी  प्रमुख  हैं  ।

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  योजना

 1*४५९२. सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  .

 FeVY  में  कर्मचारी  भविष्य  निधि  योजना  से  श्रमिकों  को  लाभ  gar  तथा  कितनी

 राशि  वितरित  की

 PEUg  को  अविमुक्त  कारखानों  में  कितने  चन्दा  देने  वाले  श्रमिक  नियुक्त

 हुए
 ;  और

 १  PENS  तक  कुल  कितना  भविष्य  निधि  अंशदान  एकत्रित  हुआ  ?

 प fora  उपमंत्री  आबिद  LPL)  <4  "६८  लाख  (२)  YY03  लाख  ।

 ५'३८  लाख

 ५४५४०  करोड़  रुपये  |

 सिह
 :  Peyy  में  कितने  नये  श्रमिकों  को  इस  निधि  का  लाभ  gar  ?

 श्री  श्राबिद चली  :  कारखानों  में  से  सम्मिलित  हुए  सदस्यों  की  कुल  '
 संख्या  €'  १२

 लाख
 है  तथा  भ्रविमुवत  कारखानों  में  से  Yi 3S. ME,  भ्र्थात"कुल  संख्या

 MS Yo  लाख  PEYUw-YY  में

 सम्मिलित  होने  वाले  सदस्यों  की  संख्या  o  Re  लाख  है  |

 हुक्म  fag  :  इस  समय  निधि  की  कुल  राशि  कितनी  है  ?

 श्री  आबिद  अली  :  अब  तक  हमें  LY'So  करोड़  रुपये  प्राप्त  हो  चुकें  हैं  जिनमें  से  ३  करोड़

 रुपये  वापस  कर  दियें गये  हैं  ।

 हुक्म  सिह  :  क्या  श्रीराम  वर्ष  oer  कारखानों के  श्रमिकों  को  जो  कि  अ्रभी तक तक

 इस  अ्रघिनियम  के  अ्रस्तगंत  नहीं  oa  ले  लेने  का
 fame  yp  ps  (४ &

 श्री  आबिद  प्रतीक  हां  ।  हम  लगभग  लाख  श्रमिकों  को  शामिल
 का

 विचार  कर

 मूल  भ्रमर  म
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 श्रीमती  एमलन्दुमति नन ्  दाह

 :
 किन  कर्मचारियों  को  इस  भविष्य  निधि  का  लाभ  मिल  रहा  है

 ?

 उदाहरणार्थ  क्या  पहाड़ों  तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  के  क्यारियों  तथा  ग्राम सेविकाओं  व  अध्यापकों  को  भी

 भविष्य  निधि  का  लाभ  प्रस्तुत  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 इस  समय  अ्रधिनियम  केवल  ६  उद्योगों  में  लागू  अन्य  चौदह  पन्द्रह

 उद्योगों  को  सम्मिलित  करने  का  विचार  किया  गया  है  ।  ग्राम  सैनिकों  इनके  अन्तर्गत  नहीं  करायेंगी  ।

 श्री  सिहासन  सिंह  :  क्या  चीनी  के  कारखानों  के  श्रमिक  इसके  अ्रन्तगंत  रात  wie  यदि

 तो  कितनी राशि  एकदम  की  गई  है
 ?

 श्री  आबिद  ait  चीनी  के  कारखानों  मौसमी  का  रखाने  जोने  के  कारण  सम्मिलित  नहीं

 किया  गया  है  किन्तु  हम  उन्हें  भी  जल्दी  ही  सम्मिलित  करने  वाले  हैं  ।

 शी  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  बताया  गया  हैं  कि लगभग  ५३२  कारखानों  के  १२  लाख  श्रमिक

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  योजना  से  विमुक्त  हैं  ।  क्या  यह  व्यवस्था  जो  कि  उन्हें  अरब  प्राप्त  कर्मचारी

 भविष्य  निधि  अ्रधिनियम  से  अच्छी  है  ।

 श्री  आबिद  अरली  :  में  इसकी  व्याख्या  कर  सकता  हूं  ।  विभक्ति  का  यह  तात्पर्य  नहीं हे  कि

 अधिनियम  उन  पर  लाग  ही  नहीं  होता  |  यह  भविष्य  निधि  मालिकों  द्वारा  सीधी  एकत्रित  की  जाती

 है  तथा  सरकार  के  निर्देशो ंके  अधीन  प्रतिभूतियों  में  जमा  की  जाती हैं  ।  उन्हें  केवल  निधि  प्राधिकारियों

 के  सीधे  भ्र धी क्षण से  विमुक्ति  मिलती है  ।  जहां  कहीं  श्रमिक
 र  नियोजक  दोनों  मिल  कर  आवेदन  पत्र

 देते  are  सर्दी  हमारे  पदाधिकारी  संतुष्ट  हो  जाते  हैं  कि  श्रमिको ंके  साथ  पूरा  न्याय  किया  जायेगा

 तभी  कारखानों  को  विभक्ति  दी  जाती  है  अन्यथा  नहीं  ।

 स्थानीय  स्वशासन  की  केन्द्रीय  परिषद्

 1५९३.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  ३०  Peuy  को  पूछे  गये

 कित  प्रशन  संख्या  २४०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि :

 क्या  स्थानीय  स्वशासन  की  केन्द्रीय  परिषद्  की  काय  पालक  समिति  केन्द्रीय  परिषद

 के  संकल्पों  की  क्रियान्विति  में  हुई  प्रगति  का  पुनरीक्षण  किया  wk

 यदि  तो  कितने  राज्यों  ने  इन  संकल्पों  को  क्रियान्वित  किया  है
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )  हा ं।

 केन्द्रीय  परिषद्  द्वारा  पारित  किये  गये  उन  संकल्पों  जिन  पर  कि  राज्य  सरकारों को

 कार्यवाही  करनी  है  गौर  उन  पर  राज्य  सरकारों  द्र  की  गई  कार्यवाही  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण

 लोक-सभा के  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ३,  श्रीगन्ध  संख्या  ५३]

 कृष्णाचायें  जोशी  :  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  पिछड़े  तथा  ख़ादिम  जातियों  के  क्षेत्रों  में  पंचायतें

 स्थापित  करने  के  लिये  विशेष  राशि  दी  यदि  तो  कुल  राशि  कितनी  है
 ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  मुझे  प्रश्न के  लिये  सुचना  की  आवश्यकता होगी  |

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  कार्यकारिणी समिति  में  सभी  राज्य  सरकारों  को  प्रतिनिधित्व

 मिला हे  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  इसमें  सारी  राज्य  सरकारों  को  नहीं  प्रत्युत  कुछ  राज्य  सरकारों  को

 निधित्व  मिला है  क्योंकि  यह  कार्यकारिणी  समिति है  ।  परिषद  में  उन  सभी  विभिन्न  राज्यों  के  सदस्य  हैं  |

 श्री  एन०  एस०  लिंगम
 :

 मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि  wa  दलबन्दी तथा  अत्यधिक

 सरकारी
 नियंत्रण  के  कारण  ठीक  तरह  काम

 नहीं
 कर  रही  क्या  सरकार  इस  बात  से  संतुष्ट

 है
 कि  अखिल

 मूल  was  में
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 भारतीय  स्थानीय  स्वशासन  परिषद  जैसी  संस्था  के  संकल्प  तथा  पर्यालोचन  से  सारे  देश  की  स्थिति  में

 सुधार हो  जायेगा  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :

 समिति  वर्तमान  समय  की  सभी  त्रुटियों
 को

 दूर  करनें  के  प्रश्न  पर

 विचार  करती  तथा  राज्य  सरकारों  को  झ्रावश्यक  कार्यवाही  करने  के  लिये  सिफारिश  कर  सकती  हैं  |

 इस  पर  विचार  किया  जा  रहा

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  इस  कॉन्फ्रेंस
 में  इस  बात  पर

 भी  विचार

 किया  गया  था  कि  अलग-अलग  राज्यों  में  जो  ग्राम  पंचायतें  हैं  उनके  अधिकारों  प्रौढ़  उनके  कार्यक्षेत्र  में

 बहुत  काफी  र  लोकल  बॉडीज  संस्थाओं  )  का  एक  अंग  होने  के  नाते  यह  आवश्यक

 है  कि  इनके  काम  ae  ग्र धि कारों  में  समन्वय  या  कोश्नार्डिनेशन  होना  चाहिये  पर  एकरूपता होनी  चाहिए  |

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विचार  किया  गया  है  ?  यदि  हां  तो  क्या  इस  दिशा  में  कोई  कदम  उठाया  जा

 रहा  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  मानीय  सदस्य  ह  में  बोल  सकते  कौर  माननीय  मंत्री  हिन्दी  में  उत्तर

 देने  में  भ्रभ्यस्त  नहीं  हैं  तो  सभा  के  लाभ  के  लिये  प्रदान  हिन्दी में  पुछा  जा  सकता  है  |  यदि  कोई  अरन्य  मंत्री

 हिन्दी  जानता  तो  मैं  मंत्री  जी  से  हिन्दी  में  उत्तर  देने  को  कहूंगा  ।  हिन्दी  में  उत्तर  दे
 सकने

 वाले  मंत्री
 की

 अनुपस्थिति  माननीय  सदस्य  इस  प्रशन  यदि  वे  पूछ  सकते  हैं  तो  प्रंग्रेजी  में  पूछें  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  विभिन्न  राज्यों  की  ग्राम  पंचायतों  को  एकरूप  शक्ति  देने  की  दिशा में  कोई

 कार्यवाही  की
 गई  है

 ?  मेरे  विचार  से  सम्मेलन  द्वारा  विचार  किये  गये  प्रस्तावों  में  एक  प्रस्ताव  यह  भी

 था it.
 चन्द्रदोखर

 :  जैसा  कि  सभा  पटल  पर  रखे  गए  विवरण  में  उल्लिखित  सकत्पों में  सारे

 प्रस्ताव  सम्मिलित  हैं  ।

 बौद्ध  Waar | उ

 *yes.  श्री  भक्त  ददन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  २६  PEUG  को  दिये  गये  तारांकित  प्रशन

 संख्या  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बौद्ध  धार्मिक  स्थानों  के  विकास  सम्बन्धी

 योजना
 में  दिये  गये  प्रत्येक  स्थान  के  विकास  में  अब  तक  कया  प्रगति  हुई  है

 र
 भारत  सरकार

 दी
 गई

 धन  राशि  में  से  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज  :
 एक  विवरण  सभा

 पटल
 पर

 रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५४]

 श्री  भक्त  दर्शन
 :  इस  विवरण

 से
 ज्ञात  होता  है  कि  बहुत  से  कार्यों  में  mat  तक  पूरी  प्रगति  नहीं  हुई

 है
 |  उदाहरण  स्वरूप  उत्तर  प्रदेश  में  बनारस  से  सारनाथ  को  जो  सड़क  बननी  थी  उसमें  कभी  तक  केवल

 ४  प्रतिष्ठित
 कार्य  sat  है  |  इसी  प्रकार  गोरखपुर कसिया  सड़क  के  विकास के  लिए  RE, WX,oo0  रुपया

 मंजूर  किया  गया  उसमें  से  केवल  ६  प्रतिशत  खर्च  ह ठ्झ  क्या  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों
 को

 कोई

 नया  स्मरण  पत्र  दिया  गया  है  ताकि  मई  में  जो  उत्सव  होने  वाला  है  उस  समय  तक  पह  कार्य  पूरा  हो  जाये
 ?

 श्रिया  महोदय  :
 प्रशन  बहुत  संक्षिप्त होने  चाहिये  ।  तथा  seat में  भूमिका  इत्यादि  नहीं  होनी

 चाहिये  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री  )
 :

 माननीय  सदस्य  नें  जो  कहा  वह  टीक  है
 «७०

 लेकिन  इस  काम  को  राज्य  सरकारें  ही  कर  रही  हैं  कौर  हमने  भी  इस  बारे  में  उनको  काफी  कहा  हमें

 हैं  उत्सव  शुरू  होने  से  पहले  यह  कार्य  पूरा  हो  जायेंगी
 |

 हमने  उनको  इस  बारे  में  कहा  है  कि  जितना

 काम  है  वह  मई  के  पहले  पूरा  हो  जाना  चाहिए
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 Us?  &  PENSE

 श्री
 भक्त  दर्शन

 :
 अजन्ता  श्र  इलोरा  महत्वपूर्ण  स्थान  हैं  और  बुद्ध  धर्म  की  दृष्टि  से

 भी  महत्वपूर्ण

 हैं  लेकिन  इनको  इसमें  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ।  क्या  मैं  इसका  कारण  जान  सकता  हूं
 ?

 महोदय
 :

 यह  प्रश्न  कुछ  दिनों  पहिले  भी  पूछा  जा  चुका
 है  ।

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  उन  स्थानों को  जाने  वाली  सड़कें  काफी  भ्रच्छी

 थीं  यद्यपि  हम  उन्हें  भी  सुधारने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  इस  उत्सव  के  सम्बन्ध  में  उक्त  स्थान

 इतने  महत्वपूर्ण  नहीं  समझे  गये  जितने  कीं  विवरण  में  लिखित  स्थान  समझे  गये  हैं  ।

 aft  एम०  एल०
 द्विवेदी  :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 इस

 बात  को ध्यान  में  रखते  हुए  कि  बुद्ध
 की

 Rood}  जयन्ती  निकट  भविष्य  में  मनायी  जाने  वाली  क्या  यातायात  मंत्रालय  ने  इस  बात  पर

 विचार  किया  है  कि
 वहां  पर  इस  अवसर  के  लिए  स्टेशन  का  कौर  यातायात  की  दूसरी  सुधारों का

 उपयुक्त  प्रबन्ध  किया  जाये  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  हां  ।  सभी  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  |

 ्  चन्द्र
 :  उपमंत्री  के  द्वारा  प्रभी-प्रभी  इलौरा  व  wei  को  बुद्ध  उत्सव

 में
 सम्मिलित  न

 करने  का  कारण  यह  बताया  गया  =  कि  वे  महत्वपूर्ण  नहीं  समझे  गये  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  किस

 साध  पर  एलोरा  को  महत्वपूर्ण  नहीं  समझा  गया  क्योंकि  मेरे  विचार  से  इलौरा  बौद्ध  स्मारकों  में  सबसे

 अधिक  महत्वपूर्ण  है  ।

 महोदय  :  नया  सदस्य  को  विश्वास  दिलाने  के  लिये  इस  मामले  पर  as  करना  पड़ेगा
 ?

 श्री  सिहासन  सिंह
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  कुशीनगर  जाने  के  देवरिया ही  प्रथम

 स्टेशन  कया  देवरिया  में  रेलवे  विभाग  की  तरफ  से  या  सरकार  की  तरफ से  यात्रियों  के  ठहरने  के  लिए

 प्रबन्ध  किया  गया  है  या  नहीं  ?

 श्री  कुल  बी०  शास्त्री  :
 देवरिया  स्टेशन  तो  काफी  सुधर  पया  है और  वहां  पर  ठहरने का  प्रबन्ध

 है  ।  कुशीनगर  में.प्रदेश  की  सरकार  तरफ  से  भी  खास  इन्तिज़ाम  करेगी  उन  यात्रियों  के  लिये  जो

 कि  वहां  ara  ।

 सहकारी  खेती

 1*४५९९.  श्री  गार्डिलिंगन गौड़  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  सरकार

 देश  में  सहकारी  खेती  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  किस  प्रकार  की  सहायता देती  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )
 :

 भारत  सहकारी  खेती  को  प्रोत्साहित  करने के

 अतिरिक्त  भ्र धी क्षण  तथा  प्रशासकीय  कर्मचारियों  के  व्यय  का  ५०  प्रतिशत तक  सहायता  के  रूप
 में

 स्वीकृत करती  है  ।

 भारत  राज्य  सरकारों  के  द्वारा  खेती  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  विशिष्ट  प्रयोजन  से
 भी

 रोक  मध्यकालीन  ऋण  स्वीकार  करती  है  |

 श्री  गाडिलिगन  गौड़
 :

 क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हमारे  देश  में  व्यक्तिगत  खेती  की

 भूमि  कवल  चार  एकड़  तथा  इस  कारण  यंत्रों  द्वारा  खेती  बहुत  लाभप्रद होती  क्या  ने

 राज्यों  को  सहकारी  खेती  समितियों  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  कहा  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख
 :

 हां
 ।

 हम  राज्यों  को  समितियों  को  बनाने  की  वांछनीयता  समझा

 रहे थे

 मल ५  अंग्रेज  na  |
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 गार्डिलिगन  गौड़
 :

 मुझे  ज्ञात  gar  है  कि  इन  समितियों  को  सहायता  राज्यों  के  केन्द्रीय  सहकारी

 बैंको के  द्वारा  दी  जाती  है  जो  इस  काम  में  ६  से  महीनों  का  समय  लगा  रहे  हैं  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  यदि  कोई  जानकारी न  हो  तो  उन्हें  विशिष्ट  बातों

 अथवा  प्रश्नों  के  उत्तर  पूछने  का  हक  किन्तु  यदि  वह  कोई  जानकारी  देना  चाहें  तो  उन्हें  माननीय  मंत्री

 को  से  बता  देना  चाहिये  ।

 श्री  गार्डिगिलन  गौड़  :  क्या  मंत्रालय  सहकारी  समितियों  से  प्राप्त  ऋण  के  झ्रावेदन  पत्रों

 इन  झ्रावेदन  पत्रों  के  प्राप्त  होने  के  एक  महीने  के  ही  निबटा  देने  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  से  परामर्श

 किया ge  ?

 पी०  एस०  देशमुख
 :
 मेरे  विचार  से  इन  श्रावेदन  पत्रों  को

 निबटाने  में
 कोई  विलम्ब नहीं

 ga  है
 |

 कशी  रामचन्द्र रेडडी  :  क्या  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  सहकारी  खेती  के  सम्बन्ध  में

 कोई  प्रतिवेदन प्रस्तुत  किया  है  ?

 पी०  एस०  देशमख भ्  योजना  watt  को  कुछ  समितियों  से  विवरण  प्राप्त  हुए  हैं  जिनमें

 यह  बताया ,  गया  हैं  कि  समितियों  को  ०५  में  कहां  तक  सफलता  मिली  है  ।  हमें  उस  सम्बन्ध  में

 एक  प्रतिवेदन  भी  मिला है  ।

 soit  कामत  :  केन्द्र  हारा  राज्यों  को  सहकारी  खेती  के  लिये  दिये  गये  प्रोत्साहन  के  परिणाम  स्वरूप

 कितने  राज्यों  में  सहकारी  खेती
 की

 जा  रही  है  तथा  कितने  एकड़  भूमि  में  सहकारी  खेती  हो  रही  है  !

 पी०
 एस०  देशमुख

 :
 किसानों

 की
 संख्या  तथा  एकड़ों  की  गणना  करना  कठिन  है

 ।  किन्तु मैं

 माननीय  मित्र  को  यह  बता  सकता  हूं  कि  सारे  भारत  में  €  समितियां  वर्तमान  हैं  ।  इन  की  भ्र धिक तम

 संख्या  बम्बई  राज्य  में  है  जहां  २५४  समितियां  उत्तर  प्रदेश में  १६३  तथा  पंजाब  में  १८०

 समितियां  हैं  ।  इसी  प्रकार  अन्य  प्रान्तों  में  भी  हैं  ।

 aft  एम०  एल० द्विवेदी :  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 कोझॉप्रेटिव  फार्मिंग  खेती  )  के  लिए  सरकार  बहुत  सहायता  देना  चाहती  है  श्र  उसको

 प्रोत्साहित  करना  चाहती  भ्र गली  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  कार्य  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  ने  क्या

 उपाय  सोचे  हैं  शौर  इसके  लिए  कितनी  धनराशि  मुक़र्रर  की  है
 ?

 डा०  पी०
 एस०  देशमुख

 :
 तक  जो  काम  है  उस  को  देखते  हुए  हमने  यह  महसूस  किया है

 कि  इस  की  तरफ  कौर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |  इसके  लिए  अ्रगली  प्लान  में  काफी  पैसा  भी  रखा

 जायेगा  ।  वैसे
 तो

 राज  नतीजा  यह  है  कि  इस  काम  के  लिए  जितना  पैसा  रखा  गया  था  उसमें  से  बहुत  कम

 खर्चे  रमा है  |  हमने  बीस  लाख  रुपया  रखा  था  कौर  उसमें  से  केवल  २०  हजार  ही  है  ।  पैसे  की

 कोई  दिक्कत  नहीं  है
 ।

 सिफ॑  इस  काम  को  बढ़ाने  में  दिक्कत  है
 ।

 इस  सिलसिले  में  मैं  यह  कह

 देना  चाहता  हूं  कि  इस  wert  पर  विचार  करने  के  लिए  हम  स्टेट
 मिनिस्टरों

 के
 की

 एक  स्पेशल  कॉन्फ्रेंस  भी  बुला  रहे  हैं  ।

 श्री  तिम्मय्या
 :

 क्या  सरकार
 को

 मालूम  है
 कि

 कुछ  लोग  जिनके  पास  बड़ी  सम्पदा  सहकारी

 समितियां  बनाना  चाहते  हैं  जिससे
 कि

 वे  जोतों
 की

 उच्चतम  सीमा  के  प्रभाव  से  बच  सकें  पर  सरकार  से

 वित्तीय  सहायता  का  दावा  कर  सकें  ?
 सरकार  ऐसी  सहकारी  कृषि

 को  भी
 सहायता  देती  है

 ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  मैंने  अपने  दौरे  में  कुछ  मामले  इस  प्रकार  के
 भी  देखे

 ।  किन्तु  हम

 उनका
 निर्णय  उनकी  स्थिति  के  भ्रनुसार  करते  हैं  मेरे  विचार  से  वह  हमें  नहीं  दे  सकते  का

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कुछ  माननीय सदस्य

 were: जत  UY  Dez  यट
 Males  .  जन  TAL  UAT  ण  बहु अभी

 भव  करें  कि  यह  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  तथा  उसके  लिये

 अधिक  समय  वे  इनकी  कार्य  प्रणाली  जानते हैं  ।  वे  उस  विषय  पर  as  घंटे  की  चर्चा  के  लिये

 कह सकते हैं  ।

 प्रशिक्षण  संस्थायें

 श्री  एस०  Ato  सामन्त
 :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जनवरी  PEUS  के  अन्त  में  विभिन्न  प्रशिक्षण  संस्थाओं  कौर  व्यावसायिक  में

 कितने  प्रशिक्षार्थी

 विस्थापित  व्यक्तियों  श्र  स्त्री  प्रशिक्षणार्थियों  की  अलग-प्रलय  क्या  संख्या

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  म  खोले  जाने  वाले  प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  क्या  संख्या  कौर

 विमान  संस्थाओं  में  से  कितनी  संस्थानों  का  विस्तार  किया  जानें  वाला  है  ?

 port  उपमंत्री  आबिद  :  ate  एक  विवरण  लोक-सभा  पर  रखा

 जाता  हें  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ¥y¥]

 आर
 इन  मामलों  पर  भ्र भी  तक  भअ्रन्तिम  निश्चय  नहीं  करा  है  ।  राज्य  सरकारों  से

 परामर्श किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  एस०  सी
 ०

 सामन्त
 :

 इस  समय  कितने  केन्द्रों  में  कार्य  चल  रहा  है  कौर  उसमें  से  कितने  केवल

 स्त्रियों  के  प्रशिक्षण के  लिये  हैं  ?

 श्री  श्राबिद  चली
 :

 में  समझता  हूं  कि  ६०  केन्द्र  हैं  जिन  में  से  तीन  केवल  स्त्रियों  के  लिए  हैं--एक

 मद्रास  एक  देहरादून  में  शर  एक  दिल्ली  में  |

 श्री  एस०
 ato

 सामन्त
 :

 कया  द्वितीय  योजना  में  कोई  अतिरिक्त  धनराशि  निर्मित
 की

 गई  है
 ?

 उस  धनराशि  से  कितने  प्रशिक्षणार्थियों  को  प्रशिक्षित  किया  जायेगा  ?

 आबिद  चली  :  हम  प्रशिक्षणार्थियों की  संख्या  बढ़ा  कर  तीस  हजार  तक  करना चाहते

 अगली  योजना  की  प्रविधि  के  लिये  जिस  अतिरिक्त  धनरादि  की  व्यवस्था  की  गई  है  वह  लगभग  REGO

 करोड़  रुपये  के  होगी  ।

 श्रीमती  ए०  काले
 :

 सरकार  ने  दो  केन्द्र  पास-पास--दिल्ली श्रौर देहरादून कौर  देहरादून  q——ayi  खोले

 श्री  श्राबिद  चलो
 :

 यह  आवश्यक  था  क्योंकि  पाकिस्तान  से  बहुत  बड़ी  संख्या  में  विस्थापित  व्यक्ति

 जाए थे

 श्री  एम०  एल० द्विवेदी  :  कया  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  एम्प्लायमेंट

 चेंज
 के

 भ्रन्तगंत
 भी  कुछ  ट्रेनिंग  इंस्टीच्यूट  संस्थाएं  ञ श्रौर  wa  चूंकि  मंत्रालय  ने  यह  निश्चय

 किया  हे
 कि

 एम्प्लायमेंट  एक्सचेंज  को  राज्यों  के  सुपुर्द  कर  दिया  जायगा  तो  मैं  जनना  चाहता  हुं  कि  इसमें

 अ्रखिल  भारतवर्षीय  स्थिति  के  जो  विद्यार्थी  या  शिक्षार्थी  उनकी  शिक्षा  में  तो  कोई  गड़बड़ नहीं

 पड़ेगी  कौर  ऐसे  कितने  इंस्टीट्यूट्स  हैं  जो  कि  एम्प्लायमेंट  एक्सचेंज  के
 भी

 काम  कर  रहे  हैं
 ?

 श्री  श्राबिद  चली
 :

 यह  सब  इंस्टीट्यूट्स एक  ही  डायरेक्टोरेट  के  जिम्मे  हैं  गौर

 एम्प्लायमेंट  एक्सचेंज  के  साथ-साथ  ही  यह  ट्रेनिंग  सेंटर्स  भी  राज्य  सरकारों  के  fags  कर  दिये  जायेंगे
 ।

 जहां
 तक

 झाल  इंडिया  नीति  कौर  तरीके  का  यह  तो  स्टेट  गवर्नमेंट  के  मशविरे  से  सेंटर  ही  frig

 ———
 करेगा

 सर  ऐसी  उम्मीद  की  जाती  है  कि  जैसे  काम  चल  रहा  वैसे  ही  चलता  जायगा

 मूल
 ि दि निधि 1 क १५... ह | र

 पी  में
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 भक्त
 दर्शन

 :  क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  arg  है  कि  इन  ट्रेनिंग  इंस्टीट्यूट्स  में
 जो

 हमारे

 हजारों  नवयुवक  ट्रेनिंग  पाते  उनको  बाद  में  रोजगार  मिलने  में  बड़ी  कठिनाई  होती  तो  क्या  उन्हें

 रोजगार  दिलाने  के  लिए  भी  कोई  खास  कदम  उठाया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  झ्राबिद  अली  :  जहां  तक  हमें  मालम  है  इन  इन्सटीच्यट्स  से  ट्रेन्ड  होने  के  बाद  काम  फौरन

 मिल  जाया
 करता  जहां  तक  पहाड़ों  के  विद्यार्थियों

 का
 सम्बन्ध  वहां  जरूर  कुछ  दिक्कत  पेश

 कराती हैं  ।  विद्यार्थियों  को  ऐसे  ही  उद्योगों  में  टैनिंग  दी  जाती  है  जिन  के  बारे  में  काफी  मांग  होती  है  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  अध्यक्ष  इस  सम्बन्ध  में  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पूछने  से

 रह
 गया

 ह
 कौर  मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि
 भ्र भी  मंत्री  महोदय  ने

 जो
 यह  बतलाया  है

 रिया  महोदय  :  शान्ति  ।  में  चार  seat  की  अनुमति  दे  चुका  हूं  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  एक
 |

 इसमें  बहुत  सा  सरकारी  व्यय  सन्निहित  है
 |

 महोदय  :  में  माननीय  सदस्य  से  अ्रनुरोध  करूंगा  कि  वे  मुझ  पर  अधिक  जोर  न  डालें
 ।

 जापान को  प्रेस  तार

 1*६०१.  श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  श्र  जापान  की  सरकारों  के  बीच  जापान  को  भेजें  जाने  वाले  प्रेस  तारों  की

 दरों  में  कमी  करने  के  लिये  कोई  बातचीत  हुई  थी

 यदि  तो  वह  बातचीत  किस  प्रकार  की  श्र

 इस  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  यह  बातचीत  भारत  कौर  जापान  के

 सम्बन्धित  दूर  संचार  प्राधिकारियों के  बीच  हुई  थी  ।

 यह  प्रस्ताव  किया  गया  था  कि  भारत  a  जापान  के  बीच  प्रेस  दर  ८१/२  खाने  से  कम

 करक  लगभग
 ४

 कराने  प्रतिशब्द  कर  दी  जाय

 जापान  में  दूर  संचार  प्राधिकारियों  का  मत  है  कि  adam  प्रेस  जो  कि

 अन्तर्राष्ट्रीय  टेलीग्राफ  विनियम  के  भ्रनसार  उस  समय  तक  लाग  बनी  रहनी  चाहिए  जब  तक  कि  प्रेस

 दरों  में  कमी  करने  के  लिये  सामान्य  भ्रन्तर्राष्टीय समझौता  हो  ।

 श्रीमती इला  पाल चौ धरो  :  राष्ट मंडलीय  देशों  कौर  जापान  के  बीच  प्रेस  तार  की  दरों

 या  अन्तर है  ?

 श्री राज  बहादुर  :  जापान  अरन्य  देशों  के  बीच  काफी  Weare  दर  eeve H fata विनियम

 पर  आाधारित  हे  साधारण  प्रेस  तारों  की  दर  की  एक  तिहाई  है  ।  राष्ट्रमंडलीय देशों  के  मामले  में  यह

 दर  एक  पेनी  प्रति  शब्द  है  ।

 श्री  कामत  :  समाचार  एजेंसियों के  सम्बन्ध  में  क्या  यह  सच  है  कि  प्रेस  समुद्र  तार  की  दरों  में

 oat  भी  रायटर  एजेन्सी  फांस  प्रेस  के  पक्ष  में  एशियाई  समाचार  एजेंसियों  क्योटो  श्र  एन्टिना

 के  विरुद्ध  भेदभाव  जारी  है
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  प्रेस  तारों  के  पारेषण  के  लिए  दरें  विभिन्न  प्रशासनों  के  बीच  निश्चित
 की

 जाती  हैं  ।  वें  सम्बन्धित  एजेंसियों  के
 बीच  निश्चित  नहीं

 की  जातीं  बल्कि  विशेष  देशों  की  सरकारों  के

 साथ  की  जातीं हैं  ।

 श्री  जोखिम  श्राल्वा
 :

 कया  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  क ४  से  प्रेस  तारों  का  परियात  बहुत

 है  यद्यपि  मित्रता  नहीं  बढ़  रही  है  जबकि  पूवे
 के

 देशों  जो  हमारे  मित्र  श्र  पड़ोसी  मित्रता  बढ़ी  है

 लेकिन  प्रेस  तारों  की  दरें  बहुत  अधिक  हैं
 ?

 मूल  diet  में
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 श्री राज  बहादुर  :  एशियाई  देशों  के  लिए  दरें  पदिचमी  देशों  की  भ्र पे क्षा  कम  हैं  ।  इन  दरों के

 सम्बन्ध में  हमनें  हाल  .  ही  में  सोवियत  रूस  शादी से  कुछ

 करार  किए  हैं

 एयर  इंडिया  कारपोरेशन

 1*६०४.  श्री  गिडवानी :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ae  सच  है  कि  एयर  इंडिया  कारपोरेशन  a  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल
 को

 तृतीय

 पक्ष  दायित्वों  की  पूर्ति  करने  के  लिए  एक  निधि  रखने  का  प्राधिकार  दिया  गया

 सरकार  से  इस  प्रयोजन  के  लियें  कितनी  aaa  बंटित  की  गई  है
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  बहादुर  )  :
 दोनों  एयर  अर्थात  इंडियन

 एयर  लाइन्स
 प्रौढ़

 एयर  इंडिया  को  तृतीय  पक्ष  दायित्वों  की  पूति  करने  के  लिए  एक

 रखनी  होती  है  ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कॉरपोरेशन  द्वारा  बंटित  की  जाने  वाली  धनराशि  भ्र भी  तक  सरकार

 द्वारा  निश्चित  नहीं  की  गई  हैं  ।

 NAN  AN ww
 इला  पालचौधरी :  इस  प्रतिकर  के  देने  A—afaHe  की  मांग  तथा  उसके  भुगतान  के

 ara  कितना समय  लगता  हैं  ?

 श्री राज  बहादुर  :  यह  समय  जांच  भ्र  भ्रौपचारिकताओं की  पूर्ति  में  लगता  हू  ।  में  उस  पर

 are  विशिष्ट  सीमा  नहीं  बना  सकता  |

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  ऐयर  इंडिया  कॉरपोरेशन  ऐक्ट  के  अन्तर्गत  कुछ  नीतियां  की

 गई  कि  किस  तरह  से  स्टाफ  को  प्रमोशन  दिया  जाय  कौर  उसकी  भरती  की  तो  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  उनको  मानने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कदम  उठाया  है
 ?

 श्री  राज  बहादर  :  यह  सवाल  बीमे  का  स्टाफ  का  नहीं है  ।

 श्रिया  महोदय  :  यह  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 रल क  इजन

 नें  ६०४.  श्री  नम्बियार  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  रेलवे  की  गोल्डेन  रॉक  केन्द्रीय  कर्मशालाओं  से  भारी  मरम्मतों

 के  बाद  वापस  भेजे  गये  रेल  इंजन  माल-डिब्बे  हाल  ही  में  प्रेरित  श्रौसत  योग  मील  के  बराबर

 कार्य  नहीं  कर  रहें

 @)  व्या  इन  कर्मशालाओं  मैं  बहुत  समय  से  चल  रही  श्रसन्तोषणनक  व्यवस्था  की  को

 जांच की

 गई

 क्या  पहले  की  तरह  इन  कर्मशालाओं  को  एक  उप-मुख्य  यांत्रिक  इंजीनियर  के
 भ्रन्तर्गत

 लाने  के  प्रस्ताव  पर  समझौता  हो  गया  है  या  नहीं  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  at)  नहीं  ।

 sq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रस्ताव  दक्षिण  रेलवे  विचाराधीन  है  ।

 श्री  नम्बियार
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  डिब्बों  की  निकासी  में  देरी
 गोल्डेन  रॉक  कर्मशाला  की

 डिब्बों
 की

 जी्गोडार-शाला  शौर  रंग लेप  शाला  में  पर्याप्त  स्थान  की  कमी  के  कारण  हुई

 !
 et  टएएएल्ए।एएल्स्एਂ

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 श्री  शाहनवाज़  at:  ।

 श्री  नम्बियार  :  क्या  areal की  निकासी  में  विलम्ब  कर्मशाला की  विभिन्न  शालाओं  में

 समन्वय  के  के  कारण  हा
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  उसमें  समन्वय  का  प्रभाव  नहीं  हैं  ।

 श्री  नम्बियार :  क्यां  ऐसी  कोई  शिकायतें  आई  थीं  कि  इंजनों  की  निकासी  में  विलम्ब

 योजनशाला
 में  gat  ?

 पत्नी  शाहनवाज़  खां  :  ऐसी  कोई  शिकायतें  नहीं  are  थीं  ।

 गवेषणा  हैदराबाद

 1*६०६.  श्री  वोडका  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  हैदराबाद  में  एक  कैन्सर  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया

 यदि  तो  वह  योजना  किस  प्रकार  की

 उसका  शअ्रनुमानित  व्यय क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  से  देश  में  चार  गवेषणा  केन्द्रों  की

 स्थापना  का  टर्न  विचाराधीन  है  ।  इन  केन्द्रों  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  हैँ  ।

 श्री  वोडका
 :

 क्या  हैदराबाद  के  वर्तमान  गवेषणा  केन्द्र  को  एक  केन्द्रीय  संस्था  में  परिवर्तित

 किया  जा  रहा  है  अथवा  कोई  नया  केन्द्र  प्रारम्भ  किया  जायेगा
 ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  एक  अरन्य  केन्द्र  की  स्थापना  के  लिए  हैदराबाद  का  विचार  करने  वहां

 की  वर्तमान  संस्था  को  केन्द्रीय  संस्था  में  परिवर्तित  करने  के  प्रशन  को  उस  समय  लिया  जायेगा  जबकि

 aaa  निर्णय  हो  जायेंगे  ।

 श्रीमती  इलापाल  चौधरी
 :

 क्या  कलकत्ता  की  विंमान  संस्था  के  विस्तार  या  उसके  सुधार  की

 कोई  योजना है  ?

 चन्द्र दो खर
 :

 कुछ  वर्तमान  पस्तान  सहायता  देने  या  उन्हें  संभाल  लेने  का  एक  सुझाव

 जब  ऐसी  चीजों  पर  विचार  कियां  जायेगा  तब  कलकत्ता  के  सम्बन्ध  में  भी  विचार  किया  जा  सकेगा  |

 एम०  एल०  द्विवेदी
 :

 कितने  राज्यों  ने  अपने  यहां  इस  संस्था  की  स्थापना  की  प्रार्थना की  है

 शौर  वे  कौन  से  नगर  हें  जिनमें  उन्होंने  इस  संस्था  की  स्थापना  की  प्रार्थना  की  है  क्या  सरकार  उत

 सब  मामलों  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  है  अथवा  किसी  विशेष  राज्य  के  चुने  जाने
 का  कोई  विशेष

 कारण है  ?.

 श्रिया  महोदय
 :

 इसमें  चार  प्रशन  सम्मिलित

 चन्द्र दो खर  :  वे  चार  केन्द्रों  की  स्थापना पर  विचार  कर  रहे नशा  उनकी  स्थिति के

 सम्बन्ध में
 प्रभी  तक

 अन्तिम  रूप  से  निर्णय  नहीं  हु  है  ।

 श्री  कामत
 :

 क्या  हमारे  देश  की  कैन्सर  गवेषणा  का  प्राय  मित्र  देशों  में  होने  वाली  ऐसी  गवेषणा

 के  साथ  समन्वय  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  या  राष्ट्रोपरि  स्तर  पर  कोई  व्यवस्था  है
 ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  में  प्रशन  नहीं  समझ  सकी  |

 श्रिया  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  कया  हमारे  देश  में  होने  वाली  गवेषणा

 ह्
 का  अन्य  देशों  में  होने  वाली  कैन्सर  सम्बन्धी  गवेषणा  से  समन्वय  करने  का  कोई  प्रस्ताव  अथवा  योजना ? .

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 1  श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :

 श्रीमान  ।  हम  अपने  देश  की  गवेषणा  योजनाओं  का  न्य  देशों  की

 qa  के  साथ  समन्वय  कर  रहे  हैं  क्योंकि  हमारे  भ्रधिकांश  जो  कैन्सर  गवेषणा  कार्य  कर  रहे

 श्रन्तर्राष्ट्रीय

 सम्मेलनों

 में  सम्मिलित  होते  हैं  कौर  कम  से  कम  वहां  समन्वय  कार्य  होता  है  |

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :
 क्या  में  इस  केन्द्र  की  स्थिति  के  लिए  स्थान  की  उपयुक्तता  निश्चित  करने

 बक  ७७०  १०० की
 कसौटी  जान  सकता  हूं

 ?
 कया  में  यह

 भी
 जान  सकता  हूं  कि  इस  तथ्य  की  दृष्टि  से  कि  गवेषणा

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 एक  बार  में  एक  ही  fee  ।

 श्रीमती  चन्द्र दो खर
 :

 प्रभी  सारी  चीज  विचार  प्रक्रम  में  ही  हैं  ।  इसलिये  वह  कहां  स्थापित  किया

 जायेगा  कौर  किन  पर  यह  में  इस  समय  नहीं  कह  सकती  |

 नी  उद्योग  का
 शिष्टमंडल

 1*६०८.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  :  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  २२  १९५५  को  पूछे

 गये  तारांकित संख्या  ६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  कि  क्या  सरकार  चीनी

 उद्योग  के  उस  प्रतिनिधि  मंडल  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखने  का  विचार  रखती

 ह  जिसने  गत  वर्ष  ग्रास्ट्रेलिया  प्रौढ़  इंडोनेशिया  का  दौरा  किया  था  ?

 मंत्री  पी०  एस०  :  प्रतिनिधि  मंडल के  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  लोक-सभा

 सचिवालय  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  बाइक
 क्या

 उस
 प्रतिवेदन

 में
 जो  अरब  लोक-सभा  सचिवालय  के

 पुस्तकालय  में  रख  दिया  गया  हम  यह  जान  सकते  हैं  कि

 इंडोनेशिया

 आस्ट्रेलिया की  तुलना  में

 हमारा  चीनी का  उत्पादन  कैसा है  ?

 पी०  एस०  जैसा  कि  भली  प्रकार  ज्ञात  हमारे  aa  कम  हैं  ।  परन्तु  गत
 वर्ष

 हमने  जो  कुछ  आन्दोलन  प्रारम्भ  किए  थे  उनके  परिणाम  स्वरूप  काफी  सुधार  न्य टुञ्रा  है  हमें

 समय  में  wie  भी  भ्रमित  उन्नति  की  ara  है  ।

 forex  लक्ष्मण  सिंह  चाड़क :  क्यां  हम  सरकार  द्वारा  प्रारम्भ किए  गएं  भ्रा्दोलन  की  कुछ

 विस्तृत  बातें  जान  सकते  हैं  कौर  उस  आन्दोलन  से  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  हमने एक  आन्दोलन  प्रारम्भ  किया  जिसका  विस्तार  2,Ro,000

 एकड़  क्षेत्र  में  होना  था  ।  वह  भ्रान्दोलन  अमोनियम  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  था  |  परिणाम  स्वरूप

 प्रति  एकड़  में  कम  से  कम  ५  टन  गन्ने  की  वृद्धि  हुई  ।  भारत  में  समस्त  क्षेत्र  में  प्रौसतन  दो
 टन  भझ्रतिरिक्त

 उत्पादन  होने  का  यही  मुख्य  कारण  रहा  है
 |

 इटारसी  प्रौढ़  बेजवाड़ा के  बीच  रेल  गाड़ियां

 1*६०८९.  श्री  कामत  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  से  दिल्ली  जानेवाली  ग्रेंड  ट्रंक  एक्सप्रेस  तथा  सप्ताह में  तीन  दिन

 चलने  वाली  जनता  एक्सप्रेस इस  लाइन  के  यात्री  यातायात  की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  की दृष्टि

 से  पर्याप्त नहीं

 क्या  सरकार  कम  से  कम  इटारसी  कौर  बेजवाड़ा  के  मध्य  एक  अतिरिक्त  यात्री-गाड़ी
 चलाने

 का  विचार रखती
 ak

 प्रंग्रेजी
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 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव  शाहनवाज
 :

 हां
 ।

 नहीं  ।

 क्योंकि  इस  लाइन  पर  भ्रधघिक  यातायात  दिल्ली  site  मद्रास  तथा  दिल्ली  शौर

 न्दराबाद  के  बीच  होता  इस  प्रकार  की  गाड़ी  चलाने  से  मांग  पुरी  न  हो  सकेगी  |  दिल्ली  गौर

 मद्रास  के  बीच  सप्ताह  में  तीन  दिन  चलने  वाली  जनता  एक्सप्रेस  की  बारम्बारता  को  बढ़ा  कर  उसे

 दैनिक  बना  देने  की  झ्रावश्यकता  को  स्वीकार  कर  किया  गया  है  कौर  जब  उस  प्रयोजन  के  लिये  पर्याप्त

 लाइन  डिब्बे  तथा  इंजन  उपलब्ध  हो  तब  उस  आवश्यकता  को  पुरा  कर  दिया  जायेगा
 |  | |

 कासत  :
 क्या  जनता  एक्सप्रेस को

 प्रतिदिन  चलाने
 की  प्रस्थापना  द्वितीय  योजना  काल  में

 शीघ्र  ही  कार्यान्वित की  जायेगी  ?

 श्री  शाहनवाज  खां  कोई  निश्चित  तिथि  निर्धारित  करना  कठिन  परन्तु  में  माननीय  सदस्य

 को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  tat  मंत्रालय को  भी  इस  बात की  उतनी  ही  उत्सुकता  है ंकि  यह

 गाड़ी  शीघ्रातिशीघ्र रोज  चलाई  जाने  लगे  ।

 श्री  कामत  :  मंत्रालय को  प्राप्त हुई  जानकारी के  आधार पर  क्या  यह  सच  नही ंहै  कि  इस

 दिल्ली  लाइन  पर  सारे  देश  में  सब  से  af  भीड़-भाड़  है  ?

 श्री  शाहनवाज खां  हां  ।  यही  तो  एक  कारण है  कि  उस  लाइन  पर  दैनिक  जनता  का

 चलाना संभव  नहीं  है  ।

 श्री  कामत  :  मेरा  तात्पय  यात्रियों  की  भीड़-भाड़  से  है  ।

 शाहनवाज  खां  :  उस  लाइन  की  क्षमता  भी  बड़ी  सीमित  है  |  हम  भोपाल  बीना  के  बीच

 दोहरी  लाइन  बिछाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।  इंजन-डिब्बों

 तथा
 इंजनों

 की  कमी  है  ।
 हमें  आशा  है  कि  इन

 कठिनाइयों
 पर  काबू  पाते  ही  हम  इस  गाड़ी  को  प्रति  दिन  चलाना  प्रारम्भ  कर  सकेंगे

 ।

 श्री
 ao  एस०  मृति  :  अब  जबकि  मद्रास  कौर  दिल्ली  के  बीच  जनता  एक्सप्रेस एक  सप्ताह  में

 तीन  दिन  तो  चल  ही  रही  यदि  यह  शेष  तीन  या  चार  दिन  कौर  चलाई  जाने  लगे तो  ऐसी  कौन  सी

 कठिनाइयाँ  करा  जायेंगी  जिन्हें  पार  करना  कठिन  होगा .?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 लाइन  की  क्षमता  का  पर्याप्त  न  होना  तथा  इंजन-डिब्बों  की  कमी  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन्होंने  यही  बात  कही  है  ।

 पंडित  सी०  एन०  मालवीय  :
 बीना  कौर  भोपाल  के  बीच  में  तो  श्राप  लाइन  डबल  कर  रहे

 क्या  भोपाल  इटारसी  के  बीच  में  भी  उस  को  डबल  करने  की  तजवीज  है  ?

 Tareq  महोदय  मैं
 समझता

 हूं  कि  कल  श्री  कामत  ने  रेलवे
 राय-व्यस्क  पर  बोलते

 हुए इस  सारे

 मामले  की  विस्तारपूर्वक  चर्चा  की  थी  ।  उन्होंने  तीन  श्राम  यात्री  गाड़ियां  चलाये  जाने  का  भी  निर्देश

 किया  था ।

 पंडित  ato  एन०  मालवीय  :
 मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  बोना  कौर  भोपाल  के  बीच  में  लाइन

 कपेसिटी
 )  को  बढ़ाने  के  लिये  डबल  कर  रहे  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  भोपाल  कौर

 रसी
 के  बीच  में

 भी
 श्राप  लाइन  को  डबल  कब  रहे  हैं  या  नहीं

 ?

 तथा
 परिवहन  उपमंत्री  झल गे शन

 :
 वह  प्रस्थापना बाद  में  जायेगी  ।

 श्री  टी०  बी०  fare  राव  :  क्या  विभिन्न  गाड़ियों  की  प्राथमिकताओं  को  निर्धारित  कर  लिया  गया

 र
 यदि  तो  जनता  एक्सप्रेस

 की
 बारम्बारता  को  बढ़ा  देने

 की
 दृष्टि  से  इसे

 कौन
 सा  स्थान  दिया

 गया है  ?
 =
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 श्री  श्रलगेशन
 :

 हां
 ।

 प्राथमिकताओं  का  सुचारु  रूप  से  निर्णय  किया  जा  चुका  है
 ।

 मैँ  समझता

 हूं  कि  इस  गाड़ी  को  पर्याप्त  प्राथमिकता  दी  गयी  है
 ।

 मुझे  ठीक-ठीक  स्मरण  नहीं  है  कि  इसे  कौन  सा  स्थान

 दिया  गया  है  ।

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार
 :

 क्या  इसका  यह  तात्पर्य  है  कि  यदि  इंजन-डिब्बे  उपलब्ध  हो  गये  तो

 लाइन  क्षमता  में  वृद्धि  हुए  बिना  भी  हम  जनता  एक्सप्रेस  को  रोज  चला  सकेंगे  ।

 अलगेशन
 :

 हमें  पाशा  है  कि  हम॑  इस  दौरान  में  लाइन-क्षमता  बढ़ा  लेंगे  कौर  अधिक

 डिब्बों  की  प्राप्ति  के  द्वारा  ऐसा  करना  संभव  हो  सकेगा  |

 अखिल  भारतीय  सामाजिक  तथा  नैतिक  सदाचार  सम्मेलन

 Ke  १०.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  :

 afar  भारतीय  सामाजिक  तथा  नैतिक  सदाचार  सन् था  के  पांचवे  वार्षिक  अधिवेशन में

 क्या-क्या  निर्णय  किये  गये  र

 क्या  सरकार  द्वारा  की  गयी  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 वाही  करने  का  विचार
 रखती है

 ?

 स्वास्थ्य  उपसंत्री  चन्द्र दो खर )
 :  भ्रमित  भारतीय  नैतिक  तथा  सामाजिक  सदाचार

 सन् था  के  पांचवे  वार्षिक  श्रधिवेद्दन  द्वारा  पारित  किये  गये  संकल्पों  की  एक  सूची  लोक-सभा  पटल  पर  रखी

 जाती  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अ्रनुबन्ध  संख्या  ५६]

 सिफारिशें  विचाराधीन  हैं  ।

 tail  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  सरकार  इस  पन्ना  सामाजिक तथा  नैतिक  सदाचार

 सम्बन्धी  कार्यों  को  चलाने  के  लिये  कोई  वित्तीय  waar  देगी
 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :

 में  समझती  हूं  कि  इस  sear  को  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  प्रो  द्वारा  सहायता

 दी  जा  रही  उसे  हमारे  द्वारा  कोई  अनुदान  प्रदान  किये  जाने  की  कोई  शभ्रावव्यकता  नहीं

 fai  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :

 क्या  इस  द्वारा  की  गई  सभी  प्रस्थापनायें  राज्यों  के  सहयोग

 से  पूर्ण  कार्यान्वित  की  जायेंगी  अथवा केवल  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बों  द्वारा  ही  की  जायेंगी ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर
 :

 जिन  प्रस्थापनाओओं
 का

 सम्बन्ध
 केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 मंत्रालय
 से  उन

 पर  हम

 बिचार  जिन्हें  राज्य  सरकारों  की  सहायता  की  भ्रावश्यकता  वे  उन  सरकारों  को  सौंप

 दी  जायेंगी  ।

 श्रीमती  जयश्री
 :

 क्या  नारियों  तथा  बच्चों  के  इस  पण्य  को  रोकने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विधान  सभा

 के  सम्मुख  पहले
 ही  पर

 कया  सरकार  उस  विधान  को  पारित  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :

 मैं  समझती  हूं  कि  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  गृह-मंत्रालय  से  यह

 उसी  से  पूछा  जाये  ।

 fait  जोकीम  प्राचीन  क्या  यह  सच  है
 कि

 इस  पन्थ  की  एक  सिफारिश  यह  है  कि  सन्तति  निग्रह

 सामग्रियों का  विस्तृत  रूप  में  निर्माण  किया  जाये  कौर  क्या  सरकार का  ध्यान  इन  वस्तु झ्र ों के  विस्तृत

 उत्पादन  के  खतरे  की  गया  है  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :
 मैं  नहीं  समझती  कि  पन्थ  ने  इस  प्रकार  की  कोई  रि

 |
 की  है  ।  मैं  समझती

 का हूं
 कि  इस

 प्रदान  का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे
 एक

 श्रलग  ना
 की

 आवश्यकता
 है
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 की  रेलवे  पर  भ्रष्टाचार के  मामले

 1६१३.  श्री  टी०  बी०  fags राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १६  दिसम्बर  को  पूछे  गये

 सख्या  ९8२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भूतपूर्व  सौराष्ट्र  रेलवे  के  चार  घोषित  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  १३  लाख  रुपयों  का  गबन

 करने  के  कारण  जो  प्रनद्ासनीय  कार्यवाही  प्रारम्भ  की  गई  उसकी  क्या  स्थिति  ग्राम

 क्या  सरकार  उनके  विरुद्ध  कोई  अभियोग  चलाने  का
 fax

 रखती  है
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  (  )  तीन  पदाधिकारियों  क

 विरुद्ध  मामला  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  के  विचाराधीन  है  ।  चौथे  पदाधिकारी का  मामला  शीघ्र  ही  मंत्रणा

 के  लियें  आयोग  को  सौंप  दिया  जायेगा  ।

 इस  बात  का  निर्णय  उन  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  अनुशासनीय  कार्यवाही  पर
 आदेश  दिये

 जाने  के  बाद  किया  जायेगा  ।

 श्री गी०  ato  विमर्श  बोर्ड को  भ्रान्ति  बताओ  नोटिसों  के  उत्तर  जुलाई  तथा

 भ्रमित  में  प्राप्त  हो  गये  थे  ।  इन्हें  संघ  लोक  सेवा  प्रयोग  को  कब  सौंपा  गया  था
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  बताया  नोटिस  के  उत्तर  बोर्ड  के  कार्यालय  में  १४  FEXS

 को  पहुंचे थे  ।  वे  ज्यों  ही  प्राप्त  उन  पर  थोड़ी-सी  छान-बीन  करने  के  उन्हें  संघ  लोक  सेवा  TANT

 के  पास  भेज  दिया  गया  था  |

 श्री  eto  बी०  विफल राव  :  गत  वर्ष  दिसम्बर  मास  में  मेरे  एक  के  उत्तर  में  मुझे  यह  बताया

 गया  थां  कि  ये  उत्तर  जुलाई  तथा  में  प्राप्त  हुए  थे  शर  अरब  उनका  यह  कहना  है  कि  वे  जनवरी

 Reus  में  प्राप्त  हुए  हैं  ।  यह  ग्रस्त  क्यों  हूं
 ?

 तथा  परिवहन उपमंत्री  श्रलगेशान  )  :  मैं  नहीं  समझता  कि  इसमें  कोई  भ्रातृ  है  ।  मेरे

 पास  इस  समय  पुरा  ब्यौरा  नहीं  हो  सकता  हैं  कि  उन्होंने  बाद  में  कोई  प्रौढ़  उत्तर  भी  भेजा  हो  ।

 श्री  टी ०  fag राव  :  चौथे  मामले  को  संघ  लोक  सेवा
 श्रायोग को सौंपने

 को
 सौंपने

 में  क्या  देर  है  ?

 श्री  शाहनवाज खाँ  :  चौथे  श्री  पारेख  के  सम्बन्ध  में  उसके  मामले  पर  विचार  करने

 के  बाद  यह  सिफारिश
 की

 गई  थी
 कि

 उसको  निचले  पद  पर  उतार  दिया  जाये  कौर  उसकी  वेतन  वृद्धि

 को  रोक  लिया  जाये  |

 गिडवानी  :  क्या  इन  पदाधिकारियों  को  निलम्बित  कर  दिया  गया  है  प्रिया  वे  अभी  तक

 सेवाओं में  वक्त  हैं  ?

 थ, च, 1रलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री  )  :  वे  निलम्बित कर  दिये  गये  हैं
 ।

 श्री  नम्बियार  :
 क्या

 मामला  भ्र भी  तक  सिद्ध  नहीं  ह ैजिससे  कि  उन  पदाधिकारियों

 के  जिन्होंने  इतनी  भारी  राशि  को  गबन  के  रूप  में  हड़प  कर  लिया  कोई  अभियोग  चलाया

 जिसका ?

 श्री  शाहनवाज़ खाँ  :  प्रथम  तीन  पदाधिकारियों  के  नाम  नौकरी  से  अलग  कर  देने  के  लिये  ऊपर

 भेज  दिये  गये  हैं  ।  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  निर्णय  दिये  जाने  के  बाद  उन  के  विरुद्ध  अभियोग  की

 वाही  प्रारम्भ
 की

 जायेगी
 ।

 इस  समय  विशेष  पुलिस  विभाग
 भी

 मामले  की  जांच  प्रारम्भ  करने  वाला
 ह  \

 श्रीमती
 ए०

 काले
 :

 क्या  सरकार  इन  पदाधिकारियों
 से

 श्रन्तग्रस्त
 धन

 प्राप्त
 करने  का  विचार

 रखती  है ह
 ?

 मूल मं ग्रे की  च्चा
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 tat  शाहनवाज  खाँ  :  इस  पर  विद्वेष  पुलिस  विभाग  की  जांच  पूरी  हो  जाने  के  बाद  विचार  किया

 fat  बी०  एस०  मूर्ति  :
 जहां  तक  श्री  पारेख  का  सम्बन्ध  माननीय  सभा सचिव  ने  कहा है

 कि

 सिफारिश  यह  की  गई  है  कि  उन्हें  निचले  पद  पर  उतार  दिया  जाये  भ्र ौर  उन्होंने  यह  भी  कहा  हैं
 कि  उनका

 मामला  संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  सौंप  दिया  गया  है  ।  क्या  यह  मामला  संघ  लोक  सेवा  को

 पदावनति  के  बाद  सौंपा  गया  अथवा  उससे  पूर्व
 ?

 fait  एल०  बी०  शास्त्री  :  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  से  केवल  सिफारिश  ही  की  गई  है  ।  यह  सुझाव

 दिया  गया  है  कि  दो  पदाधिकारियों  को  पदच्युत  कर  दिया  जाय  ।  तीसरे  पदाधिकारी के  सम्बन्ध  में  यह

 सुझाव  दिया  गया  है  कि  उसकी  वेतन  वृद्धि  को  रोक  लिया  जाये  ।  उसके  लिये  यही  दण्ड  सुझाया  गया  हैं
 कि

 उसकी  वेतन-वृद्धि  रोक  ली  जाये  ।  कोई  विशेष  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  यह  उस  समय  तक  नहीं

 की  जा  सकती  जब  तक  कि  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  रेलवे  द्वारा  सुझाई  गई  इस  कार्यवाही  का

 समर्थन नहीं  करता  |

 tat  डाभी
 :

 श्री  पारिख  पर  इस  मामले  में  क्या  भाग  लेनें  की  झा  प  लगाया  गया  है
 ?

 श्री  एल०
 बी०

 शास्त्री
 :

 यह  बड़ा  लम्बा  चौड़ा  मामला  है  कौर  उसके  विस्तृत  ब्यौरों  का  यहां

 पर  वर्णन  करना  संभव  नहीं  हैं  ।

 डाक  व  तार  विभाग  का  संग्रहालय

 Ke  ov.  श्री  भक्त  ददन  :  कया  संचार  मंत्री  २१  १९४४  को  दिये  गये  श्रतारांकित wea

 संख्या  ७४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  डाक व  तार  विभाग  के

 संग्रहालय को  स्थापित  करने  में  श्री  तंक  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 संचार  मंत्रालय में  मंत्री  राज  डाक-तार  संचालन-कार्यालय का  टिकट  यूनिट

 पहलें  ही  टिकट-संकलन  भवन  में  चला  गया  है  कौर  टिकटों

 तथा  प्रदर्शनीय अरन्य  aa के  प्रदर्शन-सम्बन्धी  प्रारम्भिक  प्रायोजन  में  लगा  सरा  है  ।  इस
 संग्रहालय

 के  विकास  की  प्रिय  श्रायोजनायें  तैयार  की  जा  रहीं  हैं  शर  उन्हें  कमर  कार्यान्वित  किया  जायगा  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  यह  प्रनमानत भ्  लगाया  गया  है  कि  कुल  कितने समय  में  यह  भ्रदूभुतालय  अपने

 पूरे  रूप  में  काम  करने  लगेगा  इस  पर  कुल  कितना  खर्चा  होगा
 ?

 को  योजना  का श्री  राज  बहादुर
 :

 यह  एक  महत्वपूर्ण  योजना  है  कौर  इसके  विचार  छि

 रूप  देने  में  श्र  योजना  को  कार्यरूप  देने  में  काफी  समय  लग  सकता  है
 |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 कया  केवल  दिल्ली  में  ही  ऐसा  एक  भ्रदूभुतालय  स्थापित  करने  का  विचार  हैं  या

 स्थानों  पर  भी  यह  स्थापित  किए  जायेंगे  ।

 श्री  राज  बहादुर
 :

 दिल्ली  में  ही  प्रभी  इसे  स्थापित  किया  जायेगा  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  को  पेशियाँ

 1*६१५.  श्री  नम्बियार
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  दक्षिणਂ  रेलवे में  चक्रवात
 चू»  ~~

 तथा  बाढ़ों  से  पीड़ित  कर्मचारियों

 से  बहुत
 सी

 शिकायतें  arg  हैं  कि  उन्हें  विपत्ति  के  दो  मास  उपरान्त  भी  वेतन-पेशियां  नहीं
 दी

 गई
 क्या  यह  सच  है  कि  शादी  के

 पीड़ित  रेलवे  प्रशासन

 के  द्वारा  वेतन  पेशगी  देने
 की

 दृष्टि  से  पीड़ित  क्षेत्रों  के  साथ  में  वर्गीकृत  नहीं  किये  गये

 मूल  ait  में
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  अ्रग्रिम-धन  देने  के  उत्तरदायी  पदाधिकारी  भ्र पनी  आत्म  सन्तुष्टि  के

 लिये  इस  बात  पर  आग्रह  करते  रहे  हैं  कि  ग्राम  तथा  तहसीलदारों  से  प्रमाण  पत्र
 लेकर

 प्रस्तुत  किये  और  इंसी  के  कारण  यह  विलम्ब  हुमा  रोक

 विपत्ति  के  चालीस  दिन  बाद  जब  रेलवे  उपमंत्री  वहां  पधारे  थे  तो  वहां  पर  बहुत  से  रेलवे

 कर्मचारियों  ने  भ्र पनी  कठिनाइयों  का  जो  व्यक्तिगत  रूप  से  प्रतिनिधान  किया  था  उसके  सम्बन्ध  में  क्या

 कार्यवाही की  गई  है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिंव  शाहनवाज  नहीं
 ।

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५७

 हां  ।  परन्तु  जब  यह  बात  महा  प्रबन्धक  की  सूचना में  तो  यह

 भ्रनुदेश  जारी  किये  गये  कि  हानि  waar  क्षति  की  जिसमें  सम्पत्ति  ate  सामान  का  ब्यौरा  दिया

 गया  हो  यह  बताया  गया  हो
 कि

 कितनी  हानि  हुई  तथा  साक्ष्य  जो  कमंचारी  घोषणा  के

 समर्थन  में  प्रस्तुत  स्वीकार  किया  जाये  |

 चेट्रिनाद के  उन  कर्मचारियों  द्वारा  प्रतिनिधान  किये wa  जिन्हें  कि  शुरू  में  पीड़ित  क्षेत्रों

 की  सूची  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  था  ।  इस  क्षेत्र  को  भी  €-१-१९४५६ को  एक  पीड़ित  क्षेत्र  के

 रूप  में  अधिसूचित कर  दिया  गया  था

 श्री  नम्बियार :  राज्य  सरकार  ने  जिन  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  घोषणा  की  थी  कि  उन  पर  चक्रवात

 का  प्रभाव  ठ्ञ्ना  है  क्या  रेलवे  ने  उन्हें  सम्मिलित  करना  स्वीकार  नहीं  किया  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 जिन  क्षेत्रों  पर  प्रभाव  gat  था  मेरे  विचार  में

 हम  ने  लगभग  उन  सभी  को  सम्मिलित  कर  लिया  है  ।  जब  मैं  वहां  गया  था  तब  मुझे  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुये  थे  कि  एक  विशिष्ट  खण्ड  को  जिस  पर  प्रभाव  ग्रा  था  छोड़  दिया  गया  है  ।  तब  तुरन्त  ही  यह

 दी  गई  थी  कि  उस  खण्ड  को  भी  सम्मिलित  किया  जाय  |  लोक-सभा  की  जानकारी  के  लिये  मैं  बता  दू  कि

 इस  सम्बन्ध  में  लगभग  ३५  लाख  रुपये  बांटे  जा  चुके  हैं  ।

 श्री  नम्बियार
 :

 कया  ag  सच  हैं  कि  जब  माननीय  उपमंत्री  तिरूवरूर  गए  थे  तब  व्यक्तिगत  रूप  में

 उन  से  प्रतिनिधान  किया  गया  था  कि  तिरूवरूर  नगर  को  मद्रास  राज्य  सरकार  ने  सम्मिलित किया  था

 परन्तु  अदायगी  के  प्रयोजनों  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  तिरूवरूर  रेलवे  स्टेशन  को  छोड़  दिया  गया  हैं
 ?

 fat  श्रलगेदान
 :

 तिरुवरुर  में  भी  प्रतिनिधान  किया  गया  था  परन्तु  जब  मैंने  पूछताछ
 की

 तो  मूझे

 बताया  गया  कि  जहां  तक  रेलवे  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  है  कोई  हानि  नहीं  हुई  है
 |

 श्री  ato
 मुनि स्वामी

 :
 क्या  इन  श्रवनीय  राशियों  के  सम्बन्ध  में

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों

 शर  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों  के  बीच  कोई  विभेद  किया  गया  था  ?

 महोदय
 :

 यह  सारा  रेलवे  मंत्रालय  केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन  है
 |

 श्री
 बी०  एस०  मूर्ति

 :
 जो  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए  थे  क्या  उन  सभी  को

 निपटा  दिया
 गया

 यदि

 तो  इस  शभ्रनुदान  के  सम्बन्ध में  ऐसे  कितने  प्रार्थना  पत्र  शेष  हैं  जिनका  निबटारा  set  किया  जाना

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  जिन  व्यक्तियों  को  धन  बांटा  गया  है  उन  की  संख्या  १९,३२५  हैं  शर  उनमें

 ७०,६६५८
 रुपये  बांटे  गए  हैं  ।  अभी  ३,७७७  व्यक्तियों  में  &y  28,958  रुपये  बांटने  के  लिए  बकाया

 |

 श्री  नम्बियार  :  क्या  इन  लम्बित  प्रार्थना  पत्रों  के  सम्बन्ध  में  भी  सरकार  अदायगी करने  के  लिये

 तैयार  है  या  विचार  कर  रही  है  ?

 ~

 MI6LSD
 मूल  भैं ग्रेजी  में
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 श्री  शाहनवाज खां  :  हां  ।

 श्री  कामत
 :

 कितने  रेलवे  क्मेचारियों  ने  श्रमिक  झ्र दाय गी  के  लिए  प्राथनापत्र  दिए  थे  शौर  कितने

 कर्मचारियों  के  प्राथनापत्र  अब  तक  स्वीकृत  किये  गये  हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :
 मैं  आंकड़े  बता  चुका  हूं  ।

 बचत  an  लेखा

 +*ERg.  श्री  कृष्णाचा्यं  जोशी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पाकिस्तान  से  भारत  प्रदान  करने  वाले  व्यक्तियों  में  से  बचत  बैंक  लेखा  वाले  व्यक्तियों से

 कुल  कितने  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए
 कौर

 इन  व्यक्तियों  द्वारा  पाकिस्तान  में  अपने  निक्षेपों  के  रूप  में  कुल  कितनी
 राद  का  दावा  किया

 गया  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  ८७,७४०  |

 ,SO, FRY, AGG  रुपये  |

 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी
 :  इन  अवधियों  के

 दौरान
 में  इन  निक्षेपों पर  ब्याज की  कुल  रानी

 कितनी है  ?

 राज  बहादुर
 :

 मैं  इस  समय  ब्याज  की  कुल  राशि  नहीं  बता  सकता
 |

 कृष्णाचार्य  जोशी
 :

 कया  ये  सभी  रानियां  इन  आवेदकों  को  तुरंत  ही  दे  दी  जायेंगी  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 जी  पाकिस्तान  से  सत्यापन  के  बाद  सम्बन्धित  सूचियां  जब  प्राप्त  हो  जायेंगी
 ।

 ~~  ON

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  प्रार्थना  पत्र  लेने  के  लिये  क्या  कोई  समय  सीमा  नियत  की  गई  है  ?

 att  राज  बहादुर
 :

 कोई  समय  सीमा  नियत  नहीं  की  गई  अब  जून  १९५६  के  अन्त  तक

 पत्र  दिए  जा  सकते  हैं  ।

 डाक  विभाग  की  जीवन  बिना  निधि

 1५८९.  श्री  झूलन  सिह  :  क्या
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  लोक-लेखा  समिति

 द्वारा  सुझाये गये  आधार  पर  डाक
 विभागीय

 जीवन  बीमा  निधि  की  पुनव्यंवस्था के
 सम्बन्ध

 में  कोई

 प्रस्ताव है  ?

 मंत्रालय  म  मंत्री  राज  :  लोक-लेखा समिति  की  सिफारिशों  पर
 नगरी
 भल  भांति

 विचार  किया  गया  wat  किसी  परिवर्तन  का  इरादा  नहीं  है  ।

 श्री  झूलन  सिह
 :

 क्या  सिफारिशों  की  वित्तीय  उपलक्षणाओं  का  पुरी  तरह  से  विश्लेषण  कर  लिया

 गया  हैं  यदि  तो  उस  विश्लेषण  का  परिणाम  क्या  निकला  है  ?

 fait राज  बहादुर  :  न  केवल  वित्तीय  बल्कि सभी  प्रकार  की  ऊंच-नीच का  विशेष  किया  गया

 था
 श्र  मैं  ने  करभी-प्रभी  जो  बातें  बताई  हैं  उन  पर  वित्त  मंत्रालय के  साथ  परामर्श  करके  निर्णय  किया

 गया है  ।

 प
 सिटी टी०  एस०  ए०  चेट्टियार

 :
 लोक-लेखा  समिति  के  सुझावों  को  स्वीकार  न  करने  के  क्या  कारण

 श्री  राज  बहादुर
 :

 सारभूत  रूप  से  डाक  विभागीय  जीवन  बीमा  निधि  एक  ऐसी  सुविधा  है  जो

 सरकार  द्वारा
 कर्मचारियों

 को  दी  जाती है  ।  यह  साधारण  वाणिज्यिक बीमा  कारबार  से  पांच

 विश्क
 बातों

 में
 विभिन्न है

 ।  सरकार  का  कोई  एजेन्ट  नहीं  होता
 है

 ।
 कार्यालयों द्वारा  प्रस्ताव
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 प्रपत्रों  को  पुरा  किया  जाता  है  ।  प्रस्तावक  को  कार्यालय  द्वारा  डाक्टरी  परीक्षा  के  लिये  चिकित्सा

 पदाधिकारियों के  पास  भेजा  जाता  है  ।  बीमे  की  किस्त  इकट्ठी  करने  के  लिए  लेखा  पदाधिकारी

 श्र  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतन  तथा  भत्तों  की  प्रभारी  इकाइयां  उत्तरदायी  हैं  ax  डाक

 विभागीय  जीवन  बीमा  निधि  के  लेखा  रखने  की  व्यवस्था  सरकारी  निधियों  का  ही  एक  निश्चित  रंग  है

 शर  निधियां  ऐसी  ही  बनी  रहेंगी  ।  यह  वाणिज्यिक  प्रक्रिया  से  भिन्न  है  ।

 श्री  डी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  जब  सरकार  लोक-लेखा  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  नहीं

 करती  तब  क्या  प्रक्रिया  अपनायी  जाती  है
 ?

 कया  उसे  वापिस  समिति  को  सौंप  दिया  जाता  है
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  मैं  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  स्वयं  लोक-लेखा  समिति  की  सिफारिश  की

 दिलाता  हूं  जिस  में  कहा  गयां  था  कि  समिति  की  यह  इच्छा  हैं  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  वित्त  मंत्रालय

 के  साथ  परामर्श  करके  इस  पर  विचार  करे  कौर  जो  निर्णय  किया  जाये  उसे  यथा  समय  उन्हें  सूचित  कर

 दे  ।  यह  थी  वह  सारी  सिफ़ारिश ।

 श्री सी०  डी०
 पांडे

 :  बीमा  के  राष्ट्रीयकरण  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  डाक  विभागीय  बीमा
 के

 सामान्य  बीमा  में  एकीकरण  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 संचार  मंत्री
 जगजीवन  :  जिस  विधेयक को  पुरःस्थापित  किया  गया  हैं  उसकी  कौर

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  आकर्षित  करता  हूँ  ।  यदि  वहू  विधेयक  को  देखें  तो  उन्हें  पता  चलेगा  कि

 जीवने  बीमा
 के

 कार्य  को  संभालने
 के

 लिये
 जो

 निगम  स्थापित  किया  जायेगा  उसमें  से  डाक  विभागीय
 जीवन

 बीमा  को  निश्चित  रूप  से  अलग  रखा  गया  है  ।

 रेलवे  में  श्रतुसुचित जाति  के  व्यक्तियों की  भर्ती

 1*६०२.  श्री  george  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PeUYy  में  अनुसूचित  जाति  क  जिन व्यक्तियों  को  नायक  लिपिकों  az

 सहायकों
 )  के  रूप  में  भर्ती  किया  उनकी संख्या क्या  है  ;

 भ्रनुसूचित  जातियों  site  जातियों
 में

 से  रेलवे  बोर्ड  में  नैतिक  लिपिकों  RElT  क्लर्क  )

 की
 भर्ती

 के
 सम्बन्ध  में  हाल  में

 जो
 विज्ञापन  जारी  किया  गया  था  उसका  परिणाम  क्या  शुभ्रा  कौर

 क्या  उनकी  भर्ती  के  लिये  कोई  परीक्षा  की  गई  थी  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री के  सभासचिव  शाहनवाज़  ai)  नैतिक  लिपिक

 कलक  )-१२;  सहायक

 इस  विज्ञान  के  फलस्वरूप  १९५५  में  भ्रनुसुचित  के  दस  कौर  भ्रनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों के  एक  नैत्यक  लिपिक  क्लर्क  )  को  भर्ती  किया  गया  था  ।  उसी  विज्ञापन के  आधार  पर

 PENS  में  अनुसूचित  जातियों  के
 ७

 कौर  नैतिक  लिपिकों
 के

 पद  पर  भर्ती  किया  गया  है
 ।

 हां  ।

 श्री  बेलायुधन
 :

 मैं  पूछ  सकता  हूँ  कि  भ्रनुसुचित  जातियों
 में

 से  चुनाव  के
 लिये

 विज्ञापन  में

 कितनी  संख्या  बताई  गई  थी  कौर  क्या  परीक्षण  के  पश्चात  उस  पूरी  संख्या  में  उमीदवार  ले  लिए  गए  थे  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  मेरे  पास  इस  समय  यह  विशिष्ट  जानकारी नहीं  है  परन्तु  यदि  माननीय

 सदस्य
 इसे  जानना  चाहें  तो  वह  बाद  में  मुझ  से  पूछ  सकते  हैं  |

 श्री  वला यू धन
 :

 माननीय  सभासचिव  ने  जिस  परीक्षण  की  alt  चर्चा  की  है  क्या  उसके  लिए  कोई

 पाठ्यक्रम  नियत
 था

 या  वह  केवल  एक  मौखिक  मेंट
 थी  ?  पल

 या  दीदार  के  ध्ययन

 के  लिए  आवश्यक  पाठ्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  सूचना  दी  जाती
 हैं  ?

 मूल  3 भ्रंग्रेजी में



 ५४६  मौखिक  sat  &  १९५६

 श्री
 शाहनवाज़  खां

 :
 कम  से

 कम
 योग्यता  मैट्रिक  नियत  की  गई  थी  उसके

 साथ  ही  यह  बताया

 गया  था  कि  उन  उम्मीदवारों  को  भ्र धिमान  दिया  जायेगा  जो  टाइप  जानते  हों  शौर  लगभग  ३०  दाऊद

 प्रति  मिनट  टाइप  कर  सकते  हों  ।  इसलिये  उनकी  टाइप  की  परीक्षा भी  ली  गई  बाद  में  उन  से  एक

 निबन्ध  लिखने  के  लिये  कहा  गया  था  भ्रौर  फिर  एक  भेंट  की  गई  थी  ।

 श्री  बेला यु घन  प्रौढ़  श्री  एम०  शरार ०  कृष्ण

 tara  महोदय
 :

 श्री  एम०  कार  कृष्ण  |

 श्री  बेलायुधन :  मेरा  है  ।

 महोदय
 :
 मैंने  माननीय  सदस्य  को  दो  या  तीन  प्रदान  पूछने

 की
 अनुमति  दी  है

 |
 प्रदान  चाहे

 उनका  ही  हो  परन्तु  प्राय  माननीय  सदस्यों  की  भी  इसमें  भ्र भि रुचि  हो  सकती  है  ।

 श्री  एम०  कार  कृष्ण
 :

 भ्रनुसूचित  जातियों  से  कुल  कितने  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए  थे
 झर  कया

 उन्हें  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  की  मौत  पड़ा  था  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  अनुसूचित जातियों  से  SK,  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  से  १६

 बांग्ल-भारतीयों  से  कन प्राथना  पत्र  प्राप्त  हुये  थे  ।

 श्री बीएस मूर्ति बी०  एस०  ata
 :

 जो  उम्मीदवार  परीक्षण
 के

 लिए  ae  थे  क्या  उन  से  अनुसूचित  जातियों

 श्र  अनुसूचित  ahem  जातियों  के  लिये  जो  रिक्त  स्थान  नियत  किए  गए  थे  वे  सभी  भर  लिए  गए  थे  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :  जो

 विज्ञापन  प्रकाशित  किया  गया  था  उसमें  केवल  अनुसूचित
 जातियों  कौर

 अ्रनुसूचित  afer  जातियों  से  प्रार्थनापत्र  मांगे  गए  थे
 ।

 बहुत  अधिक  संख्या  में  उम्मीदवारों  ने  इन  पदों  के

 लिए  आवेदन  पत्र  भेजे  थे
 परन्तु

 हमें  एक  न्यूनतम  स्तर  नियत  करना  पड़ा  ।  जो  उस  न्यूनतम  स्तर  पर  पुरे

 उतरे  उन  सभी  उम्मीदवारों  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ।

 argo  ईयाचरण  :
 रेलवे  में  चतुर्थ  श्रेणी  के  सभी  रिक्त  स्थानों  को  क्या  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में

 अधिसूचित  किया  जाता  है  या  उसकी  केवल  एक  निश्चित  प्रतिशतता  को  अ्रधिसूचित  किया  जाता  है  झर

 दोष  प्रत्यक्ष भर्तीਂ  वारा  पूरे  किये  जाते  हैं
 ?

 शाहनवाज़  खां
 :

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  भर्ती  साधारणतया  स्वयं  रेलवे  पदाधिकारियों

 द्वारा  की  जाती  है
 ।

 परन्तु  सम्बन्धित  काम  दिलाऊ  दफ्तरों
 को

 उम्मीदवारों  के  चुनाव  की  समय  प्रौढ़

 स्थान  के  सम्बन्ध  में  अ्रधिसूचना  दे  दी  जाती  हैं  ।  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  की  मार्फत  कराने  वाले  उम्मीदवारों

 पर  भी  उचित  ध्यान  दिया  जाता  है  ।

 न  बेलायुधन  :  सहायक  के  पद  के  लिए  एक  भी  उम्मीदवार  नहीं  लिया  गया  था  इसलिए  क्या  मैं

 पुछ  सकता  हूँ  कि  जब  विज्ञापन  दिया  गया  था  तब  अनुसूचित  जातियों  ak  अनुसूचित  ख़ादिम
 जातियों

 के  उम्मीदवारों  की  जितनी  संख्या  को  लिया  जाना  था  क्या  उसका  कोई  विशिष्ट  उल्लेख  किया  गया  था  ?

 श्री  खां
 :  जो

 कुछ  मैं  कह  चुका  हूँ  उस  से  प्रतीक  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  हम  एक

 तम  स्तर-पर  ज़ोर  देते  हैं
 ्र

 भ्रनुसूचित  जातियों  ate  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  सभी  प्राप्य

 बारों  को  रखने  के  सम्बन्ध  में  हम
 जो

 कुछ  कर  सकते  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं
 |

 मैं  यहां  यह  बता  देना

 चाहता  हूँ  कि  aa  मंत्रालयों  से  जिन  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  सहायक  )  के  पद  पर  पदोन्नति

 देने  के  लिए  विचार  किया  जा  सकता  रेलवे  मंत्रालय  ने  उन  सभी  व्यक्तियों  को  जानकारी  दिए  जाने

 के  लिए  गृह-कार्य  मंत्रालय  को  लिखा है

 मूल  अंग्रेजी  में



 ALG €  PENG  मौखिक  उत्तर

 कांडला  बन्दरगाह

 1*६०३.  श्री  बूवराघस्वामी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कांडला  बन्दरगाह के  निर्माण  का  मूल  प्राक् कलित व्यय  क्या

 क्या  मूल  प्राक् कलित  व्यय  में  कोई  परिवर्तन

 यदि  तो  कितना

 इस  बन्दरगाह  के  निर्माण  का  प्राक् कलित  व्यय  भारत  में  इसी  आकार  के  किसी  ग्न्य

 गाह  के  निर्माण-व्यय की  तुलना  में  कितना

 क्या  wafer  कौर  व्यय  दोनों  दृष्टिकोणों  से  निर्माण  कार्य  मल  करार  के  अनुसार हो  रहा

 कौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 y  करोड TNS  राय तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदन )  Re

 तथा  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  में  Re  करोड़  रुपये  की  बढ़ोतरी  है  |

 से  लोक-सभा
 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है

 |
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संख्या  ५८]

 श्री  बवराघस्वासी  :  जब  ठेके  के  लिए  करार  किया  गया  था  तो  उस समय  ठेकेदार  कौन  थे
 ?

 श्री  श्रलगेशन  :  एक  भारतीय  समवाय-सिन्ध  रिसैटलमैन्ट  कॉरपोरेदान-श्रौर  एक  जमीन  सारे

 का
 एक  संयुक्त ठेका  था  ।

 श्री  बूबराघस्वामी :  यह  ठेकेदार  कया  कभी  तक  संयुक्त  रूप  से  यह  कार्य  कर  रहे  हैं  या  इन  में
 से

 किसी  ठेकेदार  ने  इस  कार्य  को  करना  बन्द  कर  दिया  है  ?

 श्री  ७५  यह  मूल  गुटबन्दी  वापस  में  चल  नहीं  सकी  र  परिवर्तन  हुआ  था
 ।

 इस  परिवर्तन

 के
 बाद

 हमने  कायें  में  कुछ  प्रगति  देखी  है  ।

 केंद्रीय  परिवहन  ate

 1*६०७.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  परिवहन  मंत्री  १६  १९५५,  को पूछे गये

 भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  ५७२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 केन्द्रीय  परिवहन  बो  की  स्थायी  समिति  के  सदस्यों  के  क्या  नाम

 ceuy  में  समिति  की  कितनी  बैठकें  हुई  थीं

 इन  बैठकों  में  क्या  मुख्य  निर्णय  किये  गये  कौर

 (Ff
 उनको  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 ?

 1  रेलवे  तथा
 परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  से  एक  विवरण

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ye]

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 मैं  ने  अपने  प्रदान  के  भाग  शौर 4 (4  में  पूछा  है  कि  इन  बैठकों  में  क्या

 मुख्य  निर्णय  किये  गये  थे  कौर  उनको  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या
 कार्यवाईयों

 की
 गई  जबकि

 विवरण
 समिति

 के  कार्य  ही  दिये गये  हैं  ।  क्या  मैं  यह  जान  सकता  हूँ  कि  geuy & aa afafa a में  इस  समिति  ने

 तथा

 किये

 थे

 और  उनकी  कार्याऩ्वित  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 ||
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 YUs  लिखित  उत्तर  €  १९५६

 दाहनवाज्  खां
 :  मैं

 माननीय  सदस्य  को  सूचित  करना  चाहता  हूँ  कि  यह  समिति  कृत्य क़ारी

 समिति  है  कौर  इस  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि  जो  कोई  परिवहन  सम्बन्धी  प्रतीत  होती हो
 उसे

 दूर  किया  जायें  |  इस  समिति  की  बैठकें  प्रति  मास  होती  हैं  कौर  वहू  विवरण  जिसमें  निर्णय  दिये  गये  हैं

 पर्याप्त  लंबा  हैं  ।

 fara  इकबाल  सिंह
 :

 यद्यपि  यह  कृत्यकारी समिति  तो  भी  कुछ  निर्णय  अ्रवश्य  किये  गये

 होंगे  ।  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  वे  निर्णय  क्या  हैं  a  उनको  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाई
 की

 गई  है
 ?

 सकता  हूँ  ।
 श्री  शाहनवाज़  खां

 :
 मैंने  बताया  है

 कि
 यह  लंबा  मैं  उसे  लोक-सभा  पटल  पर  रख

 —  eS

 के लिखित  उत्तर

 सोनपुर पर  पुल

 "yey.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  २  १९४५५  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रदान  संख्या  2eUY  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  सोनपुर  स्टेशन  पर  पुल  का  निर्माण-कार्य  पूरा  हो  गया

 यदि  तो  देरी  का  कारण  क्या  है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  :  नहीं  ।

 शुरू  में  यह  विचार
 था

 कि  द्वीप  प्लेटफार्म  से  केवल  दक्षिण  की
 ae  एक  ऊपरी  पैदल  पुल

 बनाया  जाय  |  लेकिन  बाद  में  पूरे  के  ऊपर  नया  पुल  बनाने  के  लिए  इस  योजना  को  बदल  दिया  गया  ।

 सामान  का  उत्पन्न

 1*४५९६.  श्री  विभाग  मिश्र
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  २९  2ENY  को  रेलवे  सुरक्षा  दल  ने  रेलवे  के  १३५ थैले  सीमेंट

 पकड़  जिनका  खुले  बाजार  में  अवैध  उत्सर्जन  किया  गया

 यदि  तो  रेलवे  सामान  का  अवैध  उत्पन्न  रोकने  के
 लिये

 सरकार
 ने  कार्रवाई

 की

 tad  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज़  :
 हां  ।  किन्तु केवल

 ३०  थैले  (१३५  थैले  पकड़े  गंये  थे  ।

 एक  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]

 रेलवे  पर  ठेके  के  काम

 ues.  श्री 0.0  Fo  गोपालन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  यह  सच  है  कि  समस्त  रेलवे  पर  ठेके  के  कामों  में  वृद्धि  हो  गई

 ठक क
 ५ ५». ७

 यदि  तो  PEYR-NF  से  लेकर  वर्षवार  कौर  खण्ड वार  कितने  काम  दिये  गये

 क्या  सरकार  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  भी  इस  नीति
 को

 जारी  रखना  चाहती
 ai

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव शाहनवाज़  :
 हां  ।

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  ह  |  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]

 इस  समय  वर्तमान  नीति  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार  नहीं  है
 ।

 (7)  वर्तमान  प्रणाली  सामान्यतया  कम  जज  वाली  शीघ्रकारी  है नन

 मूल  wait  में



 EUR  लिखित  उत्तर  प्र्

 चाय

 yen,  श्री  हेमराज :  कया  स्वस्थ्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगी कि  खाद्य  अ्रपमिश्रण

 रण  श्रधिनिकाय  के  अधीन  सब्ज  चाय  की  शुद्धता  जानने  के  लिये  क्या  प्रमाप  नियत  किये
 गये

 हूं
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  area )
 खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  geyya में  चाय  का

 एक  प्रमाप  निश्चित  किया  गया  है  किन्तु  चायਂ  की  शुद्धता  को  जानने  के  लिये  कोई  विशिष्ट  प्रमाण

 निर्धारित
 नहीं  किया  गया  है  ।  चायਂ  के  लिये  पृथक  प्रमाप  निर्धारित  करने का  yee

 धीन है  ।

 को  रेलों  का  यातायात

 ६११.
 श्री

 एस०  ao  राम स्वामी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  गोशा  के  लिये

 रेलवे  यातायात  पूर्णतया  बन्द  कर  दिया  गया  है  प्रौढ़  यदि  तो  किस  तिथि  से
 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के सभासचिव  (  श्री शाहनवाज़ at)
 :

 दक्षिण  रेलवे  से  गोगा  को  जाने

 वाली  रेलें  प्रौर  गोझा  से  दक्षिण  रेलवे  को  वाली  रेलें  गोझा  के  बाहर  २५  Qeuy a qea से  बन्द

 कर  दी  गई  थीं  ।  मर मागों  शौर  सनवोडेम  के  बीच  गोगा  के  इलाक़े  के  अन्दर  एक  सीमित  मात्रा

 दक्षिण  रेलवे  द्वारा  ३१-१२-१९ 44.0  आन्तरिक रेलवे  सेवा  चलाई  जाती  जिस  दिन

 पश्चिमी  भारत  पुर्तगाल  रेलवे  चलाने  के  लिये  दक्षिण  रेलवे  का  ठेका  समाप्त  हो  गया  था  |

 कृषि  सम्बन्धी  ning

 1६१२.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन : क्या खाद्य :  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  ऊपर  करेंगे
 कि

 देश  में

 कृषि  सम्बंधी  एकत्र  करने  के  बारे  में  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 एक  विवरण  लोक-सभा के  पटल  पर  रखा

 परिशिष्ट  प्रबन्ध  संख्या  ६२]

 दिल्ली  में  दूध  की  व्यवस्था  की  योजना

 1*६१७.  श्री  राधा  रमणा  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 दिल्ली  में  दुग्ध  संभरण  योजना  के  बारे  में  ae  तक  कितनी  प्रगति हुई

 क्या  योजना  आयोग  ने  योजना  अनुमोदन  किया

 यदि  तो  प्रस्तावित  योजना  पर  कितना  व्यय  होनें  का  अनुमान  प्रौढ़

 योजना  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  दिल्ली  राज्य  सरकार
 न  यह  योजना

 geuy  में  प्रस्तुत  की  थी  ate  विचाराधीन  हैं  ।

 wat  नहीं  ।

 दिल्ली  राज्य  सरकार  दवारा  प्रस्तुत  की  गई  योजना  पर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 VY  करोड़  रुपये  व्यय  का  अ्रनुमान  है  |
 ह  च  ५.  loll

 एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ६४]
 e

 पर्यटन

 इइ
 {  श्री  डी०

 सी०
 शर्मा

 क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  दर्शाने  वाला  एक  विवरण
 सभा  पटल

 पर
 रखने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पर्यटन  यातायात  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  PEYY—UE  में  विभिन्न  राज्यों  को  कितनी  वित्तीय

 सहायता दी  गई  थी  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ६०  लिखित  उत्तर  &  EUG

 1  रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।
 [

 देखिये  परिशिष्ट
 ३

 झ्रतनबच्ध च्झे  संख्या  ६४  |

 बिना  लाइसेंस  के  रेडियो  टांसमीटर

 1३२७.  चौधरी  मुहम्मद  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार ने  Peyy  में  कितने  बिना  लाइसेंस  वाले  रेडियो  ट्रांसमीटर  पकड़े
 न

 इस  सम्बन्ध  में  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  हें
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  तथा  मद्रास

 पंजाब  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  से  सम्बन्धित  पूर्ण  जानकारी  भ्र भी  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 ।

 शेष  राज्यों  में

 सौराष्ट्र  में  केवल  एक  ट्रांसमीटर  पकड़ा  गया  था  कौर  उस  सम्बन्ध  में  केवल  एक  गिरफ्तारी  हुई  थी
 ।

 काश्मीर  मेल

 1३२८.  श्री  Fo  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  कौर  पटियाला  स्टेशनों  के  बीच  प्रतिदिन  चलने  के  लिये  ३०५

 ग्राम ३०६  डाउन  के  साथ  केवल  एक  ही  डिब्बा  जोड़ा  जाता  जो  दूसरी

 शर  तीसरी  श्रेणियों  का  एक  मिला-जुला  डिब्बा  होता  है  ।

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  सीधे  जाने  वाले  डिब्बे  में  स्थानाभाव  के  कारण  यात्रियों

 की  बड़ी  अ्रसुविधाएं  कठिनाइयां  होती

 तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठायें  हैं
 ?

 tera  तथा  उपमंत्री
 :

 हां
 ।

 दिल्ली  कौर  पटियाला  के  बीच

 ३०५/३४७  झर  ३४८/३०६  गाड़ियों के  साथ  दूसरी  कौर  तीसरी  श्रेणियों  का  केवल  एक

 जला  डिब्बा चलता  हैं  ।

 तथा  (7)  मिले-जुले  डिब्बे  में  तीसरी  श्रेणी  के  लिये  जो  स्थान  है  उसमें  कुछ  भीड़  होती  है

 किन्तु  क्योंकि  ये  गाड़ियां  आजकल  अधिकतम  भार  के  साथ  चलती  इसलिये  इन  स्टेशनों  के  बीच  तीसरी

 श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  भ्रमित  डिब्बे  चलाना  संभव  नहीं  हैं  ।  इस  सीधी  चलने  वाली  सेवा  के  वर्तमान

 डिब्बों  के  स्थान  पर  दूसरे  डिब्बे  लगाने  का  set  विचाराधीन  जिसमें  तीसरी  श्रेणी  के  लिये  afar

 स्थान  हो  |  यह  व्यवस्था  यथा  संभव  शीघ्र  की  जाएगी  ।

 दिल्ली  सिरसा  यात्री  गाड़ी

 TRAE.  श्री  कार  Ho  भ्छ्  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  उत्तर  रेलवे  पर  १  वी०  डी०  एस०  दिल्ली-सिरसा यात्री गाड़ी यात्री  गाड़ी

 कभी-कभी  ही  समय  पर  चलती  है  कौर  प्रायः  कई-कई  घण्टे  लेट  चलती  है  ।

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  इस  गाड़ी के  लेट  चलने  से  जनता  को  बड़ी

 असुविधा  होती  विशेषकर  उन  लोगों  जिन्हें  हिसार  में  लुधियाना  जाने  वाली  यात्री  गाड़ी  पकड़नी

 होती

 इस  मामले  में  सरकार  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार  करती  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  ):  अगस्त  १९५५  से  लेकर  जनवरी
 १९५६

 तक  इस  गाड़ी  का  काम  संतोषजनक  नहीं  था  |

 हां  ।

 पीस

 ी

 डी०  एस०  ठीक  समय  पर  इस
 उद्देश्य  से

 थे

 कदम  उठाय  गये  हैं

 :

 भूल  अंग्रेज़ी  में



 €  LENE  लिखित  उत्तर  पद्

 (2)  डिविज़नल  तथा  मुख्यालय  में  इस  गाड़ी  के  चलने  के  बारे  में  देख-भाल  की  जाती

 (2)  गाड़ी  के  साथ  चलने  के  लिये  अधिकारियों  कौर  निरीक्षकों  को  नियत  किया  जाता  ताकि

 जहां  विलम्ब  उसको  दूर  करके  गाड़ी  ठीक  समय  पर  चलाई  जाए  |

 (  ३)  रोके  जा  सकने  बाले  विलम्ब  के  लिये  उत्तरदायी  कमंचारी  के  विरुद्ध  शीघ्र  तथा  कड़ी

 शासनिक  कारवाई  की  जाती  है  ।

 (¥)  कर्मचारियों  को  ठीक  समय  पर  गाड़ी  चलने  का  महत्व  तौर  श्रावव्यकता  बताई  जाती  है  ।

 (५)  हिसार  में  १  ato
 डी०  एस०  के  पहुंचने  ate  लुधियाना  के  लिये  चलने  वाली  ३  एल०

 ज०

 एच०  के  चलने  के  बीच  के  अन्तर को  १  भ्रप्रेल  १९४५६  से  १७  मिनट  से  बढ़ा कर  २६

 मिनट  कर  दिया  जाएगा  ॥

 १  फरवरी से  २०  PEUS  के  बीच  गाड़ी  के  चलने  के  समय  में  काफी  उन्नति  हो  चुकी  है  |

 दोहरी  रेलवे  लाइनें

 1३३०  ठाकुर  युगल  किशोर fag  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रत्येक  खण्ड

 में  दोहरी  रेलवे  लाइन  कितने  मील
 है  !

 1  रेलवे  तथा
 परिवहन  उप मन्त्री  ३१  ars,  १९५५ को  समाप्त  होने  वाले

 १९५४-५५  के  लिये  भारतीय  रेलवे  के  बारे  में  रेलवे  बोर्ड  के  प्रतिवेदन--जिल्द  २  ७,  १  के  विवरण  ८

 के
 स्तम्भ  ६  में  यह  जानकारी  उपलब्ध  है

 ।
 इस  प्रकाशन  की  प्रति  सभा  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  है

 |

 रेलों  पर  विभागीय  भोजन  व्यवस्था

 1३३१.  ठाकुर  युगल  किशोर सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हैम्पर  बाँसों

 में  भिन्न-भिन्न  प्रदेशों  की  भोजन  सूची  की  प्रत्येक  वस्तुभ्नों  का  कया  मूल्य  है
 ?

 pera  तथा
 परिवहन  उप मन्त्री  (2  प्रमोशन  )  :  हैम्पर  बाँसों  की  कोई  निश्चित  भोजन

 सूची

 हीं  हे  ।  हैम्पर  बाँसों  में  जो  चीजें  होती  हैं  वे  दिन  प्रतिदिन  बदलती  रहती  जो  उपलब्ध  खाद्य  पदार्थों

 पर  निभंर ह  ,  कई  खाद्य  पदार्थों  का  मूल्य  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।  [  देखिए  पिरदिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संख्या  ६४५]

 हज़ार  बाक्स  के  मूल्य  इस  में  रखी  उस्तुझ्मों  के  कुल  मूल्य  के  भ्र ति रिक्त  चार  खाने  बांधने

 कौर  परोसने  के  लिये  जोड़  दिये  जातें  हैं  ।

 विदेशों  के  साथ  टेलीफोन  सम्बन्ध

 1३३९२  श्री  इब्राहीम  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कितने  देशों  के  साथ  भारत  का  सीधा  टेलीफोन  सम्बन्ध
 भर

 उन  देशों  के  क्या  नाम  हैं  ?

 मन्त्रालय  में  मन्त्री  राज  :
 तथा

 एक  विवरण  लोक-सभा के

 पटल
 पर

 रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 ३,
 अनुबन्ध  संख्या

 ६६  ]

 सडक  विकास

 13३३३  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार

 नें  (१)  नवीन

 सड़कों  के  निर्माण
 (२)  पुरानी  सड़कों  के  विकास  पर  PEUY-NG A में

 कितना  धन  ay  किया  ?

 मल 6५  भ्रंग्रेजी  में



 ५६२  लिखित  उत्तर  दक्रवार, भ्ञे  &  LENS

 परिवहन  उप मन्त्री  श्रलंगेदान )  नवीन  सड़कों  का  निर्माण  atc  पुरानी

 सड़कों  का  विकास  लेखे  के  एक  शीष  में  was  शौर  वर्तमान  सड़कों  की  मरम्मत  दूसरे  शीर्ष में  ।

 दोनों  लेखा  शीर्षों  के
 अंतगर्त

 PEYY-YE  में  अनुमानित  व्यय  इस  प्रकार  -द्वारा  है  ।

 अनुमानित व्यय व्यय  लाख  रुपये

 (१)  सड़कों  का  निर्माण  विकास  २२२७२

 (२)  वर्तमान  सड़कों  की  मरम्मत  SEotoo

 1३३४. श्री  एन०
 बी०

 चौधरी
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 सरकार  ने  २५  से  २७  2ENY  तक  अमरावती  में  प्रायोजित  सड़क  परिवहन

 कर्मचारियों  के  प्रथम  अखिल  भारतीय  सम्मेलन  में  पारित  किये  गये  संकल्पों  का  परीक्षण  किया

 यदि  तो  सरकार  का  उन  के  बारे  में  क्या  निर्णय  अथवा  प्रतिक्रिया  हैं
 ?

 1
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमन्त्रो  श्रलगेदान  )  :

 हां  ।

 ये  संकल्प  कई  पृष्ठों  में
 ord  हैं

 ae
 उन  में  मुख्य  नीति  के  बहुत  से  मामले  उठाये  गये  हैं

 ।

 कुछ  संकल्प  ऐसे  मामलों  के  बारे  में  जो  ज्यों  के  विषय  हैं  कौर  कुछ  मामलों  का  सम्बन्ध  भारत  सरकार

 से  है
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  कुछ  महत्वपूर्ण  संकल्पों  के  बारे  में  जो  स्थिति  उसका

 संकेत
 सम्बद्ध  विवरण  में  किया  गया  है

 ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६७]

 दिल्ली  परिवहन  सेवा

 1३३४५.  श्री  डी०  ato
 शैली

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEYN-NE A में

 दिल्ली  परिवहन  सेवा  के  लिए  कितनी  बसें  खरीदी  गई  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उप मन्त्री
 :

 gRY I

 ही  के  ग्रेजुएट ों  में  बे  A

 श्री  डी०  सी०  wat  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चिकित्सा  स्नातकों  में  बेरोज़गारी  शौर

 यदि  तो  उनमें  से  कितने  रोज़गार  पंजियों  में  दर्जे  हैं  ?

 श्रम  उप मन्त्री  आबिद
 :  यह  कहना  संभव  नहीं  कि  चिकित्सा  स्नातकों  में

 कितनी  हे  क्योंकि  जो  लोग  पदों  पर  नियुक्त  नहीं  वे  निजी  व्यवसाय
 में

 हों
 ।

 ३१  euy  को  १७६  |

 खाद्यान्न

 श्री  बी०  डी०  पांडे
 :

 कया  खाद्य  कौर  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  कुमायूं  विभाग  के  हिमालय  पर्वतीय  जिलों  के
 सीमा  क्षेत्र  में

 खाद्यान्न  की  कमी

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 कृषि  मन्त्री  पी०  एस०  :  झर
 .  कुमायूं विभाग  के  हिमालय  varia

 जिलों  में  खाद्यान्न की  कमी  के  बारे  में  कोई  सूचना  नहीं  मिली
 ।

 परन्तु  क्योंकि  इस  प्रदेश  में  परिवहन

 सम्बन्धी  कठिनाई राज्य  सरकार  ने  इस  क्षेत्र  में  खाद्यान्न  के  परिवहन  के  लिए  ६,५०० रुपये  की  वित्तीय

 fa  मो  में



 €  LENE  लिखित  उत्तर  द्३

 रेलवे  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाना

 1३३८.  श्री  चंडक
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागपुर-छिंदवाड़ा  लाइन  के  खापरखेडा  ,  केलोद  कौर  सौंसर

 स्टेशनों  पर  बिजली  लगाने  की  योजना  स्वीकार  की  जा  चुकी

 यदि  तो  ये  प्रस्ताव  किस  तारीख  को  स्वीकार  हुए

 कया  इन  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाने  का  कार्य  पूरा  हो  चुका

 यदि  तो  बिजली  लगाने  के  कार्य  की  कब  तक  पुरे  हो  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 तथा  परिवहन  उप मन्त्री  (sft  श्रलगेशन  )
 :  तथा  सावनेर

 सौंसर  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाने  की  मंजूरी  १९५३-५४  में  दी  गई  Stl  केलोद में  १९४६-५७  में

 बिजली  पहुंचाने  का  कार्यक्रम  बनाया  जा  रहा  है  ।

 तथा
 खापरखेडा  स्टेशन  पर  बिजली  की  व्यवस्था  हो  चुकी  है

 |  सावनेर  कौर  सौंसर

 में
 बिजली  लगाने  का  काम  पूरा  हो  गया  केवल  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  बिजली-दफ़्ती  मिलना

 बाकी

 है  ।
 है  यह  १९४५६  तक  मिल  जायेगी  ।

 दिल्ली  परिवहन  सेवा

 1३३८.  श्रीमती  इला  पालचौधरी :

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 )  दिल्ली  में  नवम्बर  ate  दिसम्बर  मास  gays  में  दल्ली  परिवहन  सेवा  की  कितनी  )

 बसें  प्रतिदिन चलती  कौर

 जनवरी  मास  gays  में  दिल्ली  परिवहन  सेवा  की  श्रौसत  कितनी  बसें  चलीं  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  नवम्बर  PEUY  में  २७०  बसें  श्र

 दिसम्बर  geuy  में  २८१  बसें  |

 २७१  ।

 1३४०. श्री  विश्वनाथ  राय  :
 कया

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 सरकार  को  कुछ  पता  है
 कि  की

 बीमारियों  के  कारण  प्रतिवर्ष  भारत  के  पशुधन  में  कमी  हो  रही  है  ?

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  क्योंकि  पशु  चिकित्सा पशुधन

 राज्य  के  विषय

 हैं
 ।

 देश  में  विभिन्न  बीमारियों  के  कारण  पशुधन  में  हुई  हानि
 के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी

 केन्द्रीय सरकार  के  पास  नहीं  है
 ।  तो  भी  यह  जानकारी  उपलब्ध  हैं  कि  वर्ष  geuy fafa में  विभिन्न  राज्यों  में

 सांसगिंक  बिमारियों
 के  कारण  R,0€8, 209  पशु  मरे  |

 रेलवे  लाइनों का  निर्माण

 ३४१.  सरदार  इकबाल  कया  रेलवे  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  अ्रबोहर  सरसा

 के  बीच  शौर  हिंदुमलकोट  से  गंगानगर  के  बीच  लाइनों  के  निर्माण  सम्बन्धी  प्रस्थापना  का  कया  हो  रहा
 ट

 ?

 तथा
 परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदन )  नई  रेलवे  लाइनें  अर्थात  (  १  )  प्रबोध-सरसा

 (2)  हिन्दुमलकोट-गंगानगर बनाने  की  प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में  प्रन्बंषण  कार्य  हो  रहा  है  |  दूसरी

 प्रस्थापना  के  PEXE-XY  के  सर्वेक्षण  कार्यक्रम  में  एक  पूर्व-परीक्षण  इंजीनियरी  कौर  एक  यातायात

 क्षण  की  अनुमति  दे  दी  गई  है  ।

 faa  अंग्रेजी  में



 भ्
 ह
 aA  उत्तर  EXE

 श्रम-पदाधिकारी

 1३४२. चौ०  रघुबीर  सिंह
 :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 श्रम  पदाधिकारियों  के  बहुत  से  पद  कभी  तक  रिक्त

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  रिक्तता ओं  को  भरने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की
 कौर

 इस  समय  श्रम  पदाधिकारियों की  कुल  संख्या  कया  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  झ्राबिद  :  ate  भ्रपेक्षित  जानकारी  केन्द्रीय

 भ्रमणकारी  वर्ग
 के

 श्रम  पदाधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  इस  समय
 ४४  रिक्तता एं हैं  संघ

 लोक  सेवा

 आयोग  से  जब  तक  उम्मीदवार  नहीं  मिलते  तब  तक  के  लिए  ४४  में  से  २७  पद  भरने  के  लिए  अस्थायी

 प्रबन्ध
 किये  गये  थे

 ।
 आयोग  ने  श्री  सब  रिक्तता ओं  के  लिए  उमीदवार  चुन  लिए  हैं  कौर  २५  उम्मीदवारों

 को  नियुक्ति पत्र भेज  दिये  गये  ज्यो ंही  कतिपय  अत्यावश्यक  औपचारिकताएं  पूरी हो  दोष

 नियुक्ति पत्र
 भेज  दिए  जायेंगे  ।

 १११  ।
 Lv  ww

 1३४३.  श्री  इस्लामुद्दीन
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली में  पर्यटकों  के  प्रयोग  के  लिए  कितनी  बिना  मीटर  की  विलास  कारें

 क्या  यह  सच  है
 कि

 इस  वर्ष
 ौर  ऐसी  कारों

 की  दी
 जा  रही

 श्र

 यदि  हां  तो  कितनी  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  ey |

 हां  ।

 OY

 है ठ्लीफोन द्वारा तार भेजना द्वारा  तार  भेजना

 1३४४.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 व्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  राज्य  में  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  टेलीफोन  द्वारा  तार  भेजने  की  प्रणाली  चल

 रही
 भर

 जहां  सरकार  का  वित्तीय  वर्ष  में  यह  प्रणाली  जारी  करने  का  विचार  कौर

 उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  यह  प्रणाली  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जारी
 की

 जायेगी
 ?

 संचार  मंत्रालय
 में

 मंत्री
 राज  अम्बाला

 फरीदाबाद  एन ०  आईटी ०,  हिसार  जमना

 नंगल  रोहतक  मंडी  are  शिमला  ।

 इस  समय  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  किसी  कौर  स्थान  पर  यह  प्रणाली  जारी  करने  की  कोई  प्रस्थापना

 नहीं  हैं  ।

 यदि  किसी  स्थान  पर  टेलीफोन  सुविधाएं  उपलब्ध  हों  तो  जनता  की  मांग  पर  कौर

 यात  की  आवश्यकता के  भ्राता  पर  टेलीफोन  द्वारा तार  भेजने  की  सुविधाएं  दी  जाती  हैं
 ।

 द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  कोई  निश्चित  लक्ष्य  निश्चित  नहीं  किया  गया  है
 ।

 ग्रामीण  प्रसूति  केन्द्र

 1३२४४.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी
 कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  ऐसी  कोई  योजना  मंजूर  की  है  जिस  के
 प्रति

 वह  इस  योजना  में  भाग

 लेने  वाली  राज्य  सरकारों  को  अपने  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  प्रसूति  केन्द्र  कौर  शिशु  कल्याण  केन्द्र  स्थापित

 करने  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  देती  कौर

 यदि
 @,

 तो  योजना  का  ब्योरा  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  भ्र €  १९५६

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  हां  ।

 योजना  की  मुख्य-मुख्य  विशेषताएं  निम्नलिखित  हैं  :

 (१)

 भारत  सरकार  विशेष  रूप  से  संघ  के  राज्यों  के  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  परिष्कृत  स्वास्थ्य  सुधार

 व्यवस्था  का  प्रबन्ध  करने  की  दृष्टि  ग्रामीण  क्षेत्रों
 में  यथा

 संभव  भ्रमित  प्रसूति  केन्द्र  कौर  शिशु  करार

 स्थापित  करने  की  एक  योजना  तैयार  की  थी  ।  राज्य  सरकारों  को  सुझाव  दिया  गया  था  कि  वे  ग्रामीण

 क्षेत्रों  के विमान  चिकित्सालयों  को  प्राथमिक  प्रकार  के  स्वास्थ्य  केन्द्र  बनाने  की  दृष्टि  प्रसूति  व्यवस्था

 अर  स्वास्थ्य  व्यवस्था  के  प्राकार  पर  केन्द्र  बनाएं

 (२)  केन्द्रीय  सहायता  का

 राज्य  सरकारों  को  यह  प्रोत्साहन  देने  के  लिये
 कि

 वे  अधिकाधिक  प्रसृति  केन्द्र  ौर  शिशु  कल्याण

 केन्द्र
 भारत  सरकार  ने

 अत्यावश्यक  सामग्री  इत्यादि  पर  प्रति
 केन्द्र  २०००  रुपये  का

 सारा  श्रनावतंक  व्यय  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  प्रौढ़  केन्द्र  तथा  राज्य

 से  प्रति  केन्द्र  १७,२७०
 रुपये  का  अनुमानित  श्रावतैक  व्यय  करेंगी
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 :

 कुछ  दिन  पहिले मैंने  यह

 वचन  दिया  था  कि  मैं  सभा  को  उन  जांचों  के  बारे  में  सूचना  देता  रहूंगा  जो  प्राय-व्ययन  के  भेद  खुल

 जाने  के  बारे  में  की  जा  रही  हैं  ।  भ्र भी  मैं  कोई  पूर्ण  वक्तव्य  देना  नहीं  क्योंकि  हम  सचना  प्राप्त

 ही  कर  रहे  हैं  ।  मैं  सभा  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध में  काफी  जांच  हो  चुकी है

 झर  वास्तव  कुछ  व्यक्ति  गिरफ्तार  भी  हो  चुके  मैं  सोमवार  को  मध्यान्ह  से  पहले  एक

 पूर्ण  वक्तव्य  दूंगा  |

 अनुदानों  की  मांगें--रेलवें--जारी

 महोदय  :  अब  सभा  मांग  संख्या
 ४

 प्रौढ़  ५  पर  विचार  करेगी  |  इस  के  लिये  केवल  २

 घण्टे  it  ५  मिनट  शेष  रहे  हैं  ।  इसके  मांग  संख्या  ६,  ७,  €,  ८,  कौर  १०  को  जिन  के  लिये

 ३  घण्टे  नियत  किये  गये  हैं  ।  श्री  सी०  भट्ट  |

 श्री  ato  भट्ट  (  भड़ौच  )  :
 रेलवे  प्रशासन  का  यह  हाल  हैं  कि  भड़ौच  स्टेशन  पर  टट्टियों

 शर  पेशाब  घर  बनाने  के  बारे  में  मैं  कई  बार  चुका  परन्तु  तक  उसका  कोई  परिणाम  नहीं

 निकला  हैं
 ।

 अरब  मैं  उसी  थाना  को  दोहरा  रहा  और
 करता  हूं  कि  wa  उसकी  सुनवाई

 होगी ।

 मैंने  रेलवे  अधिकारियों  को  लिखा  था  कि  श्रंकलेश्वर  से  राजपीपला  तक  यात्रियों  को  गर्मियों

 में  खुले  डिब्बों  में  जाना  पड़ता  जिसका  उत्तर  यह  मिला  कि  यह  बात  गलत  वास्तव  में  अधिकारियों

 को  ऐसी
 बातों की

 स्वयं  जांच
 करनी  चाहिये  ।

 साल wa
 में

 Gey



 Tey  १६  ५६
 अनुदानों  की  मांगें--रेलवे

 सी०  भट्ट

 भड़ौच  स्टेशन  पर  जो  घण्टा  घर  उसमें  सूईयां  तक  नहीं  हैं
 ।

 या
 तो

 उस  घण्टा  घर
 की

 देख  भाल  की  जानी  चाहिये  या  उसको  गिराकर  वहां  दफ्तर  बनाये  जाने  चाहियें  ।

 भड़ौच  कौर  भ्रंकलेदवर  के  बीच  ६  मील  का  अन्तर  है  ।  मेरे  जिले  के  दोनों  भागों  के  बीच  निवेदन  नदी

 बहती  जिस  पर  एक  रेलवे  का  पुल  है  कौर  दूसरा  केन्द्रीय सरकार का  पुल  है  ।  पुल  में  दरार  होने
 के

 कारण  वह  महीने से  बन्द  पड़ा  है  कौर  सारा  बोझ  रेलवे  के  पुल  पर  भ्राता  है
 ।

 मेरा  यह  सुझाव है  कि

 इन  दोनों  स्थानों  को  छोटी  लाइन  के  द्वारा  मिला  दिया  जाय
 ।

 इससे  एक
 तो

 रेलवे  के  पुल  पर
 भार  कम

 हो  दूसरे  मेरा  जिला  भी  रेल  से  मिल  इसी  कारण  वहां  की  सा  योजनाय  अधूरी
 पड़ी

 fait  उन  पर  खर्च  भी  बहुत  धि  कराता  है  ।  गत  वर्ष  मैंने  मंत्री  महोदय  को  मान
 चित्र  दिय

 थे  |  अब  इस  लाइन  को  करने  का  उचित  समय  गया  है  |

 हुक्म  सिह  पीठासीन  हुए|

 दूसरा  सुझाव  है  कि  श्रंकलेइ्वर  के  बरासता  सामाबारा  तक  छोटी .  लाइन  बनाई

 जानी  चाहिये  ।  यह  बड़ा  पिछड़ा  gor  क्षेत्र  इसलिये  वहां  संचार  का  साधन  अवश्य  होना  चाहिये
 ।

 ager  घाटी  परियोजना की  कार्यान्वित  भर  सीमेंट  फैक्टरी  की  स्थापना  के  लिये  भी  इस  लाइन  का

 निर्माण  श्रावक  है  |  यहां  इमारती  लकड़ी  का  आधिक्य  होने  के  कारण  रेलवे  को  कोई  हानि  नहीं  होगी
 ।

 रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति  की  सिफारिशों से  पता  चलता है  कि  रेलवे  saad  में  भष्टाचार

 बहुत  फैला  है  कौर  रेलवे  मंत्रालय  रेलवे  बोर्ड  इन  सब  बातों  की  ae  कोई  विशेष  ध्यान  नहीं

 देते
 ।  सब  प्रकार  के  CTA  को  समाप्त  करने  के  बारे  में  मैने  सुझाव  दिया  था

 कि  वैकल्पिक  मार्ग

 खोले  जाने  चाहे  सड़कें  चाहे  रेल  एवं  सड़क  हों  ।  इसलिये  रेलवे
 मंत्रालय

 को  अन्य
 मंत्रालयों

 के  सहयोग  के  साथ  वैकल्पिक  मार्ग  खोलने  का  विचार  करना  चाहिये  श्र  मैं  समझता  तब  भ्रष्टाचार

 कम  हो  जायगा ।

 श्री एच  एन०  मकानों  )
 :

 माननीय  मंत्री  ने  रेलवे  सुरक्षा  संगठन  के  पुर्नगठन

 शर
 उसमें  रक्षा  तथा  प्रतिपालन  संगठन  को  मिला  देने  का  उल्लेख  किया  है

 ।  किन्तु पूर्वी  रेलवे

 दक्षिण-पूर्वी रेलवे  के  रक्षा  तथा  प्रतिपादन  विभाग  के  कर्मचारियों  के  दिलों  में  यह  सन्देह  है  कि  बाहर  के

 व्यक्तियों  के  झ्राजाने  से  उनकी  स्थिति  खराब  हो  जायगी  ।  रेलवे  सुरक्षा  राज्य  सुरक्षा से  भिन्न  होती

 इसलिये  बाहर  से  अधिकारियों को  लाकर  पहले  से  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  उन्नति  का

 बन्द  करना  सर्वेथा  भ्रनुचित है  ।

 में  रेलवे  के  कठौर  प्रशासन  के  बारे  में  कहूंगा  कि  यद्यिप  जनता  कौर  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 चाहती  थीं  कि  लक्ष्मीपुर  के  हाल्ट  के  स्थान पर  फ्लैग  स्टेशन  बना  दिया  किन्तु  रेलवे  अधिकारी

 इसके  मार्ग  में  अड़चनें खड़ी  करते  रहे  कौर  उन्होंने  ढाई  वर्ष  तक  उसे  रोके  रखा  ।  इस  कास

 को  यथाशीघ्र  प्रारम्भ  करना  चाहीये  तथा  माल  रखने  का  एक  गोदाम  या  प्लटफार्म  भी  बनाया

 जाना  चाहीय े।

 सकरीगली  घाट  स्टेशन  के  कर्मचारियों  की  यह  अवस्था  है  कि  १४५३  में  से  केवल  ३४४५  के  पास

 क्वाटर  हैं  और  ८७
 कर्मचारी  माल  डिब्बों  में  रहते  यहां  स्वच्छता  की  सुविधायें  भी  नहीं  अर

 इस  घाट  के  नाव  कर्मचारियों
 की  भी

 बड़ी  बुरी  हालत  जिनकी  पूर्णतया  उपेक्षा
 की

 गई  है
 ।

 इस  विषय

 में  कई  बार  ज्ञापन  दिये  जा  चुके  श्र  कुछ  भ्र धि कारियों  ने  जाकर  वहां  के  कर्मचारियों  की  यथार्थ

 स्थिति  को  देख  भी  लिया  है  ।  इसलिये में  aren  करता  हूं  कि  wa  मंत्रालय  इस  दिशा  में  कुछ

 करने  का  प्रयत्न करेंगा  ।

 मूल  sit में
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 पुनर्गठन  के  कारण  पूर्वी  रेलवे  के  बहुत  से  स्टैनोग्राफरों  की  पुष्टि  रुकी  हुई
 इसलिये  wa  इस

 कार्य में  Qeaal HY Bray की  जानी  चाहिये  ।  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  भी  शिकायतें  रेलवे  मंत्रालय  को  इस

 भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 यह  कितनी  अनुचित  बात  है  कि  रेलवे  स्कूल  के  कर्मचारियों  को  तो  रेलवे  के  नौकर  माना  जाता

 किन्तु  समस्त  देश  में  फैली  हुई  रेलवे  संस्थाओं  के  सदस्यों  को
 न

 तो  सी  ०पी  ०सी
 ०

 वेतन क्रम  दिया  जाता  हैं

 at  न  कोई  श्र  सुविधा  ही  दी  जाती  है  ।  में  करता  हूं  प्रशासन  रेलवे
 संस्थाओं

 के
 सदस्यों

 के  लिये

 कुछ  करने  का  विचार  करेगा  |

 राष्ट्रीय  सुरक्षा  परिमाण  नियमों  के  लागू  किये  जाने  के  ढंग  के  प्रति  हमें  बड़ा  रोष  है
 ।

 रेलवे  मजदूर

 संघों  के  सक्रिय  कर्यकर्ताश्रों के सम्बन्ध के  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  दक्षिण  रेलवे  संघ  के  सहायक  जनरल

 सैक्रेटरी
 के

 सम्बन्ध
 में  इनका  अनुचित  प्रयोग  किया  गया  है

 |
 सरकार  कहती  है

 कि  ara में  वह

 रेलवे  कर्मचारियों  को  हिस्सा  देंगी  ।  जहां  तक  रेलवे  कर्मचारियों का  सम्बन्ध  है  वे  वास्तव  में  पंचवर्षीय

 योजनायें  को  कार्यान्वित  करने  में  सरकार को  सहयोग  देना  चाहते  हैं  ।  हमारी  array  हैं  कि

 रेलवे
 में  कुछ  ऐसे  तत्व  हैं  जो  मजदूरों  कौर  रेलवे  प्रशासन  के  परस्पर

 सम्बन्ध
 को  चाहतें

 हूं
 ।

 अरब  हम  सम्बन्ध  सुधारने  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ऐसे  प्रचार  पर  राष्ट्रीय  सुरक्षा  परित्राण

 नियमों को  लाग  करना  उचित  नहीं  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  श्रीनिवासन
 दिया  था  कि  किन्हीं  निर्दिष्ट

 स्थितियों  में  ही  इन  नियमों  का  प्रयोग  किया  जायेगा  किन्तु  ऐसा  नहीं  किया  जा  रहा  है  में  नहीं  समझता

 कि
 किस  प्रकार  एक  उत्तरदायी  मजदूर  संघ

 के
 असिस्टेंट  जनरल  सेक्रेटरी  को  नोटिस

 दिया  जा  सकता

 है
 ।

 मंत्री  महोदय
 को

 इस  विषय  की  कौर  गम्भीरता  एवं  सहानुभूति  पूर्वक  विचार  करना  चाहिये
 ।

 अब  में  रेलवे  स्टेशनों  के  संधारण  की  चर्चा  करूंगा  |

 सियालदेह  स्टेशन  पर  उतरने  चढ़ने  वाले  यात्रियों
 की

 संख्या  इस  देश  के  किसी  भी  स्टेशन

 से  प्रतीक  है  किन्तु  उसकी  दशा  अपमानजनक  हैं  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  जिस  भव्य  इमारत  का

 निर्माण  किया  जा  रहा  है  में  उसका  प्रशंसक  हूं  शौर  मुझे  उससे  कोई  ईर्ष्या  नहीं  है
 ।  किन्तु यह  समझ

 में  नहीं  प्राता  कि  सियालदेह  स्टेशन  की  क्यों  उपेक्षा  की  जा  रही  है  ।  हम  जानते  हैं  कि  कलकत्ता  उपनगरीय

 रेलों  के  विद्युतीकरण  में  कितना  समय  चाहिये  किन्तु  सियालदेह  स्टेशन  की  कौर  मंत्रालय का  ध्यान

 करने  की  आवश्यकता  है  यह  पूर्वी  बंगाल  से  राशियों  के  आगमन  का  केन्द्र  है
 भर  मुझे

 विश्वास  हे  कि  यदि  aq  सम्बन्धित  मंत्रालयों  dorset  किया  जाये  तो  स्टेशनों  के  विकास

 विशेष  रूपसे  सियालदेह  स्टेशन  की  उन्नति  के  लिये  सत्वर  एवं  उपयुक्त  उपबन्ध  किया  जा  सकता  है  |

 मेरा  विश्वास  हैं  कि  मंत्रालय  द्वारा  इस  feat  में  यथाथे  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 श्री  बल्लाथरास  ( पुदुक़्कोटै  )  देश  के  विभिन्न  भागों  के  सम्बन्ध  में  यहां  पर  न्य  प्रस्ताव

 रखे  गये  हैं  कुछ  कष्टों  वर्णन  किया  गया  है  ।  जहां  तक  मद्रास  राज्य  व  दक्षिण  रेलवे  का  सम्बन्ध

 है  हमारी  श्रावश्यकतायें  बहुत  अधिक  नहीं  हैं
 ।

 हमारी  केवल  यही  इच्छा  है  कि  अधिकारीवर्ग  सदभावना
 -

 पूर्वक  ag  देंखे  कि  वहां  क्या  अभाव  हैं  ।  चूंकि  राज्यों  का  पुनर्गठन  होने  पर  जिलों  का  भी  परस्पर  समायोजन

 करना  किसी
 भी

 स्टेशन  को  विकसित  एवं  उन्नत  बनाने  के  पहले  स्थानीय  विधान

 व्यापारी  वर्ग  तथा  प्राय  व्यक्तियों  से  राय  लेनी  चाहिये  |  मेरा  निवेदन  है  कि  तिरुचिरापल्ली

 रायनद
 तथा  मदुरा  कौर  तंजौर  के  कुछ  भाग  इस  प्रकार  समायोजित  किये  जायेंगे  कि  पुदुक़्कोटै  जिलें

 के  निर्माण  की  आवश्यकता  उत्पन्न  होगी  अथवा  सम्भव  है  पुदुकोटै  क्षेत्र  के  खास-पास  के  क्षेत्र  को  लेकर

 ही  एक  जिला  बनाया  जाये
 |
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 प्ररूपक्कोट  सता मद राई  को  मिलाने  का  एक  प्रस्ताव  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  नागापटिनम  स्टेशन

 के  महत्व  की  कौर  भी  ध्यान  देना  पड़ेगा  |  परकोटे  से  कराई कड़ी  रल  मार्ग  को  स्थायी  बनाने  का  श्रवन

 भी  विचारणीय हैं  ।

 रामनद  जिले  का  आतंरिक  प्रदेश  प्रभी  भी  के  ऊबड़खाबड़  भागों  की  तरह  है  ।  उस  क्षेत्र को

 समय-जगत्  के  साथ  मिलाने
 की

 आवश्यकता  हैं
 ।
 अंग्रेजों  के  जमाने  में  इस  भाग  की  जनता

 ने  पर्याप्त  कष्ट

 उठाये  हूं  माननीय  उपमंत्री वहां  की  भ्र वस् था से  भली  भांति  परिचित  हैं  ।  यदि  अरुपुक्कोटै  शौर  रामनद

 शेर  को  परमी  से  जोड़  दिया  जाये  तो  रामनद  जिलें  के  आन्तरिक  भाग
 स  से  सम्बन्धित

 हो  जायेंगे  ।

 रेलवे
 तथा

 मोटर  यातायात  के  परस्पर  सम्बन्ध  ठीक  नहीं  हैं  ।  पदकोटे से तिरुचिरापत्ली से  तिरुचिरापल्ली  का  मोटर

 का  किराये  १३-१/२  ard  हैं  लेकिन  इतनी  ही  दरी  का  रेल  का  किराया  १  रुपया  २  कराने  हैं  ।  ३०  मील

 के  फासले  के  लिये  रेल  का  किराया  बहुत  भ्रमित  है  ।  परिणामस्वरूप  मोटर  यातायात  का  एकाधिकार

 हो
 गया  है  इन  मार्गों  के  सम्बन्ध  में  alter  कार्यवाही  करना  चाहिये  |  किसी  भी  दशा  में  रेल  का  किराया

 मोटर  से  अ्रघिक  न  हो  ।  तिरुचिरापल्ली  फोर्ट  स्टेशन  की  दशा  चिंतनीय  है  ।  यह  गप्तरोगों  से  पीड़ित

 व्यक्तियों  न्  गधों  का  आश्रय  स्थल  है  ।  स्टेशन  के  रास-पास  की  खाली  जगह  पर  बगीचा  लगाया

 जाये  अथवा  उसका  अन्य  उपयोग  किया  जाये  |

 पोटली  ग्राम  कोयम्बट्र  के  बीच  वर्तमान  में  एक  रेलवे  लाइन  है  ।  किन्तु  स्थानीय  राजनीति

 के  फेर  में  पड़कर  इस  क्षेत्र  में  सड़क  यातायात  का  एकाधिकार  हो  गया  हैं  ।  यात्री  किराया  आठ  भाने  से

 बढ़ाकर १३  कर  दिया  गया  =  ।  ऐसी  स्थिति  में  यदि  इन  स्थानों  के  बीच  दो  अ्रतिरिवत  गाड़ियां

 चलाई  जायें  तो  यात्रियों  को  बहुत  सुविधा  हो  जायेगी  ।

 नागपटिटनम स्टेशन पर प्लेटफार्म के नीचे लगभग स्टेशन  पर  प्लेटफार्म  के  नीचे  लगभग  Yo  कबूतर  बैठे  रहते  हैं  और  रात्रि  भर

 यात्रियों  के  सिरों  पर  बींठ  गिराते  हूं  ।  यह  महत्वपूर्ण  स्टेशन  है  ।  पहले  यहां  यातायात  एवं  सामान  का

 ऑ्रावागमन  भी  बहुत  था  ।  समुद्र  के  माग  से  जाने  वाले  माल  के  लिये  भी  यही  माग  हैं  इसक

 पुननिर्माण  की  are  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 स्वतन्त्रता  शर  रेलवे  के  एकीकरण  के  पहले  REVS SY  के  प्रे  वर्ष  में  जितनी  दुर्घटनायें  हुई

 उतनी  १९४५३  गौर  १९  ५४  को  मिलाने  वाले  एक  सप्ताह  में  हुई  ।  लोक  लेखा  समिति

 में  हमने  कहा  था  कि  रेलवे  अ्रधघिकारी  यह  नहीं  बता  सक  हैं  कि  रेलों  के  एकीकरण  से  कार्यकुशलता  में  क्या

 वृद्धि  हुई  है  ।  दुर्घटनायें  बहुधा  स्टेशनों  के  समीप  हुईं  हैं  ।  रेलवे  के  एक  विशेष  विभाग
 को

 इन  दुर्घटनाओं

 की  जांच  कर  उन्हें  रोकने  के  लिये  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  दुर्घटनाओं  को  रोकने  का  प्रयत्न
 न

 करते  हुए

 यह  कहने  का  क्या  लाभ  हैं  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में
 ४००

 करोड़  रुपये  खर्चे  किये  लक्ष्य

 प्राप्ति कर  ली  गई  हैं  ।

 कर्मचारीवर्ग में  अ्रनुशासन  के  सम्बन्ध  में  भ्रत्यन्त  खेद  के
 साथ

 में  कुछ  कहूंगा
 ।  यात्रियों

 के

 प्रति  इनका  व्यवहार  अच्छा  होना  यह  बात  सही  है  कि  महिलाओं  को  अधिक  संख्या  में

 नौकरियां  दी  जायें  किन्तु  इसका  यह  अभिप्राय  नहीं  कि  उन  पर  कोई
 नियन्त्रण  न  हो  स्थिति

 बिगड़  जाये  ।

 एक  बार  मैं  स्टेशन  सुपरिटेंडेंट  की  तलाश  में  गया  |  वह  वहां  नहीं  थे
 ।  किसी ने  मुझे  असिस्टेंट

 स्टेशन  मास्टर
 के

 पास  जाने  को  कहा
 ।

 जब  मैं  उस  कमरे  में  पहुंचा  तो
 एक

 गार्ड  सो  रहा  था
 ।

 चार  या  पांच

 arent  वहां  बैठे  थे  ।  वह  द्रश्य  गांजा  पीने  वालों  अथवा  श्रीमतियों
 की

 याद  दिलाता  था
 मेंने  ५

 मास्टर  के  बारे  में  पूछा  तो  किसी  ने  उत्तर  नहीं  दिया  |  इतने  में  गाड  ने  उठ  कर
 क्यों

 शोर  करते होਂ  ?  यदि  मैं  यहां  थोड़ी  देर  भर  रुकता  तो  वह  मुझे  पीट  देते
 ।
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 तिरुचिरापल्ली  जंक्शन  पर  एक  बार  एक  रेलवे  पदाधिकारी  परिवार  के  सदस्यों  के  साथ

 बिना  टिकट  यात्रा  करने  के  लिये  उद्यत  थे  ।

 कुछ  सप्ताह  हुए  में  स्टेशन  पर  गया  था
 ।

 चैकर  ने  मुझे  भीतर  जाने  दिया  ।  में  कहीं  यात्रा

 हीं  कर  रहा  था  ।  में  मित्रों  से  मिलने  गया  था  ।  इस  पर  भी  शंकर  ने  मुझ  से  यात्रा  सम्बन्धी  काम  के  लिये

 पूछा  |  उसने  यह  भी  कहा  कि  जब  तक  में  फार्म  नहीं  भरूंगा  वहां  से  नहीं  जा  सकता  हुं  ।  में  रात्रि  को  ११

 aa  से  ३  बजे  तक  वहां  ठंड  में  खड़ा  रहा  ।  जिन  स्टेशनों  पर  करोड़ों  रुपये  खर्च  किये  जाते  हैं  वहां  ऐसी

 घटनायें  हो  जाती  हें  ।  चाहे  कहीं  रोमांस  चल  रहा  हो  किन्तु  यात्रियों  के  साथ  उत्तरदायित्वपूर्ण  व्यवहार

 होना  चाहिये
 ।

 मद्रास  एग्मोर  cea  पर  टिकिट  चैकर  इस  बात  पर  गया  कि  मेरे  पास  जो  फल  हें  में  उनका

 वजन  कराऊँ  |  मेरा  विश्वास  है  कि  इन  लोगों  को  कुछ  उच्चस्तरीय  ष्  हें  कि  प्रतिदिन एक  दो

 मामले  रजिस्टर किये  जायें  ।  जब  संसत्सदस्य के  प्रति  टिकट  चेकर  तथा  अरन्य  पदाधिकारी  जान  बूझकर

 इस  प्रकार  का  व्यवहार  करते  हें  तो  सामान्य  व्यक्ति  के  प्रति  किस
 ८
 व्यवहार  की  तराशा  की  जा  सकती  है  ।

 में  सुरक्षा  पदाधिकारी  तथा  पुलिस  मैन  के  आचरण  का  घोर  विरोध  करता  हूं  ।  भिरवारियों  की  भांति

 बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  व्यक्तियों  को  पीटा  जाता  है  ।  वह  दस  पन्द्रह  फीट  दूर  जा  गिरते ह  ।  यह

 अमानवीय  कृत्य  बन्द  किये  जाने  चाहिएं  |

 श्रमिकों  के  साथ  जो  सम्बन्ध  है  उसके  विषय  में  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  बात  है  ।  रेलों  के  एकीकरण

 के  पर्व  श्रमिकों  की  उत्पादिता देखिये  ।  PER  के  पश्चात  प्रशासन  के  वित्तीय  स्थायित्व एवं  प्रशासन

 के  प्रति  श्रमिकों  के  रुख में  उल्लेखनीय  परिवर्तन  हो  रहा  हैं  ।  जब  तक  श्रमिकों  को  यह  महसूस  नहीं

 कराया  जाता  कि  देश  के  इस  संस्था  के  निर्माण  में  विशेष  स्थान  है  उनकी  उत्पादन  क्षमता  बढ़ेगी

 वह  उतनी  नहीं  होगी  जितनी  स्वतन्त्रता  के  पहले  थी  ।  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  रुख  के  बारे  में  को  कुछ

 कहना  है  वह  इससे  बिल्कुल  भिन्न  हैं  क्योंकि  wa  जैसा  कि  ए०  क०  गोपालन  तथा  पार्टी  के
 AT

 लोगों  ने  कहा  है  कि  wa  उनकी  नीति  बदल  रही  है  ।  कम्यूनिस्ट  इतने  कमजोर  नहीं  हैं  कि  भ्र पनी  नीति

 बदल  दें  ।  उनकी  नीति  में  परिवर्तन  नहीं  ड ठ्झा  है  ।  उनकी  नीति  यह  है  कि  जहां  तक  बात  उनके  भ्रनुकूल

 वे  सरकार  को  सहयोग  देंगे  वास्तव  में  वे  मजदूरों  को  उच्च  स्तर  पर  लाना  चाहते  हैं  ।  मुझे

 इस  बात  पर  विश्वास नहीं  कि  रुस  के  प्रधान  मंत्री  के  यहां  art  से  कम्यूनिस्टों  का  जोश  कम  हो  गया  ie  +

 जरा  चुनाव  निकट  जाने  दीजिये  फिर  प्रचार  की  धूम-धाम  देखियेगा  ।  तभी  पता  लगेगा  कि  कम्यूनिस्टों

 की  नीति  बदल  गई  है  अथवा  कांग्रेस  की  शक्ति  क्षीण  हो  गई  है  ।  यदि  अपनी  शक्ति  बढ़ाने  में  लग

 गये  तो  उन्हें  कोई  रोक  भी  नहीं  सकेगा  ।  यदि  श्राप  उन्हें  शक्ति  नहीं  देना  चाहते  तो  दूसरी बात  है

 में  चाहता  हूं  कि  रेलवे  मंत्री  यह  महसूस  करें  कि  रेलें  aa  व्यापारिक  महत्व  से  राष्ट्रीय  महत्व  की  हो

 चकी हैं  ।  रेलवे  प्रशासन  में  सूधार  होना  चाहिये  |

 मेरे  चारों  कटौती  प्रस्ताव  बन्ध ७ श्री  फ्रेंक  मन्थनी  निर्देशित  झ्रांगल-भारतीय )

 कर्मचारियों  की  कठिनाईयों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  इन  में  से  कुछ  शिकायतें  स्थायी  रूप  धारण  कर  चुकी  हैं  ।

 कुछ  दिक्कतें  तो  ऐसी  हैं  जिन  को  दूर  करने  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  कुछ  करना  ही  नहीं  चाहता  |

 पिछलें  वर्ष  मैंने  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  वैकल्पिक  सेवा-निवृति  योजना  की  बात  कही  थी  ।

 उस  समय  मैंने  कहा  था  कि  इन  रेलवे  क्मेंचारियों  कौर  सरकार  के  अरन्य  विभागों  के  कोंचा  रियों  में

 भाव  रखना  उचित  नहीं  है  ।  केन्द्रीय  वेतन  झ्रायोग  ने  सिफारिश  की  थी  कि  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये

 भी  वैकल्पिक  सेवा-निवृत्ति योजना  उपलब्ध  होनी  चाहिये
 ।

 मैंने  तृतीय  श्रेणी  के  रेलवे  कर्मचारियों  तथा

 नम्र  कर्मचारियों  की  स्थिति  की
 तुलना  की  है  जिसके  अनुसार  एक  रेलवे  कर्मचारी

 को  रोवा  के  तरन्त  में

 tar  अंग्रेजी  में
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 फ्रैंक  मन्थनी

 १२,०००  रुपये या  इससे  कुछ  अधिक राशि  मिलती  हैं  जबकि  किसी  शून्य  सरकारी  कर्मचारी  की  ¥, Xoo ०

 रुपये  उपदान  बोनस  के  रूप  में  तथा  RMo  रुपये  प्रति  मास  सेवा-निवृति  वेतन  मिलता  है  |  इस  हिसाब

 से  यदि  Yoo  रुपये  जो  दोनों  को  मिलते  निकाल लिये  तो  रेलवे  कर्मचारी  को  घाटा  ही

 घाटा है  ।

 चतरथ  श्रेणी  के  कर्मचारियों की  दशा  तो  इससे  भी  बदतर  है  ।  रेलवे  को  बोनस  द्रोह

 उपदान  के  रूप  में  2,Yoo  रुपये  मिलते  हैं  ।  अन्य  कर्मचारियों  को  €  io  रुपया  अ्रनदान  के  रूप  में  तथा

 २४  रुपये  ६  की  पेंशन  मिलती  है  |  यदि  ३,५००  रुपयों  में  ५०  रुपये  घटा  दिये  जायें  तो  ये  Yoo

 रपये की  प्रतिभूतियों  पर  उसे  प्रतिमास ७  रु०  €  पड़ेगा  सरकार  के  इसी  श्रेणी  के  भ्रमण  विभाग  के

 कर्मचारी  को  मासिक  निवासी  वेतन  के  रूप  में  २४  रु०  ६  मिलता  हैं  ।  यह  भी  कोई  तलना  है  |

 पिछले  ay  ait  इससे  पूर्वे  भी  मैने  यही  बात  कही  थी  किन्तु  उपमंत्री  ने  यह  कहकर  टाल  दिया

 कि  रेलवे  कर्मचारी  ऐसा  नहीं  चाहते  हैं  ।  मैंने  हजारों  रेलवे  कर्मचारियों  से  जब  चर्चा  की  तो  पता  लगा  कि

 वे  सभी  वैकल्पिक  निवृत्ति  वेतन  योजना  को  पसन्द  करते  हैं  ।  राष्ट्रीय  संधान  ने
 भी

 प्रीत  में  वही  कहा  है

 जो  मैंने  दो  ag  परवे  कहा  था  अपनी  एक  बैठक  में  उसने  कहा  कि  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  भी

 वैकल्पिक  निवृत्ति  वेतन  योजना  होनी  चाहिये  ।  अतः  यह  विषय ऐसा  ह  जिस  पर  रेलवे  प्रशासन  को

 सहानभतिष्वेक  विचार  करना  चाहिये  ।

 श्री  अ्लगेशन  द्वारा  बतायें  जाने  पर  मेरी  यह  भांति  दर  हो  गयी  हे  कि  गाड़ी  के  साथ  चलने  वाले

 कर्मचारियों  के  प्रतीक  समय  तक  काम  करने  का  हिसाब  मासिक  न  रख  कर  सप्ताह वार  ही  रखा

 जाता  है
 |

 किसी
 भी

 न्यायिक  अनुभव  रखने  वालें  व्यक्ति  से  इस  सम्बन्ध  में  पूछा  जा  सकता  है  कि
 यह

 कहां  तक  उचित  है  |  यद्यपि  मैं  यह  नहीं  समझता  कि  रेलवे  मंत्री  जानबूझ  कर  ऐसा  करते  हैं  किन्तु  फिर

 भी  रेलवे  वास्तव  में  मजदूरों  को  ठग  रही  हैं  ।  ड्राप  को  ales  समय  कार्य  का  निर्धारण  साप्ताहिक

 साध  पर  करना  चाहिये  जैसे  न्याय  निर्मला  ने  एकक  निश्चित  किया  है  ।  श्राप  को  प्यारे  लोगों  से  ५७

 या  ५८  घंटे  प्रति  सप्ताह  कार्य  लेना  चाहिए  |  मेरे  पास  उदाहरण  हैं  कि  उन  से  प्रति  सप्ताह  १००  घण्टे

 तक  काम  लिया  जाता  है
 ।

 जब  कुछ  सप्ताहों में  उनसे  भ्रमित  काम  लिया  जाता  है  तो  शेष  सप्ताहों  में

 उनसे  कम  काम  लिया  जाता  है  इस  कारण  एक  मास  की  कालावधि  में  उन्हें  alts  काम  करने  का

 लाभ  नहीं  मिलता  क्योंकि  यदि  मास  भर  में  उन  से  २३१  घण्टे  काम  लिया  जायें  तो  जैसा  कि  रेलवे  मंत्री

 को  ज्ञात  उन्हें  प्रतीक  समय  कार्य  करने  का  कोई  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  |

 मेने  गत  वह  बताया  था  कि  वर्तमान  १९३१  ड्राइवरों  को  औसत  १००  रुपये से  eYo  रुपये  प्रति

 मास  हानि  हो  रही  है  ।  कुछ  वर्ष  पूर्वे  जब  मैंने  मध्य  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  बात  बताई  थी  तो  श्री

 स्वामी  झाय्यंगार  ने  उस  हानि  को  भत्तों  शादी  द्वारा  पूरा  कर  दिया  था  ।  परन्तु  शेष  रेलवे  विभागों  ware
 बी०  एन०  करार

 प्रौढ़  उत्तर  रेलवे  में  प्रभी  तक  वैसी  ही  स्थिति  है  |

 ३,५७५  गत  वर्ष  लोको  कर्मचारियों  के  कतिपय  श्रनभागों  के  सम्बन्ध  में  wet  उठाया  था
 कि

 उन  से

 उन्नति के  कुछ  मार्ग  छीन  लिये गये  हैं
 ।

 इस  पर  कोई  कार्यवाही नहीं  की  गई
 |  इलाहाबाद के  श्रेणी  के

 ड्राइवर  प्रश्न  मामला  न्यायालय  में  ले  जा  रहे  हैं  ।  *ए ਂश्रेणी  के  लोग  इस  क्रम  से  पदोन्नति  किया  करते
 श्रेणी  फायरमैन  कौर  श्रेणी  ड्राइवर  इत्यादि  ।  परन्तु  we  नबी  सनौर  श्रेणी  के  शिक्षित

 अथवा
 श्रद्धशिक्षित लोग  उनका  स्थान  ले  रहे  हैं  ।  रेलवे  मंत्रालय  ने  इस  बात  का  प्रश्नय  लिया  हैँ  कि  समाज

 की
 समाजवादी  ढांचे  के  अधीन  सब  को  समान  दिया  जा  रहा  है

 ।
 परन्तु

 न
 केवल  संविदा

 को
 तोड़ा

 गया
 है  वरन  विश्वास  की  अवहेलना  की  गई  है  ।  इन  लोगों  की  पदोन्नति  संविदा  के  अ्रधीन  निश्चित

 थी  ।

 श्री
 कोल

 कहते  हैं  कि  चुनाव  की
 एक

 प्रक्रिया  है
 ।

 वस्तुतः
 कोई  ऐसी प्रक्रिया नहीं  है  ।  प्रशिक्षित  लोग

 x
 क्लर्कों  को  घूस  देकर  दिक्षित  लोगों  का  स्थान  ले  लेते  श्रेणी  के  लोग  कहते हैं

 कि  उन्होंने
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 २५  से  ३०  वर्ष  तक  सेवा  की  है  यदि  श्राप  उनसे  पक्षपातहीन  व्यवहार  करना  चाहते  तो  उन्हें

 उपदान  देकर  छोड़  दीजिये  |

 भूतपूर्व  एम०  एस०  एम०  रेलवे  के  लोकों  कर्मचारियों  की  भी  ऐसी  ही  स्थित  है  ।  खेद  है  कि  रेलवे

 बो  के  लोग
 भी

 साधारण  तथ्यों  को  नहीं  समझ  सकते
 |

 उन  लोगों  के  साथ  विश्वासघात  garg  ।
 उन्होंने

 ह  ¢
 एक  विशेष  प्रक्रिया  के  झ्राधार  पर  पदोन्नति  प्राप्त  की  है  ।  gy  या  २०  वर्ष  के  पश्चात UH  नयी  .

 श नीति

 जारी  करके  ड्राप  उन्हें  पदावनत  कर  रहे  हैं  ।

 फिरोजपुर  विभाग  की  स्थिति  भी  वैसी  ही  है  ।  वे  लोग  कहते  हैं  कि  रेलवे  केवल  उन  लोगों  की  बारत

 सुनती  है  जो
 ध्वंसात्मक  तथा  हिंसापूर्ण  कार्य  करते  हैं  ।  यदि  वैधानिक  रूप  से  हसारे  साथ  न्याय  नहीं  किया

 जाता  तो  हमें  छोड़  दीजिये  ।  यदि  मंत्री  महोदय  उनसे  मिलें  तो  वे  उन्हें  अन्यायपूर्ण  मामलों  के  कई  उदाहरण

 बता  सकते  हैं  ।  वहाँ  भ्रष्टाचार  हो  रहा  है  ।  पाकिस्तान  से  ग्रा  वाले  लोगों  ने  गलत  घोषणापत्र देकर

 अच्छे-ग्रसते  पद  प्राप्त  कर  लिये  हैं  ।  जिन  गरीब  ड्राइवरों  को  हानि हुई  है  उन्होंने  बार-बार  भ्र भ्या वेदन

 दिये  हैं  परन्तु  कुछ  लाभ  नहीं  ।  इससे  श्रव्य  विरोध  रोष  wie  नैतिक  पतन  होगा  ।

 रेलवे  नीति  की  गड़बड़  के  कारण  बहुत  कठिनाई  हो  रही  है  ।  हाल  ही  में  रेलवे  बोर्ड  ने  एक

 जारी  किया  है
 कि

 ऐंची  rhea  वालें  सब  लोगों  को  तुरन्त  श्रेणी
 सी

 में  पदावनत  कर  दिया  जाये
 ।
 मेरे  पास

 चार  व्यक्ति  ard  उनकी  are  जन्म  से  ही  ऊंची  हैं  ।  उन्होंने  चिकित्सा  सम्बन्धी  सख्त  से  सख्त  परीक्षणों

 पास  की  हैं  |  उन्हें  उनके  पदों  से  हटाया  जा  रहा  है  ।  मैं  जानता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  कहेंगें

 कि  इस  सम्बन्ध में  वैकल्पिक  सेवायों  के  विषय  में  विस्तृत  उपबन्धों  को  देखना  चाहिये  |  उन
 उपबन्धों

 के  श्राप  ५००  ६००  रुपये  मासिक  वेतन  लेने  वालों  को  १०० से  १२०  रुपये  मासिक
 के

 पद  दें  रहे  ह  ।
 यह  भ्रत्यधिक  जनक  है

 ।
 एक  गरीब  ड्राइवर  की  किसी  दुर्घटना  में  मांग  टूट

 गई  ।

 श्राप  उसे  कंट्रोलर  बना  सकते  थे  ।  वह  ५४५०  रुपये  वेतन  पा  रहा
 था  ।  कप  उसे  १२०  रुपये का  पद

 देते  उन्हें  तदर्थ  भत्ते  दीजिये  ।  यदि  आपका  यह  वैध  उत्तरदायित्व  नहीं  तो  नैतिक  उत्तरदायित्व है
 कि

 श्राप  उन्हें  उनके  जीवन  के  भझ्रन्तिम  दिनों  में  वही  वेतन  दें
 ।

 सख्त  दंडों  के  सम्बन्ध  में  मैंने  कई  बार  रेलवे  मंत्री  को  बताया  है  कि  रेलवे  के  युवक  पदाधिकारी

 यह  मिथ्या  धारणा  रखते  हैं  कि  यदि  वे  साधारण  से  साधारण  कारण  से  किसी  को  सेवा  से  निलम्बित कर

 दें  तो  उनका  अधिक  सम्मान  हो  सकता  है  ।  किसी  से  भ्रारोप  का  उत्तर  मांगे  बिना  सेवा  से  निलम्बित

 कर  दिया  जाता  है  ।  सेवा  निलम्बन  केवल  चार  मास  के  लिये  किया  जा  सकता  है  ।  परन्तु कुछ  मामलों  में

 सेवा  निलम्बन  २  अथवा ३  वर्ष  तक  हुआ  है  ।

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  सेवा  निलम्बन  भी  एक  खण्ड है
 ग्रोवर  केवल  रेलवे  प्रशासन  में  ही

 आरोप  का  उत्तर  मांगें  बिना  पू  feria  दे  दिया  जाता  है
 |

 इस  प्रकार  श्राप  उसे
 कौर

 उसके
 परिवार

 को  अकथनीय  दण्ड  देते  हैं  ।

 पास  सम्बन्धी  नियमों में  अ्रसंगति है  ।  यदि  परिवार में  एक  व्यक्ति  निर्भर  हो  तो  पांच  व्यक्तियों

 तक  के  लिये  पास  दिया  जाता  है  ।  परन्तु  यदि  उस  पर  निर्भर एक
 भी  न  हो  तो  झ्र ठा रह बच्चों  तक  के

 लिये पास  दिया  जा  सकता  ह्

 रेलवे  मंत्री  से  प्रार्थना  है  कि  वें  बच्चों  के  लिये  रक्षित  भ्रंश  रखें  ।  श्री  अ्रलगेदान  ने  इस  सम्बन्ध  में

 संविधान के  समान  अधिकार  सम्बन्धी  उपबन्ध की  प्रो  निर्देश  किया  था  ।  परन्तु  रेलवे  के  लोगों  की

 संवादों  कौर  निष्ठा  को  ध्यान  में  रखते स  हुये  उनके  बच्चों
 के

 लिये  पदों
 का

 रक्षित  श्रभ्यंश
 होना  चाहिये

 ।
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 द्  स्वामीनाथन  )
 :  मुझे  रेलवे  के  संधारण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें

 कहनी  हैं  ।
 ग्रेंड  ट्रंक  एक्सप्रेस  के  डिब्बों

 की
 हालत  बहुत  खराब  है

 |
 कभी  उसमें  पंखे  बन्द  रहते  हैं  तो

 कभी

 नल
 नहीं  चलता  या  बहता  रहता  है  या  खिड़की  ही  नहीं  खुलती  ।  ये  सब  मेरे  प्रश्न  अनुभव  हैं

 ।
 ग्रुप

 को

 इन  के  संधारण  की  ध्यान  देना  चाहियें  नहीं  तो  यात्रा  करने  वालों  को  बहुत  अझ्रसुविधायें  होती  हैं
 |

 माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  तीसरे  दर्जे  के  एयर  कंडीशंड  feed  बनाये  जा  रहे

 हैं  ।  ग्रा वश्य कता इनकी  नहीं  है  ।  श्रावस्यकता तो  यह  है  कि  प्रौर  पंखे  और  जल-व्यवस्था  हो

 श्र  भीड़  कम  हो  ।  मैंने  देखा  हैं  कि  यद्यपि  प्रथम  श्रेणी  के  शीतोषण  नियन्त्रित  डिब्बों  में  रोशनदान  शादी

 होते हैं  परन्तु  वहां  का  वातावरण  घुटा घुटा  सा  होता  है  ।  शीतोषण  नियन्त्रण  यन्त्रों  पर  व्यय
 करने

 को  बजाय  भीड़  कम  करने  की  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 गाड़ियों  में  भोजन  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  मैं  ग्रेंड  ट्रंक  एक्सप्रेस  का  अरपना  अनुभव  बताती  हूं
 ।

 वेजवाडा
 में  हमें  बताया  गया

 कि
 खाने

 की
 गाड़ी  है  अगले  स्टेशन  पर  भोजन

 मिलेगा  |

 परन्तु  यद्यपि  वहां  तार  भेजा  जा  चुका  हमें  भोजन  नहीं  मिला
 ।  इस  से  तृतीय  श्रेणी  के  लोगों  की

 स्थिति
 का

 क्या  अनुमान  लगाया  जा  सकता  है  ।

 यदि  इस  प्रकार  झ्र सुविधायें  दूर
 न

 की  गई  तो  यात्रा  बहुत  कठिन  हो  जायेगी
 ।

 श्री  रघुवीर  सहाय  एटा--उत्तर-पूर्व॑  व  जिला  बदायूं-पूर्व  )
 :  मेरा  निर्वाचन

 क्षेत्र

 एक  पिछड़ा  gar  क्षेत्र  है  ait  वर्षा  के  दिनों  में  जिले  का  मुख्यालय  एक  द्वीप  सा  बन  जाता  है
 ।  जिले  के

 चारों  जोर  गंगा  कौर  राम-गंगा  का  जल  भर  जाता  है
 ।

 रेलवे  पुल
 पर

 केवल  रेल  यातायात  होता  है
 ।

 उस  पुल  को  ऐसा  बना  देना  चाहिये  जिससे  मोटर  गाड़ियां  भी  जा  सकें
 ।

 यह  पुल  पुराना  है
 प्रौढ़

 खतरनाक

 है  ।  रेलवे
 से  मेरा  सुझाव  है

 कि
 या  तो  उसकी  मरम्मत  की  जाये  या  कौर  पुल  बनाया  जाये

 जिस  से  रेल  भर  मोटर  दोनों  का  यातायात  हो  सके  |

 एक  पुरानी  योजना  जिला  शाहजहानपुर के  रोजा  को  बरेली  अ्रलीगढ़ खण्ड  के  बबराला
 से

 मिलाने  वाली  बड़ी  लाइन  बनाने  की  थी  ।  यदि  इसे  कार्यान्वित  किया  जाय  तो  मेरे  जिले  की  पांच

 तहसीलों  कौर  जिला  शाहजहानपुर  की  तहसीलों का  विकास  हो  सकता  है

 यद्यपि  यात्रियों को  सुविधायें  देने  के  लिये  प्रति  वर्ष  ३  करोड़  रुपया  व्यय  किया  जा  रहा  है
 प्रौढ़

 बहुत  से  प्रशंसनीय  परिवर्तन  भी  हुये  हैं  परन्तु  wat  तौर  बहुत  से  सुधारों  की  आवश्यकता  है
 |

 की  शाब्द  कोष  की  परिभाषा  या  रेलवे  भ्र भि समय  समिति  के  प्रतिवेदन  की  परिभाषा

 में  कहीं
 भी

 यह  नहीं  बताया  गया
 कि

 भवन  निर्माण  की  सुविचारों के  प्रन्तगंत  भ्राता है  ।  परन्तु
 रेलवे

 मंत्रालय  ने  टुवार्डस  बेटर  कंडीशंस  श्रॉफ  ट्रैवल  के  लिये  अधिक  सुविधायें  )
 नामक  पत्रिका

 हमें  दी  है  उसमें  नई  दिल्ल  रेलवे  स्टेशन  के  निर्माण का  उल्लेख  किया  है  जिस  पर  लगभग  २०  लाख  रुपया

 खर्चे  है
 ।

 इस  प्रकार  इस  दाऊद  के  प्रथ  को  बहुत  बढ़ाया  चढ़ाया  गया है  ।  भवन  निर्माण

 किसी  निधि  में  से  होना  चाहिये  ।

 महोदय
 :

 इसके  लिये  संविहित  उपबन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  रघुबीर  सहाय
 :  शिकायतों के  निबटारे  के  विषय  में  मेरा  यह  निवेदन  हैं  कि  श्राचाये

 कृपा लानी  के  प्रतिवेदन  में  सिफारिश  की  गई  थी  कि  रेलवे  प्रशासन  को  उन  मामलों  में  ry  दिन  लगाने

 चाहियें  जिनमें  जांच  की  झ्रावश्यकता न  हो  wie  जिन  में  जांच  करनी  हो  उन  में  ४४५  दिन  लगने  चाहिये

 तथा
 किसी  भी

 मामले  में  ३  मास की  देरी
 नहीं  लगनी

 चाहिये  |  मैंने  बरेली  जिंदान
 के  रेलवे  प्राधिकारियों

 मूल  भ्रंग्रेजी
 में
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 के  सम्बन्ध  में  एक  शिकायत  भेजी  थी  कौर  ars  मास  बीत  जाने  पर  भी  उसका  कोई  निबटारा  नहीं
 |

 इस  शिकायत  में  कपटाचार  सम्बन्धी  गम्भीर  विषय  था  प्रौर  इसका  दिव्य  निबटारा  होना  चाहिये  ।

 विभागीय  भोजन  व्यवस्था  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  हैं  ।  परन्तु  पठानकोट  दिल्ली

 कौर  गोरखपुर  में  एक  गौर  स्थान  पर  ही  यह  व्यवस्था  की  गई  है  ।  स्टेशनों  पर  भी  यह  व्यवस्था

 प्रभी  तक  क्यों  नहीं  की  गई  ।  इस  सम्बन्ध  में  शिकायत  की  जाती  है  कि  स्टेशनों पर  चन्द्रा  खाना

 नहीं  मिलता  |  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  शी  घ्नातिशीघ्र  प्रारम्भ  करनी  चाहिये  |

 प्रचार  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  हमें  रेलवे  प्रशासन  के  प्रयत्नों  पर  गव  है  प्रौर  मेरा  सुझाव

 है  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  कार्यों  का  संक्षेप  समय  सारिणियों  में  लगाना  चाहिये  ताकि  लोग  उन्हें

 जान  सकें  ।

 ~
 बूबराघस्वामी  में  लोक  सभा  का  ध्यान  विशेष  रूप  से  दक्षिणी  क्षेत्र  में

 रेलवे  प्रशासन  के  कार्यों
 की

 कौर  भ्राकृष्ट  करना  चाहता  हूं  भ्र ौर  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  पर

 पूर्वक  गौर  किया  जाना  चाहिये  ।  भारत  सरकार  केवल  उत्तर  में  ही  नयी  रेल-लाइनों  का  निर्माण  करने
 a  ७०,  चन

 श्र  यात्रियों  को  सुविधायें  देने  के  लिये  प्रतिवर्ष  बड़ी  धन  राशि  व्यय  करती  परन्तु  यदि  हम  रेलवे

 मंत्रालय
 की

 सफलताओं
 की

 दृष्टिपात  करें  तो  देखेंगे  कि  रेलवे  प्रशासन  केवल  उन्हीं  स्थानों  को  प्रतीक

 xa  २  उ

 सुविधायें  दे  रहा  है  जहां  पहले  से  ही  भ्रच्छी  सुविधायें  मौजूद  हैं  ।  दक्षिण  में  अरब
 भी

 ऐसे  भ्रनेकों  स्थान  हैं

 जो  बहुत  ही  पिछड़े  हुये  जहां  न  संचार  साधन  न  बिजली  कौर  न  टेलीफोन  यहां  तक  कि  west

 सड़कें  तक  नहीं  हैं  ।  पिछले  चार  वर्षों  से  मैं  निदमंगलम्  ak  बुद्धकाल  को  मिलाने  के  लिये  कुम्बकोणाम्

 टी०
 गलरख़  जयंकोण्डन प्रौढ़  अ्रणष्डीमदन  होते  हुये  ि  लाइन

 ग्रोवर
 श्ररियालुंर  कौर  संकरिद्रग  को  मिलाने

 के  लिये  पेरम्बलूर
 पौर

 थोरायूर  के  बीच  एक  दूसरी  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  करने  का  सुझाव  देता

 रहा  हूं
 ।

 हमारे  इलाके  के  Mead  ही  पिछड़ा  ्  होने  के  कारण  इन  लाइनों  का  निर्माण  करना  बहुत

 श्रावस्ती है
 |  इसलिये  सरकार

 से
 मेरा  है  कि  इस  मामले  पर

 गम्भी  रता पूर्वक
 ध्यान  दे  ौर  निकट

 भविष्य  में  ही  इन  दोनों  लाइनों  के  निर्माण  का  कायें  प्रारम्भ  करें  ।

 तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  की  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में
 भी

 मैं  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं
 ।  अधिकांश

 स्टेशनों  पर  विशेष  रूप  से  तीसरे  दर्जे  की  महिला  यात्रियों  के  लिये  एक
 भी

 विश्वा मालय  नहीं  हैं
 ।

 उन्हें  पुरुषों

 के  प्रती  क्षा लय  में  ही  रुकना  पड़ता  है  कौर  इसीलिये  उनके  साथ  शरारत  भी  की  जा  सकती  महिला

 यात्रियों  के  लिये  भ्र लग  प्रतीक्षालय  बनाये  जाने  चाहिये  |

 इसके  बाद  मैँ  लोक-सभा  का  ध्यान  रेलवे  विभाग  में  पिछड़ी  जातियों  के  व्यक्तियों  की  नियुक्ति

 की  निकृष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  हरनेक  अधिकारियों  से  मिला  हूं  परन्तु  मुझे  कहीं  भी

 सफलता  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  हम  सभी  को  ज्ञात  है  कि  देश  की  जन-संख्या  का  एक  बड़ा  भाग  पिछड़ी

 जातियों  से  मिलकर  बना  है  |  यह  जन-संख्या  प्रत्येक  प्रथ  में  अत्यन्त  ही  पिछड़ी  हुई  है  |  इसलिये  अनुसूचित

 जातियों  के  समान  इन  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  लिये  भी  स्थान  सुरक्षित  किये  जाने  चाहियें  ।  सरकार  से

 मेरा  ware  हे  कि  वह  इस  मामले  पर  गम्भीरता  पूर्वक  विचार  अन्यथा श्राप  के  समाजवादी  प्रकार

 के  समाज  का  कोई  ही  नहीं  होगा  ।  प्रकारਂ  शादी  शब्दों  का  प्रयोग  पिछड़ी

 हुई  जातियों  का  शोषण  करनें  के  लिये  ही  किया  जाता  है
 ।

 पदोन्नति  के  सम्बन्ध
 भी  प्रत्येक  समुदाय  की

 जनसंख्या  के  श्राधार  पर  नीति  बनायी  जानी  चाहिये  ।

 अरब  मैं  परिश्रमी  रेलवे  के  कुछ  स्टेशनों  पर  प्लैटफॉर्मों  और  दोनों  शादी  के  निर्माण के  सम्बन्ध  में

 कुछ  विचार प्रगट  करना  चाहता  हूं
 ।

 मद्रास  से  त्रिचनापत्ली  जाने  वाली
 कार्ड  लाइन

 ०९

 मूल  sash  में
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 [  श्री  बूबराघस्वामी

 डालमियापुरम्  लालगुड़ी  wife  कुछ  ऐसे  बड़े  स्टेशन  हैं  जिन  पर  भ्रच्छे  te  फर्मों  शर
 दौड़ों

 की

 है
 ।  इस

 झ्रावश्यकता  पर  गम्भीरतापूर्वक  ध्यान  दिये  जाने  की  श्रावस्यकता  है  |

 तीसरे  दर्जे  के  सभी  यात्रियों  को  बहुत  ही  भ्र सुविधा  से  यात्रा  करनी  पड़ती  इसलिये  उनकी

 शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिये  उचित  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को  सोने  का

 स्थान  नहीं  मिलता  है  ।  कम  से  कम  तीन  सौ  मील  से  अ्रधिक  की  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को  सोने  के

 लिये  स्थान  दिया  जाना  चाहिये  ।
 बेच  ५

 में  रलवे-पदाधिकारियों के  वेतन  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं
 श्री  थानू  पिल्ले

 की
 इस  बात  का  समर्थन  करता  हूं

 कि
 रेलवे  पदाधिकारियों  को  अधिक  वेतन  दिया  जाता  परन्तु

 साथ

 ही  रेलवे  के  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  बहुत  ही  कम  वेतन  दिया  जाता  है  ।  हमारे लोक  तथ्यात्मक

 देश
 में  बैंकरों  की  संख्या  बहुत  ही  ज्यादा  कौर  हमको  घाटे  की  भ्र र्थ व्यवस्था  का  सहारा  लेना  पड़  रहा

 xn  च  ~
 है

 ।  इसलिये मेरा  सुझाव  है  कि  ऊंचा  वेतन  पाने  वाले  रेलवे  पदाधिकारियों  की  संख्या  कम  कर  दी  जाये

 art  एक  सीमा  निर्धारित
 कर  दी  जाये  जिससे  कि  देश  के  सभी  बेकार  व्यक्तियों  को  खपाया  जा  सके  ॥

 श्री  एन०  राबिया
 में  सरकार  से

 सत्य मंगलम्
 लाइन  का  निर्माण  करने

 की  प्रयास
 करना  चाहता  हूं  ।  मैसूर  सरकार  कौर  मैसूर

 की  जनता

 पिछले  दस  वर्षों  से  रेलवे  मंत्रालय  से  इस  लाइन  का  निर्माण  करने  का  aaa  करती  रही  है
 ।

 मुझे

 यह  बताते  हुए  बड़ा  खेद  हो  रहा  है  कि  सरकार  ने  हमारे  प्रन रोध  पर  कान  नहीं  दिया  है  यद्यपि  इस
 लाइन

 का  सर्वेक्षण  मैसूर  राज्य  रेलवे  के  मध्य  रेलवे  में  मिलाये  जाने  से  पूर्व  ही  किया  जा  चुका  था  |  सरकार  से

 मेरा  ate  हैं  कि  इस  लाइन  के  निर्माण  का  कार्य  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  करें  ।

 मैसूर-बंगलौर  रेलवे  लाइन  का  विद्युतीकरण  करने  की  प्रस्थापना  थी  |  हमारे  राज्य  में  एक  .  बड़ी

 परियोजना  है  att  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रनुसार  हमें  पर्याप्त  विद्युत  शक्ति  प्राप्त  हो  सकती  है  ।

 मैसूर  राज्य  सरकार  का  विचार  भी  इस  लाइन  का  विद्युतीकरण  करने  का  था  ।  इसका  विद्युतीकरण

 area  ही  किया  जाना  चाहिये  ।

 इसके  अतिरिक्त  सिकन्दराबाद-मैसूर  लाइन  प्रभी  केवल  छोटी  लाइन  ही  है  शौर  उस  पर  यातायात

 का  परिमाण बहुत  अ्रधिक  है  ।  इसलिये  मैं  सरकार  से  ae  करता  हूं  कि  इस  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में

 परिवर्तित  कर  दे  जिससे  कि  हम  श्राद्ध  शर  मैसुर  राज्यों  के  बीच  शीघ्रगामी  संचार  साधनों  की  व्यवस्था

 कर  सकें  ।

 मैँ  भूतपूर्व  मैसूर  राज्य  रेलवे  के  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  बातें  कहना  चाहता हूं  ।
 बताया  जाता  है  कि  इस  रेलवे  के  मिलाये  जाते  समय  तत्कालीन  रेलवे  मंत्री  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया  था  कि

 यथा  स्थिति  कायम  रखी  जायेगी  |  परन्तु  मुझे  यह  कहते  हुये  अत्यधिक  खेद  होता  है  कि  रेलवे  मंत्री  तथा

 रेलवे  ats  इस  वादे  को  पूरा  नहीं  किया  है  ।  यहां  तक  कि  मैसूर  राज्य  सरकार के  शभ्रादेश  को  जिसे

 कुछ  पदाधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  जारी  किया  गया  लागू  नहीं  किया  गया  है  ।  इन  क्मेंचारियों  में

 भ्र सन्तोष  कौर  निराशा  की  भावना  व्याप्त  है  |  रेलवे  के  हित  में  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  इसलिये  सरकार

 से  मेरा  भ्रनुरोध  हैं  कि  भूतपूर्व  मैसूर  राज्य  रेलवे  के  क्यारियों  की  शिकायतों  को  दूर  करने  की

 अ्रघिक  ध्यान दें  ।  मुझे  ज्ञात  ga  है  कि  इत  सदस्यों  को  सुलझाने  के  लिये  कुछ  area
 भी  जारी  किये

 गये  परन्तु  कुछ  क्षेत्रीय  पदाधिकारी  यहां  तक  दक्षिण  रेलवे  का  जनरल  मैनेजर  भी  कभी  कभी  रेलवे

 बोर्ड  के  ग्रादेशं  की  परवाह  नहीं  करता  हैं  ।  यह  भ्रत्यन्त ही  खेदजनक  स्थिति  है  ate  दक्षिण  रेलवे  के  जनरल

 मैनेजर  तथा  क्षेत्रीय  पदाधिकारियों  द्वारा  किये  गये  अन्यायों  को  देखकर  मुझे  श्रत्यधघिक  खेद  होता  है  ।

 इनके  कारण  कुछ  रेलवे  कर्मचारियों  को  तो  नौकरी  से  निकाले  जाने  तक  की  नौबत
 गयी

 इन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कर्मचारियों के  बच्चों  आश्रितों  का  क्या  होगा
 ?  भूतपूर्व  मैसूर  राज्य  रेलवे  के  कुछ  डाक्टरों को  २५

 से  २७  वर्ष  तक  नौकरी  करने  के  बाद  भी  बिना  किसी  प्रति  निवृत्ति-वेतन  अथवा  भविष्य  निधि  की

 सुविधा  के  न्रवकाश  ग्रहण  करना  पड़ा
 था  ।  इन  सब

 डाक्टरों
 के  परिवार  बर्बाद  हो  गये  हैं

 ।

 निर्वाचन  क्षेत्र  में  रेलवे  कर्मचारियों  से  मेरा  सम्पर्क  है  ।  उनके  साथ  किये  गये  रियायतों  के

 कारण  उनकी  स्थिति  दयनीय  है  ।  सरकार  को  इनकी  शिकायतों  की  ae  फौरन  ध्यान  देना  चाहिये

 रेलगाड़ियों  का  देर  से  पहुंचना  तो  एक  श्राम  बात  हो  गयी  है
 ।

 यदि  यही  हाल  रहा  तो  केन्द्रीय

 सरकार के  रेलवे  व्यवस्था  को  चलाने  से  क्या  लाभ  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  यह  कार्य  राज्य  सरकारों

 को  क्यों  नहीं  सौंप  देती  ?  वह  यह  देख  लेंगी  कि  रेलें  यात्रियों  कौर  देश  के  लिये  सर्वाधिक  हितकारी

 ढंग  से  चलायी  जाती  हैं  ।

 मैं  बंगलौर  से  दिल्ली  art  वाले  यात्रियों  की  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  शब्द  कहना  चाहता

 १९५२  के  भ्रप्रैल  मास  से  बंगलौर  से  दिल्ली  के  लिये  एक  सीधा  डिब्बा  लगाया  जाता  था  ।  इसमें  केवल

 पहला  दर्जा  गौर  तीसरा  दर्जा  होता  है  ।  हमें  १६  सौ  मील  की  यात्रा  करनी  होती  है  प्रौढ़  यात्रियों  को

 लगातार  लगभग  तीन  रात  तीन  दिन  गाड़ी  में  ही  सफर  करना  पड़ता  है  ।  श्राप  उनकी  कठिनाइयों

 को  भली  प्रकार  समझ  सकते  हैं  ।  जब  गत  ATS  २२  तारीख  को  मैंने  एक  रन  पूछा  था  तो  माननीय  सभा

 सचिव  नें  उसका  बड़ा  ही  श्रवहेलनापूर्ण उत्तर  feat  था  ।  उन्होंने  कहा  था  कि
 पहले  दूसरे

 दर्ज  प्रौढ़  तीसरे  दर्जे  में  स्थान  का  उपबन्ध  करने  की  कोई  प्रस्थापना नहीं  थी  ।  इसका  क्या  अर्थ  है  ?

 कभी-कभी  १७-१७  सौ  मील  की  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को  सोने  का  स्थान  नहीं  मिलता  है  |

 स्थान  सुरक्षित  कराने  की  भी  सुविधा  नहीं  हैं  |

 सरकार  से  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  बंगलौर  से  खाने  के  लिये  पहले  दूसरे  दर्जे  कौर  तीसरे

 दर्जे  के  यात्री  डिब्बों  का  उपबन्ध  किया  जाये  कौर  सोने  के  लिये  स्थान  सुरक्षित  किया  जाये  ।  अन्यथा

 यात्रियों  के  लिये  इन  परिस्थितियों  में  यात्रा  करना  बिल्कुल  असम्भव  होगा  |

 मैं  एक  विद्वेष  घटना  आपके  ध्यान  में  लाना  चाहता  हुं  कि  जो
 अत्यन्त

 ही  दुःखद  है  |  एक  स्थायी

 रेल-पथ  इंस्पेक्टर  ने  एक  हरिजन  गैंगमैन  पर  प्रहार  किया  ae  उसको  झ्रपमानित  किया  परन्तु  इस  पर

 दक्षिण  रेलवे  के  जनरल  मैनेजर  तक  नें  कोई  कार्यवाही  नहीं की  है  ।  रेलवे  मंत्रालय  से  भी  शिकायत की

 गयी  परन्तु  उसने  भी  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  ।  ऐसी  स्थिति  मैँ  हरिजन  कर्मचारी  काम  कर  सकते

 इस  अ्रधिकारी  के
 खिलाफ

 फौरन  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।

 तथा  परिवहन  मंत्री के  सभासचिव  श्ञाहनवाज  लोक-सभा  के  इतने  सदस्यों

 ने
 जिन  बातों  का  उल्लेख  किया  है  ate  हमारी  जिन  कमियों

 और
 श्रसफलताश्ं  की  भ्रोर  संकेत

 किया

 @  उनको  रेलवे  मंत्रालय  के  हम  लोगों  ने  बहुत  ही  ध्यान  शौर  सम्मान  की  भावना  के  साथ  सुना

 है  ।  मेरे  पास  जो  थोड़ा  समय  उसमें  मैं  कुछ  सामान्य  बातों  का  अथवा  उन  बातों  का  जिन

 का  एक  सें  अधिक  सदस्यों  ने  उल्लेख  किया  उत्तर  दूंगा  ।  ऐसी  भी  बातें  हो  सकती  हैं  जिन

 का  मैं  उत्तर
 न

 दे  पाऊं  ।  परन्तु  मैं  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  यह  भ्राइवासन  दे  सकता  हुं  कि  इस

 सभा  में  जितनी  भी  बातें  कही  गयी  हैं  रेलवे  मंत्रालय  ने  उनका  प्रत्येक  स्रत्यन्त  ध्यान  पूर्वक  शर

 सम्मान  पूर्वक  विचार करने  के  लिये  नोट  कर  लिया  है
 ।

 केवल  इस  वाद-विवाद  में  ही  वरन्  संसद्  के  इन  सभी  सत्रों  में  उन  सदस्यों  की  भ्रांत  जो

 उस  क्षेत्र  में  रहते  हैं  जहां  पूर्वोत्तर  रेलवे  चलती  लगातार  यही  मांग  की  जाती  रही  है  कि  उस  रेलवे
 की

 दया  में  सुधार  किया  जाये  |  रेलवे  मंत्रालय इस  तथ्य  पर  पूर्णतया  प्रवीण  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  दशा
 उतनी

 क
 ती

 मूल  झ्र  AM  में



 €०६  म्रनुदानों  की
 मांगें-रेलवे  CATT,  १६  ४५६

 [ att  शाहनवाज  खा ं|

 west  नहीं  है  जितनी  कि  होनी  चाहिये  |  हम  उसकी  दक्षा  में  सुधार  करने  के  लिये  यथा  सम्भव  प्रयास  कर

 रहे हैं
 ।  वास्तविकता

 तो  यह  है
 कि

 आगामी  वर्ष  में  यथा  सम्भव  अ्रधिक  से  अधिक  इंजन  देने  श्र  पूर्वोत्तर

 रेलवे  तथा  देश  के  छोटी  लाइन  के  अन्य  सैक्शन ों  पर  कम  से  कम  ५०  इन् जन  ५००  डिब्बे  चलाने  के

 लिये  विशेष  प्रयास  किया  जायेगा  ।  निश्चय  इनमें  से  अ्रधिकांश  पूर्वोत्तर  रेलवें  को  दिये  जायेंगे  |  हम

 इनके  संचालन  की  परिस्थितियों में  भी  सुधार  करने  का  प्रयास  कर  मॉडलिंग  वार्डों  का

 पुन निरूपण  att  विस्तार  किया  जा  रहा  लूप  लाइनें  बिछायी  जा  रही  हैं  प्रौर  कुछ  पुलों को  चौड़ा

 किया  जा  रहा  है
 |

 वास्तव  में  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  मंत्रालय  भरसक  प्रत्येक  सम्भव  प्रयास  कर

 रहा gl  मुझे  आशा  है  कि  इस  वर्ष  के  अन्त
 तक

 स्थिति  में  काफी  सुधार  हो  जायेंगा
 ।

 मुझे  विश्वास है  कि

 ट्रीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पूरे  होने  तक  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  यात्रियों  कौर  माल  के  लाने ले  जाने की

 स्थिति  में  काफी  सुधार  हो  जायेगा  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  और  श्री  वल्लाथरास  शादी  wa  सदस्यों  ने  हमारी  रेलों  पर  बिना

 टिकट  यात्रा  करने  वालों  का  उल्लेख  किया है  ।  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  है  कि  बिना  टिकट  यात्रा  की

 जाती  है
 ।

 मैं  लोक  सभा  को  यह  सूचना
 देना

 चाहता  हूं  कि  यह  दोष  कम  होता  जा  रहा  परन्तु  फिर

 भी  यह  at  काफी  है  ।  लोक  सभा  की  सूचना  के  लिये  मैं  यह  बता  दूं  कि  वर्ष  १९  YSU AW, oh,a0G में  I¥,5%,505

 से  भी  अधिक  व्यक्ति  बिना  टिकट  यात्रा  करते  पकड़े  गये  थे  कौर  उनसे  रुपये  2 SY, WR, Yo  की  राशि

 अतिरिक्त  भाड़े  के  रूप  में  वसूल  की  गयी  थी

 कामत  सब  से  अधिक  किस  रेलवे  मे ं?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 मेरे  पास  ब्योरा  नहीं  है  ।  बहुत  से  सदस्यों  ने  यह  जो  बात  कही  हैं  कि

 बिना  टिकट  यात्रा  होती  हम  इसे  मानते  हैं  ।

 श्री  to  बी०  विट्ठल  राव  ):  आखिर यह  owe  प्रतिशत है  |

 श्री  शाहनवाज खां
 :

 हम  cto  टीचरों  की  संख्या  बढ़ा  कर  इस  बुराई  को  दूर  करने  का  प्रयत्न
 कर

 रहे  हैं  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  विदित  हाल  ही  में  हमारा  एक  प्रतिनिधिमंडल  रूस  गया

 शर
 उसने  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  बिना  टिकट  यात्रा  को  बन्द  करने  के  लिये  हम  उन  की

 सिफारिशों

 को  क्रियान्वित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  रेलवे  दंडाधिकारियों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |  उत्तर  बम्बई  प्रौर  कुछ
 अन्य  राज्यों

 में  रेलवे  दण्डाधिकारी बहुत  अ्रच्द्धा  काम  कर  रहे  हैं  ।  यह  योजना  Reve  से  चालू  है  ।

 इन्होंने बहुत  बरच्छा  काम  किया  है
 ।

 इन  के  साथ  कुछ
 टी  ०  टी

 ०
 प्रौढ़  एक  पुलिस  का  दस्ता  जाता  है  |  कई

 बार  ये  रेलवे  दण्डाधिकारी  रेलवे  कमंचारियों  के  साथ  लारियों  में  भी  यात्रा  करते  ताकि  इन  के

 कराने  का  पता  न  चलने  क्योंकि  यदि
 ये

 रेल  गाड़ी  द्वारा  यात्रा  तो  इन  के  ५  का  पता  पहले  ही

 चल  जाता  है  गौर  वे  अधिक  लोगों  को  नहीं  पकड़  पाते  हैं  ।  इसलिये  हमने  इन्हें  मोटरों  में  भेजना  शुरू  कर
 दिया  है  |  वे  अकस्मात  रेलगाड़ियों  को  ठहरा  कर  पड़ताल  करते  हैं  ।  परिणाम  बहुत  ही  भ्रमण  निकले

 हैं
 पौर

 मुझे  यह  घोषणा  करने  में  हम  होता  है
 कि

 रेलवे  मंत्रालय  का  कुछ  वर्षों
 तक

 इन  की  सेवाओं
 को

 जारी  रखने  का  इरादा  है  ।  इनकी  संख्या  बढ़ाने  की  भी  प्रस्थापना  है  ।  हमने  डिब्बों  में  साधारण  वस्त्र

 पहिने टी  ०
 टी  हों

 को  भेज  कर  भी  प्रयोग  किया  है  कौर  यह  भी  बहुत  प्रभावोत्पादक  सिद्ध  हुमा  है  ।  मैं

 केवल  इतना  कह  सकता  हूं  कि  हम  इस  योजना  को  चालू  रखेंगे  कौर  रेलवे  के  राजस्व  की  हानि को  रोकेंगे  ।

 मुझे  श्री  वल्लाथरास के  इस  प्रत्यारोप  पर  बहुत  झ्राइचये  gar है  कि  टी०
 टीचरों

 को  कम  से  कम

 काम  दिखाने  के  लिये  बाध्य  किया  जा  रहा  था  ।  किसी  ऐसी  व्यवस्था  का  होना  आवश्यक  जिस  से  कि

 मूल  wait  में



 &  LENE  Rog merit  की  मांगें--रेलवे

 टी०  dost  के  काम  की  जांच  की  जा  सके  ।  इसके  लिये  कोई  कठोर  नियम  नहीं  है  कि  इतने  मामले

 पकड़े  जायें  |  हम  केवल  इतनी  करते  हैं  कि  एक  ही  विभाग में  काम  करने  वाले

 सुसंगत  काम  दिखायें
 ।

 यदि  कुछ  लोग  बहुत  भ्रच्छा  काम  करके
 दिखाते

 हैं  एक  या  दो  व्यक्ति  कुछ

 भी  काम
 नहीं  दिखाते  तो  संदेह  की  गुंजाइश  रह  जाती  है  ।  केवल  ऐसे  मामलों  पर  विचार  किया  जाता

 है
 |

 इसलिये  जब  हम  इस  बात  पर  aaa  करते  है  कि  कुछ  मान  os  निर्धारित किये  तो  माननीय

 सदस्य  को  कोई  नहीं  होनी  चाहिये  |

 श्री  नम्बियार  )
 :  टी०  Ao  अपना  काम  नहीं  दिखा  क्योंकि  वह  तो  बिना

 टिकट  यात्रा  को  रोकता  है  ।

 श्री  शाहनवाज खां  :  बिना  टिकट  यात्रा  इतनी  अधिक  की  जाती  है  कि  उससे  कुछ  लोगों  को

 पकड़ने  की  तो  की  ही  जानी  चाहिये  |

 बहुत  से  सदस्यों  न  भोजन  व्यवस्था  की  प्रो  निर्देश  किया  था  |  मुझे  यह  देखकर  बहुत  हर्ष  हुमा है

 कि  विभागीय  भोजन-व्यवस्था  के  बारे  में  सदन  के  सब  सदस्यों  ने  सन्तोष  प्रकट  किया  है  |  हम  ने  यह  व्यवस्था

 पठानकोट  कौर  गोरखपुर  में  शुरू
 की

 है
 ।

 परिणाम  उत्साहजनक  हैं
 ।

 मेरे  विचार  में  कुछ  सदस्यों

 विशेषकर  श्री  रघबीर  सहाय  ने  पूछा  था  कि  इस  योजना  में  इतना  विलम्ब  क्यों  हो  रहा  है  ।  मैं  उन्हें

 बताना  चाहता  हूं  कि  १  ata  से  विभागीय  भोजन व्यवस्था इन  स्टेशनों  पर  भी  जारी  कर  दी  जायेगी  ।

 खुर्दा

 पटना  कौर  मुगलसराय  |

 अनुभव  प्राप्त  करने  के साथ-साथ  हम  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  को  बढ़ाते  जायेंगे  |  कुछ  बड़ी-बड़ी

 कठिनाइयां  भी  हैं  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  पाकिस्तान  से  बहुत  से  विस्थापित  व्यक्ति  ऐसे

 जो  वहां  भोजन-व्यवस्था  करने  का  काम  करते  थे  |  हमें  इन्हें  फिर  से  बसाना  है  |  इनमें से SAN
 सों  के  पास  छोटे-छोटे  ठेके  हैं  ।  मेरे  विचार  में  ठेकेदारों  द्वारा  भोजन-व्यवस्था  की  प्रणाली  को  एक  दम

 हटा  देना  ठीक  नहीं  होगा  ।

 मैं  सदन  को  अपना  निजी  अनुभव  बताता हूं
 ।  हाल  ही  में  मैं  कलकत्ते  गया  था  |  वहां  मैँ  हावड़ा

 स्टेशन  पर  गया  ।  वहां  मैने  देखा  कि  तीसरे  दर्जे  के  प्रतीक्षालय  के  पास  एक  ठेकेदार  जो  बहुत  ही  अच्छा

 भोजन  देता  मछली  की  कढ़ी  दो  तली  हुई  सब्जियां  कौर  चटनी  |  वह  ये  सब  चीजें  १२  झान

 में  दे  रहा था  प्रौढ़  मुझे  यह  देखकर  श्रामण्य  est  कि  वहां  प्रतिदिन  S,00C  व्यक्ति  भोजन  करते  हैं  ।

 मुझे  मालूम  हा  है  कि  प्रतिदिन  कलकत्ते  में  जो  क्लर्क  कनाट  उन्होंने हम  घरों  पर  भोजन  करना

 छोड़  दिया  क्योंकि  इस  स्थान
 पर

 सस्ता  खाना  मिल  जाता  है
 ।

 मैँने
 भी

 यहां  भोजन  किया  |  मुझे  बहुत

 भ्रच्छा  लगा  |  रेलवे  का  इरादा  है  कि  अच्छे  गौर  ईमानदार  ठेकेदारों  जो  जनता  की  सेवा  करना  चाहते

 जारी  रखा  जाये  कौर  केवल  इने-गिने  व्यवितयों  का  ध्यान  न  रखा  जाये  |

 श्री  गा्डिलिंगन  गौड़  )
 :  फ़रंटीयर

 मेल  में  तीन  रुपये  ae  आने  लिये  जाते  हैं  ।

 श्री  शाहनवाज़
 खा

 भोजन  व्यवस्था  के  विभागीयकरण के  कारण  कुछ  लोगों  को  चिन्ता  हो

 गई  है  ।  हमारा  इरादा  यह  नहीं  है  कि  छोटे  ठेकेदारों  को  रेलवे  से  हटा  दिया  जाये  |  हम  उन्हें  काम  देने

 का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  मान  लीजिये  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  विभागीय  व्यवस्था  की  जाती  हैं  ।  ऐसा
 ०७. ६. चर १७

 करने  पर  हम  विस्थापित  व्यक्तियों  को  कौर  स्थानों पर  ठक  दें  देंगे  |  उन  बड़े-बड़े  के  कम

 जिनके  ठेकों  को  हम  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  घबरा  रहे  हैं  ।  मैं  कह  सकता  हूं  कि  हमारा  विचार

 सभी  भ्रच्छे  प्रौर  ईमानदार  क्मेंचारियों  को  सेवामुक्त रखने  का  हैं  ।  उन  में  से  जो  बदमाश  स्वाभाविकता

 उन्हें  निकालना
 पड़ेगा  ।  किन्तु  अधिकांश  की  सेवायें  रेलवे  के  अधीन  जारी  रखी  जायेंगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शाहनवाज खां  |

 सदन  को  यह  जान  कर  प्रसन्नता  होगी
 कि

 रेलवे  मंत्रालय  ने  लोक  मत  को  ध्यान  सें  रखते  हुये

 गैर-सरकारी
 GETTY  भोजन-व्यवस्था का  प्रधी क्ष ण  करने  के  काम  से  सम्बद्ध  करने  का  निर्णय  किया

 है  ।
 इस  सम्बन्ध में  मैं

 सदन
 को  बताना  चाहता  हूं  कि  भोजन-व्यवस्था

 के
 निरीक्षण

 के
 लिये  हाल  ही

 में

 सभी  रेलवेज  में  प्रशिक्षण  समितियां  बना  दी  जिन  में  प्रदेशीय  समितियों  के  और  अन्य  महत्वपूर्ण

 समाज  सेवा  संगठनों  के  सदस्य  लिये  गये  हैं  ।  इन  समितियों  से  aren  की  जाती  है  कि  वे  निरीक्षण

 के  लिये  दौरे  करें  प्रौढ़  जो  श्रनियमितायें  वे  देखें  उनकी  we  सम्बन्धित  रेलवे  प्रशासनों  ध्यान  दिलायें

 ताकि  इन  स्टेशनों  पर  विशेष  रूप  से  दौर  भोजन  व्यवस्था  में  सामान्यतया  सुधार  किया  जा  सके  |

 हम  जानते  हैं  कि  भोजन-व्यवस्था  में  काफी  सधार  की  गंजाइश  हैं  शरर  रेलवे  मंत्रालय  का

 इरादा  &  कि  संधार  किया  जायें  |  अरब  जब  कि  गेर-सरकारी  ea at  भी  अधीक्षण  काय से  सम्बद्ध

 किया  जा  रहा  मैं  करता  हुं  कि  श्री  कामत  जैसे  सदस्यों  के  सहयोग  से  काफी  सुधार  किया

 जायेगा  |

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ,  श्री  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  प्रौर  कुछ  अन्य  सदस्यों

 रेलवे  के  सुरक्षा  और प्रतिपादन  बल  के  पर्नेगठन  का  उल्लेख  किया  जैसा  कि  सदन  को  विदित

 सुरक्षा  श्र  प्रतिपादन बल  में  कुछ  त्रुटियां  पाई  गई  थीं  ।  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  ।  रेलवे  सम्पत्ति  की

 देखरेख  करने  प्रौढ़  में  रखे  हुये  माल  की  रक्षा  के  लिये  यह  आवश्यक  समझा  गया  कि  कुछ  परिवहन

 किये  जायें  प्रौढ़  इस  बल  की  कार्यक्षमता  बढ़ाई  जाये  |  ः बतनगठतत  की  एक  योजना  बनाने  के  लिये  महानिरीक्षक

 की  पद  के  एक  वरिष्ट  पलिस  अधिकारी  को  frase  किया  गया  था  ।  उसकी  सिफारिशों  को  क्रियान्वित

 किया  जा  रहा  है  ।  प्रभी  परिणामों  को  रांका  नहीं  जा  सकता  क्योंकि  भ्रन्तिम  निर्णय  करने  में  न  कवल

 पुनर्गठन  योजना  का  ही  विशलेषण  किया  जायेगा  बल्कि  इसे  क्रियान्वित  करने  वाले  कर्मचारियों  के  काम

 को  भी  देखा  जायेगा  ।

 वर्तमान  बल  में  बहुत  से  अ्रवांछनीय  व्यक्ति  भी  जो  पहलें  भरती  किये  गये  थे  जिनहें  परब  नियमित

 रूप  से  निकालना है  |

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  रेलवे  रक्षा  दल  में  बाहर  के  व्यक्तियों  के  लिये  जाने  पर  की  है  ।

 सदन  यह  अनुभव  करेगा  कि  सुरक्षा  कौर  प्रतिपादन बल  बहुत  प्रभावी  सिद्ध  नहीं  हुमा  इसे  एक

 निकल  कौर  भ्रनुशासित  बल  बनाना  आवश्यक  है  जिसके  कत्तव्य  पुलिस  की  तरह  के  होंगे  ।  इस  प्रयोजन

 के  लिये  हम  aaa  पलिस  झ्र धि कारियों  की  सेवाओं  से  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।  जो  व्यक्ति  सुरक्षा

 पालक  दल  में  पहले  से  काम  कर  रहें  उनके  हितों  कौ  भी  हमें  ख्याल  है  ।  उनमें से  जो  योग्य

 के  मामलों  पर  भ्र वश्य  विचार  किया  किन्तु  हम  बल  की  कार्य  क्षमता  की  ७] प्रपक्ष|  कर्मचारियों

 हितों  को  प्राथमिकता नहीं  दे  सकते  ।

 सदन  को  यह  भी  ज्ञात  है  कि  सुरक्षा  सेवाओं  में  किसी  कार्मिक  संघवाद  की  अनुमति  नहीं दी  जा

 सकती ।  सेना  में  ate  पुलिस  में  कोई  कार्मिक  संघवाद  नहीं  है  ।  रेलवे  सुरक्षा  बल  में  भी  यह  नहीं  होगा
 ।

 तथापि  में  सदन  को  भ्राइवासन  देता  हूं
 कि

 इस  बल  में  काम  करने  वाले  व्यक्तियों  के  हितों  और  अधिकारों

 की
 पूरी-पूरी

 रक्षा  की  जायेगी  ।  उन्हें  अपनी  संस्थायें  बना  कर  प्रेरक  मामलों  के  सम्बन्ध  में  अभ्यावेदन

 करने  का  अधिकार  प्राप्त  रहेगा  जैसा  कि  श्री  तक  प्राप्त  है  ।  मेरे  विचार  में  सदन  को  इस  विषय  में  कोई

 at  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 नम्बियार  :  किन्तु  दण्ड  के  मामलें  बढ़ते  ही  जा  रहे  जिनकी  जानकारी  भी  नहीं  होने
 पाती है

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  द्ञाहनवाज  खां  :  जब  तक  श्राप  बुराई  करने  वालों  को  दंड  न  आप  बुराई  को  रोक  नहीं

 सकते  हैं  ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  सियालदाह  स्टेशन  की  इमारत  की  उपेक्षित  स्थिति  की  कौर  निर्देश

 किया  |  यह  इमारत  नई  है  और  इसकी  उचित  देख  भाल  की  जाती  है  ।  पूर्वी  बंगाल  से  शरणार्थियों  के

 प्रागमन  के  कारण  सियालदाह  के  चारों  भ्रांत  सड़क  यातायात  के  अत्यधिक हो  जाने  के  कारण  इस

 स्टेशन  के  ग्रास  पास  बहुत  गम्भीर  समस्यायें  उत्पन्न  हो  गई
 ।

 यह  स्टेशन  कलकत्ता  नगर  के  एक  ऐसे

 क्षेत्र  में  स्थित  जहां  बहुत  घनी  आबादी  है  जब  तक  इस  स्टेशन  क  स्थान  हीं  को  न  बदला  जाये

 कोई  सुधार  नहीं  किया  जा  सकता  हैं
 ।

 किन्तु  ऐसा  करने
 की

 कोई  संभाव्यता  नहीं है  ।

 कलकत्ता  उपनगरीय  क्षेत्र  में  बिजली  लगाने  के  काम  के  लिये  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  इसे  १९  ४६-

 ५७  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  हैं  ।  बिजली  लगाने  के  साथ  साथ  सियालदाह

 स्टेशन  की  सुविधाओं में  भी  यथा  सम्भव  सुधार  किया  जायेगा
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  लोको  विभाग  की  अकर्मण्यता  की  भ्रांत  निदेश  किया  था  कौर  कहा  था

 कि
 कार्यकुशलता  धीरे  धीरे  कम  होती  जा  रही  थी  ।  किन्तु  में  सदन  को  भ्राइवासन  देता  हुं  ।  कि  लोको

 विभाग की  कार्यकुशलता  में  वृद्धि  हो  रही  है  ।  मेरे  मित्र  श्री  फ्रेंक  एंथोनी  की  भावभंगिमा  से  ऐसा  प्रतीत

 होता  है  जैसे  कि  मेरे  इस  कथन  पर  उन्हें  निश्वास  नहीं  हैं

 |

 किन्तु  में  सदन  को  श्रीनिवासन  देता  हू

 ।  कि  लोको

 विभाग  की  स्थिति  में  सुधार  हो  रहा  है  ।

 बड़ी  लाइन  पर  PEYR-YUR  में  प्रतिदिन  इंजन-मीलों का  झ्रांकड़ा  Loe था  जोकि  PEXV—YY

 में  बढ़कर  ११२  हो  गया  हैं  ।  जिन  इंजनों  की  मरम्मत  हो  रही  है  जिनकी  ht  होनी  है  ऐसे  इंजनों

 की  प्रतिशतता १९४२  में  १७.६१ थी  जोकि  QEYV—UY TS BT LV.32% WME | में  घट  कर  १७.३२  रह  गई  है  |  इंजनों के

 खराब  होने  की  घटनायें  भी  कम  होती  जा  रही  हैं  ।  बड़ी  पर  खराब  होने  वाले  प्रत्येक  इंजन  के  लिये

 इंजन  मीलों की  संख्या  PEYR—YR  में  ५०,७७१  थी  जब  कि  १९  ४५४-४५१४ में  यही  संख्या  LV, LR  मील

 थी  ।  इसका  ae  यह  कि  पहले  की  अपेक्षा  we  अधिक  दूरी  तय  करने के  बाद  इंजन  खराब  होते  हैं  ।

 छोटी  लाइन  के  इंजनों
 की

 कार्यक्षमता  में
 भी

 उल्लेखनीय  सुधार  तरह
 |  PEXQI—YB  में  खराब  होने

 वाले  प्रत्येक  इंजन  के  लिये  इंजन-मीलों  की  संख्या  32,8 oT थी
 जब  कि  SEY —UY A में  यही  संख्या

 VE, BGO ay  |

 सब  बातों  को  देखते  हुये  माननीय  सदस्य  का  यह  कि  कार्यकुशलता का  हो  रहा

 तथ्यों  से  समिति  नहीं  है  ।

 श्री  नम्बियार  ने  यह  arg  लगाया  है  कि  रेलवे  अधिकारियों  में  भ्रष्टाचार  फैला  झ्राहं है  में

 इसे  ईस्वी  कार  नहीं  करता  हूं  |  किन्तु  जैसा  कि  कृपलानी  समिति  ने  ठीक  ही  कहा  हैं  कि  न  केवल  रेलवे

 में
 ही  वरन  सरकार  के  अन्य  सभी  विभागों  में  भ्रष्टाचार  फला  हुमा  है  भ्र  रेलवे  में  जो  भ्रष्टाचार  है

 वह  देश  के  अन्य  विभागों  में  फले  भ्रष्टाचार  अ्रनुपात की  दृष्टि  ote  नहीं  है  ।  श्री  नम्बियार ने

 इस  प्रकार  भाषण  दिया  जिसे  सुन  कर  किसी  भी  व्यक्ति  को  यह  धारणा  हो  जा  सकती  कि  रेलवे  के  अधिकारी

 श्र  यहां  तक  कि  रेलवे  मंत्री  स्वयं  भी  भ्रष्टाचारी  हैं  ।

 नम्बियार  :  मेंने  ऐसा  नहीं  कहा है  |

 शाहनवाज खां  :  माननीय सदस्य  ने  यही  कहा  है  ।  उनके  भाषण  प्रथ  यही  निकलता

 है  ।  उन्होंने  कहा  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  उत्तर  प्रदेश  का  हैं  तो  चंकी  माननीय  मंत्री  उत्तर  प्रदेश के  हैं

 लिये  उक्त व्यक्ति के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार के  सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार  की  कोई  कार्यवाही  नहीं की  जायेगी

 मूल  में
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 श्री  नम्बियार  :  मेंने  यह  सब  नहीं  कहा  है  |

 श्री  दाहनवाज् खां  :  जिस  व्यक्ति की  शीलनिष्ठता  का  समूचे  देश  में  चादर  होता  हो  उसके

 विरुद्ध  इस  प्रकार  का  ब्य  लगाना  अनुचित  है  ।  में  अत्यन्त  नम्रतापूर्वक  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  रेलवे

 में  कोई  दस  लाख  व्यक्ति  सेवामुक्त  हैं  उनमें  से  कुछ  भ्रष्टाचारी  हों  यह  सम्भव  है  |  किन्तु  इस
 भ्राता

 पर  पूरे  संगठन  या  व्यवस्था  की  भर्त्सना  करना  उस  संगठन  अथवा  व्यवस्था  के  प्रति  प्र न्याय  करना  होगा
 |

 प्रत्येक  दिन  हजारों  रेलगाड़ियां  चलती  लाखों  माल  fees  इधर  से  उधर  a  जाते  और  यदि  रेलवे

 का  प्रत्येक  अधिकारी  नशेबाज  हो  या  भ्रष्टाचारी  हो  तो  रेलवे  इतनी  उत्तमता  से  भ्र पना  कार्य  किस  प्रकार

 कर  सकती  है  ?  लव  के  afar  कौर  कर्मचारी  माननीय  सदस्यों  से  यह  ara  करते  हैं  कि  यदि  वह

 कोई  अच्छा  कार्य  करते  हैं  तो  उन्हें  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।  इससे  उन्हें  बहुत  सहायता  मिलेगी  ।  यदि  कोई

 व्यक्ति  सत्यनिष्ठ  हो  किन्तु  उससे  लगातार  यह  कहें  कि  वह  झूठा  है  तो  एक  तरह  से  प्रा पका  यह  कथन

 उसे  झूठा  बन  जाने  के  लिये  प्रेरित  करेगा

 श्री  नम्बियार
 :

 मेंने  कहा  था  कि  में  सभी  सत्यनिष्ठ  अधिकारियों  के  समक्ष  में

 नतमस्तक हूं  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 किन्तु  माननीय  सदस्य  के  भाषण  से  किसी  को  भी  यह  धारणा  हो  सकती  है

 कि
 ऐसे  अधिकारी  बहुत  कम  हैं

 ।
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  ने  कहा  कि  कहना  बहुत  मुश्किल

 है  कि  रेलवे  म  कौन  रिश्वत  नहीं  लेता  ह
 में  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता हूं  कि  इस  प्रकार  सामूहिक

 रूप  से  हमारी  भर्त्सना  न  की  जाये  ।  मेंने  सभी  रेलवे  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  में  अनेक  रेलवे  अधिकारियों

 are  कर्मचारियों से  मिला  हूं
 ।  और

 में  यह  कह  सकता  हूं  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  उपरान्त उनकी  मनोवृत्ति

 में  परिवर्तन  हुमा  है  ऊपर  से  लेकर  नीचे  तक  रेलवे  के  सभी  कर्मचारी  aoa  दायित्वों  के  निर्वहन  के

 प्रति  जागरूक
 '

 ।  में  आपको  श्रीनिवासन
 देता  हूं  कि

 व  राष्ट्र  के  प्रति  कत्तव्य  पालन  करने  के  लिये

 qs  प्रतिज्ञ हैं

 सभापति  महोदय  :  aa  मैं  मांग  संख्या  ४  कौर  ५  से  सम्बन्धित  सभी  कटौती  प्रस्तावों  को

 मतदान के  लिये  रखूंगा  ।

 सभी  कटौती  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुये  |

 (  निम्नलिखित  मांगें  सभापति  महोदय  द्वारा  मतदान  के  लिये  रखी  गईं  तथा  स्वीकृत

 o
 शशांक  राशि

 साधारण  का ्य वहन  व्यय--प्रशासन
 रे

 ४,
 (४.5 ४,०० 9
 रुपय

 साधारण  कार्य वहन  व्यय--मरम्मत  २६,  RVC

 तथा  संधारण  रुपये

 अंग्रेजी  में
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 महोदय
 :

 सभा  मांग  संख्या ६
 सें  १०  तक  पर  चर्चा  इनके  लिये

 तीन

 का  समय  भझ्रावंटित किया  गया है  |

 वर्ष  FeUg—XV  के  लिये  waar  की  निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत  की

 माग  साया  दोषी  राशि

 ध  साधारण  कार्य वहन  व्यय--संचालक  कर्मचारी  G9,  0,000

 रुपय

 9  साधारण  कार्य वहन  व्यय-संचालन  (  ईधन  ई २,०१७,० ३,०००

 रुपय

 साधारण  कार्य वहन  व्यय-कर्मंचारियों
 तथा  ईंधन के  84,88,  र

 E,a00
 अतिरिक्त  संचालन  रुपये

 €  साधारण  कार्य वहन  व्यय--विविध  व्यय  २६,४१,५८१,०००

 रुपये

 १०  साधारण  कार्य वहन  व्यय--श्रम  कल्याण  4,55,55,000

 रुपय

 महोदय  :  जहां  तक  कटौती  प्रस्तावों  का  सम्बन्ध  माननीय  सदस्य  कौर  विभिन्न  दलों

 क
 नेता  जिन  कटौती  प्रस्तावों  को  वह  चुनें  उनकी  पन्द्रह  मिनट  के  भ्रमर  सचिव  को  बता

 जिन  माननीय  सदस्यों  ने  कठौती  प्रस्ताव  रखे  हें  वह  यदि  इस  समय  सभा  में  उपस्थित  हों  कौर  यदि  प्रस्ताव

 अन्यथा  नियमानुकूल हों  तो  में  उन्हें  प्रस्तावित  किया  गया  मान  लूंगा  |

 श्री  बेरो  (  नामनिर्देशित भारतीय  महाशय  मेरे  नाम  में  जो  कटौती  प्रस्ताव

 संख्या  ३२२  है  वह  विशेष  रूप  से  रेलवे  जिनमे  रेलवे  कर्मचारियों  के  बच्चे  पढ़ते  के  सम्बन्ध

 महू  |  जब  मेंने  प्राय  व्यय  में  यह  देखा  कि  शिक्षा  के  शीष  के  भ्रत्तंगत  ३.४४  लाख  रुपये  की  राशि  बढ़ाई

 गई  है  तो  मुझे  प्रसन्नता  किन्तु मेरी  प्रसन्नता  उस  समय  निराशा  में  बदल  गई  जब  मेंने  यह  पाया  कि

 उक्त  राशि  पंचवर्षीय योजना  के  अतिरिक्त  कार्य-भार  को  वहन  करने  के  लिये  नियुक्त  किये  जाने  वाले

 अतिरिक्त  शिक्षकों  कौर  कर्मचारियों  के  लिये  निर्धारित  की  गई  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों

 के
 बच्चों

 की
 दिक्षा  के  प्रति  उपेक्षा

 की
 नीति  अपनाई  जा  रही  है

 ।
 मुझे  राशा  थी  कि  रेलवे  मंत्री  बड़े

 शिक्षा  केंद्रों  में  रेलवे  कर्मचारियों  बच्चों  के  लिये  होस्टल  खोले  जाने  के  बारें  में  कोई  निश्चित  घोषणा

 करेगे  ।  में  सदन  को  इस  बात  का  स्मरण  दिला  दं  कि  यह  योजना  जिस  समय  श्री  संथानम  रेलवे  मंत्री  थे

 तब
 हमार  समक्ष  कराई थी  शौर  उसकी  प्रति  ध्वनी  हम  बार  बार  सुनते  भराय ेहें  किन्तु कोई  निश्चित

 कार्यक्रम  नहीं  बनाया  गया  है
 ।

 मुझे  राश्मा  है  कि  रेलवे  उपमंत्री  सभा  सचिव  इस  बात  पर

 |

 रेलवे के  स्कूलों  की  संख्या  gy  है  प्रौढ़  रेलवे  को  उनके  प्रति  कोई  उत्साह  नहीं  है  ।  मैं  यह  स्वीकार

 करता  हूं  कि  समय  समय  पर  रेलवे  बोर्ड  रेलवे  के  स्कूलों  के  में  पैबंद  लगाने  का  प्रयास  करता

 रहता  है  किन्तु  यह  प्रयत्न  पुरानी  बोतलों  में  नई  शराब  भरने  के  समान ही  है  ।

 रेलवे  बोर्ड  अथवा  रेलवे  नें  उक्त  स्कूलों  के  प्रशासन  में  सुधार  करने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया

 है
 ।

 दिक्षा  के  क्षेत्र  में  देश  के  पिछड़ेपन  को  देखते  हुये  इस  प्रकार  की  उपेक्षावत्ति  मेरी  राय  में  देश  के  नव

 युवकों  के  प्रति  भ्र न्याय  है  ।  मेरी  इस  राय  का  समर्थन  विभिन्न  राज्यों  के  दिक्षा  सम्बन्धी  कार्यपालक

 अधिकारियों  द्वारा  भी  किया  गया  है  ।

 रेलवे  के  स्कूलों  के  कार्य  संचालन  के  कुछ  उदाहरण  में  ०»  देता  हुं  |  कुछ  वर्ष  पूर्व  हमें  यह  बताया
 गया

 था
 कि

 स्कूल  समितियां  नियुक्त  कर  दी  गई  थीं  किन्तु  वास्तव  में  कोई  समितियां  कार्य  नहीं  करती  थीं  ।

 भ्रंग्रेजी



 ERR  को  मोंगा--लव  FEXR
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 cee  में  रेलवे  बोर्ड  ने  मुख्य  प्रबन्धकों  को  एक  परिपत्र  परिचालित  किया  था  कि  उक्त  समितियों की  दो

 महीने  में  कम  से  कम  एक  बैठक  होनी  चाहिये  ।  हाल  ही  में  मैं  काजीपेट  गया  था  कौर  वहां  मुझे  ज्ञात

 भ्  fe  स्कूल  समिति  की  कोइ  बैठक  Raye  के  बाद  हुई  ही  नहीं  थी
 ।

 अन्य  स्थानों  में  भी  ऐसा  ही  ह्ञ्ना

 है  ।  नैनपुर  में  एक  स्कूल  हैं  किन्तु  उसके  भ्रस्तित्व  का  ज्ञान  किसी
 को

 भी  नहीं  था
 ।

 मैँने  शिक्षा  विभाग

 से  पूछताछ  की  तो  मुझे  बताया  गया  कि  उसने  उक्त  स्कूल  का  कभी  निरीक्षण  ही  नहीं  किया  था
 ।  १६५४

 में  इस  स्कूल  का  निरीक्षण  किया  गया  किन्तु  उसे  अब  तक  मान्यता  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।
 स्कूल

 की
 प्रधान

 अ्रध्यापिका  उस  समय  तक  ब ७  ही  सात  कक्षाओं  को  सम्हालती  थी  al  जब  कि  यह  बात  रेलवे

 कारियों  को  बताई  गयी  तो  उन्होंने  एक  wie  अ्रध्यापक  की  नियुक्ति  की  ।  किन्तु  प्रधान
 अध्यापिका

 को  इतने  दिनों तक  कार्य  करते  रहने  के  लिये  कोई  क्षतिपत्ति  नहीं  दी  गई  ।

 दूसरी a  जहां  समितियां हैं  वहां  उन  समितियों  के  भ्रध्यक्ष  उत्साह  के  आधिक्य  के  कारण

 के  कार्यकरण में  हस्तक्षेप  करने  लगते  हैं  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  जो  अध्यक्ष  होते  हैं  उनका  दिक्षा  क्षेत्र

 पे  सम्बन्ध  कम  ही  होता  है  कौर  इस  कारण  स्कूलों  कौर  विद्यार्थियों  की  प्रगति  में  वह  कोई  योगदान  नहीं  दे

 सकते  हैं  |

 मैं  प्राकार
 a

 उदाहरण  दे  सकता  हुं  ।  निरीक्षण  प्रतिवेदन  स्कूलों  को  भेजा  जाता  हैं
 ।

 ये  प्रतिवेश

 मुख्य  प्रबन्धकों  को  भी  भेजे  जाते  हैं  ।  निरीक्षक  स्वयं  कहते  हैं  कि  यदि  सिफारिशों  को  amit

 नहीं  किया  जाता  हैं  तो  स्कूल  का  निरीक्षण  करने  का  कोई  ही  नहीं  है  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  मेरा  नम्र  निवेदन  हैं  कि  रेलवे  सेवा  जिस  ढंग  से  शिक्षकों  का  चुनाव  करता

 वह  संतोषजनक  नहीं  हे  ।  हाल  ही  में  मैं  एक  सकल  में  गया  था  a  वहां  मैंने  देखा  कि  एक  ऐसी

 जिस  की  सारी  दिक्षा  तेलगु  भाषा  में  हुई  अंग्रेजी  माध्यम  की  एक  स्कूल  में  नियुक्त  किया

 गया  था  |  रेलवे  सेवा  को  इस  सम्बन्ध  में  सावधानी  से  कार्य  करना  चाहिये  |

 में  यह  सब  बातें  प्रा लोच ना
 की

 भावना  से  नहीं  कह  रहा  हूं  बल्कि  मैं  चाहता  हूं  कि  रेलवे  मंत्रालय

 द्वारा  इस  प्रश्न  पर  नये  सिरे  से  विचार  किया  जाये  ।  स्कूलों  के  प्रशासन  कार्यकरण  की  जांच  की  जायें

 शर  इन  स्कूलों
 को

 पृथक  रूप  से  चलाने  के  लिये  कोई  पथक  विभाग  होना  चाहिये  ।  होस्टलों  के  निर्माण

 के
 बारे

 में
 एक

 योजना  पौर  मैं  oa  करता  हूं  कि  उसे  क्रियान्वित  किया  जायेगा  ।  रेलवे  द्वारा  समय

 समय  पर  कहा  जाता  हैं  कि  इन  स्कूलों  का  स्तर  बढ़ा  कर  उन्हें  इंटरमीजियेट  कालिज  के  स्तर  तक  लाया

 जायेगा  ।
 मेरा  ख्याल  है  कि  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  से  श्राप  देश  में  दिक्षित  बेकारों  की  संख्या  को  बढ़ाने

 जा  रहे  हैं
 ।

 रेलवे  के  स्कूल  बहु  प्रयोजनीय  अथवा  प्रविधिक  स्कूलों  के  पाठ्यक्रमों
 को

 बहुत  भ्रमणी  तरह

 से  भ्र पना  सकते  हैं  ।  यदि  रेलवे  इस  yea  पर  पर्ण  रूप  से  विचार  करें  प्रौढ़  स्कूलों  के  प्रबन्ध  को  शिक्षा

 शास्त्रियों  पर  छोड़  दें  तो  इस  देश  की  शिक्षा  योजनाओं  में  वह  एक  महान  योगदान  देगी  ।

 श्री  कामत
 :  मुझे  केवल  एक  ही  बात  कहनी  हैं  ।  मांग  संख्या  ६  के  बारे  में  मेरे  नाम  से  दो  कटौती

 प्रस्ताव-- ३१७  हैं  ।  उनमें से  एक  को  कल  निपटा दिया  गया  था  कौर  वह  मध्य  रेलवे  के

 संचालक  गार्डों  को  वर्दी  दिये  जाने  के  बारे  में  था  ।  मैं  aa  करता  हूं  कि  रेलवे  मंत्रालय  उस  पर  जल्दी

 ही  विचार  करेगा  शौर  मैं  यह
 भी

 ara  करता  हुं  कि  मध्य  रेलवे  के  संचालक  गार्डों  के  प्रति किसी  प्रकार

 का  कोई  पक्षपात  नहीं  किये  जायेगा  जब  कि  अन्य  रेलवे  में  सभी  संचालक  गार्डों  को  वर्दियां दी  जाती

 ह  ।
 चूंकि  रेलवे  wa  एक  राष्ट्रीय  उपक्रम  है  इसलिये उसकी  नीति  समान  होनी  चाहिये  भ्रौर  किसी  प्रकार

 का  कोई  भेदभाव  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 किसी  प्रकार का  कोई  भेदभाव तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )

 नहीं  किया  जायेगा
 |

 मूल  अंग्रेजी  में



 &  PENS  अनुदानों  की  मांगें--रेलवे  ERR

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  माननीय  सदस्य  का  कटौती  प्रस्ताव

 क्या ट्

 कटौती  प्रस्ताव  रेलवे  मंत्री
 श्री  कामत  :  मैं  कटौती  प्रताव  संख्या  ३१६  को  लेता  हूं

 ।  मैंने

 कौर  सदन का  किसी  कर्मचारी  द्वारा  कितना  कार्य  किया  जाना  चाहिये  इसका  निर्धारण  प्रशासन

 द्वारा  जिस  विचित्र  तरीके  से  किया  जाता  उसकी  are  भ्राकर्षित  करने  के  लिये  प्रस्तुत  किया  है  ।  रेलवे

 श्रेणी के  लेविल  क्रासिंग  की  चौकियां  )  होते  हैं  ।  इन  लेंविल  क्रासिंग ों  पर  दिन  रात के  २४

 घण्टों के  लिये  एक  ही  चौकीदार रहता  है  ।  मेरा  निर्देश  लेवल  क्रासिंग  संख्या  २६४  की  दौर  उसे

 मैंने  देखा  है  ।  उक्त  लेविल  क्रासिंग  गोटेगांव  के  पास  ४५८  3/2  मील  पर  स्थित  है  वहां  केवल  एक  ही
 ब « ५

 चौकीदार रखा  गया  है  ।

 [  श्रीमती  रग  चक्रवर्ती  पीठासीन  हुईं  ।  |

 इन  रेल  पर  कभी  कभी  तो  रात  में  १५  मिनट  तक  रुका  रहना  पड़ता  है  ।  पिछली

 में  हुये  उप  चुनाव  के  दौरान  में  मैंने  स्वयं  इसका  च्  किया  है  |  संसद  में  इस  प्रश्न  को  पूछने  की

 अनुमति नहीं  दी  गई  पर  संसद्  सचिवालय  द्वारा  मुझे  बताया  गया  था  कि  उस  स्थान  विशेष  पर  इतना

 अधिक  यातायात  नहीं  होता  कि  फाटक  खोलने  वालें  दो  चौकोदार रखे  जायें  ।  उस  उत्तर  के  अन्तिम

 भाग  में  कहा  गया  था  कि  चौकीदारों  का  कार्यਂ
 '

 २४  घण्टों  में  से  ६  घण्ठों  से  भी  कम  का  होता

 है  ।  क्या  सरकार  अपने  मंत्रालयों  में  भी  इसी  सूत्र  को  लागू  करती  कार्यਂ  का  wy  क्या  होता

 है  ?  मान  लीजिये  कि  प्रत्येक  घण्टे  में  चौकीदार  को  gy  मिनट  कार्य  करना  पड़ता  तब  क्या  २४  घण्टों

 में  वहू  ६  घण्टों का  कार्य  करेगा ?  मैं  जानता  हं  कि  इस  चौकीदार  विशेष  को  रात-दिन  डयूटी

 बजानी  पड़ती  है  |  रात  को  इसके  जागने  की  राह  देखनी  पड़ती  है  ।  बैलगाड़ी  वालों  से  वह  एक  दो

 का कर  भी  वसूल  करता  है  |  गाड़ी  वालें  उससे  डरते  हैं  इसीलिये वह  कर  दे  देते  है  ।

 श्री  एल०  बो०  शास्त्री  :  क्या  इसका  यह  नहीं  हैं  कि  प्रत्येक  रेल-चौकी  पर  दो  व्यक्ति

 रख  जायें  ?  हमें  प्रत्येक  रल-चौकी  पर  एक  के  स्थान  पर  दो  व्यक्ति  रखने  पढ़ेंगे  |

 शनी  कामत  :  हां
 ।  साथ  इस  चौकीदार  को  कभी  भी  चार-पांच  घण्टों  का  श्रीराम  नहीं

 मिल  पात  है  ।  उसे  हर  समय  चौकी  पर  ही  रहना  चाहिये  ।  वह  कभी-कभी फाटक  खोलने

 विलम्ब  करता  हे  डांट  खाने  पर  कहता  है  कि  श्राप  शिकायत  कर  दें  |  वह  अपने  को  स्थानान्तरित

 कराना  चाहता  या  फिर  उसकी  सहायता  के  लिये  एक  चौकीदार  दिया  जाये  |

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  वह  कौन सी  रेल-चौकी है  ?  कहां पर  है
 ?

 श्री  कामत  :
 जबलपुर

 के  गोटेंगांव में  मील  ५८  ३/१,  फाटक  संख्या  rey

 उत्तर  के  पहले  भाग  में  कहा  गया  था  कि  उस  रेल-चौकी  पर  भ्रमित  यातायात  नहीं  होता  है  ।

 पता  नहीं  जांच  कब  को  गई  थी
 ।  गोटेगांव एक  काफी  बड़ी  सीडी  है  ।  पिछले  नौ  महीनो ंसे  लगातार

 शिकायतें रही  हैं  कि  वहां  बैलगाड़ी  वालों
 को  १५-१५  मिनट  तक  खड़ा  रहना  पड़ता  है  ।  मैं  इस

 संकेन्द्रित  कार्यਂ  का  झ्राघार  भी  नहीं  समझ  सका  हूं
 ।

 व्यवथा  ऐसी  होनी  चाहिये  जिससे कि  किसी  भी

 चौकीदार  को  चौबीसों  घण्टे  ड्यूटी  पर
 न

 रहना  पड़े
 ।

 यदि  दो  चौकीदार  तो  उन्हें  भी  area  far

 जायेगा  जनता  को  भी  असुविधा  नहीं  होगी  ।

 Tart  नम्बियार  :
 कल

 मैंने  जो  कुछ  भी  कहा  उसका  ज  यह  नहीं  था  कि  रेलवे  में  कोई  भी

 अधिकारी  ईमानदार  नहीं  है  ।  ee  भ्रमणकारी  भी  हैं  ।  लेकिन  मंत्रालय  को  इन  अच्छे  तथा  ईमानदार

 अधिकारियों  को  भ्रष्ट  अघिकारियों
 में  नहीं  मिला  देना  और न  भ्रष्ट  अधिकारियों  को

 arg

 मूल  ait  में
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 [  श्री  नम्बियार  |

 में  रखने  का  प्रयास  करना  चाहिये  |  इन  दोनों  वर्गों  को  झ्र-ग्रेग  रखना  चाहिये
 ।  दुर्भाग्य की  बात  तो

 यह  है  कि  ये  अधिकारी  लाखों  संचालन  कर्मचारियों  का  नियन्त्रण  करते  हैं  ।  यदि  ara  रेलवे

 की  कार्य  कुशलता  का  स्तर  ऊंचा  उठाना  चाहते  तो  आपको  उच्चाधिकारियों  इन  संचालन

 कर्मचारियों  दोनों  ही  में  सुधार  करना  पड़ेगा  |  मेरे  सुझाव  का  यही  था
 |

 मैं  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  जो  तथ्य  श्राप  के  सामने  रख  रहा  हूं  वह  इस  लिये  नहीं  कि  मैं  उस  पर
 कीचड़

 उछालना  चाहता  हूं  ,  बल्कि  केवल  इसीलिये  कि  उसको  सुधारा  जाय  ।  रेलवे  प्रशासन  ने  लोको
 दोनों

 ait  रनिंग  ast  को  कारखाना  अ्रधिनियम  के  पर्यालोकन  सें  कयों  निकाल  लिया  है
 ?

 इसके  लिये  कोई

 भी  औचित्य  नहीं  हैं  ।  ऐसे  शैड  उन  स्टेशनों  पर  ही  हैं  जहां  ५०० से  अ्रधिक  रेलवे  कर्मचारी काम  करते

 हैं  ।  वहां  चीबीसों  घण्टे  कार्य  होता  रहता  है  ।  भ्रंग्रेज  शासकों  के  काल  में  तो  कारखाना  अधिनियम के

 mara  तमाम  सुविधायें  मिली  हुई  लेकिन  स्वतन्त्रता  प्रांप्ति  के  बाद  सें  उनसे  वे  सुविधायें  छीन

 ली  गई  &  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  उन्हें  कारखाना  अधिनियम के

 लोकन  में  ही  फिर  से  रखना  चाहिये  ।

 वेतन  निर्धारण  के  सम्बन्ध  में  भी  भ्रत्यघिक  अ्रनियमिततायें  हैं  ।  इस  मामले  को  एक  न्यायाधिकरण

 को
 सौंप  दिया  गया  पर  प्रभी  तक  इसका  कोई  निर्णय  नहीं  हो  पाया  है

 ।
 यदि  हो  सके  तो  रेलवे

 संघ  के  साथ  उस  पर  चर्चा  करके  हमें  उसे  यथाशीघ्र  अन्तिम  रूप  से  तय  कर  लेना  चाहिये  |

 इसके  अतिरिकत  वर्षों  से  स्थानापन्न पदों  या  पदोन्नत  पदों  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों के

 भ्र पुष्टीकरण का  भी  प्रश्न  हैं  ।  गोल्डन  राक  कारखाने  में  २,०००  मजदूर  वर्षों  से  एक  अ्रत्यघिक  प्रवीण

 श्रेणी  का  कार्य  कर  रहे  पर  भ्र भी  तक  उन्हें  उस  श्रेणी  में  पुष्ट  नहीं  किया गया  है  ।  यदि

 उन  Tal  की  झ्रावश्यकता  नहीं  तो  उन्हें  हटाया  जा  सकता  है  ।  जब  कारखानों  का  अधिक  विस्तार  करने

 का  विचार  किया  जा  रहा  तब  तो  झर  भी  प्रतीक  पद  बनाने  पड़ेंगे  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  इन  कर्मचा  रियों

 को  अस्थाई  बनाये  रखने  का  कोई  भी  औचित्य  दिखाई  नहीं  देता  है  ।  क्या  यह  इस  लिये  नहीं  किया  जा

 रहा  है  कि  ऊंची  श्रेणी  में  रखने  पर  उन्हें  कतिपय  alee  सुविधायें देनी  पड़ेंगी  ?  प्रत्येक  श्रेणी के  सम्बन्ध

 में  यही  सुनने  को  मिलता  हैं  |  क्यां  मजूरी  देवक  में  कमी  करने  का  यही  तरीका  है
 ?

 चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  भर्ती में  सभी  प्रकार  का  कालाबाजार  हो  रहा  है  ।  खलासियों

 की  नौकरियां  ३००  या
 Yoo

 रुपयों  में  बिकती  हैं  ।  अभी  तक  उचित  प्रकार  से  भर्ती  करने  के  लिये  कोई

 व्यवस्था नहीं  की  गई  है  ।

 कर्मचारियों  के  लड़कों  को  भर्ती  करने  के  प्रइन  के  उठाये  जाने  पर  कहा  गया  था  कि  भारत  का

 प्रत्येक  नागरिक  समान  अधिकार  रखता  फिर  कर्मचारियों  के  लड़कों  को  एक  विद्वेष  वर्ग  में  क्यों

 रखा  जाय
 ।

 पर  ,  यह  इसलिये  आवश्यक  है  कि  शहर  से  दूर  स्थित  स्टेशनों  पर  नियुक्त  कर्मचारी  अपने

 लड़कों को  स्कूलों  में  नहीं  भेज  पाते  हैं  ।  ३४,०००  मील  लम्बे  रेल  मार्ग  में  ऐसे  अनेक  स्थान हैं  ।
 area  भी  उन्हें  यह  सुविधा  देते  थे  कि  २०-३०  प्रतिशत  भर्ती  उनमें  से  ही  की  जाती  थी  ।  हमें  भी  उनके

 लिये  एक  न्यूनतम  प्रतिशतता  निर्धारित  कर  देनी  चाहिये  ।

 पदोन्नति  को  दो  प्रणालियां  हैं:--चुनाव  या  वरिष्ठता  के  आधार  पर
 ।  २००  रुपयों  से

 अधिक  वेतन  पाने  वालें  कर्मचारियों  की  श्रेणी  में  चुनाव  द्वारा  पदोन्नति  की  जाती  है
 ।  a

 तो  अन्य
 श्रेणियों  मे ंभी  वरिष्ठता  द्वारा  पदोन्नति  करने  के  तरीके  को  त्याग  दिया  जाता  इन  पदोन्नतियों

 के  लिये  एक  चुनाव  प्रयोग  एक  व्यापार  परीक्षा रखी  गई  है  ।  आजकल  हर  काम  के  लिये  व्यापार-परीक्षायें

 रखी  गई  हैं  ।  इतना  ही  यदि  इस  व्यापार-परीक्षा  के  बाद  एक  वर्ष  तक  किसी  कर्मचारी  की  पदोन्नति

 नहीं  होती  तो  उसे  भ्रनहं  मान  लिया  जाता  है  ।  उसे  फिर  परीक्षा  में  बैठना  पड़ता  है  ।  इस  परीक्षा

 में  एक  बार  हो  जाने  पर  वह  सात  वर्ष  तक  फिर  परीक्षा  में  नहीं  बैठ  सकता  ।  पता  नहीं  इन  नियमों  के
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 पीछे  कैसी  बुद्धि  काम  कर  रही  थी  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये दौर  इस  प्रक्रिया

 को  सरल  बनाना  चाहिये  |  प्रत्येक  कर्मचारी  के
 पदोन्नति

 का  Haat  दिया
 जाना  चाहिये  ।  भ्रनुपयुक्त

 व्यक्तियों  के  wag  हो  जाने  पर  कोई  भी  आपत्ति  नहीं  पर  उचित  व्यक्तियों  को  पदोन्नति  न  मिलने

 से  भ्रष्टाचार  में  वृद्धि  होती  है  ।

 ०५,  चल

 रेलवेज  में  डाक्टरों को  ऐसी  स्थिति  में  रख  दिया  गया  है  कि
 छुट्टी  की  मंजूरी  देने  के  लिये  भी  उन्हें

 श्राम  तौर  पर  रुपया  मिलता  है  ।  जो  भी  ईमानदार डाक्टर  रिश्वत  नहीं  लेता  लोग  उसको  स्थानांतरित

 करा  देते  हैं  ।  रेलवे  में  यह  एक  नियम  सा  बन  गया  है  ।

 इसके  रेलवे  का  चिकित्सा  संघटन  तो  केवल  कर्मचारियों  की  छुट्टियां  मंजूर  करने  कौर

 उनकी  व्यापार-परीक्षायें  लेने  का  ही  कायें  करता  हैं  |  चिकित्सा  सुविधाओं  से  उसे  कोई  प्रयोजन  ही  नहीं  ।

 गोल्डन  रॉक  में  २०,०००  रेलवे  कर्मचारी  हैं  |  उनके  षाडव  भ्र स्प ताल  में  १००  और  १०  डावटर

 और  इतने  प्रान्दोलन  के  बाद  लगभग  १०,०००  स्त्रियों  के  लिये  एक  महिला  डाक्टर  नियुक्त  की  गई

 है  ।  तपेदिक  के  मरीजों  के  लिये  कोई  भी  प्रबन्ध  नहीं  है  ।

 निरोगता  प्रमाण  पत्र  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  भी  स्थिति  इतनी  ही  बुरी  रेलवे  कर्मचारियों

 को  निरोग  तो  होना  ही  पर  इस  निरोगता  के  नाम  पर  उन्हें  तंग  क्यों  किया  जाये
 ?

 प्रत्येक

 ्  को  कार्य  से  सम्बन्धित  अंगों  की  ही  निरोगता  का  प्रमाण  पत्र  देना  प्रावश्यक  होना  चाहिये  ।

 निरोगता के  कोई  श्राम  नियम  नहीं  बनाया जाना  चाहिये  ।  झ्राजकल  निरोगता  का  जो  स्तर

 रखा  गया  वह  साधारण  स्तर  से  कहीं  ऊंचा  है  ।  यदि  X4  या  ३०  वर्ष  तक  सेवा  करने  के  पश्चात

 किसी  कर्मचारी  की  are  कमजोर  हो  जाती  जो  स्वाभाविक  भी  तो  उसे  इतने  वर्षों  के  बाद  निरोग

 नहीं  माना  जाता  है  ।  ऐसा  कर्मचारी  कहां  जाये  ?  ऐसी  परिस्थिति  उचित  यही  होगा  कि  उसको  किसी

 दूसरे  कार्य  पर  लगा  दिया  जिसके  लिये  उसे  निरोग  माना  जाये  ।  प्रवीण  श्रमिकों  के  बारे  में

 यह  किया  जाता  है  वर्षों  की  सेवा  के  यदि  वे  निरोगता  परीक्षा  में  सफल  रहते  हैं  तो  उनका

 वेतन  ३०  रुपये  कर  दिया  जाता  है  ।  यह  बिल्कुल  अनुचित  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा
 कि

 वह  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करें  कौर  ऐसे  नियम  बनायें  जिनसे  कि  प्रवीण  श्रमिकों  के  साथ  भी  न्याय  किया

 जा  सके  ।

 नियमों के  २५  या  २०  प्रतिशत  एवजी  कर्मचारी रहने  चाहिये  |  श्राजकल  ऐसा

 नहीं  होता  |  कहीं-कहीं  तो  केवल  ८  प्रतिशत  एवजी  कर्मचारी  ही  रखे  जाते  हैं  ।  एवजी  कर्मचारियों  की

 कमी  होने  श्रमिकों  को  छुट्टी  नहीं  मिलती  है  ।  छुट्टी  पाने  के  लिये  उन्हें  बीमारी  का  प्रमाण-पत्र

 लेने  के  लिये  डाक्टरों  को  रिश्वत  देनी  पड़ती  हैं  ।  यह  भ्रावस्यक  है  कि  afar  रूप से  २४

 या  २०  प्रतिशत  एवजी  कर्मचारी  रखें  जायें  ।

 मैं  आवास  के  प्रदान  को  लेता  हूं  |  are  जिस  गति  से  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  बनाये  जा  रहे

 उससे  तो  सौ  वर्ष  में  भी  यह  समस्या  नहीं  सुलझ  पायेगी  |  इस  गति  को  तीब्र  किया  जाना  चाहिये  ।

 संस्थानों  ,  स्टोर  संस्थानों  कौर  भ्रमण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  के  लियें  समय

 मेरे  पास  wa  नहीं  रहा  है  ।  तिरुचिरापल्ली के  २,०००  क्लर्कों  को  इस  प्राकार  पर  एक  सहकारी

 कैन्टीन  खालने  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  थी  कि  उसका  संचालन  स्टोर्स  संस्था  द्वारा  ही  किया  जाना

 चाहिये ।  अधिकारी  इसी  दृष्टिकोण से  इस  समस्या  को  देखते हैं  ।

 दूसरा  उदाहरण  लीजिये
 |

 दक्षिण  रेलवे  की  एक  सहकारी  ऋण  संस्था  के  कर्मचारियों द्वारा  चुने

 हुए  निदेशकों  ने  किसी  याचिका  पर  हस्ताक्षर  किये  थे  ।  उसके  लिये  उन्हें  दण्ड  दिया  गया  है
 ।  उनके  तीन

 महीने
 की

 वेतन  वृद्धि  की  कटौती  कर  ली  गई  हैँ  ।  तक  यह  दिया  गया  है  कि  वे  कार्य  करते  समय  किसी
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 [  श्री  नम्बियार  |

 में  रखने  का  प्रयास  करना  चाहिये  ।  इन  दोनों  वर्गों  को  अलग-म्लान  रखना  चाहिये
 ।  दुर्भाग्य की  बात  तो

 यह  है  कि  ये  भ्रमणकारी  लाखों  संचालन  कर्मचारियों  का  नियन्त्रण  करते  हैं  ।  यदि  श्राप  रेलवे

 की  कार्य  कुशलता  का  स्तर  ऊंचा  उठाना  चाहतें  तो  आपको  उच्चाधिकारियों  इन  संचालन

 कर्मचारियों  दोनों  ही  में  सुधार  करना  पड़ेगा  |  मेरे  सुझाव  का  यही  AT
 |

 मैं  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  जो  तथ्य  श्राप  के  सामने  रख  रहा  हूं  वह  इस  लिये  नहीं  कि  मैं  उस  पर
 कीचड़

 उछालना  चाहता  हूं  ,  बल्कि  केवल  इसीलिये  कि  उसको  सुधारा  जाय  |  रेलवे  प्रशासन  ने
 शेडों

 श्र  asi  को  कारखाना  अधिनियम  के  पर् या लोकन  से  कयों  निकाल  लिया  है
 ?

 इसके  लिये  कोई

 भी  झ्रौचित्य  नहीं  है  ।  ऐसे  शैड  उन  स्टेशनों  पर  ही  हैं  जहां  ५००  से  भ्रमित  रेलवे  कर्मचारी काम  करते

 हैं  ।  वहां  चीबीसों  घण्टे  कार्य  होता  रहता  हैं  |  अंग्रेज़  शासकों  के  काल  में  तो  कारखाना  अधिनियम के

 अ्रन्तगंत  तमाम  सुविधायें  मिली  हुई  लेकिन  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  से  उनसे  वे  सुविधायें  छीन

 ली  गई  हैं  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ae  उन्हें  कारखाना  अधिनियम के

 लोकन  में  ही  फिर  से  रखना  चाहिये  ।

 वेतन  निर्धारण  के  सम्बन्ध  में  भी  अत्यधिक  श्रनियमिततायें  हैं  इस  मामले  को  एक  न्याय

 को  सौंप  दिया  गया  रग्बी  तक  इसका  कोई  निर्णय  नहीं  हो  पाया  है  ।  यदि  हो  सके  तो  रेलवे  कर्मचारी

 संघ  के  साथ  उस  पर  चर्चा  करके  हमें  उसे  यथाशीघ्र  अन्तिम  रूप  से  तय  कर  लेना  चाहिये  |

 इसके  अतिरिक्त  वर्षों  से  स्थानापन्न पदों  या  पदोन्नत  पदों  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों के

 अपृष्टीकरण का भी प्रश्न हैं । गोल्डन का  भी  प्रदान  हैं  ।  गोल्डन
 राक  कारखाने

 में  २,०००  मजदूर  वर्षों  से  एक  अत्यधिक प्रवीण प्रवीण

 श्रेणी  का  कर  रहे  पर  तक  उन्हें  उस  श्रेणी  में  पुष्ट  नहीं  किया  गया  है  ।  यदि

 उन  पदों  की  श्राव्य कता  नहीं  तो  उन्हें  हटाया  जा  सकता  हैं  ।  जब  कारखानों  का  अधिक  विस्तार  करने

 का  विचार  किया  जा  रहा  तब  तो  श्र  भी  प्रतीक  पद  बनाने  ०५१ ०५  |  ऐसी  परिस्थिति  में  इन  कर्मचारियों

 को  प्रस्थान  बनायें  रखने  का  कोई  भी  भ्रौचित्य  दिखाई  नहीं  देता  हैं  ।  क्या  यहं  इस  लिये  नहीं  किया  जा

 रहा  हैं  कि  ऊंची  श्रेणी  में  रखने  पर  उन्हें  कतिपय  भ्रमित  सुविधायें देनी  पड़ेंगी  ?  प्रत्येक  श्रेणी के  सम्बन्ध

 में  यही  सुनने  को  मिलता  हैं  ।  क्यां  मजूरी  देयक  में  कमी  करने  का  यही  तरीका  है
 ?

 चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  भर्ती में  सभी  प्रकार  का  कालाबाजार  हो  रहा  है  ।  खलासियों

 की  नौकरियां  ३००  या
 ४००

 रुपयों  में  बिकती  हैं  ।  कभी  तक  उचित  प्रकार  से  भर्ती  करने  के  लिये  कोई

 व्यवस्था नहीं  की  गई  है  ।

 कर्मचारियों  के  लड़कों  को  भर्ती  करने  हस केरन  के  उठाये  जाने  पर  कहा  गया  था  कि  भारत  का

 प्रत्येक  नागरिक  समान  शअ्रधिकार  रखता  फिर  कर्मचारियों  के  लड़कों  को  एक  विशेष  वर्ग  में  क्यों

 रखा  जाय
 ।

 पर  ,  यह  इसलिये  श्रावस्ती  है  कि  शहर  से  दूर  स्थित  स्टेशनों  पर  नियुक्त  कर्मचारी  भ्र पने र स  स
 लड़कों  को  स्कूलों  में  नहीं  भेज  पाते  हैं  ।  ३४,०००  मील  लम्बे  रेल  मार्ग  में  ऐसे  अनेक  स्थान हैं  ।  अंग्रेज

 शासक  भी  उन्हें  यह  सुविधा  देते  थे  कि  २०-३०  प्रतिशत  भर्ती  उनमें  से  ही  की  जाती  थी  ।  हमें  भी  उनके

 लिये  एक  न्यूनतम  प्रतिशतता  निर्धारित  कर  देनी  चाहिये  ।

 पदोन्नति  को  दो  प्रणालियां  हैं:--चुनाव  या  वरिष्ठता  के  आधार  पर  ।  २००  रुपयों  से

 श्रमिक  वेतन  पाने  वालें  कर्मचारियों  की  श्रेणी  में  चुनाव  द्वारा  पदोन्नति  की  जाती  है  ।  जब  तो  प्राय
 श्रेणियों  में भी  वरिष्ठता  द्वारा  पदोन्नति  करने  के  तरीके  को  त्याग  दिया  जाता  इन  पदोन्नतियों

 के  लियें  एक  चुनाव  प्रौर  एक  व्यापार  परीक्षा रखी  गई  है  ।  आजकल  हर  काम  के  लिये  व्यापार-परी  जायें

 रखी  गई  हैं  ।  इतना  ही  यदि  इस  व्यापार-परीक्षा  के  बाद  एक  वर्ष  तक  किसी  कर्मचारी  की  पदोन्नति

 नहीं  होती  तो  उसे  wae  ara  लिया  जाता  है  ।  उसे  फिर  परीक्षा  में  बैठना  पड़ता  है  ।  इस  परीक्षा

 में  एक  बार  हो  जाने  पर  वह  सात  वर्ष  तक  फिर  परीक्षा  में  नहीं  बैठ  सकता  |  पता  नहीं  इन  नियमों  के
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 पीछे  कैसी  बुद्धि  काम  कर  रही  थी  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  इस  प्रक्रिया

 को  सरल  बनाना  चाहिये  |  प्रत्येक  केमार  के  पदोन्नति का  waar  दिया  जाना  चाहिये  ।  अनुपयुक्त

 व्यक्तियों  के  हो  जाने  पर  कोई  भी  आपत्ति  नहीं  पर  उचित  व्यक्तियों  को  पदोन्नति  न  मिलने

 से  भ्रष्टाचार  में  वृद्धि  होती  है  |

 a

 रेलवे  में  डाक्टरों को  ऐसी  स्थिति  में  रख  दिया  गया  है  कि
 छुट्टी  की  मंजूरी  देने  के  लिये  भी  उन्हें

 श्राम  तौर  पर  रुपया  मिलता  है  ।  जो  भी  ईमानदार डाक्टर  रिश्वत  नहीं  लेता  लोग  उसको स्थानांतरित

 करा  देते  हैं  ।  रेलवे  में  यह  एक  नियम  सा  बन  गया  है  |

 इसके  रेलवे  का  चिकित्सा  संघटन  तो  केवल  कर्मचारियों  की  छुट्टियां  मंजूर
 करने  कौर

 उनकी  व्यापार-परीक्षायें  लेने  का  ही  ः  करता  है  |  चिकित्सा  संविधानों  से  उसे  कोई  प्रयोजन  ही  नहीं  |

 गोल्डन  रॉक में  २०,०००  रेलवे  हैं  ।  उनके  रेलवे  में  १००  कौर १०  डावटर

 और  इतने  प्रान्दो लन  के  बाद  लगभग  १०,०००  स्त्रियों  के  लिये  एक  महिला  डाक्टर  नियुक्त  की  गई

 है
 ।  तपेदिक  के  मरीजों  के  लिये  कोई  भी  प्रबन्ध  नहीं है  ।

 निरोगता  प्रमाण  पत्र  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  भी  स्थिति  इतनी  ही  बुरी  रेलवे  कर्मचारियों

 को  निरोग  तो  होना  ही  पर  इस  निरोगता  के  नाम  पर  उन्हें  तंग  क्यों  किया  जाये  ?  प्रत्येक

 कमंचारी  को  कार्य  से  सम्बन्धित  अंगों  की  ही  निरोगता  का  प्रमाण  पत्र  देना  आवश्यक  होना  चाहिये  ।

 निरोगता के  fart  कोई  ara  नियम  नहीं  बनाया जाना  चाहिये  ।  area  निरोगता  का  जो  स्तर

 रखा
 गया

 वह  साधारण  स्तर
 से

 कहीं  ऊंचा  है
 ।

 यदि  २५  या  ३०  तक  सेवा  करने  के  गीत

 किसी  कर्मचारी  की  are  कमजोर  हो  जाती  जो  स्वाभाविक  भी  तो  उसे  इतने  वर्षों  के  बाद  निरोग

 नहीं  माना  जाता  है  ।  ऐसा  कर्मचारी  कहां  जाये  ?  ऐसी  परिस्थिति  उचित  यही  होगा  कि  उसको  किसी

 दूसरे  कार्य  पर  लगा  दिया  जिसके  लिये  उसे  निरोग  माना  जाये  ।  प्रवीण  श्रमिकों  के  बारे  में

 यह  किया  जाता  है  वर्षों  की  सेवा  के  यदि  वे  निरोगता  परीक्षा  में  प्रसाद  रहते  हैं  तो  उनका

 वेतन  ३०  रुपये  कर  दिया  जाता  है  |  यह  बिल्कुल  भ्रनुचित  है  ।  मैँ  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि

 वह  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करें  प्रौढ़  ऐसे  नियम  बनायें  जिनसे  कि  प्रवीण  श्रमिकों  के  साथ  भी  न्याय  किया

 जा  सके  ।

 नियमों  के  २५  या  २०  प्रतिशत  एवजी  कर्मचारी  रहने  चाहिये  ।  आजकल  ऐसा

 नहीं  होता  |  कहीं-कहीं  तो  केवल
 ८

 प्रतिष्ठित  एवजी  कर्मचारी  ही  रखें  जाते  हैं  ।  एवजी  कर्मचारियों  की

 कमी  होने  श्रमिकों  को  छुट्टी  नहीं  मिलती  है  ।  छुट्टी  पाने  के  लिये  उन्हें  बीमारी  का  प्रमाण-पत्र

 लेने  के  लिये  डाक्टरों  को  रिश्वत  देनी  पड़ती  है  ।  यह  आवश्यक  है  कि  भ्रनिवायें  रूप से  २४५

 या  २०  प्रतिशत  एवजी  कर्मचारी  रखे  जायें  ।

 मैं  झ्रावास  के  प्रदान  को  लेता  हूं  ।  राज  जिस  गति  से  कमंचारियों  के  लिये  मकान  बनाये  जा  रहे

 उससे  तो  सौ  वर्ष  में  भी  यह  समस्या  नहीं  सुलझ  पायेगी  ।  इस  गति  को  ca  किया  जाना  चाहिये

 संस्थानों  ,  स्टोर  संस्थाओं  प्रौढ़  अरन्य  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  के  लिये  समय

 मेरे  पास  wa  नहीं  रहा  है  ।  तिरुचिरापल्ली के  २,०००  क्लर्कों  को  इस  प्राकार  पर  एक  सहकारी

 कैन्टीन  खालने  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  थी  कि  उसका  संचालन  स्टोर्स  संस्था  द्वारा  ही  किया  जाना

 चाहिये  |  अधिकारी  इसी  दृष्टिकोण  से  इस  समस्या  को  देर  ते  है  ।

 दूसरा  उदाहरण  लीजिये
 ।

 दक्षिण  रेलवे
 की

 एक  सहकारी  ऋण  संस्था  के  कर्मचारियों  द्वारा  चुने

 हुए  निदेशकों  ने  किसी  याचिका  पर  हस्ताक्षर  किये  थे  ।  उसके  लिये  उन्हें  दण्ड  दिया  गया  है  ।  उनके
 तीन

 महीने की  वेतन  वृद्धि  की  कटौती  कर  ली  गई  है  ।  यह  दिया  गया  है  कि  वे  कार्य  करते  समय  किसी
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 [  श्री  नम्बियार |

 याचिका  पर  हस्ताक्षर  चय ग्सि  कर  सकते  हैं  ।  यह  एक  3  उल्लंघन  हे
 ।  इसीलिये  उनको  दण्डित  किया

 गया  है  ।  अधिकारी  इसी  तरह  सोचते हैं  ।

 ~  ३  ्
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 उन्होने

 गत  वर्ष  की  हालत  को  भी
 बतलाया

 है  ate  भविष्य  में  होने  वाले  कामों  को  भी  बतलाया हैं  ।  उन्होंने  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  हैं  कि

 वादी  ढांचे  के  मुताबिक  समाज  की  रचना  में  सहयोग  प्राप्त  हो  |  उन्होंने  प्रथम  साल  में  प्रथम  दल  को  तोड़

 करके  दूसरे  दर्जे  को  प्रथम  दर्जा  प्रौढ़  उस  पर  कोई  टैक्स  नहीं  बढ़ाया  ।  अब  उन्होंने  इस  वर्तमान

 वर्ष  के  लिये  तीसरे  दर्जे  को  तोड़  कर  दूसरा  दर्जा  करने  का  प्रयत्न  किया  हैं  ।  इसके  लिये  मैं  उनको

 वाद  देता  हूं  ।  इसके  विषय  में  बहुत  से  हमारे  सदस्यों  ने  कहा  हैं  कि  जब  रेलवे  मंत्रालय  तीसरे  दर्जे  को

 दूसरे  दर्जे  में  परिणत  करने  जा  रहा  तो  उस  पर  टैक्स  बढ़ाया  जायगा  ।  यह  मानी  हुई
 चीज

 है
 कि  जो

 खर्चे  की  चीज  होगी  उसके  लिये  अगर  खर्चे  नहीं  निकाला  जायेगा  तो  ag  चीज  चल  नहीं  सकती
 |

 इस  सभा  के  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  यह  भी  शिकायत  की  हैं  कि  साहब  तनख्वाहें  नहीं  बढ़ाई

 जा  रही  मैं  उनसे  यह  साफ  तौर
 से

 कह  देना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  बात  कहना  तभी  ठीक  होगा  जब  श्राप

 गवर्नमेंट  को  यह  बतायें  कि  आमदनी  कैसे  बढ़ाई  जाये  ।  जब  तक  आमदनी  नहीं  बढ़ती  है  तनख्वाहों

 का  बढ़ना  मुश्किल  जान  पड़ता  है
 ।

 इस  वास्ते  मैं  उनसे  प्रार्थना  करूंगा कि  पहले  वें  आमदनी को  बढ़ाने

 के  उपाय  सुझायें  बाद  में  कर्मचारियों  के  वेतन  में  वृद्धि
 की

 मांग  पेश  करें
 ।

 aa  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  कौर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं
 कि

 बहुत  से  रेलवे  स्टेशनों
 पर

 यह  साफ  लिखा  होता  है  कि  टिकिट  घर  २४  घण्टे  खुला  रहेंगा  या  कम  से  कम  गाड़ी  के  से  दो  घण्टे

 पूर्व  खुल  जायेगा  |  इस  पर  नहीं  होता  है  ।  मुसाफिरों  को  टिकिट  ऐसे  दियें  जाते  हैं  जब  कि  गाड़ी

 पहुंच  जाती  है
 ।

 उस  वक्त  तक  इतनी  भीड़  हो  जाती  हैं  कि  टिकिट  लेना  मुश्किल  हो  जाता  है  ग्रोवर  कई

 लोग  टिकिट
 न

 मिलने  की  वजह  से  गाड़ी  पर  चढ़ने  सें  रह  जाते  हैं  ।  मुसाफिर  लोग  टिकिट  जल्दी  इस  वास्ते
 लेना  चाहते  हैं  कि  वे  जाकर  अपने  अपने  बच्चों  के  लिये  ae  प्यार सामान के  लिये  स्थान  सुरक्षित

 कर  लें  ताकि  बाद  में  जब  भीड़  हो  जाये  तो  उनको  कठिनाई  न  हो  ।  यही  कारण  है  कि  वे  काफी  पहले

 स्टेशन
 पर  पहुंच  जाते  हैं  ।  लेकिन  जब  उनको  गाड़ी  के  कराने  के  बाद  टिकिट  दिया  जाता  है  तो  उनकी

 कठिनाई  वैसी  की  जैसी  बनी  रहती  है  ।  दो  घण्टे  या  डेढ़  घण्टा  पहले  टिकिट  a  मिलने  के  कारण  मुसाफिरों

 को  बहुत  भारी
 परेशानी

 का  सामना करना  पड़ता  है  ।  मैं  चाहता  हूं
 कि

 रेलवे  मंत्री इस  ध्यान

 श्र  कज  जारी  करें  ताकि  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को  कठिनाई  टिकिट  लेने
 में

 न  हो
 x

 मैंने  यह  भी  देखा  है  कि  पहले  दर्जे  कौर  दूसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  के  लिये  जो  टिकिट  घर  होते  हैं  वे  तो  समय

 पर  खुल  जाते  हैं  लेकिन  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  के  लिये जो  टिकिट  घर  होते  हैं  वे  काफी  देर
 बाद

 खुलते  हैं  ।  पहले  दर्जे  के  कौर  दूसरे  aw  के  डिब्बों  में  एक  तो  भीड़  कम  होती  है  ae  स्थान  आसानी  से

 मिल  जाता  हैं  दूसरे  उनके  लिये  स्थान  भी  सुरक्षित  रहते  हैं  ।  लेकिन  तीसरे  दर्ज  में  ऐसी  बात  नहीं

 होती  है  कौर  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  के
 जो  टिकिट

 घर  हैं  यदि  वे  समय  पर  खुल  जायें  तो  लोगों
 की

 तकलीफ  काफी  हद  तक  कम  हो  जायेगी
 ।

 इस  वास्ते  मैं  प्राथनां  करता  हूं  कि  कोई  ऐसा  प्रबन्ध  किया

 जायें  जिससे  कि  इन  लोगों  को  सबसे  पहले  टिकिट  मिलने  शुरू  हो  जाया  करें
 |

 अब  मुझे  यह  निवेदन  करना  है  कि  जो  किराया  माल  की  ढुलाई  पर  बढ़ाया  गया  है  यानी  एक  जाना

 फी
 वह  ठीक  है  ।  मुझे  यह  जान  कर  भी  खुशी  हुई

 कि
 जो  सार्वजनिक  हित  की  चीजें  हैं  जैसे

 दालें  चारा  खाद  खादी  शादी  हैं  उन  पर  इस  बढ़ोतरी  का  कोई  नहीं  पड़ेगा  ।

 इसको  मैँ  ठीक  समझता हूं  ।
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 एक  बात  पर  मुझे  थोड़ी  सी  शिकायत  है  कौर  वह  यह  है  कि  आपने जो  यह  फैसला  किया  है

 ड्योढ़ा  किराया  लेकर  वापसी  टिकिट  जारी  किये  जायें  ak  इस  कंसेशन  को  कुछ  महीनों

 तक  ही  सीमित  रखा  यह  ठीक  नहीं  है  ।  मैं  चाहता  हं  कि  यह  जो  रियायत  दी  गई  है  यह  सारा

 साल
 जारी  रहनी  चाहिये न  कि  केवल  कछ  महीनों  में  ।  इससे  जो  तिरे  यात्रा  के  लिये  जाने  वाले  हैं  या

 देशाटन
 के

 लिये
 जाने  वाले  हैं  या  मेलों के  लिये  कहीं  जाना  चाहते  हैं  उनको  बहुत  सहूलियत  हो

 जायेंगी
 ।

 इसलिये  मेरा  श्राप  से  निवेदन  है  कि  इस  कंसेशन  को  कुछ  महीनों  के  लिये  यानी  जुलाई  कौर

 अगस्त के  लिये  सीमित  न  रख  कर  सारे  साल  तक  जारी  रखा  जाये  ।

 अरब  मैं  ग्रसने  प्रदेश  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |  ७५  रेलों  का  बहुत  कुछ  विस्तार  तो  किया

 है  लेकिन  मैं  प्रा पका  ध्यान  उन  रियासतों  को  दिलाना  चाहता  हैं  जिनको  मिलाकर  श्रापने  प्रान्तों

 की  रचना  की  थी
 |  कर्ब

 जो  प्रान्त  बने  हैं  वे  पहले  छोटे  छोटे  प्रदेशों  में  बंटे  हुये  थे
 ।

 उन  इलाक़ों  में
 न  तो

 पहले  रेलवे  लाइनें  थीं  प्रौढ़  न  ही  उनकी  कोई  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  मैँ  विन्ध्य  प्रदेश  से  प्राया

 हूं
 शर

 विन्ध्य  प्रदेश  में
 जो

 बुन्देलखण्ड  का  इलाका  है  उसमें  सैकड़ों मील  तक  रेल  की  लाइन  देखने  को

 नहीं  मिलती  है  ।  वहां  के  लोग  यह  नहीं  जानते  हैं  कि  रेल  क्या  चीज  उस  इलाके  के  बारे  में  मैंने  तीन

 चार  बार  पहले  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  आकर्षित  किया था  कौर उस  इलाके  में  रेलवे  लाइन  बिछाने के

 लिये  मैंने  उनसे  प्र् थि ना की  लेकिन  प्रभी  तक  उस  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  सतना  से  रीवा

 तक  एक  रेलवे  लाइन  तो  बिछा  दी  गई  हैं  लेकिन  मैं  समझता हूं  कि  यह  केवल इसीलिये  किया गया  re

 क्योंकि  रीवां  राजधानी  है  ।  जिस  एरिया  से  मैं  प्राता  हूं  वहां  पर  यातायात  के  कोई  साधन  नहीं

 हैं  प्रौढ़  लोगों  को  बहुत  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  हैं  |  वह  एक  पहाड़ी  इलाका  है  प्रौर  जंगलों

 से  घिरा  garg  |  वहां  डकैतियां  बहुत  पड़ती  हैं  कौर  इन  डकैतियों  को  रोकने  के  लिये  गवर्नमेंट  ने  पिछले

 दो  तीन  सालों  में  तकरीबन  १३  लाख  रुपया  खर्चे  किया  है  लेकिन  कभी  तक  डकैतियां  बन्द  नहीं हुई  हैं

 इसका  सब  से  बड़ा  कारण  यह  हैं  कि  वहां  पर  यातायात  के  साधन  उपलब्ध  नहीं  अगर  वहां  पर  यातायात

 के  साधन  उपलब्ध  हो  जायें तो  गवर्नमेंट  जो  खर्चो  डाकुओं  के  मारने  पर  कर  रही है  वह  भी  बहुत हद  तक

 कम  हो  जायेगा  |  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  ललितपुर  से  छत्त  सतना

 आदि  यह  सब  स्टेशन  रेल  की  लाइन  बिछा  कर  यदि  मिला  दिये  जायें  तो  इस  भूभाग  के  लोगों  को  बहुत

 सहूलियत  हो  जायेगी  ।

 भ्रापने  दूसरे  पांच  साला  में  कौंच  कालपी  से  रेलवे  लाइन  निकालने की  योजना  बनाई  है  ।

 यदि  श्राप  चाहें  तो  राठ  होते  हुये  सागर  इत्यादि  को  इस  लाइन  से  मिला  दें  तो  यह

 भी
 काफी  सुविधाजनक हो  जायेगा  |  खुजराहो  एक  प्रसिद्ध  जगह  है  जहां  पर

 कि
 हर  साल  हजारों  आदमी

 विदेशों  से  कन  हैं  ae  लोग  केवल  इस  स्थान  को  देखने  के  लिये  od  हैं  ।  इन  के  अलावा  हिन्दुस्तान

 से  भी  हर  वर्ष  कितने  ही  लोग  इस  स्थान  की  यात्रा  के  लिये  भराते  हैं  ।  इन  लोगों  को  भी  यातायात  के  साधन

 उपलब्ध
 न

 होने  के  कारण  बहुत  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  हैं
 ।

 यह  स्थान  महोबा  से  केवल  ३४

 या  ३५  मील  की  दूरी  पर  है  ।  यदि  इन  दोनों  स्थानों  को  भी  रेल  द्वारा  मिला  दिया  जाये  तो  इससे  जो

 बाहर  के  लोग  प्रात  हैं  उनको  बहुत  सुविधा  हो  जायेगी
 |

 यह  मांगें  मैं  लगातार  पिछले  दो  तीन  वर्षों  से

 ब»  सामने  रखता  रहा  हूं  ।  लेकिन  इन  पर  ७५  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।  मैं  प्रार्थना  करता  हं
 कि

 जिन  स्थानों पर  मैंने  रेलवे  लाइन  बनाने  की  फिर प्रार्थना की  उसकी  ae  ध्यान  दिया  जाये

 और  जल्दी  से  जल्दी  वहां  पर  रेल  की  लाइनें  बिछाई  जायें  |

 अन्त  में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हु
 कि

 जो
 मैंने

 सुझाव  दिये  कि  टिकिट  घर  गाड़ी  भाने
 से

 डेढ़

 दो  घण्टे  पूर्व  खुल  जाया  वापी  टिकिट  सारा  साल  जारी  gat  करें  कौर  मेरे  इलाके
 में  नई

 स्तावा
 ~

 अभी  किया
 =

 रेलवे  लाइनें  बिछाई  सान  fi  कि  et  |  जिक्र  मैंने  मचा  उन  पर  सहानुभूति  पूर्वक  विचार  किया  जाये  |
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 सी०  एन०  मालवीय  (  रायसेन )  जिन  मांगों  पर  चर्चा  हो  रही  है  उनके  बारे  में  में  कुछ

 देना  चाहता  हूं  ।  रेलवे  मंत्रालय  ने  भ्र पने  कर्मचारियों  की  शिक्षा  के  लिये  जो  प्रयत्न  किये  हैं  मैं  उनकी

 सराहना  करता  हूं  ।  परन्तु  फिर  भी  कुछ  ऐसी  बातें  हैं  जिनकी  ae  रेलवे  मंत्रालय  को  ध्यान  देना  चाहिये
 1

 उनमें  से  एक  यह  है  कि  उन  कर्मचारियों  की  सुविधा  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  जिनका  प्राय

 स्थानान्तरण  होता  रहता  है  |  उनके  बच्चों  की  पढ़ाई  की  हानि  होती है  |  इसके  लिये  आवश्यक है  कि  दिल्ल  ,

 इटारसी  sa  जैसे  प्रमख  स्थानों  पर  होस्टल  खोले  जायें  जहां  खाने  कौर  निवास

 का  प्रबन्ध  हो  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  अवधि  में  प्रयोगात्मक  रूप  से  कुछ  होस्टल  खोलें
 जायें  अझर

 यदि  वे  सफल  रहें  तो  ales  होस्टल  खोले  जायें  ।  वहां  पर  खर्च  कम  होना  चाहिये  ताकि  कर्मचारी  अपने

 बच्चों  को  वहां  रखने  में  कठिनाई  का  प्रतिभा  न  करें  |

 कुछ  स्टेशनों  पर  शिक्षा  संस्थायें  खोली  गई  हैं  परन्तु  वे  बहुत  कम  स्टेशनों  पर  हैं
 ।

 मेरे  विचार  से

 तो  बड़े  स्टेशनों पर  वाचनालय  होने  चाहियें  ताकि  यात्री  गाड़ी  की  प्रतीक्षा  करते  हुये  समय  का

 उपयोग कर  सकें  ।

 सभी  स्थानों  पर  रेलवे  अस्पताल  नहीं  खोले  गय ेहैं  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  विषय
 प्रत्येक

 राज्य  के  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  साथ  समन्वय  किया  जाना  चाहिये  |  जहां  कहीं  सरकारी  अस्पताल  हं  उन

 रेलवे  मंत्रालय  भिरानी  कौर  से  एक  डाक्टर  कछ  औषधियों  की  व्यवस्था  करे ।  इससे  सहकारिता  की

 भावना  भी  पैदा  होगी  कम  से  कम  व्यय  करक  लोगों  की  ग्रा वश्य कता  भी  पुरी  की  जा  सकेंगी  |  इस

 प्रकार  बहुत  सा  खर्च  बचाया  जा  सकता  है  ।  हमें  केवल  एक  डाक्टर  की  ही  व्यवस्था  करनी  पड़ेंगी

 मैं  श्री  नम्बियार  द्वारा  दिये  गये  सुझाव  का  समर्थन  करता  हुं  ।  भ्रष्टाचार  का  किया

 जाना  चाहिये  परौ  ऐसा  करने  के  लिये  इसके  मल  कारण  को  दूर  करना  होगा  |  रेल्वे  कर्मचारियों  को  प्राय

 छुट्टी  लेने के  लिये  झूंठा  मैडिकल  सर्टीफिकेट  लेना  पड़ता  है  ।  इस  बुराई  को  दूर  करने  के  लिये  हमें  तुरन्त

 कार्यवाही करनी  चाहिये  ग्रोवर  इस  सम्बन्ध  में  नियम  बना  कर  उन्हें  सुविधायें  देनी  चाहियें  ताकि  झ्रावव्यकता

 पड़ने  पर  वें  छुट्टी  ले  सकें  ।

 दुर्घटनाओं के  कारण  यात्रियों  को  प्रतिकर  देना  पड़ता  है  ।  मध्य  रेलवे  में  अन्य  रेलों  से  alae

 दुर्घटनायें हो  रही  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  रेलवे  लाइनों  की  मरम्मत  fe  करने  की  कौर  ध्यान  नहीं
 लि  TT

 दिया  गया  है  ।  दुर्घटनाओं  के  शर  भी  कारण  हैं  जिन्हें  शी  दूर  किया  जाना  चाह  ।  यदि  इस्पात  उपलब्ध

 नहीं है  तो  हमें  लकड़ी के  स्लीपरों  को  प्रयोग  में  लाना  चाहिये  ake  रेलवे  के  लिये  अलग  जंगल  रख  कर

 उनमें  ऐसे  वक्ष  लगाने  चाहियें  जिनसे  स्लीपर  बनाये  जा  सकें  ।  इस  सुझाव  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  किया

 जाना  चाहिये  |

 श्री  दिगंबर  सिह  एटा  पश्चिम  व  जिला  मैनपुरी-पश्चिम  जिला  मथुरा-पूर्व
 )

 इस  विषय  पर  मंत्री  महोदय  जी  को
 धन्यवाद  मिले  हैं  ।  '  उनमें  मैं  अरपना  धन्यवाद भी  शामिल  करना

 चाहता  हूं
 ।

 उस  क्षेत्र
 की

 कौर  से  जिससे  कि  मैँ  चुन
 कर

 पाया  हूं  विशेष रूप  से
 धन्यवाद

 देना  चाहता  हूं

 क्योंकि  उस  क्षेत्र  के  लिये  एक  नई  रेलवे  लाइन  निकाली  जा  रही  है  ।  इसका  निर्णय  स्वयं  मंत्री  जी  ने  वहां  जा

 करके  किया  था  ।  उस  सम्बन्ध  में  इस  वर्ष  के  लिये  १०  लाख  रुपया  रखा  गया  है  ।  मैँ  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  जितना
 कुल  रुपया  इस  काम  के  लिये  मंजूर  हुआ  है  उसको  देखते हुये  यह  इस  वर्ष  के  लिये  बहुत

 कम  है  |  पिछले  वर्ष  जो  रुपया  बजट  में  मंजर  हम्ना  था  वह  खर्च  नहीं  हो  पाया  ।  हमको  सन्देशा  है  कि  कहीं

 इस  वर्ष
 भी

 ऐसा  ही
 न

 हो
 |

 इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि
 जो

 रुपया  रखा  गया  है  वह  खच  हो  कौर
 यह

 कार्य

 जल्दी  से  जल्दी  प्रारम्भ हो  ।

 अंग्रेजी  में
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 साथ  ही  साथ  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  पिछले  वर्ष  एक  किसान  स्पेशल  चला  कर  किसानों

 को  एक  विशेष  सुविधा  दी  गयी  थी  ।  लेकिन  उसमें  सबसे  बड़ी  दिक्कत यह  थी  कि  किसानों को  सरकार

 द्वारा यह  प्रमाणित  करना  पड़ता  था  कि  वह  किसान  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  किसानों
 को

 अपने
 को

 किसान  प्रमाणित  करने  के  लिये  यह  सुविधा  पौर  दी  जाय  कि  वे
 ee

 गांव
 की

 पंजायत  द्वारा
 या

 पटवारी  द्वारा  या  एम०  पी० या  एम०  एल०  ए०  द्वारा यह  प्रमाणित  करवा  सकें  वही  प्रमाण  मान्य  हो ।

 इसके  अतिरिकत  किसान  को  इस  सम्बन्ध  में  एक  कौर  दिवकत  होती  उसके  परिवार के  उसके  साथ

 काम  करने  वाले  किसानों  में  काम  करने  वाले  कार्यकर्ता  भी  उसके  साथ  होते  हैं
 ।

 मेरा  मंत्री  महोदय

 से  इसलिये यह  निवेदन  है  कि  इन  लोगों  को  भी  किसान  की  परिभाषा  में  रखा  जाये  ताकि  ये  भी  किसान

 स्पेशल में  जा  सकें  ।

 मैं  एक  किसान  स्पेशल  ले  जाना  चाहता  था  लेकिन  उसमें  एक  यही  भ्र सुविधा  थी  कि  किससे  उसके

 लिये  बातचीत  की  जाये  ae  कहां  से  स्वीकृति  इरादी  ली  जाये  ।  मुझे  ऐसा  लगा  कि  जितनी  सुविधा इस

 किसान  स्पेशल  से  होगी  उससे  ज्यादा  भ्र सुविधा  उसकी  स्वीकृति  शादी  लेने  में  होने  की  सम्भावना  है
 ।

 इसलिये मैं  प्रार्थना  करूंगा कि  किसान  की  परिभाषा  में  किसान  के  खेत  पर  काम  करनेवाले

 किसानों  में  काम  करने  वाले  कार्यकर्ता  र  किसान  के  परिवार  वाले  शामिल  किये  जायें  ।  दूसरी  बात

 जो  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  वह  यह
 है  भ्र पने  अनुभव के

 ara  पर  कि  अलीगढ़  से  बरेली

 के  रास्ते में  गाड़ी  के  डिब्बों  में  बहुत  भीड़  होती  है  ।  लोग  प्यासे  बैठे  रह  जाते  हैं  ।  इस  डर  के  नीचे  स्टेशन  पर

 पर  उतर  कर  नहीं  जाते  कि  लौट  कर  जाने  में  कहीं  उनकी  जगह  न  छिन  जाय  कौर  मैंने  स्वयं  यह  देखा  कि

 उनको पानी  की  सख्त  सुविधा का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  वे  प्रौढ़  उनके  बच्चे  यासे  बैठे  रहते  हैं
 |

 कई  कई  घंटे  उनको  पानी  नसीब  नहीं  होता  ।  एक  को  तो  मैंने  स्वयं  लोगों  से  लेकर  थोड़ा  पानी
 fear

 तब  कहीं  बेचारों  की  जान  में  जान  ।  यह  भी  देखने  में  पाया  कि  रेलवे  स्टेशनों  पर  जो  aaa  पानी

 पिलाने  के  लिये  रखे  गये  हैं  वे  बहुत  कम  हैं
 |

 उसके  कारण
 IS

 क्लास  के  लोगों
 को  पानी

 की
 जितनी सुविधा

 मिलनी  वह  नहीं  मिल  पाती  है  ।.  विशेषकर  गर्मियों  में  तो  पानी  की  समस्या  कौर  भी  जटिल हो

 जाती है
 ।

 पानी
 न

 मिलने  के  कारण  मैंने  छोटे  छोटे  बच्चों  को  बिलखते  हुये  देखा  है  लेकिन  वे  बेचारे
 बाप

 भीड़ की  वजह  से  नीचे  उतर  कर  नहीं  जा  सकते  क्योंकि  उनको इस  बात  का  डर  बना  रहता है  कि

 कहीं  नीचे  उतर  कर  गये  तो  फिर  जगह  नहीं  मिलेगी  |  पानी  पिलाने का  प्रबन्ध  बहुत  ही  भ्र सन्तोषजनक है

 कौर पानी  पिलाने  वाले  स्टेशन  पर  दिखाई ही  नहीं  देते  ।  एक  श्राध  होते  भी  हैं  तो  पता  नहीं  कया  बात  है

 उनको  वेतन  कम  मिलता  है  या  जो  भी  कारण  हो  इतने  धीरे  धीरे  चलते  हैं  कि  स्टेशन पर  गाड़ी  शर

 रवाना  होने  तक  वे
 एक

 ही  डिब्बे  के  मुसाफिरों  को  डिब्बे  के  आगे  खड़े  हो  कर
 पानी  पिला  पाते

 हैं  ।
 दूसरे

 डिब्बे तक  पहुंच  ही  नहीं  पाते  सनौर  गाड़ी  रवाना हो  जाती है  मुझे  खेद के  साथ  झ्रापको  बतलाना  पड़ता

 है  कि  यह  सब  मैं  अपने  जाती  भ्रनुभव  पर  कह  रहा  हूं
 ।

 मुझे  स्वयं  भी  बावजूद  कोशिश  करने  के  एक  बार

 पांच  घंटे  तक  पानी  नहीं  मिला  ।  इसलिये  इस  बात  की  बहुत  जरूरत  है  कि  जहां  मुसाफिरों के

 लिये  श्र  तरह  तरह  की  सुविधायें  प्रदान  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  वहां  श्राप  इसका  ध्यान
 रखें

 श्र  पानी  की  समुचित  व्यवस्था  करें  ताकि  यात्रियों  को  पानी  पर्याप्त  मात्रा  में  मिलसके  उनको
 पानी

 की
 दिक्कत

 महसूस  न  हो  ।  यह  सच  है  कि  पहले  से  यात्रियों  की  सुविचारों  में  विस्तार  हो  गया  है
 ।  मुख्य

 मुख्य  स्टेशनों  पर  ठंडा  पानी  भी  मिलता  है  कौर  कहीं  कहीं पर  काफी  पानी  मिलता  है  लेकिन  मैं  चाहता  हूं

 कि  उन  छोटे  छोटे  स्टेशनों  पर  जहां  कि  श्राम  जनता  के  लोग  सफर  करते  हैं  कौर  एक  स्टेशन  से  दूसरे

 को
 जाते  वहां  विशेष  रूप  से  यात्रियों  को  पानी  पिलाने  का  समुचित  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।

 अन्त  में  मैं  प्रतीक  समय  न  लेते  हुये  आपकी  जानकारी  के
 लिये  बतलाना  चाहता  हूं  कि  इस  विभाग

 के  सम्बन्ध  में  लोगों  के  क्या  विचार  हैं  ।  मैं  एक  गाड़ी  में  प्रा रहा  था  एक  व्यक्ति  जो  मेरे
 पास

 बैठा  था

 यह  कह  रहा  था  कि  इतना  छोटा  इतनी  बड़ी  लोकप्रियता  ।  इतना  बड़ा  दिल  झर  दिमाग  किस



 रू  २०
 ग्रनुदानों

 की  मांगें--रेलवे  €  १९५६

 {  श्री  दिगंबर सिंह  ]

 प्रकार  अपने  इस  छोटे  से  परी  में  रखता  है  |  उन्होंने यह  भी  कहा  सरकारी  विभागों  में  नगर  किसी  विभाग

 ने
 सबसे  अधिक सुधार  किये  हैं  कौर  लोगों  को  सुविधा  पहुंचाई  है  तो  वह  यह  रेलवे  विभाग  है

 ।
 राज  इस  बात

 से  इनकार  नहीं  किया  जा  सकता कि  रेलवे  विभाग  ने  जनता  को  पहले  की  अपेक्षा  काफी  कौर

 लियत  पहुंचाई  है  |  भष्टाचार पहले  की  प्रपेक्ष  बहुत  कम  हो  गया  है  कौर  करीब  करीब  नहीं  के  बराबर  है
 |

 रेलवे  में  इस  कदर  भ्रष्टाचार  फैला  हम्ना  था  कि  लोग  कम  फासले  का  चार  खाने  का  टिकट  खरीदते

 थे  और  दूर  का  सफर  करते थे  |  टिकट  के  साथ  वे  हाथ  में  प्रगति  या  रुपया  रखते  थे  कौर  टिकट  कलक्टर

 के  हाथ  में  टिकट  के  साथ  वह  प्रसन्नी  या  रुपया  देकर  वह  बाहर  निकल  जाया  करते  थे  |  वह  यह  नहीं  मत

 थे  कि  तुम्हारा  टिकट  कहां  से  कहां  तक  का  है  we  इस  तरह  का  भ्रष्टाचार  टिकट  कलेक्टरों  में  देखने

 में  नहीं  भ्राता
 |

 रेलवे  कर्मचारी  यह  समझने  लगे  हैं  कि  यह  बुरी  बात  है  ।  साथ  ही  वे
 यथासम्भव  यह  भो

 समझने  लगे  हैं  कि  यात्रियों  को  श्रमिक  से  अधिक  सुविधा  पहुंचाता  उनका  कर्तव्य  है  जहां  तक  संभव

 हो  सके  उनकी  तकलीफों  को  दूर  करें  ।

 oa  में  मैं  ale  रिक  न  कह  कर  मैंने  जो  किसान  स्पैशल  की  बात  कही  जो  किसानों  के  विशेष  फायदे

 के
 लिये

 रखी  जा  रही  है  के  सम्बन्ध  में  कह  कर  समाप्त  करता  हूं  |  जिसमें  जनता  के  लोग  कौर  खास
 तौर  से

 किसान  कौर  किसानों  के  साथ  काम  करने  वाले  मजदूरों  को  भाखरा-नांग्ल  जेसे*  बड़े-बड़े  कामों  को  देखने

 सुविधा
 दी

 गई  है  ताकि  उनको  देख  कर  वे  यह  कर  सकें  कि  सरकार  उनके  वास्ते  कर  रही  है

 मैं  चाहता  हूं  कि  उस  स्पेशल  की  सुविधा  से  अधिक से  अधिक  श्राम  लोग  लाभ  उठा  सकें  |  ऊपर  कही  गई

 सुविधा  अवश्य  प्रदान  की  जाये  |

 सभापति  महोदय  :  a  मांग  संख्या  ६,  ७,  ८,  AYE  १०  के  सम्बन्ध में  ये  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किये  जायेंगे  ——

 मांग  संख्या  कठौती  प्रस्ताव  संख्या

 द  &o  &  १,  “)  &3,  €४,  €४५,  €६,  &y,

 983
 १८२,  १८३,  2a4,  १८९,  १९२,  as  २१७,  228,  २२०,

 २२१,  २२२,  २१६,  BLU

 fox,  १०७,  १०८,  ३४२

 QRY  BRE

 १०  ११०,  १११,  ११२,  ११४,  ११७,  ११८,  ११९,  RQ0,  gRXe,

 १२४,  २००,  रे२२

 निम्नलिखित  कठौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये
 oe

 मांग  संख्या  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  आधार  कटौती
 ण  ee

 ्  श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  परिश्रमी  रेलवे  के  गोधरा  कौर  १,००,०००  रुपये

 संख्या  पर  बड़ी  लाइनों  पर

 व्ययी नये  स्टेशनों  की  स्थापना ।

 श्री qo  एम०  त्रिवेदी  १००  रुपये

 रनों  पर  गाड़ियों  के  मेल  के  बारे  में

 सामान्य  प्रशासन  में  समन्वय  का

 अभाव |

 श्री यू०  एम०  त्रिवेदी  अहमदाबाद शर  गोधरा  के  बीच  एक
 १००  रुपयें



 ER2 €  १९५६  अनुदानों  की  मांगें--रेलवे

 कटौती  राशि मांग  संख्या  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  आधार
 एए

 द्  पश्चिमी  रेलवे  पर  डेप  ~  १००  रुपय श्री  य० न  एम ०  त्रिवेदी

 कौर  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  की  सेवा

 सम्बन्धी  शर्तें  |

 श्री  यू०  एम ०
 त्रिवेदी  पश्चिमी  रेलवे  पर  डी०  To  जी०  १००  रुपये

 सी  ०  को  गाड़ी  के  साथ  चलने  के  भत्ते

 को  उपबन्ध न  किया  जाना

 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  गाड़ियों  का  ठीक  समय  पर  न  चलना  |  १००  रपये

 श्री  य०  एम
 ०  त्रिवेदी  पश्चिमी  रेलवे  के  छोटी  लाइन  के  १००  रुपये

 विभाग--विशेषकर  खंडवा-प्रेमशर

 विभाग  में  २००  पौंड  से  कम  माल

 के  यातायात में  कमी  ।

 श्री  टी०  बी०  कार्य वहन  कर्मचारियों  के  लिये  भ्र पर्याप्त

 राव  एवजी  कर्मचारी  ।  १००  रुपये

 श्री  नम्बियार  गैंग  १००  रुपये

 नैनो  शादी  के  कार्य  के  अनुसार  उनके

 वेतन-क्रमों  का  वर्गीकरण  |

 श्री  नम्बियार  कुछ  विशेष  कार्यों  के  लिये  gang  १००  रुपये

 परन्तु  न्य  कार्यों  के  लिये  योग्य  पाये

 गये  कर्मचारियों के  वर्तमान  aaa  का

 संरक्षण  ।

 श्री  नम्बियार  दक्षिण  रेलवे  पर  सब  अस्थायी  १००  रुपये

 का  स्थायी  बनाया  जाना  ॥

 श्री  नम्बियार  नये  कर्मचारियों की  भर्ती  के  कारण
 ace  रुपये

 पदोन्नतियों में  रुकावट  |

 श्री  मम्बियार  गैंगमैन  को  जूते  भ्र ौर  वर्दियों  का  दिया  १००  रुपये

 श्री  नम्बियार  चालू  के  कर्मचारियों  को  १००  रुपये

 दायिक  छातियों  का  दिया  जाना  |

 श्री  नम्बियार  भूतपूर्व  दक्षिण  भारत  रेलवे  के  १००  रुपये
 लोको-दौड़ों  में  कोयला  खलासियों की

 कमी t

 श्री  नम्बियार  वकंशापों  कौर  लोकोशेडों में  weer  १००  रुपये

 श्रमिकों  के  रूप  में  काम  करना

 कार
 करने

 वालें  गैंग  मैनों  का

 कतरण  |



 ERR  merit  की
 मांगें-रेलवे  ्  CATA,  2EXT

 माँग  संख्या  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  अधार  कटौती  रानी
 दि  काकल  क  की

 द  श्री  नम्बियार  क्लर्कों  के  YYX-® zo  रुपये  के  qd-  १००  रुपय

 मान  निम्नतम  वेतनक्रम  को  बढ़ा  कर

 Bo-VyVo  रुपये  किये  जाने  की

 रास्ता  |

 श्री  नम्बियार  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  भर्ती  की  प्रणाली  १००  रुपय

 का  समाप्त किया  जाना

 श्री  नम्बियार  रेलवे  भोजनालयों में  काम  करने  वाल  १००  रुपय

 कर्मचारियों  को  पुनः  भोजन  की

 यत  का  दिया  जाना  |

 श्री  कामत  १०० मध्य  रेलवे  पर  लैविल-क्रांसिगूस  के
 ५  a

 श्री  कामत  मध्य  रेलवे  पर  कंडक्टर  गार्डों  को  १००  रुपय

 वर्दियों का  न  दिया  जाना  ।

 माल  गाड़ियों  की  रफ्तार में  कमी  ।  2,090,000  रूपये श्री  य ा  एम ०  त्रिवेदी

 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  पश्चिम  रेलवे  पर  जनता  के  सामान  १००  रुपये

 के  चढ़ाने-उतारने  में  भ्रष्टाचार  का

 होना ।

 श्री यू०  एम०  त्रिवेदी  पश्चिम  रेलवे पर  डी०  जी०  सी०  को  १००  रुपये

 उपयुक्त  वर्दियों  का  न  दिया  जाना  |

 श्री यू०  एम०  त्रिवेदी  मध्य  रेलवे  wie  पश्चिम  रेलवे  में  १००  रुपये

 खोये  हुए  भ्रमणा  क्षतिग्रस्त  सामान  के

 प्रतिकर  एवं  सामान  के  उतारने-चढ़ाने

 के  खर्च  इरादी  में  समानता |

 दक्षिण  रेलवे  पर  श्रोंगोल  शर  ७ ६६  १००  रुपये

 )  के  बीच  डीज़ल  गाड़ियों  का  चलाया

 जाना  |

 श्री  के०  के०  बसु  विशाखापट्नम पत्तन  के  प्रबन्ध  को  १००  रुपये

 हायर )  रेलवे  मंत्रालय  में  ट ग्रन्तगत  रहने  देना  |

 20
 ~ श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  की  स्वास्थ्य  १००  रुपये

 कल्याण  सेवायों  पर  व्यय  |

 20  श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  पश्चिम रेलवे  पर  रेलवे  के  कर्मचारियों  १००
 रूपये

 के  बच्चों  की  शिक्षा  की  व्यवस्था ।

 20  श्री  नम्बियार  गोल्डन  रेलवे  भ्र स्प ताल में  तुरन्त  १००  रूपये

 प्रसूतिका-गह  जानें  की

 रास्ता  |

 १०  श्री  नम्बियार
 रेलवे  ग्र स्प तालों में  डाक्टरों  तथा  प्राय

 १००  रूपये

 चिकित्सक  कर्मचारियों  की  कमी  |



 CATH,  EUR  RXR भ्रनुदानों  की  मांगें--रेलवे

 कठौती  प्राकार  कटौती  राशि मांग  संख्या  कटौती
 प्रस्तावक

 ee

 श
 १०  श्री  नम्बियार  लवे  meq at  site  डिस्पैंसरियों  १००  रपये

 में  AIS
 ayer  घियों  की  कमी  |

 १०  श्री  नम्बियार  दक्षिण  रेलवे  पर  शभ्रोलावाकोट  स्थान  १००  रुपये

 पर  कर्मचारियों  के  लिये

 डिस्पेंसरी  की  व्यवस्था  ।

 १०  श्री  नम्बियार  प्रत्येक  रेलवे  झ्र स्प ताल  कौर  डिस्टेंस री  १००  रुपये

 के  लिये  कर्मचारी  मंत्रणा  समितियों

 की  स्थापना  |

 १०  श्री  नम्बियार  प्रत्येक  रेलवे  भ्रस्पताल  में  महिला  १००  रुपये

 टरों  की  नियुक्त  |

 20  श्री  नम्बियार  चिकित्सा  व्यवस्थाओं  में  सुधार  करने  १००  रुपये

 के  लिये  दक्षिण  रेलवे  में  गोल्डन  राक

 रेलवे  कालोनी की  सफाई  इत्यादि

 सम्बन्धी  प्रशासन  को

 प्रशासन  पे अ्रलग  करना  |

 १०  श्री  नम्बियार  रेल  कर्मचारियों में  से  क्षय रोग  से  १००  रुपये

 पीड़ित  व्यक्तियों  को  चिकित्सा  के  लिये

 पुरे  वेतन  सहित  एक  वर्ष  का

 दिया  जाना  ॥

 20  श्री  गार्डिलिंगन  गौड़  दक्षिण  रेलवे  पर  १००  रुपये

 aaa  बेसिन  हाल

 बेथम

 पेंडेकील  कौर  मलयाला

 स्टेशनों  पर  कर्मचारियों  को  क्वाटर

 न  दिया  जाना ।

 १०  श्री  बैरो  रेलवे  स्थलों  का  तथा  १००  रुपये

 करण  |

 tne

 महोदय  :  ये  सब  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 श्री
 टी०  बी०

 विट्ठल  राव
 :  geuz  में  मैंने  लोक-सभा  में  यह  प्रदान  पूछा  था  कि  क्या  रेलवे

 मंत्रालय  में  ब्लाक  इंस्ट्रूमेंट्स  के  निर्माण  के  लिये  कोई  कारखाना  खोलने  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा

 तो  यह  उत्तर  दिया  गया  था  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  था
 |

 परिणाम  यह  हुमा  कि  इसे  श्राइवासन

 समिति  को  सौंप  दिया  गयाਂ  ।  वह  भी  निर्णय  न  कर  सकी  कि  कारखाना  कब  खोला  ब्लाक

 पेंट्स  की  बहुत  मांग  है  और  मैं  रेलवे
 बो

 से  प्रार्थना  करता  हूं
 कि

 इनके  निर्माण  की  व्यवस्था  की  जाये  ।

 fat  अंग्रेजी  में



 RR¥  श्री  काशी  विश्वनाथ
 मंदिर  विधेयक  PERE

 श्री  एल०  बो  शास्त्री  :  हम  पहले ही  यह  काय  कर
 रहे  हैं  मैँ माननीय  सदस्य  को  सुचित  करना

 चाहता  हं  कि  सिजलिंग  उपकरणों  के  निर्माण  का  काम  मध्य  रेलवे
 a

 अन्य  रेलवेज  की
 कर्मशालाओं

 में  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  दो  बी०  विट्ठल  राव
 :  धन्यवाद  !

 मैं  उन  स्थानों  जहां  गेज  बदलते  वाहनान्तर

 प्रबन्धों की  बात  लेता  हुं  ।

 अधिक  मात्रा  में  जाने  वाली  वस्तु ग्न ों  के  परिवहन  के  लिये  जब  तक  यांत्रिक  वाहनान्तर का  प्रबन्ध

 नहीं  किया  तब  तक  इस  दिशा  में  प्रगति  करना  कठिन  है  ।  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  संघ

 ने  भी  ors  से  दो  वर्ष  पूर्वे  जब  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया  था  तो  उसमें  इस  बात  पर  जोर  दिया  था  कि  कम

 से  कम  भ्रमित  मात्रा  में  जाने  वाली  कुछ  एक  वस्तुभ्नों  के  लिये  तो  यांत्रिक  वाहनान्तर  का  प्रबन्ध

 किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  इससे  प्रौर  अधिक  बेकारी फैल  जायेगी  |

 श्री  ठी ०  बी०
 विट्ठल  राव

 :
 हम  उन्हें  खनिज  उद्योग  में  लगा  अरब  मैं  स्कूलों  का  प्रश्न  लेता

 हूं  ।  रेलवे  बो  तथा  रेलवे  प्रशासन  मेरे  गांव  में  एक  गोदाम  को  स्कूल  में  बनाने  का  विचार  कर  रहे  हैं

 मेरा  निवेदन  यह  है
 कि  वह  स्थान  स्कूल  के  योग्य  नहीं  है

 ।
 स्कूल  का  भवन  ि  सुन्दर से  स्थान

 पर  बनाया  जाये  |

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  भाषण  को  सोमवार  पर  रखें  ।  हमें
 गैर-सरकारी

 सदस्यों  के  विधेयकों  पर  विचार  करना  है  |

 राष्ट्रीय  विंकास  द्वारा  भाग  लिया  विधेयक*

 ष्
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  राष्ट्रीय  विकास  कार्यक्रम

 में  जनता  द्वारा  भाग  लिये  जाने  का  उपबन्ध  करने  वाले  बिल  को  पेश  करने  की  अनुमति

 दी  जाये ं।

 सभापति  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  बिल  को  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 राष्ट्रीय  परवे  रोक  त्यौहार  पर  ५
 छुट्टी  विधेयक

 *

 श्री  नम्बियार  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  समस्त  श्रौद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  राष्ट्रीय

 पर्दे
 और

 त्यौहार  पर  वेतन  छुट्टी  की  प्रथा  में  एकरूपता  लाने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाय  |

 सभापति  सहोदर  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  |

 श्री  नम्बियार  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 श्री  काशी  विश्वनाथ  मन्दिर  विधेयक

 सभापति महोदय  :  अब  सभा  २४  PENS  को  श्री  रघुनाथ  सिंह  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये

 भी  काशी  विश्वनाथ  मन्दिर  विधेयक  पर  विचार  करेंगी
 ।

 में मूल  म्रंत्रेज

 rere  ere} *भारत  के  गज़ट  के  श्रसाघारण  दिनांक  €-३-१९४५६  में  प्रकाशित  देखिये  पृष्ठ



 श्री  काशी  विश्वनाथ  मन्दिर  विधेयक  ERK €  PEXS

 इसके  लिये  निर्धारित  किये  गये  कुल  a  घंटे  में
 से

 ५५
 मिनट  बचते  हैं

 ।
 उस

 दिन
 नौ

 डी०
 सी

 ०

 शर्मा  बोल  रहे  थे  |  अब  वह  भाषण  को  जारी  रखेंगे  |

 श्री  डी०  do  शर्मा  :
 पिछली  बार  मैंने  यह  कहा  था

 कि
 इस  बात

 को
 ध्यान  में

 रखते  हुये  कि  उस  मन्दिर  में  हरिजनों  को  प्रविष्ठ  होने  की  अनुमति  नहीं  इस  मन्दिर  का  प्रबन्ध

 इस  प्रकार  से  किया  जाये  कि  हरिजनों  को  प्रवेश  मिल  सके  ।

 में  बता  रहा  था  कि  इस  विधेयक  के  पारित  होने  में  कोई  विशेष  कठिनाई  नहीं  है  क्योंकि  कल

 सभी  हिन्दू  पूजा  स्थानों  में  सुधार  करने  के  पक्ष  में  हैं  ।  पंजाब  में  दरगाह  ख्वाजा  शरीफ  विधेयक  पहले

 पास  हो  चुका  है  ।  गर्त  यह  विधेयक  कोई  अप्रत्याशित  क्रांतिकारी परिवर्तन  नहीं  लाना  चाहता  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह  ने  इसबात  का  उल्लेख  किया  है  कि  मन्दिर  की  प्रबन्ध  समिति  के  सदस्य  वापस

 में  ही  झगड़ते  रहते  वहां
 पर

 कोई  व्यवस्था  नहीं  है
 ।

 यह  तो  मन्दिर  के  पवित्र  नाम  पर  एक  लांछन  है
 ।

 मेरे  मित्र  द्वारा  प्रस्थापित  समिति  मन्दिर  के  प्रबन्ध  के  लिये  अत्यन्त  हितकारी  सिद्ध  होगी  ।  यह  समिति

 सभी  प्रकार  के  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करती है  ।  में  समझता हूं  कि  यदि इंस  प्रकार  की  समिति

 स्थापित  की  गयी  तो  इससे  मन्दिर  के  प्रबन्ध  में  बड़ा  ही  लाभ  होगा  ।  इसके  बारे में  मेरी यह  प्रार्थना

 अ्रवद्य  है  कि  इस  समिति  में  एक  हरिजन  प्रतिनिधि  भी  होना  चाहिये  ।

 जहां  तक  मन्दिर  के  पूजा  सम्बन्धी  कार्यों  का  सम्बन्ध  यह  समिति  उनमें  कोई  हस्तक्षेप  न  करेगी  ।

 उसका  सम्बन्ध  मन्दिर  के  केवल  सार्वजनिक  प्रबन्ध  से  ही  होगा  |

 जिन  लोगों  ने  इस  मन्दिर  के  निर्माण  में  योग  दिया  उनका  उद्देश्य  यह  था
 कि

 यह  एक  सार्वजनिक

 पूजा  का  स्थान  होना  चाहिये  ।  परन्तु  उस  उद्देश्य  का  हनन  किया  जा  रहा  है  |  जनता  चाहती है

 कि  इसे  वास्तव  में  एक  सार्वजनिक  पूजा  का  स्थान  बनाया  जाये  ।

 मुझे  श्री  रवीन्द्र  नाथ  ठाकुर  की  गीतांजलि  का  एक  गीत  याद  गया  है  जिसमें  उन्होंने  लिखा  है  कि

 किसी  नीच  व्यक्ति  की  सेवा  करना  ही  की  सच्ची  सेवा  करना  है  ।  परन्तु  इस  मन्दिर  के  द्वार  निम्न

 वर्ग  के  लोगों  के  लिये  बन्द  करके  किस  प्रकार
 की

 पूजा  की  जा  रही  यह  मैं  नहीं  जानता |

 इन  कारणों  के  आधार  पर  मैं  यह  कहूंगा  कि  यह  विधेयक  शझ्रवश्य  पारित  किया  जाये  |  इस  मन्दिर

 के  प्रशासन  के  सुधार  से  बनारस  जाने  वाले  सभी  लोगों  को  बड़ा  लाभ  होगा  |  मैं  इस  विधेयक का

 पूर्ण  समर्थन  करता हूं  |

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  सभानेत्री  मैं  बड़े  दुःख  के  साथ  यहां  पर  इस

 विधेयक  का  विरोध  करने  के  लिये  खड़ा  हुमा  हूं
 ।

 महोदय
 :

 इस  विधेयक  पर  चर्चा  करने  के  लिये  बहुत  से  सदस्य  उत्सुक  हैं  ।  मेरा

 सुझाव  है  कि  कोई  भी  सदस्य  ७  मिनट  से  प्रतीक  समय  न  ले  ।

 श्री  बी०  जी  देशपांडे  :  काशी  विश्वनाथ  का  मन्दिर  हिन्दुस्तान  में  भ्रत्यन्त  पवित्र  मन्दिर  है ग्रौर

 भारत  के  प्रत्येक  हिन्दू  के  जीवन  के  कर्तव्यों  में  काशी  यात्रा  काशी  में  एक  बड़ा  पवित्र  कर्तव्य

 माना  गया  है
 ।  हिन्दू ला  में  भी  इस  वात  को  स्वीकार  किया  गया  है  कि  हर  एक  को

 प्रयाग  और  गया  की  यात्रा  के  लिये  जाना  है  तथा  विश्वनाथ  का  दर्शन  भी  बड़ा  पवित्र  कार्य  है  ।  कम  से  कम

 इस  afte  से  यदि  कोई  इसलिये
 कि

 विश्वनाथ  मन्दिर  की  व्यवस्था  सुचारू  रूप  से  कोई  विधेयक

 लाता
 तो

 उसका  विरोध  नहीं  करूंगा
 ।

 परन्तु  जब  मैं  इस  विधेयक
 की

 तरफ  देखता  हूं  प्रौर  जो  कुछ  उसके

 उद्देश्य
 शर

 कारणों  में  कहा  गया  है  उसे  देखता  हूं  तो  नहीं  समझता  हुं  कि  उससे  इस  कार्य  की  सिद्धि

 होगी  ।

 fe  aa  में
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 ato  जी०  देशपांड |]

 पहले  तो  इसमें  यह  कहा  गया  जो  कि  मुझे  मंजूर  नहीं  कि  इस  विश्वनाथ  मन्दिर  का  प्रारम्भ

 रणजीत  सिह  पौर  वध  के  नवाब  ने  किया  |  मैं  इसको  कदापि  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं

 हूं  ।  ग्रहिल्याबाई  ने  देश  में  पमेइवरम  तक  देश  के  कोने  कोने  में  बड़ा  कार्य  मन्दिर

 इसके  लिये  मैं  उनकी  वन्दना  करता  हुं  ।  परन्तु  इस  मन्दिर  पर  केवल  रणजीत  सिह  तथा

 प्रिया  श्रवण  के  नवाब  का  अधिकार  है  कौर  उनकी  यह  इच्छा  थी  कि  यह  सारे  धर्मों  का  स्थान

 इसलिये  यह  कार्य  होना  इसको  मैँ  नहीं  मानता  |

 काशी  के  विश्वनाथ  मन्दिर  की  केवल  अहिल्या  बाई  ने  ही  रचना  नहीं  की  है  ।  मैं  तो  वहां  पर  जो

 मस्जिद  है  शर  जो  नौबतखाना  है  इन  सब  को  विश्वनाथ  मन्दिर  की  चीजें  मानता  हूं  ।  मैं  चाहता हूं  कि

 विश्वनाथ  के  मन्दिर  की  पुनर्रचना  हो  ।  यह  बात  मैँ  कम्यूनिज्म  )  के  कारण  नहीं

 कह  रहा हुं  ।  पंडित  जी  ने  कुछ  दिन  पहले  कहा  था  कि  जामा  मस्जिद  की  हमें  पुनरंचना  करनी

 उसकी  हमें  रिपेयर  करनी  है  ।  मैं  पूछता  हं  कि  इसकी  रिपेयर  क्यों  नहीं  की  जाती  है
 ?

 मैँ  समझता हूं
 कि

 केवल  एक  कमेटी  नियुक्त  करके  काम  नहीं  चलेगा  |  यह  भारत  सरकार  का  कर्तव्य  है  कि  वह  बनारस

 के  मंदिरों की  पुनरंचना  करे
 ।  मैं  देखता  हूं  विश्वनाथ  का  जो  मंदिर  है  उसके  ऊपर  मस्जिद  बनी  हुई

 किसी  ने  दो  तीन  सौ  साल  पहलें  इस  मन्दिर  को  तोड़  कर  इसके  स्थान  पर  मस्जिद  खड़ी  कर  दी

 थी  ।  इस  मीर  की  पुनरंचना  करना  यह  भी  भारत  सरकार  का  परम  कर्तव्य  है  ।

 आपने इस  मन्दिर  के  प्रबन्ध के  लिये जिस  कमेटी  को  बनाने का  सुझाव  दिया  है  जब  मैं  उसके
 सदस्यों

 की  दौर  देखता  हूं  तो  मुझे  हैरानी  होती  है  ।  पहले  तो  आपने  इंदौर  के  महाराजा  या  उनके  वादा  के  एक

 सदस्य  को  इस  कमेटी  में  नियुक्त  करने  के  लिये  कहा  है  क्योंकि  श्राप  समझते  हैं  कि  यह
 मन्दिर  उन्होंने

 बनवाया  था  |  दूसरे  प्रापर  कहा  है  कि  एक  सिखों  का  प्रतिनिधि  लिया  जाय  ।  तीसरे  काशी  के  महाराजा

 या
 उनके  प्रतिनिधि  का  जिक्र  शापने  किया  है  ।  चौथे  पार्लियामेंट  के  तीन  सदस्य  लेने  का  रखने  प्रतिरोध

 किया  है  ।  झ्रापने  यह  कहीं  नहीं  कहा  कि  पंडे  जो

 श्री  रघुनाथ  fag  बनारस--मध्य  art  पढ़िये

 श्री  वी०
 जी०  देशपांडे

 :  जब  मैं  देखता  हूं  तो  यह  पाता  हूं  कि  बनारस  के  डिस्ट्रिकट  जज  कौर

 डिस्ट्रिकट  मैजिस्ट्रेट  को  इसमें  लिया  जाना  है  ।  बनारस सिटी  कारपोरेशन  के  मेयर  को  लेने
 की  भी

 बात  कही  गई  है  ।  इस  प्रकार  के  नाम  इसमें  दिये  गये  हैं  ।  इसमें  यह  कहीं  नहीं  कहा  गया  है  कि  मंदिर

 पूजा  करनेवाले  देश  के  जो  लाखों  लोग  हर  साल  यहां  जाते  जो  मूर्ति  पूजा  में  विश्वास  रखते  हैं  उनके
 प्रतिनिधि

 लिये  जायें  ।  मैं  यह  भी  देखता  हूं  कि  गुरुद्वारों  का  जो  प्रबन्ध  होता  है  वह  एक  गुरुद्वारा  प्रबन्धक

 द्वारा  होता  है और  इस  प्रबन्धक  कमेटी  के  चुनाव  के  लिये  जो  लोग  खड़े  होते  हैं  उनके  लिये  वोट  देने

 का  अधिकार  उन  सिखों  को  ही  होता  है  जो  कि  स्मोक  नहीं  करते  हैं  ।  इस  प्रकार से  यह  गुरुद्वारा  प्रबन्धक

 कमेटी  बनती  है  ।  मैं  कहता  हूं  कि  आपका  ख्याल  उन  लोगों  की  नहीं  गया  जो  मन्दिर  की  पवित्रता

 में  विश्वास  रखते  जो  महादेव  के  भक्त  शंकर  के  भक्त  हैं  ।  इन  लोगों  के  प्रतिनिधियों  को  लेने  की  बात
 आपने

 कहीं
 भी

 नहीं  की  श्राप  तो  उन  लोगों  की  कमेटी  बनाना  चाहते  हैं  जो
 कि

 मूर्ति  पूजा  में  विश्वास  नहीं

 ५  जो  मूर्ति  को  तोड़ने  में  विश्वास  रखते  जो  सेक्युलर
 जो

 धम  निरपेक्ष  मैं  पूछना  चाहता

 हूं  कि  क्या  कोई  हरिजनों  के  प्रतिनिधि  लेने  की  बात  आपने  कहीं  कही  है
 ?

 मैं  इस  बात  के  विरुद्ध  नहीं  हूं

 कि
 कोई  हरिजन  इस  कमेटी  में  न  लिया  जाय  ।  उनका  विचार  है  कि  हरिजन  को  रखने  का  कोई  सुझाव  दे

 तो  वह  उसको स्वीकार कर  लेंगे  ।  परन्तु  जिस  दृष्टि  से  इस  बिल  की  रचना
 की

 गई  जिस  प्रकार  से  इसका

 प्रबन्ध  करने
 की

 बात  कही  गई  उससे  जो  हम  चाहतें  वह  हम  पा  इसमें  मुझे  सन्देह  इस  बात  में

 मुझे  सन्देह  है  कि  जिन्होंने  इस  बिल  की  रचना  की  है  उनके  मन  में
 भी

 इस  प्रकार  के  विचार  थे  ।  यह

 मंदिर  सैकड़ों  साल  पहले  बनवाया गया  था  ।  यह  अहित्या  बाई  ने  ही  बनाया  है  इसको  मैं  नहीं  मानता  हूं
 ।
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 यह  जो  देवस्थान  है  यह  म्रत्यन्त  प्राचीन  है  ।  देश  के  कोने  कोने  में  रहने  वाला  हिन्दू  इस  स्थान  को  एक  पवित्र

 स्थान  मानता  है  कौर  इसमें  कौन  सी  पारिश्रमिक  भावना  इसमें  में  राज  नहीं  जाऊंगा  ।  इस  पवित्र  स्थान

 के  प्रबन्ध  के  इसमें  सुधार  लाने  के  इसकी  सुव्यवस्था  करने  के  लिये  यदि  कोई  योजना

 लेकर  ब्०७५  उसका  समर्थन  हम  कर  सकते  थे  ।  परन्तु  कारपोरेशन  के  एक  मेयर  को  डिस्ट्रिकट

 जज  को  डिस्ट्रिक्ट  मैजिस्ट्रेट  को  लेकर  जो  श्राप  एक  कमेटी  की  रचना  करना  चाहते  हैं  दो  चार

 पालियामेंट  के  मैम्बर  कोई  जमींदार
 को

 इसमें  स्थान  देना  चाहते  इससे  तो  काम  नहीं  चलेगा
 |

 यह  तो  वही  बात  होगी  कि  कहीं  का  पत्थर  कहीं  का  रोड़ा  भानुमति ने  कुनबा  जोड़ा  ।  यह  सब  लोग  मिल

 कर  हमारे  मंदिर  का  क्या  करेंगें  मुझे  तो  कुछ  पता  नहीं  चलता  है  पालियामेंट  के  एक  मैम्बर  ने  कहा  है  कि

 यहां  पर  सब  धर्मों  के  लोग  जाते  के  लोगों  के  का  यह  स्थान  पौर  इसलिये  सब  धर्मों  के

 प्रतिनिधि  इसमें  लिये  जा  रहे  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  वही  लोग  इसमें  झरा  सकते  हैं  जो  कि  शंकर में  विश्वास

 रखते  जो  परलोक  में  विशवास  रखते  जो  हिन्दू  धर्म  में  विश्वास  रखते  ak  वही  इसका  प्रबन्ध

 कर  सकतें  हैं  ।  इसी  दृष्ट  पावित्रा  के  स्वच्छता  के  सच्चे  हृदय  यदि  इसका  प्रबन्ध  हो
 तो

 वहां  पर  जो बुराइयां  हैं  वह  दूर  हो  सकती  हैं  ।  इसकी  स्वच्छता  बनाये  रखने  के  पक्ष  में  मैं  हूं  ।  धार्मिक

 सामाजिक  दृष्टि  से  ate  प्रगतिशीलता  की  दृष्टि  से  इसका  विरोध  करने  के  पक्ष  में  मैं  नहीं  इन  सिद्धांतों

 में  मेरा  विश्वास  है  ।  काशी  विश्वनाथ  मंदिर  में  हिन्दू  धर्म  के  जितने  रंग  उन  सब  को  जाने  का  श्रमिकों

 इसको  मैं  मानता  हूं  ।  इस  पर  मेरा  पूर्ण  विश्वास  है  कौर  मैं  इसका  विरोधी  नहीं  हूं  ।  परन्तु  पूर्वेक्षण  के

 लोगों  की  एक  परिषद्  बना  दी  जाये  वह  इसका  प्रबन्ध  इसमें  कहीं  डेमोक्रेसी  )  नहीं

 जमींदारों को  लें  लेने  से  कोई  काम  बनने  वाला  नहीं  इसमें  कहीं  कोई

 परम्परा  की  बात  नहीं  है  ।  इस  दृष्टि  से  विश्वनाथ  मन्दिर  के  प्रबन्ध
 की

 इच्छा  जो  उनकी वह  ठीक  मैं

 उसका  सत्कार  करता  हूं  गैर  इसका  मैं  विरोध  करने  वालीं  में  से  नहीं हूं  ।
 लेकिन

 प्रबन्ध  करने  का  जो

 तरीका  उन्होंने  खोजा  है  कि  एक  परिषद्  स्थापित  कर  दी  इसका  मैं  समर्थन  नहीं  करता
 मैं

 भारत  सरकार  से  कहता  हूं  कि  विश्वनाथ  कं  मन्दिर  के  ऊपर  जो  भ्रापने  कुछ  खर्च  नहीं  किया  है  उससे

 हिन्दुस्तान  के  हिन्दुओं  के  हृदयों  के  ऊपर  आघात  पहुंचता  थ  इस  बात  से  भी  उनको  दुख  होता  है  कि

 टोडर  मल  के  जमाने  में  जब  इस  मन्दिर  को  बनवाया  गया  तब  से  इसके  सिर  के  ऊपर  एक  मस्जिद

 खड़ी  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  इस  मस्जिद  को  तुड़वा  दिया  इसके  पक्ष  में  मैं  नहीं  हं  ।  राज
 श्राप

 बहुत  से  समारक  बनवा  रहे  भगत  सिंह  का  समारक  श्राप  बनवा  रहे  सुभाश  चन्द्र  बोस  का  समारक

 बनवा  रहे  हैं  |  क्या  नापक  यह  गतंव्य  नहीं  है  कि  इस  मंदिर  पर  भी  राज  कुछ  खर्चे  |  यह

 हिन्दुस्तान  का  सबसे  बड़ा  मन्दिर  है  ।  इसको  कई  बार  तोड़  दिया  गया  था  ।  इसकी  दीवारें  प्राण  भी  खड़ी

 मन्दिर  के  भ्रमर  मूर्तियां  भी  हैं  ।  ज्ञानवापी  भी  वहां  हैं
 ।

 वहां  पर  मस्जिद  भी  खड़ी  है  ।  इस  मन्दिर
 के

 पुनर्ध्तिष्ठापन  इस  की  पवित्रता  को  कायम  रखने  इसके  सुचारू  रूप  से  प्रबन्ध  करने  की  जिम्मेवारी

 भारत  सरकार  की  है  ।  इस  विधेयक  से  इस  तरह  का  प्रबन्ध  नहीं  होगा  ।

 इतना  कहकर  मैँ  इस  विधेयक का  विरोध  करता  हूं  ।

 कार्य  मंत्री
 :

 जहां  तक  इस  महान्  स्थान  की  वर्तमान  भ्र वस् था
 का

 सम्बन्ध वहां  की  भ्र वस् था  संतोषजनक  नहीं है  ।  यह  है  कि  नहीं

 जानता  कि  इसका  तात्पर्य  क्या  है--के  बीच  झगड़ा  होने  के  कारण  उन्होंने  न्यायालय  में  मुकदमें  बाजी

 प्रारम्भ  कर  दी  है  ।  जिसके  फलस्वरूप उन्होंने  कुछ  रिसीवर  नियुक्त कर  दिये  सरकारी  सुचना  भी

 यह  है  कि  रिसीवर  अन्य  बातों  से  अधिक  श्रापसी  झगड़ों  में  लगे  रहते  हैं  ।  वे  दावा  करते  हैं  कि  वस्तुतः

 वे  ही  वहां के  स्वामी हैं  कौर  वहां  प्राप्त  होनें  वाली  सब  दक्षिणा लेने  तथा  उसका  उपयोग  करने
 के

 भ्रमणकारी  हैं  इसका  परिणाम बहुत  बुरा  दत्र  है

 मूल  wat  में
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 fait हठ
 के०  बसु  :

 क्या  यह  किसी  निजी  व्यक्ति  का  है
 ।

 श्री  पाटनकर
 :

 कुछ  व्यक्तियों  ने  म्रपते  झपने  दावों  के  सम्बन्ध  में  मुकदमा  दायर  किया  है  ये  दावे

 चाहे  किसी  प्रकार के  परिणाम  यह  gar  कि  न्यायालय  ने  चार  रिसीवर  नियुक्त  किये  हैं
 ।

 उनके
 नाम

 श्री  गौरी  प्रसाद  श्री  लक्ष्मी  शंकर  श्री  राम  शंकर  तिवारी  ae  श्री  कैलाश पति

 ag  तिवारी  नहीं  हैं  ।  परिणाम  यह  द्  कि  अवस्था  बहुत  शोचनीय  है
 ।

 इस  मन्दिर  विशेष  के  सम्बन्ध  में  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  वी
 ०  जी०

 देशपांडे  बहुत  इच्छुक  लेकिन

 मैं  इस  समय  उन्हें  यहां  नहीं  देख  रहा  हूं  ।  मैं  ara  करता  हूं  कि  मेरे  भ्रमण  मित्र  भी  पुरानी  बातें  कुरेदने
 की

 mia इस  मन्दिर  के  बारे  वहां  जो  कुछ  भी  इस  समय  हो  रहा  रुचि  लेंगे  |

 वहां  सम्बन्ध  इतने  खराब  हो  गये  हैं  कि  कभी  कभी  झगड़े  a  मारपीट  की  नौबत  पहुंच  जाती  है

 तथा  थाने  में  शिकायत  की  जाती  है  ।  जनता  की  श्रद्धा से  प्राप्त  दक्षिणा  का  उपयोग  इस  प्रकार  जाता

 है  कि  तभी  कुछ  समय  पुर्व  बिजली  कौर  टेलीफोन  के  बिल  भी  नहीं  चुकाये  जा  सके  थे  कौर  बिजली  कम्पनी

 को  बिजली  बन्द  कर  देनी  पड़ी  थी  ।  मैं  उन  सभी  से  जो  लोग  प्राचीन  परम्पराश्रों  को  बनाये
 ब ७५

 रखने  में  बहुत  दिलचस्पी रखते  हैं  निवेदन  करूंगा  कि  वे  प्रदान  को  इस  दृष्टिकोण  से  देखें  प्रौर  इन  मामलों

 में  भ्रमित  रुचि  लें  ।  मैंने  उस  इतिहास  को  पढ़ा  है  जो  कि  प्रस्तावक  महोदय  ने  दिया  है  निस्सन्देह  यह  मन्दिर

 राजा  अ्रथवा  रानी  का  नहीं  मेरे  विचार  से  स्वर्गीय  भ्रहिल्या  बाई  ने  इस  मन्दिर का  निर्माण

 यह  हो  सकता  है  कि  अन्यत्र  भी  कुछ  प्राचीन  मन्दिर  किन्तु  काशी  wa  एक  ऐसा  स्थान  माना  जाता है

 कि  जहां  देश  के  कोने  कोने  से  हिन्दू  लोग  पूजा  के  लिये  भराते  हैं  ।  मुझे  इस  भावना से  कोई  विरोध  नहीं  है  ।

 किन्तु  मैं  उन  लोगों  जो  इन  मामलों  में  रुचि  रखते  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  बात  का  प्रयत्न  करें

 कि  हमारे  पुण्य  स्थानों  की  पवित्रता  बनी  रहे  ।  पहिले  जो  कुछ  भी  sar  उसी  पर  ध्यान  केन्द्रित  करने

 से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  धार्मिक  मामलों में  जिन  लोगों के  विचार  भिन्न  उन्हें छोड़  दीजिये

 किन्तु उन  लोगो ंने  जो कि  धार्मिक  होने  का  दावा  करते  तथा  जिन्हें  प्राचीन  संस्कृति

 पर  गर्व  इस  दिशा  में  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  है
 ।

 मैँ  इस  बात  प्रभुत्व  करता  हूँ
 ।

 कुछ  दिन  मैंने

 पढ़ा  था  कि  हरिजनों  को  मन्दिर  में  घुसने  से  रोकने  की  कोशिश  की  जा  रही  है--यह  समाचार  पत्र  में

 एक  संवाद  था
 ।

 कया  यह  अच्छा  नहीं  है  कि  हम  स्वयं  हिन्दुओं  को  मन्दिरों  में  घुसने  से  रोकने  के  बजाय

 मन्दिर  की  पवित्रता को  बनायें  रखें  |  मुझे  यह  बताया  गया  है  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  से  इन  लोगों  के  वापसी

 लड़ाई  झगड़ों  के  न्यायालय  द्वारा  सभी  प्रयत्न  करने  के  बावजूद  भी  वहां  की  भ्र वस् था  संतोषजनक

 नहीं है  ।

 मैं  इस  मामले में  अघिक  नहीं  कहूंगा  क्योंकि यह  वहां  के  किसी  मुकदमें  का  विषय  है  श्र  यह

 उच्चतम  न्यायालय
 तक  जा  चुका है  तथा  किसी  wer  न्यायालय

 में  दूसरे रूप  में  सकता है  ।

 यह  चक्र  चलता  ही  रहेगा  we  कुछ
 न

 कुछ  करना  ही  किन्तु  मैं  प्रस्तावक महोदय  को

 यह  बता दूं  कि  इस  मामले ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  ध्यान  भी  आकर्षित किया  है  उत्तर  प्रदेश
 ५

 सरकार  पहिले  ही  PERE  में  बद्रीनाथ  मन्दिर  अधिनियम  पारित
 कर  चुकी है  ।  तत्पश्चात  यह

 अधिनियम  केदारनाथ  मन्दिर  में भी  लागू कर  दिया  गया  ।  कुछ  वर्षों  wad  उन्होंने  केवल  इस

 मामले  पर  ही  नहीं  अपितु  अन्य  पुण्य  स्थानों  के  लिये  t——aaite  जैसा  कि  श्राप  जानते  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश

 में  हिन्दू मुसलमान तथा  aa  धर्मावलम्बियों  के
 कई  महत्वपूर्ण  पुण्य  स्थान  हैं--एक  विशेष  पदाधिकारी

 नियुक्त  किया  ।  तब  सरकार  ने  यह  निश्चय  किया  कि  प्रत्येक  मन्दिर  श्रथवा  पुष्य  स्थान  के  लिये  एक

 नियम  होने  के  स्थान  कोई  सामान्य  जो  कि  राज्य  सरकारों  को  उसे  सभी  धार्मिक  संस्थानों

 ag  वे  f  केसी  भी  सांम्प्रदाय की  क्यों  न  लाग
 करने

 का  अघिकार  श्रमिक  बरच्छा  होगा  ।  चाहे
 ee  tow  ree

 tra  अंग्रेजी  में
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 वह  कोई  हिन्दू  मन्दिर  हो  जिसकी  व्यवस्था  ठीक  न  अथवा  कोई  मुसलमानों  का  पुण्य  स्थान  हो  जिसकी

 व्यवस्था  ठीक  न  समाज  सरकार  का  यह  कर्तव्य  हो  जाता  है  कि  इसी  अवस्था
 को  रोका

 जाय  ।  इस  दृष्टिकोण  से  सरकार  ने  जांच  की  थी  ।  तत्पश्चात ५  सरकार  ने  राज्य  विधान  संभागों  में
 इस

 वर्ष  १८  थि प्रप्नल  तक  जनमत  जानने  के  लिये एक  विधेयक  पुरःस्थापित किया  ।  मेरा  विश्वास  है  कि
 राज्य

 सरकार  यथाशक्ति  प्रयत्न  कर  रही  हैं  किन्तु  मद्रास  में  इस  विधान  पर  जो  कुछ  भी  हु  उसे  देखते हुये

 मुझे  इस  विधान  के  भविष्य  पर  विश्वास  नहीं  है  ।  ऐसी  deal  से  सम्बद्ध  व्यक्तियों  के  लिये  ५  स्वार्थ

 से  उपर  न  उठना  कौर  बात  को  न्यायालय  तक  ले  जाना  आसान  है  ।  इस  विधान को  भी
 न्यायालय  में

 चुनौती  दी  गई  है  ।  किन्तु  इन  बातों  के  बावजूद  भी  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है
 |

 उसने  विधान  पुरःस्थापित कर  दिया है  ।  अप्पन  माननीय  मित्र  प्रस्तावक  महोदय  को  यह  विश्वास

 दिला  सकता  हूं  कि  मैँने इस  विधेयक  के  उपबन्धों  तथा  प्रस्तावित  अघिनियम
 के

 उपबन्धों
 को  पढ़

 लिया है  ।
 मैं  इस  नतीजे  पर  पहुंचा  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  में  स्थापित  किया  गया

 विधेयक कहीं  भ्रच्छा  है  ।

 श्री  श्राल्तेकर  :  इस  विधेयक  का  कया  नाम  है  तथा  वह  किस
 प्रकार

 का  है  ?

 श्री  पाटनकर  :  उसे  उत्तर  प्रदेश  मन्दिर  तथा  धार्मिक  निबन्ध  विधेयक  कहते हैं  ।

 श्री  टी ०  बी०  विट्ठल  राव  :  यह  कब  पुरःस्थापित  किया  गया  ?

 श्री  पाटनकर :  पिछले  वर्ष  ।  श्री वह  इस  वर्ष  १६  ate तक  जनमत  जानने के  लिये  परिचालित

 किया  गया  है  ।  तब  पुरातत्व  विभाग  के  निदेशक  से  भी  इस  विषय  पर  ्  किया  गया  था  क्योंकि  इस

 प्रश्न का  एक  दूसरा  पहल  भी  है  |  उन्होंने  यह  मत  व्यक्त  किया  कि  यह  बात  राज्य  सरकारों  पर  ही

 छोड़  दिया  जा  य  कि  वे  इस  मामले  की  देखभाल  करें  ।  यह  स्वाभाविक है  क्योंकि यह  सूची  ३  की  प्रविष्टि

 २८  से  सम्बन्ध  रखती  है  तथा  हमारी  यह  नीति  रही  है  कि  समवर्ती-सुची  के  विषय  के  सम्बन्ध  में--जब  तक

 भ्रमण  तरीके  से  कार्य  करने  के  विशेष  कारण  न  हों--कार्यवाही राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दी  जाय  |  इस  विषय

 के  स्वरूप  का  ध्यान  रखते  हुये  ऐसे  मन्दिरों  की  व्यवस्था  राज्य  सरकार पर  छोड़ना  ही  सबसे  है  |

 इस  विशेष  मामलें  में  मैं  भी  प्रस्तावक  महोदय  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस  बात  को  जान  लें  कि

 राज्य  सरकारें रुचि  ले  रही  मुझे  ज्ञात  हुभ्रा है कि 'राज्य कि  राज्य  सरकार  द्वारा  बद्रीनाथ मन्दिर  का  प्रबन्ध

 बहुत  सन्तोषजनक  रहा  है  ।  मेरे  विचार  से  श्री  सरकार  ऐसा  व्यापक  विधान  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रही  है

 जिससे  कि  उसे  भविष्य  में  ऐसी  सभी  धार्मिक  संस्थानों  की  व्यवस्था  करने  का  अधिकार  प्राप्त  हो  सके  |

 इसलिये इस  विधान  के  उद्देश्य  से  सहमत  होतें  हुये  it—aetifep  इस  सम्बन्ध  में  कोई  मतभेद  नहीं

 है  कि  काशी  देश  के  करोड़ों  व्यक्तियों  के  लिये  पवित्र  स्थान  है--मैं  प्रस्तावक  तथा  न्य  सदस्यों  का  ध्यान

 इस  भ्रोर  प्रा कर्षित  करूंगा  कि  इन  सभी  बातों  के  सम्बन्ध  में  यह  बरच्छा  है  कि  हम  उन्हें  राज्य  सरकारों पर

 छोड़ दें
 ।

 वे  ऐसी  संस्थानों  की  व्यवस्था  भ्रच्छी  तरह  कर  सकती  हैं
 ।

 दोनों  विधेयकों  के  उपबन्धों  की  तुलना

 करने  पर  भी  मुझे  उत्तर  प्रदेश  का  विधेयक  अच्छा  ज्ञात  होता  यह  स्वाभाविक  क्योंकि  इस  विषय  में

 पहिले  के  प्रनभव थि  के  कारण  उनके  पास  सुयोग्य  व्यतीत  हैं
 ।

 इसलिये  इस  विधान  के  प्रस्तुत  करने  में  कौर
 सभा

 के  सम्मुख  मन्दिर
 की

 वर्तमान  व्यवस्था  को  प्रस्तुत  करने  में--मैं  उनसे  इस  विषय  में  पूर्ण  सहमत  en

 प्रस्तावक  के  उद्देश्य  से  सहानुभूति  रखते  हुये
 भी

 मैं  उनसे  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखते  हुये  कि  एक  सीधे  यक  इससे  पूर्वे  ही  राज्य  विधान  सभा  में  पुरःस्थापित  हो  चका  है  जनमत

 जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जा  चूंकि  शौर  राज्य  सरकार  भी  यहां  के  प्रत्येक  व्यक्ति  की  तरह

 ही  यह  चाहती  है  कि  केवल  इस  मंदिर  का  ही  नहीं  अ्रपितु  अन्य  धार्मिक  संस्थापकों  का  संचालन  भी  उचित

 रूप
 से

 किया  इस  विधेयक
 को

 ले  लें
 |

 मूल  wast  में
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 att  नंद  लाल  शर्मा  :  वाराणसीपुरपति मज  विश्वनाथन  ।

 जैसा  कि  पास्ट कर जी  ने  प्रभी  इसमें  कभी  दो  विचार  नहीं  हो  सकते  कि  किसी
 भी  धार्मिक

 संस्था  चाहे  वह  हिन्दी  की  चाहें  ईसाई  की  चाहे  मुसलमान की  चाहे  सिख
 भाई

 की

 सुप्रबन्ध  होना  चाहिये  ।  इस  दृष्टिकोण  से  हमारा  विरोध  किसी  प्रकार  भी  नहीं  है  ।  तिस  पर  भी  मैं  बड़े

 खेंदपूर्वक  इस  विधेयक  का  विरोध  करता हूं  ।  इसमें  कारण  है  कौर  वह  कारण  यह  है  कि  जैसी  हमारी

 सरकार  सैक्यूलर  निरपेक्ष  है  वैसा  ही  यह  बिल  भी  सैक्यूलर  है  ate  कमेटी  भी  सैक्यूलर  है  ।

 श्री  पाटनकर  :  जो  नान  सेकुलर  मैनेजमेंट  वह  FAT  कर  रहा  है
 ?

 श्री  नंद  लाल  शर्मा  :
 मेरे  शरीर  में  कोई  रोग  इसलिये  मुझे  कत्ल  कर  देना  श्व  कोई

 मुनासिब  तरी  का  नहीं  है
 ।

 श्रापका  प्रयत्न  रोगी
 का

 रोग  दूर  करने
 के

 लिये  होना
 रोगी

 को
 खत्म

 करने  का  नहीं  होना  चाहिये  |

 श्री  पाटनकर  :  वही  हम  करना  चाहते  हैं  ।

 श्री  नन्द  लाल  फार्मा  :  इसीलिये  मैं  ने  आपसे  सहमति  प्रकट  की  कि  मैं  किसी  प्रकार  यह  नहीं  चाहता

 हूं  कि  काशी  विश्वनाथ  के  मंदिर  का  सुप्रबन्ध  न  हो  ।  सुप्रबन्ध  होना  इसके  बारे  में  कोई
 दो  मत

 नही  हैं  ।  मतभेद  सिफ॑  इस  बात  को  लेकर  है  कि  कमेटी  किस  प्रकार  की  बनाई  जाय  कौर  ऐसी  कमेटियों

 के  बनाने  का  किन  को  अधिकार  दिया  जाय  यह  थोड़ी  बहुत  देखने  की  बात  है
 |

 स्वयं  श्री  पाटनकर  अपने  मन  में  देखें  कि  यह  हिन्दू  विवाह  विधेयक
 a

 तलाक  विधेयक

 जाति  की  धार्मिक  भावना  के  विरुद्ध  उनके  सिर  पर  जबरदस्ती  लाद  दिया  गया  है  |  विधेयक  के  सम्बन्धित

 इलाज  नम्बर  ४  में  उन्होंने  साफ  लिखा  है  कि  के  सब  परम्परायें  और  निर्वाचन  नियमित
 ENE  ह

 हो  जायेंगे ।

 श्री  पाटनकर
 :

 इस  तरह  का  कानून  बनाने  में  कोई  धर्म  की  बात  नहीं  प्रति  ।

 श्री  नंद  लाल  फार्मा
 :

 हिन्दू  का  विवाह  क्या  उसके  धर्म  की  बात  नहीं  है
 ?'

 मनु  महाराज  ने  स्वयं

 लिखा  है  कि  विवाह  संस्कार  स्त्रियों  का  एकमात्र  वैदिक  संस्कार  है  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  अगर

 उनके  धर्म  की  बात  नहीं  तो  किस  की  होगी  ?  क्या  मंदिर  भ्र ौर  शिवालय भी  हिंदियों के  लिये  धर्म

 की
 बात  नहीं  रहे

 ?  श्रापके  इस  विधेयक  के  स्टेटमेंट  ग्राफ  श्राब्जेक्ट्स  एन्ड  रिजर्व  में  मुझे  यह  शब्द  पढ़

 कर  बड़ी  लज्जा  कि  यह  मन्दिर  सिख  श्र  मुस्लिम  एकता  का  जीता-जागता  उदाहरण  है  ।

 मेरे  ऐसा  कहने  का  श्राप  कहीं  यह  अर्थ  लगा  लें  कि  हम  सिक्ख  श्र  मुस्लिम  यूनिटी  ))

 नहीं  परन्तु  मेरा
 प्रक्षेप

 तो  इस  बात  पर  है  कि  इसमें  हिन्दु भ्र ों  को  सिक्खों  से  अ्रलग  माना  गया  है

 झर
 मैं  उनको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  हमारे  यहां  सिक्ख  सम्प्रदाय  हिन्दू  धर्म  का  एक  प्रगति  है  भ्र ौर  जैसे

 शाक्य
 प्रौढ़

 दैवं  सम्प्रदाय  हिन्दू  धर्म  के  अंग  हैं  उसी  तरह  सिक्ख  सम्प्रदाय भी  हिन्दू  धर्म  का  ही

 एक  है  पर  सिक्ख  सम्प्रदाय  के  लिये  भी  हम  वैसा  ही  मान  रखते  हैं  जैसा
 कि

 किसी  दूसरे  सम्प्रदाय
 के  लिय े।

 ins
 स्टटमट

 आफ  श्राबजेक्ट्स  एंड  रिजर्व  में  लिखा  गया  है  कि  औरंगजेब  ने  इस  मंदिर को

 डिमौलिश  )  कराया  कौर  भ्रौरंगजेब  द्वारा  भी  कितने  ही  मंदिर  उदाहरणार्थ

 भूमि  झर  कृष्ण जन्मभूमि  डिकोली  किये  गये  कौर  वे  टूटी  फूटी  अवस्था  में  पड़े  हुये  हं
 ।

 मुझे  खेद  है  कि

 राज  वह  लौह  पुरुष  नहीं  है  जिसने  सोमनाथ
 के

 मंदिर  का  जीर्णोद्वार  करके  ौर  उसकी  ठीक  से  मरम्मत
 करवा

 करके  हिन्दू  जाति  के  ऊपर  कौर  हम  लोगों  के  उपर  एक  बड़ा  भारी  साभार
 प्रदर्शित  किया  कौर  से

 उस  महापुरुष  को
 ae  भ्र पनी  श्रद्धांजलि  भ्रमित  करता  हूं  ।  हम  किसी  के  धर्म  के  सम्मान  भर

 प्रतिष्ठा
 पर  आक्रमण  नहीं  करेंगे  प्रौढ़  उसके  साथ  ही  दूसरों  को  १  धर्म  के  ऊपर  निकम  नहीं  करने  किस  त

 हम  इस  सिद्धांत  को  स्वीकार  करते  हैं  कि  यदि  हिन्दुओं  ने  मुसलमानों  के  किसी  धार्मिक  स्थान  के  ऊपर
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 वनाधिकार  कर  रक्खा  है  तो  में  समझता  हूं  कि  हिन्दुप्नों  का  यह  धर्म  कौर  कर्तव्य  है  कि  वे  उस  स्थान  का

 सम्मान  परिवर्तन  मुसलमानों  को  कर  दें  प्रौढ़  इसी  तरह  यदि  हिन्दुप्नों  के  किसी  धार्मिक  स्थान  पर  किसी

 दूसर ेने  जाकर  पाशविक  बल  के  आधार  पर  कौर  श्राकमण करके कब्जा करके  कब्जा  कर  लिया  है  तो  उस  धार्मिक

 स्थान को  पुनः  हिन्ट्झों  को  सम्मानपूर्वक  लौटा  देना  चाहिये  ।  इसलिये  मैंने  जिस  dates  की  सुचना  दी

 है  उसके  द्वारा  में  इतना  चाहता  था  कि  excluding  the  mosqueਂ  मस्जिद  को

 छोड़  शब्द  हटा  दिये  जायें  कमेटी  को  कोई  मंदिर  या  मस्जिद  में  जाकर  उनके  पूजन  या  नमाज  में  विध्न

 नहीं  डालना  है
 ।

 कल  जब  एलीमेंटरी ग्रांट्स  प्रनुदान ) भ्  यहां  पर  पेशा  हुई  थीं  कौर  जामा  मस्जिद

 के  लिये  डेढ़  लाख  रुपये  ग्रांट  हाउस  की  मंजूरी  के  लिये  उपस्थित  हुई  थी  तो  मेंने  यही  प्रश्न  किया  था  कि क ि  ५४

 अगर  उसका  काम  ठीक  तरह  नहीं  चल  रहा  है  उसका  मेनेजमेंट  )  खराब  है  तो  सरकार
 व ५  ह

 उसका  मैनेजमेंट  अपने  हाथ  में  क्यों  नहीं  ले  लेती  ।  इसका  हम  को  यह  जवाब  दिया  गया  कि  गवर्नमेंट का

 कोई  इरादा  उसका  मैनेजमेंट अपने  हाथ  में  लेने  का  नहीं  है  भ्र ौर  यह  भी  कहा  गया  कि  जामा  मस्जिद  एक

 हिस्टोरिकल  att  श्राकिलाजिक्ल  मौनयूमेंट  एवं  पुरातत्व-स्मारक  इस  वजह  से

 उसकी  देख-भाल  की  जानी  चाहिये  कौर  सरकार  को  उसको  ठीक  में  बनाये  रखने  के  लिये  अधिक

 सहायता देनी  चाहिये  |  उसकी  रक्षा  की  जाय  कौर  उसको  सहायता  की  मुझे  इसका  विरोध  नहीं

 लेकिन  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  काशी  विश्वनाथ  का  जो  कि  उससे  कई  गुना  पुराना

 हिस्टोरिकल कौर  श्राकिलाजिक्ल  मौनयूमेंट  नहीं  है  कौर  क्या  सरकार  ्  नहीं दे
 सकती कौर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  काशी  विश्वनाथ  के  मंदिर को  भ्रनुदान  न  दिये  जाने  का  क्या  कारण

 केवल  उसके
 ऊपर  एक  कमेटी  बना  कर  अनुदान  दिया  जा  सकता  ऐसा  as  नहीं है  ।  इसके

 सम्बन्ध  में  जैसा  आपने  कहा  कि  उत्तर  प्रदेश की  सरकार  उसके  लिये  कोई
 बिल

 बना  रही है  तो  मुझे

 उसमें  थोड़ा  मतभेद है  ।  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  के  बिल  से  मतभेद  नहीं  है  उसकी  वर्किंग  से  बल्कि

 उसके  भ्रनुसार  बद्रीनाथ  मंदिर  के  जो  पुजारी रावत  उनको  सरकार  ने  अपना  एक  नौकर  सा  बनाये

 हैं  जितने  भी  wea  कर्मचारी  हैँ  वे  रखने  श्राप  को  सरकारी  फ  समझने  लगे  हैं पौर  वे  सैमी

 गोम्स  के  रूप  में  मंदिर  के  चारों  प्रो  घूमते रहते  हैं  उनको  प्रतीत  ही  नहीं

 होती  कि  यहां  पर  ईश्वर  या  भगवान  हैं
 ।

 बद्रीनाथ  मंदिर  के
 जो

 रावत  थे  वह  मेरे  पास  भराकर  रोकर  मुझे

 बतलाने  लगे  कि  गढ़वाल  के  डिप्टी  कमिश्नर  मि०  खां  जिस  समय  वहां  मन्दिर  में  गये  तो  उनके  आगे

 भगवान  के  सोने  चांदी  के  पात्रों  में  खाना  रक्खा  गया  उसमें  उन्होंने  खाना  खाया  क

 श्री  वी०  जी  देशपांडे  :  दोम  ।

 श्री  नंद  लाल  धर्मा
 :

 हमारे  मंत्री  महोदय  डिप्टी होम  मिनिस्टर  से  कुछ  बातें  कर  रहे  प्रतीत  होते

 वे  इस  बात  को  विचारें  कि  ऐसा  करना  कहां  तक  उचित
 था  ।

 उस  कृष्णनुन  नंबूदरी  रावत  ने  रो  रो

 कर  मुझे  सारी  बात  बताई  प्रौढ़  कहने  लगा  कि  श्राप  ही  बतलाइये  कि  में  उन  ि  में  भगवान  के  आगे  कसे

 भोग  लगाऊंगा  |  एक  ऐसे  शख्स  को  कमेटी  का  मेम्बर  बना  देना  जिसको  मंदिर  में  विश्वास

 भगवान  कौर  हिन्दू  धर्म  में  विश्वास  ग्रनुचित  कार्य  है  कौर
 को

 ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  ।
 में

 आपसे

 सत्यता पूर्वक  इस  बात  को  कहता  हूं  कि  मेरे  सामने  रावत  ने  यह  बात  कही  कौर  में  इसमें कुछ  ्  तरफ

 से
 नहीं  कह  रहा  जो  कुछ  उसने  मुझे  बतलाया  वही  मैने  प्रापक  सामने  रख  दिया  है  ।  में  यह  बात  किसी

 पर  प्राक् रमण  करने  या  आक्षेप  करने  की  दृष्टि  से  नहीं  कह  रहा  हूं  कौर  यह  भी  बात  नहीं  है  कि  कोई  एक

 एकाधिकार  करने  की  भावना  से  ऐसा  कह  रहा  हूं  किं  आपकी  इस  तरह  की  सैकुलैरिज्म  ठीक  नहीं  है

 मंदिर
 की

 कमेटी  में  किसी  एक  सिक्ख  बंधु  के  होने  में  कोई  हानि  नहीं  थी  लेकिन  वह  सिक्ख  बंधु  ऐसा  श्रवण

 होना  चाहिये
 जो

 सनातनी  सिक्ख  जो  शंकर  में  विश्वास  रखता  हो  कौर  जो  मंदिर
 की

 पूजा  में  विश्वास

 रखता  हो  ऐसा  सिक्ख  हमारे  लिये  स्वागत  योग्य  है  |
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 नन्द  लाल  शर्मा

 मैंने  यहां  पर  देखा  कि  हरिजनों  के  नाम  पर  श्री  डी०
 सी

 ०  धर्मा  कौर  wea  मित्रों  ने  चूंकि  हम  कट्टर

 पंथी  श्र  सनातनी  हैऔर  शास्त्र  विश्वासी  इसलिये  हम  पर  बहुत  ग्रा घात  किया  लेकिन  मैं  उन

 भावों  को
 बतलाना  चाहता  हं  कि  राम  राज्य  परिषद्  के  हरिजन  प्रतिनिधि  वहां  पर  उस  समय  हरिजन

 areal  के
 साथ

 मिल  कर  ऐसा  मागं  ढूंढ  रहे  हैं  कि  जिससे  शास्त्रों  की  मर्यादा  की
 भी

 रक्षा  हो  जाय  कौर

 हरिजन  बंधनों  को  भी  यह  अनुभव  न  हो  कि  उन्हें  मंदिर  प्रवेश  से  रोका  जा  रहा  है

 श्री  पाटनकर  :  रास्ता  कब  मिलेगा  ?

 श्री  नंद  लाल  शर्मा
 :

 हम  लोग  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  रामराज्य  परिषद  के
 जो

 हरिजन  सदस्य

 है  वहां  पर  कोई  एक  हल  निकालने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  शीघ्र  ही  कोई  एक  उचित  हल  निकल  प्लान

 की  की  जा  रही  है  बचतें  कि  इस  बीच  में  श्राप  की  कौर  से  वहां  पर  कोई  शरारत  न  खड़ी  कर  दी  जाय

 ait  are  दिमाग  में  कहीं  यह  चीज  न  समा  जाय  कि  राम  राज्य  परिषद्  वाले  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 त्रेडिट  न  ले  जायें  |  हम  स्पष्ट  रूप  से  इस  बात  की  घोषणा  कर  देना  चाहते  हैं  कि  हम  हरिजनों  को

 mat  से  प्लग  नहीं  मानते  |  हम  साथ  ही  किसी  प्रकार  से  यह  खयाल  करके  कि  चूंकि  वहां  के  रिसीवर

 तिवारी  ने  या  किसी  दूसरे  ने  गड़बड़  की  है  ale  वह  दोषी  इसलिये  हम  सारे  सनातन  कर्मियों  को  दंड

 देना  उचित  नहीं  समझते  |  मेरा  कहना  है  कि  नगर  तिवारी  का  दोष  है  तो  कोर्ट  को  चाहिये  कि  उसको  हटा

 कर  किसी  योग्य  रिसीवर  के  हाथ  में  उसको  सौंप  दे  ।  में  मंत्री  महोदय  की  उस  संभावना  के  साथ  तो  सहमत

 हूं  जिसमें  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  महोदय  से  भ्र पना  प्रस्ताव  वापिस  लेने  की  कपिल  की  गई  है  इस

 विधेयक  को  are  वे  माननीय  मेम्बर  लौटा  लेते  हें  तो  वह  सबसे  उत्तम  बात  है  लेकिन  ईश्वर  न  करे  कहीं

 उनको  ऐसी  प्रेरणा  मिले  कि  नहीं  इसको  वापिस  नहीं  लेना  चाहिये  तो  में  कम  सें  कम  सनातन  धर्मी  जमात

 की  प्रोसेस  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  में  तो  यह  देखकर  wars  में  रह  गया कि  एक  लाख  रुपये  देने  वाले

 दाख्स  को  तो  उसका  लाइफ  मेम्बर  सदस्य  )  माना  जा  सकता  है  लेकिन  यह  बड़े  प्राचीर  प्रौढ़

 खेद
 की  बात  है  कि  कमेटी  की  मेम्बर  के  सम्बन्ध  में  यहां  पर  किसी  शंकरा चा यें  का  नाम  नहीं  किसी

 धार्मिक  झा चाय  का  नाम  नहीं  पाया  कि  वे  या  उनके  भी  कोई  प्रतिनिधि  उस  कमेटी  के  सदस्य  हों  सकेंगे  ।

 हमारे  यहां  तो  स्पष्टਂ  यह  कहा  गया  है

 अथेकामेष्वसक्तानां  धर्म  ज्ञानंविधीयते  |

 धर्म  जिज्ञासामानानां  1

 wa  श्र  काम  में  जिन  का
 मन

 आसक्त  नहीं  वे  ही  धर्म  के  विद्यार्थी  होने  के  अधिकारी  हैं  ate

 धर्म  को  जानने की  इच्छा  रखने  वालों  के  लिये  सबसे  बड़ा  प्रमाण  श्रुति  उसमें  स्पष्ट  रूप  से  यह

 दाऊद कहे  गये  हैं

 दह त्या चन्द्र

 इसका  भ्रमण  यह  कि  ब्रह्मा स्व  को  प्रेम  से  खायेगा  तो  सात  कुल  उसके  भस्म  हो  जायेंगे

 बलपूर्वक  उसका  यदि  उपयोग  करेगा  तो  चन्द्र
 और

 तारा  पर्यन्त  उसका  सर्वनाश  हो  जायेगा
 |

 विश्वास  रखने  वाले  शास्त्रों  में  विश्वास  रखने  वालें  लोगों  को  अपने  विश्वास में

 लेकर  कौर  उनका  सहयोग  प्राप्त  करके  श्राप  कोई  योजना  बनाने  का  यत्न  करें  ताकि  जो
 भी

 उसमें

 कुरीतियां  रही  हैं  वे  दूर  हो  तो  हमें  उसका  विरोध  नहीं  है  झ्र ौर  हम  व्  साथी  हैं  ।
 वहां  के

 प्रबन्धकों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  वहां  के  पुजारियों से  कोई  रिश्ता  नहीं  है
 ae  हम  उनके  साथ  कोई

 पक्षपात  नहीं  करना  चाहते  हैं  कौर  हम  यह  भी  नहीं  कहते  कि  हम  दूध  के  धोये  हैं  श्रीनगर
 दूध  के  धोये

 होते  तो  हमें  बारबार  गाली  नहीं  देत े।
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 लेकिन  में  यह
 भी

 कहता  हूं  कि  इसका  wet  यह
 न

 समझो
 कि

 रेल  गाड़ी  में  एक्सीडेंट  होते

 लिये  रेल  गाड़ी  बन्द  कर  हवाई  जहाज  में  एक्सीडेंट होते  इसलिये  एयर  सर्विसेज  बन्द  कर

 इसका  अथ  यह  नहीं  है  ।  इसका  नथ  स्पष्ट  रूप  से  यह  है  कि  उन  दोषों  को  हटाने  की  चेष्टा  की  जाय  ।

 इस  भावना  से  तो  मैं  श्री  रघुनाथ  सिंह  जी  का  सोलहों  art  समर्थक  हुं  ।  फिर  भी  जो  बिल  का  स्वरूप

 उस
 बिल  के  Texel  को  देख  कर  मैं  उसका  विरोध  करता  हूं  ।  मैं  यही  निवेदन  करता  हूं

 करता  हुं  कि  वह  अरपना  बिल  लौटा  लेंगे  ।

 श्री  ato  एस०  मति  सहसशाीष॑  देवी  विश्वास  विरवशंभवं  |

 परमान्नित्यं  विद्वसेवेद॑  तदविद्वमुपजायति

 में  एक  हरिजन  हुं  ।  श्री  नन्द  लाल  वर्मा  न  काशी  विश्वनाथ  मन्दिर  में  हरिजनों  के  प्रवेश  के  सम्बन्ध

 में  बड़े  बड़े  शास्त्रों  का  उल्लेख  किया  परन्तु  वे  इस  बात  को  भूल  गये  हैं  कि  asa  एक  हजार  वर्ष

 पूर्व
 जब

 बुद्ध  धर्म  ब्राह्मण  धर्म  को  विजय  करता  सारे  देश  में  फेल  रहा  उस  समय  एक  हरिजन

 |  ही  तो  श्री  शंकरा चा यें  जी  को  अ्रद्वैतवाद  का  ज्ञान  दिया  था  ।  जिसके  प्राकार  पर  उन्होंने  फिर  से  सारे  देश

 में  हिन्दू  धर्म  का  प्रचार  किया  था  ।  यह  किम्वदन्ती  सर्वे  प्रसिद्ध  है  कि  भगवान  शिव  स्वयं  एक  हरिजन  का

 रूप  धारण  करक  राए  थे  अर  उन्होंने  शंकराचार्य  जो  को  ग्रदतवाद की शिक्षा की  faery  दी  थी  ।  यदि  हरिजन

 पवित्र  ग्राम  न  होते  तो  शिवजी  एक  हरिजन  का  रूप  ही  क्यों  धारण  इतना  होने  के  उपरान्त भी

 यदि  स्वामी  करपात्री  जी  मन्दिर  में  हरिजनों  के  प्रवेश  का  विरोध  करते  हैं  तो  राम  राज्य  परिषद् के  लिये

 यह  लज्जा की  बात  है  ।

 ats  प्रतिष्ठित

 तथा

 उत्तरदायी  हरिजनों  को  रोका  जाय  तो  मैं  एसे  कट्टर  हिन्दुओं  को
 यह

 उत्तर
 दूंगा  कि  यदि  हमें  काशी  विश्वनाथ  मन्दिर  में  प्रवेश  प्राप्त  नहीं  है  तो  हम  शाराइको  हिन्दू ही  क्यों

 कहें  ?  यदि  मन्दिर  तथा  शास्त्र  हमारी  रक्षा  नहीं  करते  तो  हम  उनकी  चिन्ता  क्यों  करें  ?  राम  राज्य

 परिषद्  तथा  हिन्दू  महा  सभा  के  सदस्यों  से  मेरी  यही  प्रार्थना  है  कि

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  fag  महा  सभा  तो  हिन्दू  धर्म  के  सभी  दंगों  का  संगठन  करना  चाहती  है  ।

 fat नंद  लाल  जमा  मैं  राम  राज्य  परिषद्
 की

 are  से  भी  यही  बात  कहना  चाहता हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  निर्वाध  रूप  से  बोलने  दिया  जाय  ।  बीच  में  कोई  भी

 बाधा  डालना  ठीक  नहीं  ।

 fat बी०  एस०  मति  :  भगवान कृष्ण  ने  कहा  है

 मम  ward  wa  ब्राह्मणाधीनं ।''

 भगवान  मानव  की  एक  सम्पत्ति  है  ।  अतः  जहां  तक  मन्दिरों का  सम्बन्ध  मैं  एक  हिन्दू हूं

 पक्का  सनातन  धर्मी  जहां  तक  दैनिक  जीवन  का  सम्बन्ध  है  मैं  सभी  धार्मिक  ग्रन्थों  का  प्रसाद  करता

 हूं
 ।

 मैं  सभी  हिन्दू  नेताओं
 से

 प्रार्थना  करता  हूं
 कि

 वे  इस  प्रकार  के  धामिर्क  स्थानों  को  नही  केवल  पंडों
 के  हाथों  अपितु  हर  प्रकार  की  बुराइयों  तथा  भ्रष्टाचारों  से  मुक्त  कराने  का  प्रयत्न  करें  ।  सरकार

 का  सर्व  प्रथम  कर्तव्य  है  कि  वह  एक  छोटी  सी  समिति  नियुक्त  करे  जो  कि  इस  प्रकार  के  सभी  धार्मिक  स्थानों

 पर  जाय  भर  उन  में  सुधार  करने  के  सम्बन्ध  में  सोच  कर  विचार  करे  देश  का  उत्थान  करने  के  बारे

 म  प्रयत्न कर कर  |

 महोदय  :  wa  केवल  सात  मिनट  बचे  हैं  ।  श्री  रघुनाथ fag  इस  चर्चा का

 उत्तर  दम

 म्रंग्रेजी
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 श्री  रघुनाथ  सिह  बनारस--मध्य  में  केवल  पांच  मिनट  ही  Wa:  सरकार

 इकबाल  सिह  को  बोलने  की  अनुमति  दी  जाय  ।

 सभापति  महोदय  |  उस  स्थिति  में  श्राप  के  लिये  केवल  तीन  मिनट  बचेंगे  |  अरस्तू सरदार

 कबॉल  सिंह  अपना  भाषण  देंगे  |

 सरदार  इकबाल  सिह  (  सभा नेत्री  यह  बिल  जो  कि  मेरे  मित्र

 श्री  रघुनाथ  सिह  ने  पेश  किया  इसका  मैँ  हृदय  से  समर्थन  करता  हुं  ।  समझता  हूं  कि  ag  जो  विश्वनाथ

 का  मन्दिर  इसमें  हिन्दुस्तान  के  सब  जातियों  के  लोग  श्रद्धा  रखते  हैं  प्रौढ़  इसका  चादर  करते  हैं  ।  इस

 चीज को  महेन्द्र  में  )  रखते  हुये  इसका  प्रबन्ध  भली  प्रकार  चलाने  की  गरज  )  से

 जो  यह  बिल  पेदा  किया  गया  इसको  मैं  उचित  समझता  हूं
 ।

 मेरे  कुछ  भाई  इस  बिल  का
 विरोध  करते

 हैं  लेकिन  में  उनके  साथ  एग्री  (  )  नहीं  करता  हूं  ।  यह  एक  तारीख  का  वाकया

 है  कि  महाराजा  रणजीत  सिंह  जी  ने  हिन्दुस्तान  की  सभ्यता  की  हिन्दू  धर्म  को

 बचाने  की  खातिर  प्रौढ़  हिन्दू  धर्म  की  रक्षा  करने  की  खातिर  इस  मन्दिर  पर  सोने  की  पत्तल  चढ़ाई

 थी  ।  इसके  बाद  दूसरी  पत्तल  श्री  दरबार  साहब  पर  जो  कि  ८ ी  में  चढ़ाई गई  थी  ।  इस  वास्ते

 किसी भी  धार्मिक  स्थान  के  प्रबन्ध  को  बेहतर  बनाने  के  लिये  ware  कोई  बिल  जाता  है  तो  उसका  समर्थन

 करना  हमारा  फर्ज  हो  जाता  प्रौढ़  इसी  चीज  को  ध्यान  में  रखते  हुये  मे  इस  बिल  का  ताईद

 करता  हूं
 ।

 श्री  रघुनाथ  fag

 माननीय  सदस्य

 महोदय :
 शान्ति  केवल  तीन  मिनट  शोष  हैं

 ।
 यदि  श्री  रघुनाथ  सिंह

 जी
 की  इस

 चर्चा
 में

 भाग  लेने  की  इच्छा  नहीं  है  तो  मैं  किसी  सदस्य  को  बुलाता  हूं  ।  वह बतायें  क्या  वह  उत्तर

 देना  चाहते  हैं  प्रिया  नहीं  ।

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  म  उत्तर  देता हूं

 सभानेत्री  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  ने  जिस  उदार  हृदय  से  इस  विधेयक  का  स्वागत

 शर  समर्थन किया  उसके  लिये  उनको  धन्यवाद  देना  चाहता  मुझे  यह  देखकर  खुशी  हुई  कि  हमारे

 माननीय  श्री  देशपांडे  जी  कौर  श्री  नंद  लाल  शर्मा  जी  ने  भी  इस  बिल  के  मल  सिद्धांतों  का  सेन  किय

 है
 ।

 इसके  लिये  मैं  उनको  धन्यवाद  देता  हूं  ।  आपने  यह  भी  कहा  है  कि  इस  मन्दिर  को  बहुत  बार  तोड़ा  गया

 है
 ।
 मैं  उनसे  भ्रमित  करता  हूँ

 कि
 वे  पुरानी  बातों  को

 भूल
 जायें  शौर  नई  बातों

 को
 ग्रहण  करें

 ।
 नगर  एक

 मुसलमान  नें  काशी  विश्वनाथ
 के

 मंदिर  को  तोड़ा  है  तो  दूसरे  मुसलमान  बादशाहों  ने  उसी  मंदिर  की

 तरक़्की  के  उसकी  उन्नति के  उसकी  पवित्रता  बनाये  रखने  के  वास्ते  बहुत  कुछ  किया  है  भ्र ौर

 नौबत
 खाने  के  वास्ते  दान  भी  दिया  है  ।  यह  नौबत  खाना  डाउ  तक  AAT  रहा  है

 |
 ध  यह  भी  याद

 रखना  चाहिये
 कि

 सिक्खों  ने  पहले  प्यार  गुरूद्वारे  प  सोने  की  पत्तल  नहीं  चढ़ाई
 बल्कि  इस  मंदिर  पर

 चढ़ाई  थी
 ।

 काशी  विश्वनाथ  का  मंदिर  ait  काशी  हिन्दुस्तान  के  लोगों  का  हृदय  है  पर  इसी  दृष्टि  में

 हमे  इसका  प्रबन्ध  करने  के  बारे  में  भी  विचार  करना  चाहिये  |  मेरे  भाइयों  ने  शंकराचार्य  का  नाम  लिया

 श्र  दूसरे  महात्माओं का  नाम  लिया है  मैं  उनसे  पूछना  चाहता हूं  कि  उनकी  हिन्दु  महासभा

 शौर
 राम  राज्य  परिषद्  ने  इस  मंदिर  के  सुचारू  रूप  से  चलाये  जाने  के  बारे  में  क्या  कुछ  किया  है

 ?  उन्होंने

 इस  सम्बन्ध  में  एक  Req  भी  नहीं  कहा

 श्री  बी०  जी०  देशपांडे  :  कांग्रेस ने  क्या  किया  है
 ~
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 थी
 रघुनाथ  सिंह

 :
 वह

 कर  रही  है  ।  जो
 कुछ

 भी
 उसके  करने  का  विचार  है  वह  चन्द  दिनों  में

 भ्रामक  सामने  जायगा  I

 ऐसी  अवस्था  में  हम  को  एक  नए  इतिहास  की  रचना  करनी  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इसके  प्रबन्ध  में

 हिन्दु ्र ों  सिक्खों  प्रौढ़  मुसलमानों  का  उसी  तरह  से  हाथ  होना  चाहिये  जिस  तरह  कि  इस  मंदिर  के  निर्माण

 में  उनका  हाथ  रहा  है  ।

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :  हम  इसका  विरोध  करते  हैं  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 इसी  भावना  से  प्रेरित  होकर  मैनेजर  विधेयक  को  आपके  सम्मुख  रखा  था
 |

 अभी  पाटनकर  जी  ने  कहा
 कि

 यू
 ०

 पी०  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  एक  सुन्दर  विधेयक  बना  रही  है  प्रौढ़  वह

 उसे  यू
 ०  पी०  असेम्बली

 सभा  )  के  सम्मुख  प्रस्तुत  करेगी  |  तो  मैं  इस  बात  को  देखते  हुये  कि
 सब

 धार्मिक  स्थानों  का  प्रबन्ध  यू
 ०  पी  ०  की  सरकार  एक  विधेयक  द्वारा  करने  का  विचार  रखती  इस  विधेयक

 को  वापिस  लेता हूं  wit  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  के  साथ  सहानुभूति  प्रकट
 की

 उनको  धन्यवाद देता  हूं  ।

 सभापति  महोदय
 :

 क्या  माननीय सदस्य  विधेयक  पर  करते  हैं  ?

 vat  रघुनाथ  सिह  मैं  इसे  वापिस  लेना  चाहता हूं  ।

 श्री Fo  Fo  बस  :
 हमारे  यहां  प्रायः  यही प्रथा है  ।

 महोदय
 :

 क्या  सभा  माननीय  सदस्य  को  विधेयक  वापस  लेने
 की

 अनुमति  देती  है
 ?'

 विधेयक  सभा  को  अनुमति  से  वापस  लिया  गया

 महोदय
 :

 पंडित  ठाकुरदास  भार्गव  तो  अनुपस्थित  हैं
 ।  wa

 श्री  नम्बियार  डरपना

 विधेयक  प्रस्तुत
 करें  ।

 भारतीय  रेलवे  TT  विधेयक

 ७१क  शादी  का  हटाया

 श्री  नम्बियार  )  में  प्रस्ताव करता  हुं  :

 भारतीय  रेलवे  25ko  में  श्र  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  पै
 ~

 इस  विधेयक  को  विचारार्थ  प्रस्तुत  करते  समय  मैं  भ्र पने  प्रातःकाल
 के

 भाषण
 को

 जारी  रखूंगा

 जो  कि  मैं  रेलवे  बजट  पर  वाद-विवाद  के  प्रसंग  में  दे  रहा था  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  वही  एक  ही  उत्तर  मिलेगा  |

 श्री  नम्बियार  :  PERE  में  इसी  सभा  में  एक  ऐसा  ही  विधेयक  प्रस्तुत  gar  था  ।  उस  पर

 विवाद  पी  gar  ।  किन्तु  अब  इतिहास  बदल  गया  है
 ।

 भारत  एक  स्वाधीन  देश  बन  गया  है  ।  परब  हमें कुछ

 परिवर्तन करने  चाहियें  जिनकी  कि  बड़ी देर  स ेप्रतीक्षा हो  रही  है  ।

 [  श्रीमती  सुषमा  सेन  पीठासीन  हुई  ]

 मैं इस  सभा  को  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  तथा  कारण  बतलाता हूं  ।  इसके  दो  उद्देश्य हैं
 ।  रेलवे

 कर्मचारियों  के  काम  करने  के  घंटों  की  सीमा  निश्चित  करना  उनको काम  करते  समय  रक्षा

 प्रदान  करना  |  मेरा  उद्देश्य  यह  है  कि  फैक्टरी  एक्ट  रेलवे  कर्मचारियों  पर
 भी  लागू  होना  चाहिये

 at  उनसे  भी  सप्ताह  में  ४८  घंटे  ही  काम  लिया  जाय  ।  wa  ऐसे  कर्मचारी  हूं  जिन्हें
 ८४  तक

 काम

 wast  में
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 नम्बियार ]

 करना  पड़ता  है  ।  फिर  कुछ  ऐसे  भी  हैं  जो  ४४  तथा  ४८  घंटे  तक  काम  करते  इस  प्रकार

 कर्मचारियों
 की

 तीन  श्रेणियां  बन  जाती  हैं  ।  यह  नहीं  होना  चाहिये  ।  न्यायाधीश  राजाध्यक्ष ने  भी  उस

 प्रश्न  पर  यही  मत  दिया  था  |

 इस  विधेयक  के  पहले  खंड  द्वारा  मैं  भारतीय  रेलवे  अ्रधिनियम  की  धारा  ७१  और ७१ ७१

 को
 हटवाना  चाहता  हूं  ।  क्योंकि  उनमें  लिखा  है  कि  कुछ  रेलवे  कर्मचारियों को  ४८  घंटें  से  अधिक  काम

 करने
 के  लिये  कहा  जा  सकता  है

 ।
 इसके  अतिरिक्त  शेष  सभी  खंडों  में  प्रानुष॑ंगिक  sara  करने  की

 अपेक्षा है

 मैं  रेलवे  भ्र धि नियम  की  धारा  १०१  में  भी  संशोधन  करवाना  चाहता  क्योंकि  इसमें  एक  बड़ी

 बात  है  |  जिसका  सारांश  यह  है  कि  रेलवे  की  सुरक्षा  के  लिये  किसी  भी  ऐसे  रेलवे  कर्मचारी  के  कान

 खींचे  जा  सकते  हैं  जो  जाने  या  भूल  से  अथवा  अ्रन्यथा  कोई भी  ऐसा  कार्य  करता  है  करने  का

 इरादा  रखता  है  जिससे  कि  लोगों  की  जान  खतरे  में  पड़ने  का  भय  हो  ।  ऐसे  व्यक्ति पर  मुकद्दमा  चलाया

 जा  सकता  है  भर  उसे  दो  वर्ष  तक  का  कारावास  दण्ड  दिया  जा  सकता है  ।  अपर  से  तो  दीखता है  कि  यह

 बड़ा  है
 ।

 रेलवे  के  लाखों  लोगों  की  जान  की  रक्षा  करनी  ही  चाहिये  ।  किन्तु  मैं  पूछता हुं  कि  प्रत्येक

 बात  प्रौढ़  सभी  बातों  के  लिये  रेलवे  कर्मचारी  की  ही  कयों  गत  बनाई  जाय  ?  मैं  एक  उदाहरण  देता  हूं  ।  मान

 लीजिये  कि
 ८

 घंटे  की  ड्यूटी  के  बाद  एक  स्टेशन  मास्टर  के  स्थान  पर  किसी  दूसरे  स्टेशन  मास्टर  को

 अराना  है
 ।

 अरब  यदि  नया  व्यक्ति  ५  मिनट  देरी  से  प्राता  है  कौर  दुर्भाग्य  से  उस  पांच  मिनट  में  पहलें  स्टेशन

 मास्टर से  कोई  दुर्घटना  हो  जाती  है  तो  वह  यह  कह  सकता  है  मैं
 ८

 घंटे  ड्यूटी  करके  थका  हुआ  था  यह

 गड़बड़  हो  गई  ।  अरब  रेलवे  प्रीमियम  के  अनुसार  नये  स्टेशन  मास्टर  को  भी  कुछ  अ्रंशों  तक  उस  दुर्घटना

 का  जिम्मेदार  ठहराया  जा  सकता  है  ।  क्योंकि  वह  कहेंगे  कि  यदि  वह  ठीक  समय  पर  जाता  तो  शायद

 दुर्घटना  न  घटित  होती  are  ।  मेरा  कहना  है  कि  सेर  भाजी  टके  सेर  खाजाਂ  का  हिसाब  नहीं  होना

 चाहिये ं।

 मैं  भी  यह  कहता  हूं  कि  रेलवे  के  कार्य  में  को  अ्रत्यधिक  महत्व  दिया  जाना  चाहिये  ।  मैं  उसकी

 अवहेलना  नहीं  करना  चाहता  हूं  |  किन्तु  प्राजक  क्या  हो  रहा  है
 ?  इस  डर  के  मारे  कि  वह  कुछ  करें

 अथवा

 न  करें  उनकी  गत  बनाई  जा  सकती  है  लोग  जब  कोई  इंजन  मशीन  fe  चलाते  हैं  तो  उनसे  कुछ  न

 कुछ  गलती  हो  ही  जाती  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  उन  लोगों  को  यह  साहस  बंधाया  जाना  चाहिये  कि  वे

 कोई  ठीक  काम  करते  हैं  तो  उनको  सहारा  दिया  जायेगा  ।  तभी  वह  झपना  कार्य  fara  कौर  साहस  के

 साथ  कर  सकते  हैं  ।  मैंने  इसी  भ्रामक  का  एक  परन्तुक  धारा  १०१ में  जोड़ा  है  ।  इससे  रेलवे  कर्मचारियों

 में  विश्वास  की  भावना  उत्पन्न  होगी
 ।

 वे  अरपना  काय  चतुराई  सफलता  से  सम्पन्न  करेंगे  और
 उनके

 feat से  १०१  का  काला  अंक  भी  दूर  हो  जायेगा  |

 काम  के  घंटों  के  सम्बन्ध  में  reRé  में  भी  चर्चा  हुई  थी  ।  उस  समय  दो  श्री  अब्दुल  मतीन

 चौधरी  तथा  श्री  हरबिलास  शारदा  ने  झपने  श्रीमती  टिप्पण  में  यह  सुझाव  रखा  था  कि  निरन्तर  काम

 करने  वाले  के  लिये  सप्ताह  में  काम  के
 ४८

 घंटे  होने  चाहियें  सविराम  काम  करने  वालों  के  लिये
 ६०

 घंटे
 ।

 श्री
 केलकर

 भी  इस  मांग को  भ्र युक्तियुक्त  नहीं  मानते  थे
 ।

 राज  २७  वह
 बाद  मैं  फिर  इसी

 चीज  की

 वकालत कर  रहा  हूं  कि  सप्ताह  में
 ४८

 घंटे  ही  काम  के  होने  चाहियें  ।  यह  वही  पुरानी  चीज  है  जिसका
 कल

 हमारे  कांग्रेसी  नेता  समर्थन  करते  रहे  हैं  ।  जो  चीज  हम  राज्य  में  नहीं  कर  पाये  थे  उसे  हमें  कम  से  कम

 राज  तो  पूरा  करना  चाहिए
 |

 यह  प्रकट  न्तर्राष्टीय ी  श्रम  संगठन
 की

 स्थापना  के  साथ  ही  उठा  था
 ।

 वहां
 भी

 प्रत्येक  व्यक्ति
 ४८

 घंटे  के  पक्ष  में  था  ।  किन्तु  दुर्भाग्य  से  उस
 समय  हिन्दुस्तान  का  प्रतिनिधान  करने  वाले

 झंग्रेजी  मालिकों  ने  यह  मांग  की  कि  भारत  इसका  अपवाद  रहे  |  वहां  ६०  घंटे  का  सप्ताह  रहे  विराम

 काम  करने  वालों  के  लिये  तो  जितनी  मर्जी  सीमा  रखी  जा  सकती  है  ।  उस  समय
 गणमान्य

 लेबर  नेता

 स्वर्गीय  श्री  एन०  एम०  जोशी  ने  कहा  था  कि  ag  व्यक्तिगत  रूप  में  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  नहीं
 कि

 भारत
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 में
 ४८

 घंटे  का  सप्ताह  न  रखा  जाय  |  अखिल  भारतीय  रेल  कमंचारी  संघ  तथा  भारत  के  मजदूर  संघों  ने

 भारत  सरकार  से  काम  के  घंटों  के  बारे  में  बातचीत  चलाई  थी  ।  तभी  उनकें  दबाव  के  कारण  यह  विषय

 न्यायाधीश  राजाध्यक्ष  के  सुपुर्द  किया  गया  था  |  रेलवे  कर्मचारी  बड़ी  देर  से  यह  लड़ाई  लड़  यह

 बातें  मेरे  मस्तिष्क
 की

 उपज  नहीं  हैं
 ।

 शायद  सरकार  यह  कहे  कि  इन  सब  का  क्या  लाभ  जो

 किसी  छोटे  स्टेशन  पर  काम  करनें  वाला  जैसे  सेन  केवल  गाड़ी  के  कराने जाने  पर  ही

 काम  करता  है  उसके  लिये  काम  के  re  ही  घंटे  निश्चित  करने  का  क्या  लाभ  हो  सकता  है  ।  वह  क्यों  न

 अधिक
 देर  काम  करे  ?  किन्तु  उन्हें  समरण  रखना  चाहिए कि  उसे  १२  घंटे  तक  स्थान  से

 बंध
 कर  रहना

 पड़ता  है  ।  वह  उस  दौरान  में  जगह  से  जरा  भी  नहीं  हट  सकता  है  ।  जरगर  वह  सो  जाय  उसको

 नौकरी  से  बर्खास्त  कया  जा  सकता  है  |  यह  कोई  नहीं  कि  वह  अधिक  देर  काम  कर  सकता

 है  अथवा  उसे  ग्रसित  देर  काम  करना  चाहिये  |  यह  शब्द  कोई  महत्त्व  नहीं  रखता  है  ।  यह  तो

 ने  मजदूर  लोगों  का  पोषण  करने  के  लिये  एक  नीति  बना  रखी  थी  ।  अब  हमें  इस  भेद  को  समाप्त

 करके  उनकी  ड्यूटी १२  घंटे  से  घटाकर
 ८

 घंटे  कर  देनी  चाहिये  |

 अब  मुझे  स्टाफਂ  के  साथ  चलने  वाले  कर्मचारी  )  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  इन

 लोगों  को  राजाध्यक्ष  के  पंचाट  के  बाद  भी  ४५४  घंटे  तक  काम  करना  पड़ता  है  ।  मेरा  निवेदन  है
 कि  रेलवे

 कर्मचारी को  २४  त्  तीसों  दिन  प्रौर  साल  में  ३६५  दिन  काम  करना  पड़ता  है  ।  उनका  काम  बड़ा  कठोर

 है
 ।

 ड्राइवर
 को

 यत  में  भी  काम  करना  पड़ता  है  ।  एक  ड्राइवर  को  ३००  से  ४००
 मील  तक  गाड़ी  ले  जानी

 पड़ती  है  ।  उसे  इस  सब  समय  में  जागरूक  रहना  पड़ता  है  ।  ऐसी  अवस्था  में  उसके  काम  के  घंटे  क्यों  नहीं

 घटाये  जाते  हैं
 ?

 एक  बार  मैंने  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  बात  कही  थी  ।  उन्होंने  जवाब  दिया  कि  ड्राईवर

 लोग  ऐसा  नहीं  चाहते  हैं  क्योंकि  इससे  उनका  भत्ता  कुछ  कम  हो  जायेगा  ।  इसका  क्या  तात्पर्य  है
 ?

 सरकार  समय
 को

 घटाने  के  साथ  ही  उनकी  उपलब्धियां भी  कम  करना  चाहती  है  !  किन्तु  मैंने  अपना

 विधेयक  इसलिये  नहीं  प्रस्तुत  किया  है  कि  उनकी  मजूरी  में  कमी  कर  दीजाय  |  मैं  चाहता  हूं  कि  उनसे  उपयुक्त

 समय  के  लिये  ही  काम  लिया  जाय  जिसे  राज  सारा  संसार  स्वीकार  कर  रहा  है  ।  राज  का  श्रमिक वर्ग

 बड़ी  भारी  शाक्ति  बन  गया  है  |  उनका  शोषण  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  माननीय  मंत्री  राज

 यह  बात  नहीं  मानेंगे  तो  वे  लोग  स्वयं  ही  इसे  मनवा  लेंगे  |  हमें  बदलते  हुए  हालात  को  स्वयं  ही  देख

 लेना  चाहिये ।  आ्रापको  यह  जानकर  श्राचम्भा होगा होगा  कि  मैं  स्वयं भी  १२  घंटे  काम  करने  का  शिकार  बन

 चुका  हूं  ।  मैँ  भी  विराम  काम  करने  वाले  व्यक्ति  की  स्थिति  में  रह  चुका  हूं  ।  इसीलिये  मैं  कर्मचारियों

 के
 कष्टों  को  समझता  हूं  ।  अतः  मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  काम  के  घंटे  घटा  कर

 ८  कर

 aq |

 आप  पुछ  सकते  हैं  कि  उसके  लिये  पैसा  कहां  से  ars
 ?

 जब  कभी  मजदूरों  का  प्रदान  है  पैसे  का

 सबसे  पहले  सामने  रख  दिया  जाता  है  |  किन्तु  जब  हम  समाजवाद--में  खूब  सोच  विचार कर  इस

 का  प्रयोग  कर  रहा  हूं--की  प्रोर  बढ़ना  चाहते  हैं  तो  फिर  यह  सब  क्यों  होता  है
 ?  हमें जो  कुछ

 श्रमिक

 का  हक  है  उसे  देने  से  पीछे  नहीं  हटना  चाहिये  |  जब  हम
 ८

 घं  टे  के  काम  की  मांग  करते  हैं  तो  यह  समाजवाद

 के  विरुद्ध  मांग  नहीं  है  ।  सरकार  को  इस  मामले  पर  ध्यान  पुर्वक  विचार  करना  चाहिये  ।  उसे  यह  ॒  नहीं

 सोचना  चाहिये  कि  sere  हम  यह  बात  मान  गये  तो  इसका  श्रेय  विरोधी  दल  को  चला  जायेगा  |  इससे

 उन  के  दल  को  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।  वह  चाहें  तो  इसका  श्रेय  खुद  भी  लें  सकते  हैं  ।  मुझे  इसकी  कोई

 चिन्ता  नहीं  है  |

 किसी  भी  बात  को  £ c ‘geet  कह  दिया  जाता  है  ।  यदि  कोई  गाड़ी  पटरी  से  उतर  जाय  कौर  उसमें
 | ख  लि

 Roo  व्यक्ति  मर  जायें  तो  हम  उसे  दुर्घटना  कह  देते  हैं  किन्तु  यदि  कोई  बैल  गाड़ी  से  टकरा  जाय  कौर  वह

 मर  जाये  तो  उसे  भी  दुर्घटना  कहा  जाता  है  ।  यदि  कोई  जंजीर  खींच  देता  है  कौर  गाड़ी  खड़ी  हो  जाती
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 नम्बियार  |

 है  तो  उसे  भी  दुर्घटना  कहा  जाता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसी  सब  घटना  के  लिये  एक  जैसा  ही  दण्ड

 विधान  नहीं  होना  चाहिये  ।

 मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  इन  सब  वस्तु भ्र ों  को  निष्पक्ष  भाव  से  देखा  जाना  चाहिये
 |

 इसमें  कोई

 राजनैतिक  चाल  का  प्रश्न  नहीं  जाना  चाहिये  ।  हमें  इस  प्रश्न  पर  पूर्ण  सहानुभूति  के  साथ  are  सच्चे  दिल

 से
 विचार  करना  चाहिये  ।  श्राप  इस  विधेयक  के  दादों को  बदल  सकते हैं  किन्तु  इसकी  भावना  को

 स्वीकृति  देने  में  कोई  प्राप्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  सरकार  इसे  चाहे  किसी  भी  रूप  में  रख  सकती  है  ।

 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 श्री  टी०  ato  विद् वल राव  )  मेरे  मित्र  श्री  नम्बियार  द्वारा  प्रस्तुत  विधेयक  का
 मैं

 समर्थन  करता  हुं  ।  इतने  बड़े  राष्ट्रीय  उपक्रम  को  चलाने  वाले  कर्मचारियों  के  काम  करनें  के  घंटों  के

 निर्धारण  की  पाइ वें भूमि मैँ  बताना  चाहता हूं  ।  संभवतः  १९४६  में  रेलवे  कर्मचारी  अखिल  भारतीय

 हड़ताल करना  चाहते  थे  ।  तब  सरकार  ने  मारी  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  केन्द्रीय  वेतन  आयोग

 काम  के  घंटों  के  प्रशन  पर  विचार  के  लिये  एक  न्याय-निर्मता  शर  अतिरिक्त  कर्मचारियों  को  काम  पर

 लगाने  के  विषय  में  विचार  करने  के  लिये  एक  उच्च-शक्ति  प्राप्त  समिति  नियुक्त  की  ।  उसके  बाद  हड़ताल

 नहीं  की  गयी
 |

 इसके  पहले  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  HAA  ठना  था  जो  कई  पूर्वे  स्वीकार

 किया  गया  था  उसका  aa  तक  झ्रनुसमर्थन  नहीं  किया  गया  है  कौर  न  ही  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रनुविहित

 उपबन्ध  रखा  गया  है  ।  हमारी  शभ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिष्ठा  इस  बात  पर  निर्भर है  कि  हम कर्मचारियों  से

 किस  प्रकार  व्यवहार  करते  हैं  प्रौढ़  wearily  श्रम  संगठन  की  सिफारिशों  कौर  अभिसमयों  का
 किस

 प्रकार  पालन  करते  हैं  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  द्वारा  स्वीकृत  ११०  भ्र भि समयों में  से  केवल  २०

 समयों  का  हमारी  सरकार  ने  नसमथन ्झ  किया  है  ।

 काम  के  घंटों  के  सम्बन्ध  न्याय  निर्माता  ने  संपूर्ण  प्रश्न  पर  विचार  किया  कौर  पंचाट  प्रस्तुत  किया
 ।

 2Ewe  में  दिये  गये  पंचाट  की  सिफारिशें  कुछ हद  तक  gays  में  कार्यान्वित  की  गयी  हैं  ।  फिर
 भी

 एक

 कमी है  ।  न्याय  निर्णेता  के  पंचाट  में  जितने  घंटे  का  उल्लेख  किया  गया  है  उससे  अधिक  काम  करने  वालों  को

 साधारण  दर  से  केवल  डेढ़  गुना  अधिक  मिलता  है  ।  कारखाना  अधिनियम  के  जो  भी  भ्रोवरटाइम

 काम  करते  हैं  उन्हें  साधारण  दर  का  दूना  दिया  जाता है  ।  यहां  यह  अपवाद  क्यों  किया  गया  है
 ?

 यह

 टाइम  भी  कुछ  रेलों  में  केवल  gay  से  गार्ड  गाड़ी  के  साथ  चलने  वाले  कर्मचारियों के  लिये  लागू

 किया  गया  है
 ।  कारखाना  झ्र धि नियम  के  च्च्

 ४८
 घंटों  से  झ्र धिक  काम  करने  पर

 कर्मचारी  को

 साधारण  दर  का  दुगुना  दिया  जाना  चाहिये  ।  are  कल  जब  कि  गाड़ियां  देर  से  चल  रही  स्टेशन  मास्टरों

 श्र  पाइंट्समैनों  को  लगातार  पपर  काम  पर  तैनात  रहना  पड़ता  है  ।  अतः  लगातार  या  सविराम  CG J

 ५२,  ५४  घंटों  का  काम  मनमाने  तौर  पर  निर्धारित  करके  यह  बताने  से  कोई  लाभ  नहीं  कि  उसे  ६  या  १०

 घंटे  तक  अवश्य  काम  करना  चाहिये  ।  इस  विधेयक  में  हम  वही  मांग  कर  रहे  हैं  जो  किसी
 प्रो

 उद्योग
 में

 मिलता  है
 ।

 कारखाना  अधिनियम  के  अ्रनुसार  जो  दिया  जाता है  वही  हम  मांग  रहे  उससे  als  थि
 xa  SN  s

 नहीं  ।  १६४८  के  पूर्वे  लोको-कर्मणा  रियों  को  जो  सुभीते  मिल  ते  थे  वे  भी  ga  छीन  लिये  गये  हैँ  ।  क्या  यह

 न्यायोचित
 कि  लोको-रनिंग-दौड  के  सैंकड़ों  कर्मचारियों  को  कारखाना  अधिनियम  के  क्षेत्र

 से
 बाहर  कर

 दिया  जाय े?

 हि  खंड  के  सम्बन्ध  मैं  माननीय  रेलवे  मंत्री  द्वारा  कुछ  वर्ष  पुर्व  दिये  गये  भाषण  का  निर्देश

 करूंगा
 |

 उन्होंने  कहां  था  कि  मैं  भारतीय  रेलों  में  दुर्घटनाओं  के  डर  से  बहुत  चिन्तित  हूं
 और

 इसलिये
 एक

 समिति  नियुक्त  कर  रहा  हूं  ।  उन्होंने  श्री  शाहनवाजखां  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  नियुक्त  जिसने

 अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ?  उस  प्रतिवेदन  में  उन्होंने  सिफारिश
 की  थी  कि  एक  न्यायक

 अधिकारी

 मल ्  प्रंग्रेजी  में
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 द्वारा
 सभी

 Sara  at  की  जांच  की  जानी  चाहिये
 ।

 at  तक  वह  सिफारिश  कार्यान्वित  नहीं  की  गयी  है
 ।

 खान  अ्रधिनियम  में  उपबन्ध  है  कि  जब  कभी  सरकार  यह  समझे  कि  एक  गम्भीर  दुर्घटना  हुई  है  तो  सरकार

 उच्च  न्यायालय  के  एक  न्यायाधीश  की  अध्यक्षता  में  एक  जांच-न्यायालय  fara  कर  सकती  है  जिसकी

 सहायता के  लिये  दो  एक  शिल्पी  विशेषज्ञ  कौर  जनता  में  से  एक  व्यक्ति  होगा  |  इससे  बहुत  कुछ

 सुधार  होगा  ।  हमें  जानना  चाहिये  कि  कौन  उत्तरदायी  है  ।  यदि  जांच  न्यायालय  यह  निर्णय  दे  कि  रेलवे

 ्  उत्तरदायी  है  तो  श्राप  सीधे  उन्हें  दंड  दे  सकते  हैं  ।  परिवहन  मंत्रालय  में  हमारे  निरीक्षक  हैं  ।  ये

 निरीक्षक  अनुवादित  हैं  ।  किन्तु  इन  निरीक्षणों  से  दुर्घटनायें  कम  नहीं  हुई  हैं  |  यह  बहुत  आवश्यक है

 कि  कम  से  कम  एक  न्यायिक  प्राधिकार  faa  किया  जाये  ।  जिस  प्रकार  सरकार  चल  रही  है  उससे  हमें

 कुछ-कुछ संदेह  उत्पन्न  होता  है  ।  a28:  में  हैदराबाद  में  एक  भीषण  दुर्घटना  हुई  थी  |  किन्तु उस  सम्बन्ध

 में  एक  भी  व्यक्ति  को  जब  तक  दंड  नहीं  दिया  गया  है  ।  जब  कि  दोनकिल में  एक  छोटी  दुर्घटना  के  लिये

 सहायक  स्टेशन  मास्टर  पर  प्रिया  चलाया  जा  रहा  जो  भी  दोषी  हो  उसे  दंड  दिया  जाना  चाहिये

 किन्तु  उसके  लिये  उचित  जांच  wag  होनी  चाहिये  |  रेलवे  प्राय-व्ययन  की  चर्चा  के  दौरान  में  मैंने  यह

 विषय  उठाया  था  कि  सरकार  श्री  शाहनवाज  खां  की  अध्यक्षता  में  नियुक्त  दुर्घटना जांच  समिति  का

 प्रतिवेदन  प्रकाशित  करना  क्यों  नहीं  चाहती  |  इससे  हमें  संदेह  होता  है  ।  यदि  उस  प्रतिवेदन  में  रेलवे

 बोर्ड  या  किसी  कर्मचारी  के  विरुद्ध  कोई  लगाया  गया  है  तो  रेलवे  बो  सफाई  देने  के  लिये  ६

 किन्तु  वह  प्रतिवेदन  क्यों  न  प्रकाशित  किया  जाये
 ?

 हम  देखते  हैं  कि  wets  दुर्घटनायें  हो  रही  हैं  फिर

 भी  हम  कुछ  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  जो  भी  में  यह  सिफारिश  करता  हुं  कि  सभा  यह  विधेयक  स्वीकार  करे  ।

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )  :  रेलवे  राय-व्यस्क  की  चर्चा  के  बीच  में  ही  यह

 विधेयक  सभा  के  सामने  रखा  गया  है  किन्तु  कठिनाई  यह  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  नम्बियार  वास्तविक

 तथ्य  स्वीकार  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  में  आशा  करता  हं  कि  वे  जानबूझ  कर  ५  नहीं  बंद  कर  लेंगे
 |

 यह  विधेयक  gey!  में  पुरःस्थापित किया  गया  था  ।  दुर्भाग्यवश हमारे  समक्ष  एक  प्रौढ़  विधेयक  है  जो

 दूसरी  सभा  में  पारित  हो  चका  है  श्रौर.इस  सभा  में  रखा  जाने  वाला  है  ।  वह  भी  १९४३  में  ही  पारित  किया

 गया है  ।  उससे  यह  दिखाई  पड़ता  है  कि  संसद्  के  सदनों  में  कितना  भ्रमित  कार्य  है  |  इस  सदन  में  काम  का

 बोझ  रेलगाड़ियों  में  यात्रियों  की  भीड़  की  अपेक्षा  कहीं  अधिक  है  ।

 १९३०  में  भारतीय  रेलवे  अधिनियम  में  कुछ  उपबन्धों  के  विषय  में  संशोधन  किया  गया  था  जिनके

 सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  ने  एक  संशोधन  हमारे  सामने  रखा  है  ।  यह  ठीक  है  कि  उद्देश्यों  शर  का  रणों

 का  विवरण  भारतीय  रेलवे  प्रीमियम  के  शब्दार्थ  से  सहमत है  किन्तु  वह  विद्यमान  परिस्थितियों  से

 मत  नहीं है
 ।

 यद्यपि  अधिनियम में  ही  काम  के  कुछ  घंटों  शादी
 का

 उल्लेख  किया  गया  है  फिर  भी  बहुत

 पहले  उनमें  परिवर्तन  किया  गया  है  कौर  मझे  थी  कि  दोनों  माननीय  सदस्य  विद्यमान  परिस्थितियों

 का  निर्देश  करते
 |

 श्री  नम्बियार  से  तो  मुझे
 are  नहीं  थी  कि  वे  तथ्य  स्वीकार  करते  |  किन्तु  श्री

 विट्ठल राव  जेसे  गंभीर  व्यक्ति  से  श्रव्य  यह  ara  थी  कि  वे  विमान  परिस्थितियों  को  स्वीकार  करते

 कौर
 सभा

 को
 बताते

 कि
 क्या  सुधार  किया  गया  है  कौर  इस  दिला  में  कौर  ग्रा  क्या  कार्यवाही

 की  गयी है  ।

 इस  भ्र धि नियम  के  पारित  हो  जाने  के  बाद  की  स्थिति  मैं  बताना  चाहता  हूं  ।  तब  से  काफी  समय  बीत

 चुका  है  भर  मे  रे  मित्र  इस  बात  को  बिलकुल  नहीं  सोच  रहे  १९६४७  में  न्याय  निर्माता ने  प्रिया  पंचाट

 प्रस्तुत  किया  था
 ४८

 में  वह  स्वीकार  किया  गया
 था  ।

 न्याय  नेता ने  यह  कहा  है  कि  सारी

 बातों  को
 कार्यान्वित

 करने  से  पहले  कुछ  थोड़ा  समय  बिताना  होगा  क्योंकि  वह  धीरे-धीरे करना  होगा
 पंचाट  स्वीकृत  किये  जाने  के  बाद  दो-ढाई  वर्षों  के  दौरान  में  न्याय  नित्यता की  सिफारिशें  काम  के  घंटों

 मूल  wast
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 [  श्री  अलगे शन

 सम्बन्धी  नियमों  को  संशोधित  कर  भारतीय  रेलों  में  कार्यान्वित  की  गयी है  ।  प्रीमियम में  कुछ  हेर-फेर

 किये  बिना  ही  कायें  प्रणाली  में  कुछ  बहुत  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  किये  गये  हैं  ।

 पहले  केवल  तीन  वर्गीकरण  थे  अर्थात  कप  विराम  कौर  |  न्याय

 निर्माता  के  पंचाट  के  फलस्वरूप  एक  कौर  वर्गीकरण  जोड़  दिया  गया  है  कौर  वह  है  श्र  उन्हें

 केवल  SY  घंटे  काम  करनें  के  लिये  कहा  गया  है  ।  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  काम  के  घंटे

 ६०
 से  ५४  कौर  विराम  कर्मचारियों

 के  सम्बन्ध  में
 ८४  से  \o¥

 कर
 दिये

 गये  हैं
 ।

 cy
 वे

 ”
 शौर  स्टाफਂ  aris  शब्दों  की  व्याख्या  कर  रहे  थे  ।  वे  स्टाफਂ  को

 शादी  भी  कह  कर  सभा  को  स्टाफਂ  का  अरथ  समझा  रहे  थे  ।  वह  एक  श्राइचर्य  सनौर

 मनोरंजन की  बात  है  ।  किन्तु
 मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हूं

 कि
 न्याय  निणता  के  पंचाट  को

 कार्यान्वित

 करन ेके  फलस्वरूप उस  रनिंग  स्टाफ  को  काम के  घंटों  सम्बन्धी नियमों  के  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  लाया

 गया  है  जो  पहले  उस  क्षेत्र  से  बाहर  थे  प्रौढ़  उन्हें  निरन्तर  के  वर्ग  में  रखा  गया- है है  |

 उन्होंने  श्रोवरटाइम  भुगतान  का  भी  निर्देश  किया  था  ।  न्याय  निर्माता  के  पंचाट  के  फलस्वरूप  वह

 भी  सवा  गुना  से  बढ़ाकर  डेढ़  गुना  कर दिया गया  है  ।

 Tat  टी०  बी०  विट्ठलराब  :  वह  दूना  अवश्य  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  अ्लगेदान  :  में  उसकी  विवेचना करूंगा  |

 विश्वास  की  अ्रवधियों  के  सम्बन्ध  पंचाट  को  कार्यान्वित  करने  के  यहां  भी

 स्थिति  में  सूधार  किया  गया  है  ।  पहले  की  स्थिति  ate  अब  की  स्थिति  का  विवेचन  मैं  नहीं  करना  चाहता  ॥

 मेरे  माननीय  मित्र  उसे  बहुत  च्  तरह  जानते  हैं  ।  केवल  कुछ  थोड़े  लोगों  को  भ्र पर्वा जत  कर्मचारी  कहा

 गया है  ।

 श्री  कामत  सुबहे  एक  गेटमैन  का  मामला  बता  रहे  थे  श्याम  उसने  निर्वाचन  के  समय  उनके

 काम  में  बहुत  बाधा  डाली  है  जिससे  उन्होंने  उस  छोटे  से  लेवल-क्रॉसिंग  के  सम्बन्ध  में  एक  पुरा  भाषण

 दिया *  "  '

 श्री  कामत  :
 सभी  क्लास  के  लेवेल-क्रासिंगों के  बारे  केवल  एक  के  बारे

 में  नहीं  ।

 श्री  श्रलगेशन
 :  . .

 करोड़ों  रुपयों की  हमारी सब  मांगें  उस  एक  व्यक्ति के  व्यवहार  पर

 निसार  हों  |  ऐसा  होता  है  कि  उस  एक  आदमी  की  तरह  के  व्यक्ति  जिसने  श्री  कामत  को  इतना  परेशान

 किया  इस  श्रपर्वाजत  श्रेणी  में  कराते  उनके  पास  अधिक  काम  नहीं  रहता  जैसा  उन्होंने  कहा  दिन

 भर  में  उनसे  ६  घंटे  काम  करने  की  की  जाती  है  तथा  उनको  श्रेणी  में  रखा  जाता  है  ।

 श्री  कामत  :  मैं  जानना  चाहता  था  कि  घंटेਂ  किस  प्रकार  श्रावणी  किये  जाते  हैं  ।

 श्री  श्रलगेशन
 :

 यह  चीज  न्याय  निर्मला  पंचाट  में
 दी

 हुई  है
 ।

 मैं  माननीय  सदस्य  के  लिये  इसे

 पढ़ता हूं  :

 व्यवसायों  की  विभिन्नता  के  कारण  काम  की  प्रकृति  में  काफी  wats  |  उदाहरण  के  लिये

 एक  शर  तो  व्यस्त  क्षेत्र  का  ट्रेन  कंट्रोलर  है  जिसे  अनवरत  दिमागी  तनाव  की  स्थिति  में  कार्य  करना  पड़ता

 है  शौर  जिस  कारण  प्रशासन  द्वारा  ऐसे  ट्रेन  कंट्रोलर  के  लिये  छः  घंटे  की  पारी  निर्धारित कर  दी  गई

 दूसरी  कुछ  ऐसी  श्रेणियों  के  कर्मचारी  हैं  जैसे  विश्वास-गृह  के  सैलूनों  के  कर्मचारी  तथा

 अमहत्वपूर्ण
 लेवेल-क्रासिंगों

 के
 गेटकीपर  जिनका  काम  इतना  हलका  है  कि  उनके  लिये  दो

 पारी
 करना

 मूल  रंगरेजी  में
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 भी  श्रपव्ययता  होगा  ।  इन  दोनों  उदाहरणों के  मध्य  जाता है  रेलवे  स्टाफ  का  वह  बड़ा  भाग  जिसमें
 पी

 सम्मिलित  हैं  अ्रधिकतर  स्टेशन  मास्टर

 यह  चीज  किस  प्रकार  श्रावणी  की  गयी  यह  न्याय  निर्मला  के  पंचाट को  पढ़ने  पर  ही  जाना जा

 सकता  है  ।  इनको  छोड़  कर  दूसरों  को  जिन  श्रेणियों  में  रखा  गया  है  वह  मैं  बतला  चुका  हुं  ।  a  उनमें

 से  भ्र धि कतर  अनवरत  कामगारों  की  श्रेणी  में  हैं  ।  एक  अच्छा  प्रतिशत  प्रगाढ़  कामगारों की  श्रेणी

 में  रक्खा  गया  है  ।  इसलिये  यदि  इन  अमहत्वपूर्ण  लेवेल-क्रासिंगों  पर  यह
 ४८

 घंटें  की  प्रणाली  भ्र पना यें

 तो  इन  लेवेल-कासिंगों पर  तीन  आदमी
 रखने  पड़ेंगे ।  इसका  न

 केवल  श्रपव्ययता होगा  भ्रमित

 इसको  बहुत  बुरा  नैतिक  प्रभाव  भी  पड़ेगा  ।  we  भी  जो  प्रतिक्रिया  होती  है  वह  इस  प्रकार  की  है  ।

 में  किसानों  के  कुछ  भाई-बन्धु  लेवेल-क्रार्सिंगों  पर  गेटकीपरी  करते  हैं  और  वे  किसान  इनसे  डाह  करते  हैं

 क्योंकि जबकि  उन्हें  प्रगति  जीविका  कमाने  लिये  खेतों  में  कड़ा  परिश्रम  करना  पड़ता  इन  लोगों को

 दिन  भर  में  कुछ  बार  केवल  कुछ  मिनटों  के  लिये  महज  दरवाजा  बंद  करना  सनौर  खोलना  पड़ता  है  प्रौढ़

 फिर  भी  उन्हें  इतने  पैसे  मिलते  हैं  ।  इस  समय  यह  काम  इस  प्रकार  की  प्रतिक्रिया  पैदा  कर  रहा  है  ।

 तो  इन  कुछ  श्रेणियों  के  मजदूरों  को  छोड़कर  दोष  wat  को  समुचित  श्रेणियों  में  रख  दिया  गया

 है  तथा  इस  पंचाट को  क्रियान्वित  कर  दिया  गया  है  ।

 भूतपूर्व  स्टेट  रेलवे  में  इसे  कार्यान्वित  करने  में  कुछ  विलम्ब  gat  था  क्योंकि बाद  में  उनका

 एकीकरण  हो  गया  था
 ।

 किन्तु  फिर
 भी  विधेयक  के

 पुरःस्थापन  से  पूर्वे  अथवा  लगभग  उसी  समय  वहां

 भी  यह  क्रियान्वित कर  दिया  गया  था  ।

 इसलिये  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि
 श्री  नम्बियार इस

 विधेयक  द्वारा
 एक  ऐसे  प्रेत  से  युद्ध  करने  का

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जिसका  अस्तित्व  ही  नहीं  है  ।
 वह  एक

 ऐसी
 तसवीर

 खींचने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  जो

 वास्तविकता के  अनुरूप  नहीं  है  ।

 जहां  तक  श्रोवरटाइम के  भुगतान  का  सम्बन्ध  यह  सच  है  कि  फैक्ट्रिज  एक्ट  के  भ्रन्तगेंत  wae

 टाइम  के  लिये  सामान्य  मजदूरी  का  दूना  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 किन्तु  फैक्ट्रियों में  दूना  श्रोवरटाइम  देंने

 का  प्रयोजन  बिलकुल  दूसरा  है  |  वहां  इससे  यह  की  जाती  है  कि  मजदूरों  से  मालिक  साधारणतया

 भ्रमित समय  तक  काम  नहीं  लेंगे
 |

 किन्तु  रेलवे  जैसे  बड़े  संगठन  के  सम्बन्ध  में  मुझे  |  मेरे  माननीय

 मित्र  सहमत  होंगे  कि  वहां पर  काम  के  निर्धारित घंटों  से  भ्रमित  काम  करना  श्रवष्यम्भावी हो  जाता

 कौर  चूंकि  दोनों  झ्रोवरटाइमों  के  प्राधा  तथा  प्रयोजनों  में  है  इस  लियें  दोनों  की  राशियों  में

 है
 |

 मेरे  माननीय  मित्र  द्वारा  पुरःस्थापित  किये  गये  विधेयक  का  तीसरा  लक्ष्य  यह  है  कि  यदि  sear

 हो  तो  लोगों  को  दण्ड  नहीं  दिया  जाय
 ।

 यहां  मैं  दो  बातें  कहना  मेरे  माननीय  मित्र  ने  दुर्घटना  जांच

 समिति  कौर  उसकी  उप पत्तियों  की  बात  कही  तथा  उसके  प्रतिवेदन  को  प्रकाशित  करने  की  मांग  करते  है

 मानो  हम  सदन  से  कुछ  छुपाना  चाहते  हैं
 ।

 इस  प्रकार  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  जो  भी  सिफारिशें  उसने  की

 हैं  वे  दूसरी  समिति  के  प्रतिवेदन  में  प्रकाशित  हो  चुकी  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  इन  प्रतिवेदनों  की  सिफ़ारिशों

 को  क्रियान्वित किया  जाय  तथा  जो  लोग  जिम्मेवार हों  उन्हें  दण्ड  दिया  जाय  |  हमारा  केवल  यही

 कहना है  ।

 यदि  श्री  नम्बियार  द्वारा  प्रतिपादित  स्थिति  अपनायी  जाय  तो  किसी  को  भी  दण्ड  देना  सम्भव  नहीं

 होगा
 ।

 कोई  गम्भीर  दुर्घटना  होने  पर
 भी

 जिसमें
 कि

 लोगों  को  बहुत  चोट  करायी  हो  अथवा  मृत्यु  तक  हो

 गयो  इस  विधेयक  के

 अंतर्गत

 किसी  को  दण्ड  देना  सम्भव  नहीं  होगा  जब  तक  कि  यह  सिद्ध  न  हो  जाय

 कि  उसने  जानबूझ  कर  नियमों  का  उल्लंघन  किया  है  प्रौढ़  प्रेरक  कर्त्तव्य  की  उपेक्षा  की  है  ।  यह  सिद्ध  करना

 कहीं  भी  सम्भव  नहीं  होगा  कि  किसी  व्यक्ति  ने  जानबूझ  कर  गाड़ी  की  डूटा  की  है  ।
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 कुछ  समय  पुर्व  मैंने  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  एक  का  उत्तर  दिया  था  शर  विश्लेषण  के

 दौरान  में  यह  पाया  गया  कि  श्रनेक  दुर्घटनायें  हमारे  कर्मचारियों
 की

 गलती  से  हुईं  |  यदि  कानून  को  इस

 प्रकार  संशोधित  किया  जाय  कि  sa  लोगों  को  दण्ड  न  दिया  जा  सके  इससे  कार्य-कुशलता  में  तथा

 काम के  प्रति  उदासीनता  में  वृद्धि  ही  होगी  ।

 यदि  रेलवे  संचालन  में  हम  अधिक  सुरक्षा  चाहते  हैं  तो  जिम्मेदारियां  हमें  सीधी  उन  लोगों  के  कंधों

 पर  रखनी  होंगी  ।  जिन  पर  कि  वे  होनी  चाहिये  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  दत  प्रतिशत  सुरक्षा  का

 उत्तरदायी  बनाना  होगा  ।

 जैसा  कि  शब्द  से  प्रतीत  होता  हमेशा के  लिये  यह  सम्भव  नहीं  होता
 कि

 कोई  अनहोनी

 न  हो  ।  कभी-कभी दुर्घटनायें होती  हैं  कौर  वे  न  केवल  कर्मचारियों  की  गलती  से  होती  हैं  वरन्  प्राय

 दोषों  के  कारण  भी  होती  हैं  ।  सदन  यह  नहीं  कर  सकता  कि  मंत्रालय  को  दुर्घटनाओं  के  लिये  झिड़कियां दे

 श्र  साथ  ही  साथ  यह  कहे  कि  जो  इनके  लिये  जिम्मेवार  पाया  जाय  उन्हें  दण्डित  भी  न  किया  जाय  ।

 मुझे  तराशा  है  यह  स्थिति  महसूस
 की

 जायेगी
 |

 इन  सब  सिफारिशों को  कार्यान्वित  किया  जा  चुका  है  तथा  वे  हरनेक  वर्षों  से  प्रवर्तित  की  जा  रही  हैं  ।

 हमने  विचार  किया  कि  यह  कहीं  नन्द  होगा  कि  इतनी  महत्वपूर्ण  चीज  जोकि  एक  बड़ी  संख्या  में  कामगारों

 के  काम  की  sara  से  सम्बन्धित  है  केवल  काम  के  घंटों  पर  निर्भर  नहीं  होनी  चाहिये  वरन्
 झ्र घि नियम

 में  उपबन्धित  कर  दी  जानी  चाहिये
 ।

 इसी  चीज  के  लिये  दूसरे  सदन  में  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  किया

 गया जो  वहां  पास  हो  चुका  है  इस  सदन  में  पास  होने  का  इंतजार  कर  रहा  है  ।

 मुझे  aren  है  कि  माननीय  सदस्य  अरपना  विधेयक  वापस  ले  लेंगे  ।  यदि  वह  विधेयक  वापस

 नहीं  ले  सकेंगे  तो  मुझे  इसका  विरोध  करने  के  लिये  मजबूर  होना  पड़ेगा
 ।

 श्री  नम्बियार
 :

 मुझे  माननीय  उपमंत्री  का  उत्तर  सुनकर  हंसी  भाई  ।  मेरा  विचार  है  कि

 उन्होंने  मेरी  बात  पूर्णतया  नहीं  सुनी  ।  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  रेलवे  कर्मचारियों की  तीन  श्रेणियां

 एक  सप्ताह  में
 ४८

 घंटे  काम  करती  है  ।  दूसरी  सप्ताह  में  ५४  घंटे  तथा  तीसरी  सप्ताह  में
 द्

 घंटे  काम  करती  है  |

 श्री  श्रलगेदान
 :

 में  उद्देश्य  तथा  कारण  के  विवरण  की  are  निर्देश  कर  रहा  था  ।

 श्री  नम्बियार
 :

 माननीय  उपमंत्री  ने  बताया  था  कि  उद्देश्य  तथा  कारण  के  विवरण  में  परिवर्तन

 किये  जा  चुके  हैं
 ।

 शर  यह  मेरा  दोष  नहीं  है  कि  उस  समय  पुरःस्थापित  are  विचार  के  लिये

 प्रस्तुत  हो  ।

 में  उनसे  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  विषय  का  श्रध्ययन  करें  श्र  इसे  मैं  समझाने  का

 प्रयत्न
 करता  हूं  ।  मैंने  कहा  था  कि  भारतीय  कर्मचारी  द्वारा  दिन  में  ८  घंटे  तथा  सप्ताह  में  ४८  घंटे  काम

 करने
 की

 मांग
 ERE  में  उठाई  गई  थी  ।  यह  कर्मचारी  चाहें  रेलवे  के  हों  कौर  कोई  हों  ।  परन्तु

 तक  यह  मांग  पुरी  नहीं  की  गई  है  ।  न्याय-निर्णीत  श्री  राज्याध्यक्ष  ने  इन  सभी  तथ्यों  की  are  निर्देश  किया

 परन्तु  यह  निर्णय  दिया  कि  कई  कारणों  से  वह  दिन  में
 ८

 घंटे  काम  करने  की  व्यवस्था  को  कम  कराने  की

 स्थिति  में  नहीं  हैं  प्रौढ़  वह  कुछ  रियायत  देने  पर  विचार  करेंगे  ।  न्याय  निर्मला  द्वारा  दी  गई  रियायत

 संतोषजनक  नहीं  थी  क्योंकि  सप्ताह  में  ४८  बंटे  काम  करने  की  मांग  का  मामला  बहुत  जोर  पर  था  |

 [  भ्रध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 यदि  माननीय  उपमंत्री  स्पष्ट  उत्तर  दे  देते  तो  मैं  संतुष्ट  होने  का  प्रयत्न  करता

 ।

 ~
 में
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 श्री  श्रलगेशान  :  राज्याध्यक्ष  पंचाट  के  सम्बन्ध  में  उद्देश्य  तथा  कारण  के  विवरण  में  एक  शब्द

 भी  नहीं  दिया गया  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  विधेयक  की  प्रस्थापना  के  समय  राज्याध्यक्ष  पंचाट  लाग  भी  नहीं  था ।

 श्री  श्रलगेदान  :  मेंने  यह  कहा  था  कि  विधेयक  पुरःस्थापित  होने  से  तीन  वर्ष  ga  ae  लाग  किया

 जा  चुका था  |

 fat  नम्बियार  :  मेरा  विचार  है  कि  राज्याध्यक्ष  पंचाट  श्राज  भी  पुर्णतया  लाग  नहीं  है  ।  इस

 विवाद  में
 न

 पढ़कर  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  दिन  में
 ८

 घंटे  तथा  सप्ताह  में
 ४८

 घंटे  के

 काम  की  बातें  को  स्वीकार करना  चाहती  है  अथवा  नहीं  |  मेरा  निवेदन  है  कि  श्राज  ऐसे  कर्मचारी  भी  हैं

 जो  दिन में  १२  घंटे  काम  करते  चेंगलपेट  जंक्शन ों  पर  डिब्बों  का  फिटर  १२  घंटे

 काम  करता  है  चाहता  हूं  कि  इन  घंटों  में  कमी  की  जाये
 ।
 मेरे  विधेयक  का  यही  प्रयोजन  है  ।

 मेंने बड़े  खेद  माननीय  मंत्री  से  यह  सुना  कि  जो  रेलवे  की  कार्यक्षमता  के  सम्बन्ध  में  लम्बी  चौड़ी

 बातें  करते  हैं  वह  यह  चाहते  हैं  कि  दुर्घटनायें  अधिक  हों  |  परन्तु  मेंने  यह  नहीं  कहा  था  ।  यदि  वह  ears

 मेरा  भाषण  पढ़ें तो  उन्हें  यह  ज्ञात  हो  जायेगा  कि  मैँने  यह  कही  था  कि  लोगों  को  अ्रनावश्यक  रूप  से

 तंग  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  उनके  दिल  से  डर  निकाल  देना  चाहिये  ।  जिससे  किसी  कार्य  को  स्वतन्त्र

 रूप  से  करने  उन्हें  कोई  भय  न  हो

 मैं  अपने  संशोधन  को  माननीय  उपमंत्री  के  fears  फिर  दुहराता  हूं

 4.0  यह  धारा  उन  रेलवे  कर्मचारियों  पर  लागू  नहीं  होगी  जो  अपना  कत्तव्य  करते  समय

 ऐसी  परिस्थितियों के  कारण  दुर्घटनाग्रस्त  हो  जिन  पर  कि  उसका  ्  न  तथा

 मामलों  ऐसे  में  उसे  प्रयोजन  से  संरक्षण  दिया  जायेगा  (4

 इसका  तात्पर्य यही  है  कि  यदि  उसके  काबू  के  बाहर की  कोई  चीज  होती  है  तो  उसको  संरक्षण

 मिलना  चाहिये  ।  मेरा  यही  निवेदन  है  ।  STAT,  मैं  पना  विधेयक
 वापस  नहीं ले  सकता हूं  ।

 [  श्रेय  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  रखा  तथा  स्वीकृत |

 कारखाना
 )  विधेयक

 ५९  के  स्थान  पर  नई  धारा  का  रखा

 श्रीमती  रण  चक्रवातों
 )

 में  प्रस्ताव  करती  हूं

 कारखाना  ge¥o A UK में  शर  थ  dated  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  ॥

 जैसा  कि  उद्देश्य  तथा  कारण  के  विवरण  में  दिया  गया  यह  एक  छोटा  सा  संशोधन  है  ।

 संशोधन  सप्ताह  में  ४८  घंटों  का  काम  करने  के  सम्बन्ध  में  किया  है  ।  कारखाना  झ्र धि नियम  में  ४८  घंटों

 के  काम  के  भ  काम  करने  के  घंटों  प्रतीक  काम  करने  का  भत्ता  दिया  जाता  है  |
 में  यह  चाहती

 हूं  कि  उन  उद्योगों  ,  जिनमें  प्रबन्धकों  तथा  कर्मचारियों  की  एक  सम्मति  है  कि  काम  के  घंटे  ४८  से  कम

 होने
 चाहिये

 नह

 निहित  अवधि

 के

 घंटों  के  पदचाल  अधिक  काम  करने  का  मत्ता  मिलना

 चाहिये  ।

 अंग्रेजी  में
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 रेणु  चक्रवर्ती ]

 तआ्रांघ्र  का  तम्बाक  उद्योग  ले  लीजिये  ।  इसमें  काम  इतना  कठिन  है  कि  कोई  भी  कर्मचारी  प्रोटीन

 ४४  अथवा  wy  घंटे  प्रति  सप्ताह  से  अधिक  काम  नहीं  कर  सकता  परन्तु  कभी-कभी  कर्मचारियों  को

 ४७  घंटे  काम  भी  करना  पड़ता  है  प्रौढ़  अधिक  काम  करने  का  भत्ता  उन्हें  नहीं  दिया  जाता  है  क्योंकि

 कारखाना  अ्रधिनियम  में  ४८  घंटे  इसलिये  हमें  श्रम के  हित॑ के  उतने  ही  घंटे

 निर्धारित  कर  देने  चाहियें  जिन  पर  समझौता  किया  जा  चुका  है  तथा  उससे  alas  समय  काम  करने  के

 लिये  भत्ता  मिलना  चाहिये

 कुछ  fat  PEUY  के  सत्र  में  प्रतिवेदन  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघटन  ने  यह  कहा  था

 कि  श्रम  का  कर्मचारियों से  कम  काम  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।  उन्होंने  उदाहरण  भी  दिये

 हैं  तथा  यह  भी  कहा  है  कि  कारखानों  में  सुरक्षा  तथा  स्वास्थ्य  बढ़ाने  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  यही

 कारण है  कि  हमारे  देश  के  कुछ  उद्योगों  उनकी  विशेषता  को  ध्यान  में  रखकर  प्रबन्धकों  तथा  श्रम

 सप्ताह  में
 ४८

 घंटे  से  कम  काम  करने  के  कई  समझौते  हुये  थ  उदाहरणतः  बकिघम  तथा  कर्नाटक

 मिल  मैसूर  कपड़ा  मिल  में  कर्मचारी
 ४८

 घंटे  प्रति  सप्ताह  से  कम  काम  करते  हैं  ।

 रासायनिक  उद्योग  में  काम  की  कठोरता  के  काम  करने के  अलग-म्लान  कारखानों  में

 अलग-प्रलय  हैं  ।  इस  प्रकार  यह  जानकारी  होती  है  कि  हमारे  देश  में  कुछ  उद्योगों  में  सप्ताह  में
 ४

 घंटे  से  कम  काम  होता  है  ।  प्रबन्धकों का  भी  यही  विचार  कि  निश्चित  घंटों  में  काम  करने  सें

 कर्मचारियों की  कार्य  क्षमता  भी  बढ़ती  है

 बहुत  से  व्यक्ति  यह  कह  सकते  हैं  कि  जब  हमें  उत्पादन  बढ़ाना  चाहिये  उस  समय  We  घंटों  को  काम

 करना  ठीक  नहीं  होगा  ।  परन्तु  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  कारखाना  अधिनियम  ने  अधिकतम  समय  की

 व्यवस्था की  है  किन्तु  न्यूनतम  की  नहीं  की  है  ।  इसीलिये  मेरी  इच्छा  है  कि  हमें  न्यूनतम  समय  निर्धारित

 करना  चाहिये  जिनके  cea  कि  कर्मचारियों  को  अधिक  समय  कास  करने  का  भत्ता  मिलना  चाहिये  |

 हमारे  विदेशी  श्रमिकों  से  हमारे  श्रमिकों  की  तुलना  करने  लगते  हैं  परन्तु  यदि  शभ्रमेरिका  तथा

 arias  के  श्रमिकों  को  उस  दशा  में  रखा  जाये  जिस  दशा  में  भारत के  श्रमिक  रहते  तो  फिर  सही

 जानकारी हो  सकती  है  कि  वह  ४८  घंटे  काम  करने  योग्य  हैं  अथवा  नहीं  |

 इस्पात  उद्योग  इतना  कठोर  काम  है  कि  वहां  ४८  घंटे  काम  करना  संभव  नहीं  है  ।  विदेशों  में

 कर्मचारी कम  घंटे  काम  करते  हैं  |  श्रजेंनटाइना की  कोयले  की  खानों
 ४४

 घंटे  काम  की  व्यवस्था है  ।

 इंगलैंड  की  कोयले  की  खानों  में  ४७  घंटे  काम  की  व्यवस्था  है  |

 रासायनिक  में  कर्मचारी
 ४४

 घंटे  काम  करते  हैं  ।  भवन  निर्माण  भ्र मे रिका में  ३४५  घंटे

 काम  करने  की  व्यवस्था  है  ।  निर्माण  उद्योग  को  लीजिये  ।  कनाडा  ४२  तथा  इंगलैंड में  ४४  घंटे

 कोम  किया  है  |  परिवहन  उद्योग  अमेरिका में  ४०  तथा  इंगलैंड में  ४४  घंटों  की  व्यवस्था है  ।  मैं

 कितने  ही  उदाहरण  दे  सकती  हूं  ।  इस  प्रकार  यह  ज्ञात  हो  जाता  है  कि  जब  विदेशों  में  काम  करने  के  कम

 घंटे  हैं  तब  झपने  देश  में  हम  aly  समय  काम  करने  के  लियें  भत्ता  देने  को  भी  तत्पर  नहीं हैं

 अन्त  में  यह  कहना  चाहती  हुं  कि  हमें  काम  के  घंटे  निर्धारित  करते  समय  इस  बात  का  भी  ध्यान

 रखना  चाहिये  कि  उद्योग  किस  प्रकार  का  है  ।  कारखाना  अधिनियम  लागू  करते  समय  विभिन्न प्रकार  के

 उद्योगों  का  जिनका  विकास  aa  हो  रहा  है  ध्यान  नहीं  दिया  गया  था  ate  इसीलिये  सब  उद्योगों के  लिये

 Mo
 घंटों  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  थी  ।  परन्तु  अब  जब  इन  उद्योगों  के  प्रबन्धकों  तथा  कर्मचारियों  में  समझौते

 हो  चुके  तो  हमें  रिक  समय  काम  करने  के  भत्ते  का  लाभ  कर्मचारियों को  देना  चाहिये  |  गत  कुछ  वर्षों

 म  ८'  ५  प्रतिशत  उत्पादन  बढ़  गया  है  ।  यदि  हम  चाहते  हैं  कि  हमारा  उत्पादन इसी  प्रकार  बढ़ता
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 रहे  शर  कम  न  हो  तो  हमें  उनकी  शक्ति  बढ़ाने  के  लिये  उचित  भरण  पोषण  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये

 जिससे  वह  ak  अ्रच्छा  काम  कर  सकें  |  इसीलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  मेरा  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया

 जाये  ।

 श्री  नम्बियार  साढ़  पांच  बज  चुके  हैं  ।

 श्रिया  महोदय  :  माननीया  सदस्या  कितना  समय  लेंगी  ।

 रेणु  चक्रवातों  :  मैं  कुछ  भ्र ौर समय  लूंगी

 paar  सहोदय  :  तो  श्राप  सोमवार  को  श्रपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 इसके  गद चात  १२  ड  LENE  के  साढे  दस  बजे  तक  के  लिये  स्थगित हुई
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 दैनिक  संक्षेपता

 [  &  reve |

 राय-व्यस्क  सम्बन्धी  प्रस्तावों  का  भेद  खुल  जाना  Gey

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  ने

 व्ययक  का  भेद  खुल  जाने  की  जांच-पड़ताल क  बारे में  एक  वक्तव्य दिया

 अनुदानों  की  भागें--रेलवे  द&£४५-६२४

 रेलवे  की  अनुदानों की  मांग  संख्या  ese  ४  पर  art  चर्चा  जारी  रही

 श्र  मां  1  की  पूरी  afa  स्वीकृत  हुई  ।  माँग  संख्या  ६  से  १०  पर  चर्चा

 आरम्भ  हुई  |  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई
 |

 गेर-सरकारी  सदस्यों के  विधेयक--पुर:स्थापित  ERY

 (१)  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी का  राष्ट्रीय  विकास  विधेयक

 (२)  श्री  नम्बियार  का  राष्ट्रीय  पव  कौर  त्यौहार  पर  वेतन  छ  विधेयक

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--वापिस  लिया  गया  कर

 श्री  रघनाथ  सिंह  के  काशी  विश्वनाथ  मन्दिर  विधेयक  पर  कौर  झाग  विचार

 किया  गया  |  इसके  बाद  विधेयक  सभा  की  प्रेमी  से  वापस  ले  लिया  गया  |

 गेर-सरकारी सदस्य  का  विधेयक  स्वीकृत  शुभ्रा  &RXY-VB हे

 श्री  नम्बियार  नें  भारतीय  रेलवे  )  विधेयक  ७१,  arte  का

 हटाया  जाना  )  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ।  थोड़ी  सी  चर्चा

 के  बाद  प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  हुश्न  |

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--विचाराधीन  ४४-५३

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  कारखाना
 )  विधेयक  ५६  के  स्थान

 पर  नई  धारा  का  रखा  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  किया  ।  उनका

 भाषण  समाप्त  नहीं  ।

 १२  १९५६  के  लिये

 लेखा  अनुदान  की  अ्रनदानों  की  मांग--रेल  }  के  लिये

 की  अनुपूरक  ate  लिया  जांच  समिति

 निवेदन  पर  चर्चा  ।
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